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ВМоскве 20 марта широкой общест-
венности впервые была представ-
лена промо-версия портала бюд-

жетной системы России “Электронный 
бюджет”. Продукт подразумевает рас-
крытие полной информации о бюджетах 

всех без исключения уров-
ней (федерального, регио-

нального, муниципального), поэтому ор-
ганизаторы поясняют, что их проект 
призван стать одним из важнейших эле-
ментов системы управления открытого 
правительства. Технически он представ-
ляет собой своеобразный интерфейс вза-
имодействия бюджетной системы с целе-
выми группами.

По словам министра РФ по связям с от-
крытым правительством Михаила Абы-
зова, в ходе состоявшейся презентации 
и дальнейших раундов обсуждения про-
екта на различных площадках чиновники 
намерены получить от всех заинтересо-
ванных сторон замечания и предложения 
о том, какие разделы интерфейса могут 
быть улучшены, и выяснить ожидаемые 
потребителями свойства и качества ре-
сурса.

Конкурс среди потенциальных под-
рядчиков на разработку программного 
обеспечения портала будет проведен 
в апреле. Запуск ресурса планируется 

осуществить в несколько этапов: с 1 июля 
начать тестовую эксплуатацию, в сентя-
бре-октябре — промышленную, а с 1 ян-
варя 2014 г. дать старт полноценной рабо-
те. В настоящий момент на портал в его 
нынешнем виде можно 
зайти с сайта Минфина, 
курирующего проект.

Как отмечает первый 
заместитель министра 
финансов РФ Татьяна 
Нестеренко, концепция 
портала была обозна-
чена в послании Пре-
зидента Федеральному 
собранию, на основании 
чего были подготовлены 
поправки в бюджетный 
кодекс, а портал и “Элек-
тронный бюджет” возве-
дены в статус отдельного 
направления националь-
ного плана противо-
действия коррупции. 
По словам г-жи Нестеренко, ведомство 
нацелено на создание такой системы, ко-
торая бы сделала прозрачными не толь-
ко результаты деятельности финансовых 
ведомств, но и саму эту деятельность — 
процесс должен стать наблюдаемым.

Рассуждая на тему прозрачности, ру-
ководитель Федерального казначейства 

Роман Артюхин задекларировал прин-
ципы открытых государственных данных, 
в соответствии с которыми предполагает-
ся функционирование портала. Речь идет 
о полноте данных, их первичности, ак-

туальности, доступности 
и машиночитаемости. 
Кроме того, информация 
должна транслироваться 
в открытых форматах, 
не быть обремененной 
какими бы то ни было 
авторскими правами, 
и доступ к ней не должен 
быть никак разграничен 
(без идентификаций 
и авторизаций).

По словам г-на Артю-
хина, в рамках обсужда-
емого проекта данные 
на портале будут аккуму-
лироваться из нескольких 
источников: информа-
ционно-аналитической 

системы Казначейства, подсистемы “Элек-
тронный бюджет”, недавно созданного 
сайта о государственных (муниципальных) 
учреждениях bus.gov.ru и официального 
сайта госзакупок zakupki.gov.ru.

На портале госзакупок, администри-
руемом Казначейством, склонен был 

 ГосПРоекТЫ

Прозрачный электронный госбюджет

ВлаДимиР миТин

Очень важно вовремя уловить по-
требности пользователей и пер-
выми создать продукты, эти 

потребности удовлетворяющие. Предсе-
датель совета директоров группы ком-
паний “АйТи” Тагир Яппаров говорит: 

“Для передовых ИТ-компа-
ний 90-е годы минувшего века 

прошли под знаком ERP-cистем. Приме-
ты нынешнего времени — BPM-системы, 
а также облачные и мобильные техноло-
гии. Именно на эти направления и при-
ходятся сейчас наши основные инвести-
ции”. Слова эти были сказаны перед тем, 
как компания “МобилитиЛаб”, входящая 
в группу “АйТи” и образованная в 2011 г. 
как центр исследований, разработок 
и коммерциализации технологий класса 
Enterprise Mobile Workplace (корпора-
тивные мобильные рабочие места), анон-
сировала корпоративный программный 
продукт MobileSputnik. Разработчики 
утверждают, что это первое тиражное 
российское решение, призванное стать 
основой для создания корпоративных 
мобильных рабочих мест (Enterprise 
Mobile Workplace) на базе планшетов, 
работающих под управлением ОС An-
droid 4 и iOS 5.

Новинка включает не только мобиль-
ные приложения для двух перечислен-
ных выше платформ, но и обязательную 

серверную часть. Совокупность данных 
продуктов предоставляет многочислен-
ные функциональные возможности для 
организации корпоративных мобильных 

рабочих мест. Вот лишь основные из них:
• прозрачная и без о пас ная работа 

с корпоративными файловыми ресурса-
ми (Windows Shared Folders, SharePoint), 
не требующая обязательного использова-
ния VPN на мобильных устройствах;

• двунаправленная синхронизация 
файлов между мобильными устройства-
ми и персональными компьютерами с ис-
пользованием инфраструктуры агентов;

MobileSputnik для создания 
мобильных рабочих мест

сеРГей сТельмах

CEO Google Ларри Пейдж в корпо-
ративном блоге сообщил, что Энди 
Рубин, глава под раз де ления, ответ-

ственного за разработку Android, скла-
дывает свои полномочия. “Энди принял 
решение, что пора передать бразды прав-

ления в другие ру ки и от-
крыть новую 

эру в компании Google”, — 
пишет Пейдж.

Рубин — один из соучре-
дителей компании Android, 
которая была основана 
в 2003-м, но уже через два 
года поглощена Google. 
Пейдж вспоминает, что 
впервые услышал об An-
droid в 2004-м, когда Рубин 
рассказал ему и другому со-
основателю Google Сергею 
Брину о преимуществах этой 
мобильной системы. По словам Пейджа, 
в то время казалось удивительным, что 
операционная система с открытым исход-
ным кодом может как-то повлиять на рас-
становку сил в мобильной индустрии. 
“Многие тогда посчитали его безумцем, 
но результаты его работы в проекте An-
droid превзошли самые смелые наши ожи-
дания”, — сказал он.

В своем блоге Пейдж отметил заслу-
ги Рубина в создании и популяризации 

концепции Android. Под руководством 
Рубина ОС Android стала самой попу-
лярной на земле. В мире продано более 
750 млн. Android-устройств, через ма-
газин приложений Google Play уже ска-
чано 25 млрд. приложений. По данным 
IDC, производители смартфонов в прош-
лом году отгрузили 497 млн. Android-

устройств (их доля на рын-
ке составила 70%) против 
246 млн. (49%) в 2011-м. 
Для сравнения: Apple по-
ставила на рынок 136 млн. 
iPhone, работающих на базе 
ее собственной ОС iOS 
(доля составила 19%) про-
тив 93 млн. (также 19%) 
в 2011-м. На нынешний год 
IDC прогнозирует, что An-
droid станет самой распро-
страненной платформой 
для планшетных ПК.

Пост Рубина займет Сандар Пичаи, 
старший вице-президент по разработке 
браузера Chrome, Chrome OS и приложе-
ний Google, но при этом он продолжит 
выполнять и свои нынешние обязаннос-
ти. В результате мобильная платформа 
Google, приложения и браузер Chrome 
будут развиваться под единым руковод-
ством, отмечает Reuters. Пичаи — весь-
ма удачная кандидатура на пост главы 

Google объединяет Android 
и Chrome OS?

Энди Рубин покидает пост гла-
вы проекта Android, но оста-
ется в Google

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА C. 8

ПлаТФоРмЫРеШениЯ

Тагир Яппаров: “Продукты для обеспечения кор-
поративной мобильности мы начали разрабаты-
вать в 2011 г.”
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ПРОДОЛЖЕНИЕ НА C. 8

михаил абызов: “сегодня мы об-
суждаем лишь надстройку общей 
системы электронного бюджета — 
интерфейс взаимодействия бюджет-
ной системы с заинтересованными 
лицами”

ГАЗЕТА ДЛЯ КОРПОРАТИВНЫХ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ И РЕШЕНИЙ

ПОДПИСНОЙ  ИНДЕКС 32485 (по каталогу ЦРПА “Роспечать”)



сергей свинарев

Компания “Инфосистемы Джет” 
совместно с EMC и Symantec от-
крыла у себя лабораторию для 

демонстрации и функционального те-
стирования решений в области работы 
с данными. В ее основе программно-ап-

паратный комплекс, 
включающий шасси 

с четырьмя блейд-серверами (три лезвия 
EMC ESX Server в едином кластере плюс 
лезвие под медиа-сервер Symantec NBU) 
и дисковый массив EMC VNX5300. Как 
пояснил менеджер по развитию бизнеса 
“Инфосистем Джет” Александр Котен-
ко, потенциальным заказчикам комплекс 
доступен для проведения тестирова-
ния в удаленном режиме, а кроме того, 
он может быть перемещен на площадку 
клиента. Все услуги подобного рода бу-
дут предоставляться бесплатно. Затраты 
на создание демо-стенда участники про-
екта назвать отказались. Однако техниче-
ский директор Symantec в России и СНГ 
Николай Починок и старший техниче-
ский консультант “EMC Россия” Борис 
Ещенко не скрывали, что расходы эти ча-
стично оплачивались из маркетинговых 
бюджетов вендоров.

На стенде используются передовые 
технологии и продукты для вирту-
альных сред компании EMC, обеспе-

чивающие многоуровневое хранение 
данных, и инструменты Symantec для 
резервного копирования, дедупликации 
и архивирования. В частности, на одной 
из конфигураций демонстри-
руется возможность ускоре-
ния процедур резервного 
копирования и восстановле-
ния данных с помощью про-
дуктов Symantec NetBackup 
и Backup Exec. Благодаря 
копированию с использова-
нием мгновенных снимков 
VMware на уровне образов 
скорость, как утверждается, 
увеличивается в разы. При 
этом восстанавливать можно не всю 
виртуальную машину, а лишь отдель-
ные файлы. Еще одна актуальная за-
дача — сокращение объемов архивов 
за счет технологий дедупликации (при-
меняются продукты Symantec NetBack-
up и Enterprise Vault) и компрессии 
(встроенный функционал дисковых 
массивов EMC VNX). Выигрыш здесь 
существенно зависит от особенностей 
исходного массива данных: в экспе-
риментах специалистам “Инфосистем 
Джет” довелось наблюдать 80%-ное 
сокращение объема почтового архива 
и 2—5-кратную компрессию данных 
на дисковом массиве.

Продукт Symantec Enterprise Vault бла-
годаря автоматической классификации 
данных при архивировании дает возмож-
ность существенно сократить время резер-

вного копирования. Например, 
в случае почтового сервера 
Microsoft Exchange редко ис-
пользуемые и устаревшие сооб-
щения автоматически отбира-
ются и размещаются в архивах, 
не требующих слишком часто-
го резервного копирования.

Для повышения произво-
дительности дисковых под-
систем в периоды пиковых 
нагрузок (генерации финан-

совых и аналитических отчетов) пред-
лагается применять технологии EMC 
 FAST VP и  FAST Cache, которые выстра-
ивают многоуровневую систему хранения 
из SSD- и HDD-дисков таким образом, 
что наиболее активно обрабатываемые 
данные размещаются или кэшируются 
на самых быстрых носителях. Прове-
денные в лаборатории тесты показали, 
что производительность операций вво-
да-вывода в случае применения  FAST 
VP увеличилась примерно в 14 раз, а при 
использовании  FAST Cache — в семь раз.

Использование решения Symantec Ap-
plication HA позволяет сократить вре-
мя простоя при выходе из строя любого 

виртуализованного приложения, а также 
снизить затраты на администрирование 
виртуальных сред. Данный продукт в слу-
чае сбоев или остановок осуществляет 
автоматический перезапуск отдельных 
прикладных сервисов или виртуального 
сервера целиком. В особо сложных слу-
чаях производится восстановление вир-
туального сервера из ранее сделанной 
резервной копии.

Наряду с упомянутыми средствами 
системного и инфраструктурного уров-
ня в стандартную конфигурацию стенда 
включены и прикладные компоненты: 
 СУБД Oracle Database 11g и Microsoft 
SQL Server 2008, почтовый сервер Ex-
change 2010, CRM-система Oracle Sie-
bel 8.2 и аналитическая платформа Oracle 
BI. Что делать, если у заказчика эксплу-
атируются какие-то иные прикладные 
системы? Отвечая на этот вопрос, Нико-
лай Починок призвал не рассматривать 
данный демо-стенд как некое универ-
сальное решение на все случаи жизни. 
По его мнению, он закрывает 80% типо-
вых потребностей обычной компании, 
этого на первых порах вполне достаточ-
но. Александр Котенко пообещал, что 
со временем на смену первому релизу 
тестового стенда придут следующие, в ко-
торых спектр поддерживаемых приложе-
ний будет расширен.� :

Лаборатория “Инфосистем Джет” открыта для всех заказчиков

александр Котенко

елена горетКина

Произошедшие в последнее вре-
мя сдвиги в парадигме ИТ в сто-
рону мобильности отразились 

и на методах подготовки ИТ-специали-
стов. Растет роль онлайновых 
и персонализированных ме-

тодов, а значение 
традиционного 

обучения в классе сокращает-
ся. Следуя этим тенденциям, 
“Академия АйТи” собирается 
открыть “Институт информа-
ционных технологий АйТи” 
для высшего профессиональ-
ного образования и создает он-
лайновые площадки для доставки учеб-
ного контента и онлайнового обучения.

Об этом рассказал ректор “Академии 
АйТи” Игорь Морозов на проходившей 
в Москве конференции “АйТи-кадры”: 
“Концепция нашего института состоит 
в том, чтобы гарантированно трудоустра-
ивать выпускников в лучшие ИТ-ком-
пании. Переговоры с рядом игроков 
ИТ-рынка показали, что они охотно при-
мут специалистов, которые сразу смогут 
приступить к работе. Но мы не собираем-
ся создавать классический университет, 
а хотим полностью проводить обучение 
в онлайне”.

Новый институт уже зарегистрирован, 
сейчас идут процессы лицензирования, 
сертификации и т. д. Предполагается, что 
прием первых студентов состоится уже 
1 сентября. По словам Игоря Морозо-
ва, весь учебный процесс будет построен 
на информационных образовательных 
технологиях, что стало возможно бла-
годаря тому, что в прошлом году был 
принят закон о дистанционном образо-
вании: “Поскольку почти всё обучение 
будет дистанционным, студенты смогут 
находиться в любом уголке России. О де-
талях говорить еще рано, но ясно, что 
мы должны, с одной стороны, обеспечить 
доступность образования, а с другой — 
удовлетворить требования к его качеству. 
Это невозможно без участия преподава-
телей, без процесса проверки знаний, без 
обратной связи и т. д. Но у нас уже есть 
большой опыт по организации дистанци-

онного обучения, и мы сможем перенести 
свои наработки в наш новый вуз”.

Предполагается, что в первом году бу-
дет принято порядка ста человек, которые 
после четырех лет обучения получат сте-

пень бакалавра. “Сначала про-
ект будет развиваться как пи-
лотный: мы будем отрабатывать 
технологии, повышать качество, 
искать новые подходы”, — по-
яснил Игорь Морозов.

Чтобы выпускники могли 
сразу трудоустроиться, нужно 
устранить разрыв между уров-
нем их подготовки и требовани-
ями работодателей. Для этого 

“Академия АйТи” хочет создать сообще-
ство ИТ-компаний — потребителей этих 
кадров, которые и будут отбирать для себя 
ребят на самых ранних этапах обучения. 
“Тогда учеба будет иметь более глубокий 
смысл, будущий работодатель сможет вы-
бирать выпускников не по формальным 
показателям, таким как отметки в зачетке, 
а по реальным результатам обучения”, — 
считает Игорь Морозов.

Что касается финансовых схем, то, 
по его словам, этот вопрос пока только 
решается: “Есть несколько концепций — 
ученик платит сам, либо использует обра-
зовательный кредит, либо платит работо-
датель”.

На повышение доступности обучения 
направлен и второй проект “Академии 
АйТи”. “Мы хотим создать инфраструк-
туру онлайнового образования, — сказал 
Игорь Морозов. — Это даже не один про-
ект, а целая серия проектов, организо-
ванных вокруг дистанционного обучения 
информационным технологиям”.

Один из таких проектов уже реализо-
ван. Это онлайновый магазин, в котором 
продаются упакованные в удобном фор-
мате различные образовательные про-
дукты, например учебные курсы или ва-
учеры на тестирование. Многие из этих 
продуктов созданы в дочерней компании 
“Электронные образовательные ресур-
сы”, которую “Академия АйТи” открыла 
в прошлом году. “Главная задача состоит 
в том, чтобы сделать образовательные 
продукты удобными и дешевыми. Тогда 

человек, которому нужно купить хоро-
ший контент, сможет это сделать быстро 
и без труда”, — объяснил Игорь Морозов.

Кроме магазина планируется создание 
образовательных порталов, нацеленных 
на повышение ИТ-компетенций в самых 
разных областях. По словам Игоря Мо-
розова, такие порталы будут тематиче-

скими, например, один посвящен теме 
энергоэффективности, другой направ-
лен на повышение компьютерной гра-
мотности, а третий связан с подготовкой 
ИТ-специалистов: “Идея в том, чтобы 
попробовать разные форматы и разные 
технологии, но все эти методы дистан-
ционного обучения объединить, други-
ми словами, учить ИТ с использованием 
ИТ”. Предполагается, что образователь-
ные порталы появятся уже в ближайшее 
время.� :

“Академия АйТи” открывает институт и магазин

БИЗНЕС

На облачном рынке намечается 
крупная сделка
IBM и EMC поборются за частного 
провайдера облачных услуг SoftLayer, 
сообщает новостное агентство Reuters 
со ссылкой на осведомленные источники. 
Предполагается, что сумма сделки может 
превысить 2 млрд. долл.

SoftLayer, основанная в 2005-м, сейчас 
самая крупная частная компания, предо-
ставляющая облачные услуги и веб-хо-
стинг. У нее порядка 25 тыс. заказчиков, 
в числе которых есть стартапы, СМБ 
и крупные предприятия. 

У SoftLayer мощная инфраструктурная 
платформа, включающая более 100 тыс. 
серверов, которые находятся в 13 ЦОДах, 
расположенных в разных городах США, 
Сингапуре и Амстердаме.

Комментируя предполагаемую сделку, 
наблюдатели вспоминают давно хо-
дившие слухи о том, что SoftLayer либо 
станет открытой компанией, выпустив 
акции на бирже, либо будет продана. Ведь 
огромная клиентская база делает ее ла-
комым куском для игроков, стремящихся 
быстро завоевать прочные позиции 
на рынке облачных услуг и веб-хостинга.

Как сообщает Reuters, первое пред-
ложение SoftLayer получила от своего 
клиента AT&T несколько месяцев назад, 
но сейчас AT&T уже не участвует в пе-
реговорах. Что касается IBM, то анали-
тики отмечают, что компания потратила 
миллиарды долларов на создание собст-
венного облачного бизнеса, объединив 
технологии Tivoli, WebSphere и др., 
а недавно объявила о поддержке новой 
облачной среды управления OpenStack. 
Так что, видимо, сейчас для Голубого ги-

ганта настал самый подходящий момент 
купить крупного облачного провайдера. 
Правда, некоторые эксперты указывают 
на нестыковку, отмечая, что платформа 
SoftLayer построена не на OpenStack, 
а на базе конкурирующей технологии 
Apache CloudStack.

EMC также активно двигается в облач-
ном направлении. Так, недавно ее дочер-
няя компания VMware объявила план 
создания облака для предоставления 
сервиса “инфраструктура как услуга” 
(IaaS), бросив тем самым вызов Amazon 
с ее сервисом AWS, с которым также 
конкурирует и SoftLayer.

Но главное, подчеркивают аналитики, 
если слухи о сделке подтвердятся, это 
будет означать, что старые киты ИТ-от-
расли остро чувствуют необходимость 
перехода с традиционных технологий 
на облачные, чтобы противостоять нати-
ску Amazon, Google и Microsoft, которые 
активно строят мощные масштабируемые 
облачные инфраструктуры для предостав-
ления услуг всем желающим — от стар-
тапов до крупных предприятий. А по-
следние как раз и являются основными 
клиентами IBM и EMC.

Кроме того, если покупка SoftLayer 
состоится, это может породить целую 
волну поглощений на облачном рынке, 
поскольку другие крупные игроки также 
ощутят необходимость подстегнуть свой 
облачный бизнес. Такая волна уже на-
блюдалась в 2011-м, когда одна за другой 
произошли три крупные сделки: Verizon 
купила Terremark за 1,4 млрд. долл., 
Time Warner Cable приобрела Navisite 
за 250 млн. долл., а CenturyLink поглотила 
Savvis за 2,5 млрд. долл. Теперь в качестве 
следующего кандидата для поглощения 
называют компанию Rackspace.� Е.�Г.

ВКРАТЦЕ

оБУЧение

инфрастрУКтУра

игорь Морозов
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Сергей Стельмах

На ежегодной конференции GPU 
Technology Conference генераль-
ный директор компании Nvidia 

Джен-Сан  Хуанг  представил  техноло-
гию Visual Computing Appliance (VCA) 
Grid, которая позволит воспользоваться 

вычислительными  мощ-
ностями  GPU  любым 

удаленным клиентам под Windows, Linux 
или Mac.

Nvidia VCA Grid представляет собой 
4U-систему,  содержащую  16  графиче-
ских процессоров Nvidia и ПО Grid VGX, 
обеспечивающее графическую произво-
дительность  уровня  Nvidia  Qudro  для 
16  пользователей  одновременно.  Она 
работает  с  требовательными  к  вычи-
слительным  ресурсам  приложениями, 
например Adobe, Autodesk и Dassault. 
Результаты обработки графики отправ-
ляются по сети на экран клиента. Такое 
удаленное  ускорение  на  GPU  обеспе-
чивает пользователям ПК возможности 
по работе с графикой, схожие с возмож-
ностями графических станций.

По словам производителя, VCA Grid 
предоставляет  большую  гибкость  для 
компаний  малого  и  среднего  бизнеса, 
обладающих ограниченными возможно-

стями ИT-инфраструкту-
ры. С новым решением 
Nvidia  пользователи 
могут  создать  вирту-
альную машину, кото-
рая именуется как “ра-
бочее  пространство”. 
Такие  рабочие  про-
странства,  созданные 
под конкретные зада-
чи, можно добавлять, 
удалять  или  любым 
образом перераспре-
делять.

В  США  новинка 
будет доступна уже 
в  мае  в  двух  моди-

фикациях: с восемью 
или  шестнадцатью 
GPU. Начальная цена  

— 24 900 долл. плюс ежегодная лицензия 
на ПО за 2400 долл.

Корпоративные решения Nvidia Grid 
включают ПО Grid VGX — набор би-
блиотек для GPU-виртуализации, уда-
ленной работы  и управления,  а  также 
платы Grid K1 и K2, созданные специ-
ально  для  требовательных  серверных 
окружений. ПО VGX обеспечивает воз-
можности виртуализации и удаленной 
работы  для  графических  процессоров 
Nvidia Grid и лицензировано Citrix (для 
использования  в XenDesktop,  XenApp 
и XenServer), VMware (для vSphere и Ho-
rizon View) и Microsoft (RemoteFX). Dell, 
HP и IBM представили серверы с плата-
ми  GRID K1 и K2: Dell PowerEdge R720, 
HP ProLiant WS460c Gen8 и HP ProLiant 
SL250 Gen8, IBM iDataPlex dx360 M4.

Nvidia  запустила  программу  сер-
тификации  и  тестовый  центр,  где 
OEM-производители  и  разработчики 
ПО  смогут  тестировать  и  сертифици-
ровать свои решения. Чтобы ускорить 
вывод  на  рынок  готовых  продуктов, 
Nvidia и Citrix работают над созданием 
программы верификации, которая позво-
лит OEM-производителям и разработчи-
кам ПО проводить быструю валидацию 
своих продуктов на платах Nvidia Grid 
K1 и K2 и решениях Citrix XenDesktop.

Компания также представила обнов-
лённые технологические планы относи-
тельно чипов для графических видеокарт 
и процессоров для мобильных устройств. 
Для настольных компьютеров к уже дав-
но анонсированной архитектуре Maxwell, 
запланированной на 2014 г., добавилась 
новинка под названием Volta, а релиз чи-
пов на её основе намечен на 2016 г. В них 

будут использоваться многоярусные про-
цессоры памяти, благодаря которым про-
пускная способность достигнет уровня 
в 1 Тб/c. Для сравнения: у видеокарты 
GeForce Titan этот показатель составляет 
288 Гб/c. Память будет устанавливаться 
непосредственно  в подложку  графиче-
ского чипа, что позволит достичь высо-
ких скоростей обмена данными. Более 
подробной информации об особенностях 
архитектуры Volta не сообщалось.

Nvidia анонсировала наследницу мо-
бильной платформы Tegra 4. Процессор 
Tegra 5 под кодовым названием Logan 
должен  появиться  в  конце  этого  года 
и выйти на рынок в начале следующего. 
В чипе Logan будут использованы графи-
ческое решение на базе архитектуры Ke-
pler и модель программирования  CUDA. 
На 2015 г. запланирован релиз мобильно-
го процессора Tegra 6 с кодовым названи-
ем Parker. Это устройство станет первым 

решением в рамках Project Denver. Чип 
получит поддержку 64-разрядных вычи-
слений и графическое ядро на базе новой 
архитектуры Maxwell.

По словам Джен-Сан Хуанга, за пять 
лет  компании  удалось  увеличить  про-
изводительность процессоров линейки 
Tegra в 100 раз  (если сравнивать чипы 
Tegra 2 и Tegra 6), тогда как закон Мура 
предусматривает  лишь восьмикратный 
прирост производительности.� :

ВЫЧИСлеНИЯ

Nvidia представила виртуальный графический сервер

Программно-аппа-
ратный комплекс 
Nvidia Grid VCA
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сергей свинарев

Компания “Инфосистемы Джет” 
совместно с EMC и Symantec от-
крыла у себя лабораторию для 

демонстрации и функционального те-
стирования решений в области работы 
с данными. В ее основе программно-ап-

паратный комплекс, 
включающий шасси 

с четырьмя блейд-серверами (три лезвия 
EMC ESX Server в едином кластере плюс 
лезвие под медиа-сервер Symantec NBU) 
и дисковый массив EMC VNX5300. Как 
пояснил менеджер по развитию бизнеса 
“Инфосистем Джет” Александр Котен-
ко, потенциальным заказчикам комплекс 
доступен для проведения тестирова-
ния в удаленном режиме, а кроме того, 
он может быть перемещен на площадку 
клиента. Все услуги подобного рода бу-
дут предоставляться бесплатно. Затраты 
на создание демо-стенда участники про-
екта назвать отказались. Однако техниче-
ский директор Symantec в России и СНГ 
Николай Починок и старший техниче-
ский консультант “EMC Россия” Борис 
Ещенко не скрывали, что расходы эти ча-
стично оплачивались из маркетинговых 
бюджетов вендоров.

На стенде используются передовые 
технологии и продукты для вирту-
альных сред компании EMC, обеспе-

чивающие многоуровневое хранение 
данных, и инструменты Symantec для 
резервного копирования, дедупликации 
и архивирования. В частности, на одной 
из конфигураций демонстри-
руется возможность ускоре-
ния процедур резервного 
копирования и восстановле-
ния данных с помощью про-
дуктов Symantec NetBackup 
и Backup Exec. Благодаря 
копированию с использова-
нием мгновенных снимков 
VMware на уровне образов 
скорость, как утверждается, 
увеличивается в разы. При 
этом восстанавливать можно не всю 
виртуальную машину, а лишь отдель-
ные файлы. Еще одна актуальная за-
дача — сокращение объемов архивов 
за счет технологий дедупликации (при-
меняются продукты Symantec NetBack-
up и Enterprise Vault) и компрессии 
(встроенный функционал дисковых 
массивов EMC VNX). Выигрыш здесь 
существенно зависит от особенностей 
исходного массива данных: в экспе-
риментах специалистам “Инфосистем 
Джет” довелось наблюдать 80%-ное 
сокращение объема почтового архива 
и 2—5-кратную компрессию данных 
на дисковом массиве.

Продукт Symantec Enterprise Vault бла-
годаря автоматической классификации 
данных при архивировании дает возмож-
ность существенно сократить время резер-

вного копирования. Например, 
в случае почтового сервера 
Microsoft Exchange редко ис-
пользуемые и устаревшие сооб-
щения автоматически отбира-
ются и размещаются в архивах, 
не требующих слишком часто-
го резервного копирования.

Для повышения произво-
дительности дисковых под-
систем в периоды пиковых 
нагрузок (генерации финан-

совых и аналитических отчетов) пред-
лагается применять технологии EMC 
 FAST VP и  FAST Cache, которые выстра-
ивают многоуровневую систему хранения 
из SSD- и HDD-дисков таким образом, 
что наиболее активно обрабатываемые 
данные размещаются или кэшируются 
на самых быстрых носителях. Прове-
денные в лаборатории тесты показали, 
что производительность операций вво-
да-вывода в случае применения  FAST 
VP увеличилась примерно в 14 раз, а при 
использовании  FAST Cache — в семь раз.

Использование решения Symantec Ap-
plication HA позволяет сократить вре-
мя простоя при выходе из строя любого 

виртуализованного приложения, а также 
снизить затраты на администрирование 
виртуальных сред. Данный продукт в слу-
чае сбоев или остановок осуществляет 
автоматический перезапуск отдельных 
прикладных сервисов или виртуального 
сервера целиком. В особо сложных слу-
чаях производится восстановление вир-
туального сервера из ранее сделанной 
резервной копии.

Наряду с упомянутыми средствами 
системного и инфраструктурного уров-
ня в стандартную конфигурацию стенда 
включены и прикладные компоненты: 
 СУБД Oracle Database 11g и Microsoft 
SQL Server 2008, почтовый сервер Ex-
change 2010, CRM-система Oracle Sie-
bel 8.2 и аналитическая платформа Oracle 
BI. Что делать, если у заказчика эксплу-
атируются какие-то иные прикладные 
системы? Отвечая на этот вопрос, Нико-
лай Починок призвал не рассматривать 
данный демо-стенд как некое универ-
сальное решение на все случаи жизни. 
По его мнению, он закрывает 80% типо-
вых потребностей обычной компании, 
этого на первых порах вполне достаточ-
но. Александр Котенко пообещал, что 
со временем на смену первому релизу 
тестового стенда придут следующие, в ко-
торых спектр поддерживаемых приложе-
ний будет расширен.� :

Лаборатория “Инфосистем Джет” открыта для всех заказчиков

александр Котенко

елена горетКина

Произошедшие в последнее вре-
мя сдвиги в парадигме ИТ в сто-
рону мобильности отразились 

и на методах подготовки ИТ-специали-
стов. Растет роль онлайновых 
и персонализированных ме-

тодов, а значение 
традиционного 

обучения в классе сокращает-
ся. Следуя этим тенденциям, 
“Академия АйТи” собирается 
открыть “Институт информа-
ционных технологий АйТи” 
для высшего профессиональ-
ного образования и создает он-
лайновые площадки для доставки учеб-
ного контента и онлайнового обучения.

Об этом рассказал ректор “Академии 
АйТи” Игорь Морозов на проходившей 
в Москве конференции “АйТи-кадры”: 
“Концепция нашего института состоит 
в том, чтобы гарантированно трудоустра-
ивать выпускников в лучшие ИТ-ком-
пании. Переговоры с рядом игроков 
ИТ-рынка показали, что они охотно при-
мут специалистов, которые сразу смогут 
приступить к работе. Но мы не собираем-
ся создавать классический университет, 
а хотим полностью проводить обучение 
в онлайне”.

Новый институт уже зарегистрирован, 
сейчас идут процессы лицензирования, 
сертификации и т. д. Предполагается, что 
прием первых студентов состоится уже 
1 сентября. По словам Игоря Морозо-
ва, весь учебный процесс будет построен 
на информационных образовательных 
технологиях, что стало возможно бла-
годаря тому, что в прошлом году был 
принят закон о дистанционном образо-
вании: “Поскольку почти всё обучение 
будет дистанционным, студенты смогут 
находиться в любом уголке России. О де-
талях говорить еще рано, но ясно, что 
мы должны, с одной стороны, обеспечить 
доступность образования, а с другой — 
удовлетворить требования к его качеству. 
Это невозможно без участия преподава-
телей, без процесса проверки знаний, без 
обратной связи и т. д. Но у нас уже есть 
большой опыт по организации дистанци-

онного обучения, и мы сможем перенести 
свои наработки в наш новый вуз”.

Предполагается, что в первом году бу-
дет принято порядка ста человек, которые 
после четырех лет обучения получат сте-

пень бакалавра. “Сначала про-
ект будет развиваться как пи-
лотный: мы будем отрабатывать 
технологии, повышать качество, 
искать новые подходы”, — по-
яснил Игорь Морозов.

Чтобы выпускники могли 
сразу трудоустроиться, нужно 
устранить разрыв между уров-
нем их подготовки и требовани-
ями работодателей. Для этого 

“Академия АйТи” хочет создать сообще-
ство ИТ-компаний — потребителей этих 
кадров, которые и будут отбирать для себя 
ребят на самых ранних этапах обучения. 
“Тогда учеба будет иметь более глубокий 
смысл, будущий работодатель сможет вы-
бирать выпускников не по формальным 
показателям, таким как отметки в зачетке, 
а по реальным результатам обучения”, — 
считает Игорь Морозов.

Что касается финансовых схем, то, 
по его словам, этот вопрос пока только 
решается: “Есть несколько концепций — 
ученик платит сам, либо использует обра-
зовательный кредит, либо платит работо-
датель”.

На повышение доступности обучения 
направлен и второй проект “Академии 
АйТи”. “Мы хотим создать инфраструк-
туру онлайнового образования, — сказал 
Игорь Морозов. — Это даже не один про-
ект, а целая серия проектов, организо-
ванных вокруг дистанционного обучения 
информационным технологиям”.

Один из таких проектов уже реализо-
ван. Это онлайновый магазин, в котором 
продаются упакованные в удобном фор-
мате различные образовательные про-
дукты, например учебные курсы или ва-
учеры на тестирование. Многие из этих 
продуктов созданы в дочерней компании 
“Электронные образовательные ресур-
сы”, которую “Академия АйТи” открыла 
в прошлом году. “Главная задача состоит 
в том, чтобы сделать образовательные 
продукты удобными и дешевыми. Тогда 

человек, которому нужно купить хоро-
ший контент, сможет это сделать быстро 
и без труда”, — объяснил Игорь Морозов.

Кроме магазина планируется создание 
образовательных порталов, нацеленных 
на повышение ИТ-компетенций в самых 
разных областях. По словам Игоря Мо-
розова, такие порталы будут тематиче-

скими, например, один посвящен теме 
энергоэффективности, другой направ-
лен на повышение компьютерной гра-
мотности, а третий связан с подготовкой 
ИТ-специалистов: “Идея в том, чтобы 
попробовать разные форматы и разные 
технологии, но все эти методы дистан-
ционного обучения объединить, други-
ми словами, учить ИТ с использованием 
ИТ”. Предполагается, что образователь-
ные порталы появятся уже в ближайшее 
время.� :

“Академия АйТи” открывает институт и магазин

БИЗНЕС

На облачном рынке намечается 
крупная сделка
IBM и EMC поборются за частного 
провайдера облачных услуг SoftLayer, 
сообщает новостное агентство Reuters 
со ссылкой на осведомленные источники. 
Предполагается, что сумма сделки может 
превысить 2 млрд. долл.

SoftLayer, основанная в 2005-м, сейчас 
самая крупная частная компания, предо-
ставляющая облачные услуги и веб-хо-
стинг. У нее порядка 25 тыс. заказчиков, 
в числе которых есть стартапы, СМБ 
и крупные предприятия. 

У SoftLayer мощная инфраструктурная 
платформа, включающая более 100 тыс. 
серверов, которые находятся в 13 ЦОДах, 
расположенных в разных городах США, 
Сингапуре и Амстердаме.

Комментируя предполагаемую сделку, 
наблюдатели вспоминают давно хо-
дившие слухи о том, что SoftLayer либо 
станет открытой компанией, выпустив 
акции на бирже, либо будет продана. Ведь 
огромная клиентская база делает ее ла-
комым куском для игроков, стремящихся 
быстро завоевать прочные позиции 
на рынке облачных услуг и веб-хостинга.

Как сообщает Reuters, первое пред-
ложение SoftLayer получила от своего 
клиента AT&T несколько месяцев назад, 
но сейчас AT&T уже не участвует в пе-
реговорах. Что касается IBM, то анали-
тики отмечают, что компания потратила 
миллиарды долларов на создание собст-
венного облачного бизнеса, объединив 
технологии Tivoli, WebSphere и др., 
а недавно объявила о поддержке новой 
облачной среды управления OpenStack. 
Так что, видимо, сейчас для Голубого ги-

ганта настал самый подходящий момент 
купить крупного облачного провайдера. 
Правда, некоторые эксперты указывают 
на нестыковку, отмечая, что платформа 
SoftLayer построена не на OpenStack, 
а на базе конкурирующей технологии 
Apache CloudStack.

EMC также активно двигается в облач-
ном направлении. Так, недавно ее дочер-
няя компания VMware объявила план 
создания облака для предоставления 
сервиса “инфраструктура как услуга” 
(IaaS), бросив тем самым вызов Amazon 
с ее сервисом AWS, с которым также 
конкурирует и SoftLayer.

Но главное, подчеркивают аналитики, 
если слухи о сделке подтвердятся, это 
будет означать, что старые киты ИТ-от-
расли остро чувствуют необходимость 
перехода с традиционных технологий 
на облачные, чтобы противостоять нати-
ску Amazon, Google и Microsoft, которые 
активно строят мощные масштабируемые 
облачные инфраструктуры для предостав-
ления услуг всем желающим — от стар-
тапов до крупных предприятий. А по-
следние как раз и являются основными 
клиентами IBM и EMC.

Кроме того, если покупка SoftLayer 
состоится, это может породить целую 
волну поглощений на облачном рынке, 
поскольку другие крупные игроки также 
ощутят необходимость подстегнуть свой 
облачный бизнес. Такая волна уже на-
блюдалась в 2011-м, когда одна за другой 
произошли три крупные сделки: Verizon 
купила Terremark за 1,4 млрд. долл., 
Time Warner Cable приобрела Navisite 
за 250 млн. долл., а CenturyLink поглотила 
Savvis за 2,5 млрд. долл. Теперь в качестве 
следующего кандидата для поглощения 
называют компанию Rackspace.� Е.�Г.

ВКРАТЦЕ

оБУЧение

инфрастрУКтУра

игорь Морозов
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Сергей Стельмах

На ежегодной конференции GPU 
Technology Conference генераль-
ный директор компании Nvidia 

Джен-Сан  Хуанг  представил  техноло-
гию Visual Computing Appliance (VCA) 
Grid, которая позволит воспользоваться 

вычислительными  мощ-
ностями  GPU  любым 

удаленным клиентам под Windows, Linux 
или Mac.

Nvidia VCA Grid представляет собой 
4U-систему,  содержащую  16  графиче-
ских процессоров Nvidia и ПО Grid VGX, 
обеспечивающее графическую произво-
дительность  уровня  Nvidia  Qudro  для 
16  пользователей  одновременно.  Она 
работает  с  требовательными  к  вычи-
слительным  ресурсам  приложениями, 
например Adobe, Autodesk и Dassault. 
Результаты обработки графики отправ-
ляются по сети на экран клиента. Такое 
удаленное  ускорение  на  GPU  обеспе-
чивает пользователям ПК возможности 
по работе с графикой, схожие с возмож-
ностями графических станций.

По словам производителя, VCA Grid 
предоставляет  большую  гибкость  для 
компаний  малого  и  среднего  бизнеса, 
обладающих ограниченными возможно-

стями ИT-инфраструкту-
ры. С новым решением 
Nvidia  пользователи 
могут  создать  вирту-
альную машину, кото-
рая именуется как “ра-
бочее  пространство”. 
Такие  рабочие  про-
странства,  созданные 
под конкретные зада-
чи, можно добавлять, 
удалять  или  любым 
образом перераспре-
делять.

В  США  новинка 
будет доступна уже 
в  мае  в  двух  моди-

фикациях: с восемью 
или  шестнадцатью 
GPU. Начальная цена  

— 24 900 долл. плюс ежегодная лицензия 
на ПО за 2400 долл.

Корпоративные решения Nvidia Grid 
включают ПО Grid VGX — набор би-
блиотек для GPU-виртуализации, уда-
ленной работы и управления,  а  также 
платы Grid K1 и K2, созданные специ-
ально  для  требовательных  серверных 
окружений. ПО VGX обеспечивает воз-
можности виртуализации  и удаленной 
работы  для  графических  процессоров 
Nvidia Grid и лицензировано Citrix (для 
использования  в XenDesktop,  XenApp 
и XenServer), VMware (для vSphere и Ho-
rizon View) и Microsoft (RemoteFX). Dell, 
HP и IBM представили серверы с плата-
ми  GRID K1 и K2: Dell PowerEdge R720, 
HP ProLiant WS460c Gen8 и HP ProLiant 
SL250 Gen8, IBM iDataPlex dx360 M4.

Nvidia  запустила  программу  сер-
тификации  и  тестовый  центр,  где 
OEM-производители  и  разработчики 
ПО  смогут  тестировать  и  сертифици-
ровать свои решения. Чтобы ускорить 
вывод  на  рынок  готовых  продуктов, 
Nvidia и Citrix работают над созданием 
программы верификации, которая позво-
лит OEM-производителям и разработчи-
кам ПО проводить быструю валидацию 
своих продуктов на платах Nvidia Grid 
K1 и K2 и решениях Citrix XenDesktop.

Компания также представила обнов-
лённые технологические планы относи-
тельно чипов для графических видеокарт 
и процессоров для мобильных устройств. 
Для настольных компьютеров к уже дав-
но анонсированной архитектуре Maxwell, 
запланированной на 2014 г., добавилась 
новинка под названием Volta, а релиз чи-
пов на её основе намечен на 2016 г. В них 

будут использоваться многоярусные про-
цессоры памяти, благодаря которым про-
пускная способность достигнет уровня 
в 1 Тб/c. Для сравнения: у видеокарты 
GeForce Titan этот показатель составляет 
288 Гб/c. Память будет устанавливаться 
непосредственно  в подложку  графиче-
ского чипа, что позволит достичь высо-
ких скоростей обмена данными. Более 
подробной информации об особенностях 
архитектуры Volta не сообщалось.

Nvidia анонсировала наследницу мо-
бильной платформы Tegra 4. Процессор 
Tegra 5 под кодовым названием Logan 
должен  появиться  в  конце  этого  года 
и выйти на рынок в начале следующего. 
В чипе Logan будут использованы графи-
ческое решение на базе архитектуры Ke-
pler и модель программирования  CUDA. 
На 2015 г. запланирован релиз мобильно-
го процессора Tegra 6 с кодовым названи-
ем Parker. Это устройство станет первым 

решением в рамках Project Denver. Чип 
получит поддержку 64-разрядных вычи-
слений и графическое ядро на базе новой 
архитектуры Maxwell.

По словам Джен-Сан Хуанга, за пять 
лет  компании  удалось  увеличить  про-
изводительность процессоров линейки 
Tegra в 100 раз  (если сравнивать чипы 
Tegra 2 и Tegra 6), тогда как закон Мура 
предусматривает  лишь восьмикратный 
прирост производительности.� :

ВЫЧИСлеНИЯ

Nvidia представила виртуальный графический сервер

Программно-аппа-
ратный комплекс 
Nvidia Grid VCA
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День свободы слова в Интернете. Есть 
ли поводы для оптимизма?
Денис Воейков,
pcweek.ru/gover/blog

Прогрессивное человечество отмети-
ло Международный день свободы слова 
в Интернете. Как сообщают РИА Ново-
сти, впервые его провела в 2008 г. между-
народная организация “Репортеры без 
границ” под патронатом  ЮНЕСКО, что-
бы привлечь внимание общественности 
к проблеме свободного доступа в Сеть 
по всему миру.

Что именно происходит со свободой се-
тевого самовыражения в России, никому 
объяснять не нужно, поэтому на негатив-
ных аспектах я даже не буду останавли-
ваться.

Есть ли аспекты позитивные? Как буд-
то бы есть.

Сейчас все активисты-законотворцы 
и апологеты регулирования Рунета в один 
голос утверждают, что все опасения либе-
ральной общественности относительно 
так называемых черных списков сайтов 
не оправдались. Дескать, с введением 
реестра сайтов с ненадлежащей инфор-
мацией было всего два небольших скан-
дальчика на начальном этапе, а потом все 
пришло в норму.

Данное утверждение действительно 
справедливо. Вот только своим опреде-
ленным равновесием нынешняя ситуация 
обязана отнюдь не активистам-попули-
стам, принявшим “кривой” закон 139-ФЗ, 
а адекватности людей, на которых испол-
нение этого закона возложено и которым 
к своим обязанностям приходится подхо-
дить весьма творчески…

Конец Visual Basic for Applications?
Сергей Бобровский,
pcweek.ru/idea/blog

Microsoft продолжает двигаться своими 
неисповедимыми путями. Вышел пакет 
разработчика (превью) Office Developer 
Tools for Visual Studio 2012, который фак-
тически позиционируется как альтерна-
тива онлайновому сервису Napa. Самое 
интересное, что теперь при создании 
приложений-расширений для Office 2013
/365 и SharePoint 2013 про Visual Basic for 
Applications лучше забыть.

В распоряжении, безусловно, есть гора-
здо более мощные технологии: HTML5/
CSS, JavaScript,  REST-интерфейсы и от-
крытый OData-протокол. Кроме того, 
обеспечивается очень тесная функцио-
нальность по стыковке с Outlook 2013, 
включая Web Access. Условно говоря, 

офисное приложение 2013 — это веб-
страничка с XML-файлом манифеста (ло-
гика). При этом не очень понятна цель 
создания еще одного инструмента в до-
полнение к Napa, работающей в браузере. 
Napa, скорее, ориентирована на доста-
точно простое конструирование расши-
рений, а плагины для Studio — на созда-
ние более сложных приложений.

При этом поддержка Visual Basic for 
Applications в VS 2012 остается с той 
разницей, что теперь VBA-приложе-
ние нельзя будет размещать в магазине 
Office Store (для такой продажи вдоба-
вок надо оформить Office 365 Developer 
Subscription). Возможно, впрочем, что 
для пользователей корпоративных вер-
сий  MSVS 2012 будет сделано исклю-
чение.

Главный же вывод этого превью — про 
VBA придется постепенно забывать. 
В пользу более продвинутых решений…

Как улучшить ваше облако в 20 раз
Сергей Бобровский,
pcweek.ru/its/blog

Автоматически решить множество про-
блем с облачными сервисами (выявить 
неэффективно используемые виртуаль-
ные машины, определить сбойные при-
ложения, оптимизировать конкретные 
службы под высокую нагрузку) призва-
на помочь система DBSeer, создаваемая 
учеными из Массачусетского технологи-
ческого института. Особо востребована 
она будет создателями систем, в которых 
ведется интенсивная работа с БД, и слож-
но заранее определить, какие требования 
будут к виртуальным ресурсам. Практика 
же показывает, что во многих случаях об-
лачные ресурсы под конкретную задачу 
можно сократить в десятки раз!

DBSeer, которая будет представ-
лена в виде свободного продукта 
в июне 2013-го на ежегодной встрече 
Special Interest Group on Management 
of Data ( SIGMOD) при Association for 
Computing Machinery, использует алго-
ритмы машинного обучения, определяя 
оптимальную облачную конфигурацию 
под конкретный проект. В перспективе 
с помощью DBSeer можно будет решать 
подобные задачи и не только для облач-
ной сферы.

DBSeer сможет точно предсказывать 
растущую нагрузку (уже ведутся актив-
ные эксперименты с системой на базе 
MySQL) и запрашивать у облака допол-
нительные ресурсы. Понятно, что об-
лачный провайдер должен обеспечивать 

хорошую эластичность своих сервисов, 
не более единичных минут, по этому 
критерию, кстати, сегодня в первую оче-
редь и имеет смысл выбирать подходя-
щий облачный хостинг. DBSeer показы-
вает 80% точность в предсказании роста 
нагрузки на процессор и 99% точности 
в увеличении нагрузки на диск (обраще-
ния к БД)…

Google Reader будет закрыт
Сергей Голубев,
pcweek.ru/foss/blog

1 июля этого года облачное приложе-
ние Google Reader прекратит свою рабо-
ту. Официальная причина — снижение 
активности пользователей. Самое время 
вернуться к уже изрядно забытой ди-
скуссии “СПО vs Облака”. И я хочу по-
благодарить компанию Google за такую 
изящную точку в этом споре. Это уже 
не теория, это практика.

Потребителю совершенно безразлич-
но, откуда в розетке берется ток. Но толь-
ко до того самого времени, когда постав-
щик электричества не решит выключить 
рубильник.

Конечно, Google Reader был удобен 
и бесплатен. Конечно, у него была масса 
достоинств. Но пользователям всё равно 
придётся переходить на другое решение, 
и повлиять на это они никак не могут.

А я для чтения RSS-каналов исполь-
зую свободную программу Akregator. 
Её Google точно не закроет…

К вопросу о “мгновенной эластичности”
Андрей Колесов,
pcweek.ru/its/blog

Одна из ключевых характеристик об-
лачных вычислений — “мгновенная эла-
стичность”. Способность сервисов бы-
стро и гибко масштабироваться. Но что 
такое “мгновенная”? Каково должно 
быть время реакции — минута, час, сут-
ки, неделя? И что такое “эластично” — 
на 50%, в 2 раза, в 100 или 1000 раз?

Еще год назад слушал о вроде бы “об-
лачном” проекте. Довольно известном 
в нашей стране. Называлось время реак-
ции на запрос на дополнительные ИТ-ре-
сурсы, помнится, 2—3 дня. Конечно, это 
много лучше, чем 2—3 мес при обычном 
порядке закупки оборудования. Но до-
статочно ли, чтобы подходить под поня-
тие “мгновенная эластичность”?

В Фейсбуке не так давно кто-то по-
сетовал, что в Azure время выделения 
дополнительных ресурсов достигает 
24 ч. Сотрудники MS возразили — “все 

же обыч но не более 10—15 мин”. 10—
15 мин — насколько это “мгновенно?”…

Что такое “объем ИТ‑рынка”?
Андрей Колесов,
pcweek.ru/business/blog

Начало года ознаменовалось, как обыч-
но, сообщениями об оценках “ведущих” 
аналитиков по поводу итогов закончив-
шегося года (в мировом масштабе). IDC 
сообщила цифру в районе 2 трлн. долл., 
Gartner — более 3,7 трлн. долл...

Дело тут не в конкретных цифрах. Во-
прос сейчас в другом — что означают 
эти цифры? Вроде бы это означает затра-
ты на ИТ (причем — именно внешние 
затраты, без учета внутренних) со сто-
роны пользователей. Но каких пользо-
вателей — всех-всех-всех или только ка-
кой-то части?

Я, признаться, всегда думал, что имен-
но всех, но сейчас понял, что не всех, 
а только корпоративных. Это видно 
из последних пресс-релизов “ведущих” 
аналитиков — там упоминаются только 
“корпоративные ИТ-бюджеты”.

Понятно, что частные лица в эту кате-
горию не входят. А СМБ?

Короче говоря, я всегда относился 
с большим скептицизмом к данным (тем 
более к прогнозам) “исследователей рын-
ка”, но теперь есть повод лишь усилить 
это недоверие. Что-то из области “счита-
ем не знаем как и не знаем что”…

Google готовит конкурента платформам 
Windows
Сергей Стельмах,
pcweek.ru/business/blog

Слухи о готовящемся слиянии мо-
бильной и настольной платформ Google 
становятся всё настойчивей, в то же вре-
мя эти слухи как никакие другие под-
креплены реальными фактами, одним 
из которых является назначение на пост 
ответственного за направление Android 
Сандара Пичаи (курирующего в Google 
разработки браузера Chrome и одноимён-
ной настольной платформы). Эксперты 
небезосновательно усматривают в этом 
назначении выбранный поисковым гиган-
том путь к упрощению управленческой 
инфраструктуры и интеграции между раз-
ного рода сервисами. По мнению неко-
торых наблюдателей, именно последнее 
обстоятельство вызывало сложности ин-
теграции в Android других программных 
продуктов, чему препятствовал якобы не-
уживчивый и неуступчивый Энди Рубин 
(основатель стартапа Android)…� :
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День свободы слова в Интернете. Есть 
ли поводы для оптимизма?
Денис Воейков,
pcweek.ru/gover/blog

Прогрессивное человечество отмети-
ло Международный день свободы слова 
в Интернете. Как сообщают РИА Ново-
сти, впервые его провела в 2008 г. между-
народная организация “Репортеры без 
границ” под патронатом  ЮНЕСКО, что-
бы привлечь внимание общественности 
к проблеме свободного доступа в Сеть 
по всему миру.

Что именно происходит со свободой се-
тевого самовыражения в России, никому 
объяснять не нужно, поэтому на негатив-
ных аспектах я даже не буду останавли-
ваться.

Есть ли аспекты позитивные? Как буд-
то бы есть.

Сейчас все активисты-законотворцы 
и апологеты регулирования Рунета в один 
голос утверждают, что все опасения либе-
ральной общественности относительно 
так называемых черных списков сайтов 
не оправдались. Дескать, с введением 
реестра сайтов с ненадлежащей инфор-
мацией было всего два небольших скан-
дальчика на начальном этапе, а потом все 
пришло в норму.

Данное утверждение действительно 
справедливо. Вот только своим опреде-
ленным равновесием нынешняя ситуация 
обязана отнюдь не активистам-попули-
стам, принявшим “кривой” закон 139-ФЗ, 
а адекватности людей, на которых испол-
нение этого закона возложено и которым 
к своим обязанностям приходится подхо-
дить весьма творчески…

Конец Visual Basic for Applications?
Сергей Бобровский,
pcweek.ru/idea/blog

Microsoft продолжает двигаться своими 
неисповедимыми путями. Вышел пакет 
разработчика (превью) Office Developer 
Tools for Visual Studio 2012, который фак-
тически позиционируется как альтерна-
тива онлайновому сервису Napa. Самое 
интересное, что теперь при создании 
приложений-расширений для Office 2013
/365 и SharePoint 2013 про Visual Basic for 
Applications лучше забыть.

В распоряжении, безусловно, есть гора-
здо более мощные технологии: HTML5/
CSS, JavaScript,  REST-интерфейсы и от-
крытый OData-протокол. Кроме того, 
обеспечивается очень тесная функцио-
нальность по стыковке с Outlook 2013, 
включая Web Access. Условно говоря, 

офисное приложение 2013 — это веб-
страничка с XML-файлом манифеста (ло-
гика). При этом не очень понятна цель 
создания еще одного инструмента в до-
полнение к Napa, работающей в браузере. 
Napa, скорее, ориентирована на доста-
точно простое конструирование расши-
рений, а плагины для Studio — на созда-
ние более сложных приложений.

При этом поддержка Visual Basic for 
Applications в VS 2012 остается с той 
разницей, что теперь VBA-приложе-
ние нельзя будет размещать в магазине 
Office Store (для такой продажи вдоба-
вок надо оформить Office 365 Developer 
Subscription). Возможно, впрочем, что 
для пользователей корпоративных вер-
сий  MSVS 2012 будет сделано исклю-
чение.

Главный же вывод этого превью — про 
VBA придется постепенно забывать. 
В пользу более продвинутых решений…

Как улучшить ваше облако в 20 раз
Сергей Бобровский,
pcweek.ru/its/blog

Автоматически решить множество про-
блем с облачными сервисами (выявить 
неэффективно используемые виртуаль-
ные машины, определить сбойные при-
ложения, оптимизировать конкретные 
службы под высокую нагрузку) призва-
на помочь система DBSeer, создаваемая 
учеными из Массачусетского технологи-
ческого института. Особо востребована 
она будет создателями систем, в которых 
ведется интенсивная работа с БД, и слож-
но заранее определить, какие требования 
будут к виртуальным ресурсам. Практика 
же показывает, что во многих случаях об-
лачные ресурсы под конкретную задачу 
можно сократить в десятки раз!

DBSeer, которая будет представ-
лена в виде свободного продукта 
в июне 2013-го на ежегодной встрече 
Special Interest Group on Management 
of Data ( SIGMOD) при Association for 
Computing Machinery, использует алго-
ритмы машинного обучения, определяя 
оптимальную облачную конфигурацию 
под конкретный проект. В перспективе 
с помощью DBSeer можно будет решать 
подобные задачи и не только для облач-
ной сферы.

DBSeer сможет точно предсказывать 
растущую нагрузку (уже ведутся актив-
ные эксперименты с системой на базе 
MySQL) и запрашивать у облака допол-
нительные ресурсы. Понятно, что об-
лачный провайдер должен обеспечивать 

хорошую эластичность своих сервисов, 
не более единичных минут, по этому 
критерию, кстати, сегодня в первую оче-
редь и имеет смысл выбирать подходя-
щий облачный хостинг. DBSeer показы-
вает 80% точность в предсказании роста 
нагрузки на процессор и 99% точности 
в увеличении нагрузки на диск (обраще-
ния к БД)…

Google Reader будет закрыт
Сергей Голубев,
pcweek.ru/foss/blog

1 июля этого года облачное приложе-
ние Google Reader прекратит свою рабо-
ту. Официальная причина — снижение 
активности пользователей. Самое время 
вернуться к уже изрядно забытой ди-
скуссии “СПО vs Облака”. И я хочу по-
благодарить компанию Google за такую 
изящную точку в этом споре. Это уже 
не теория, это практика.

Потребителю совершенно безразлич-
но, откуда в розетке берется ток. Но толь-
ко до того самого времени, когда постав-
щик электричества не решит выключить 
рубильник.

Конечно, Google Reader был удобен 
и бесплатен. Конечно, у него была масса 
достоинств. Но пользователям всё равно 
придётся переходить на другое решение, 
и повлиять на это они никак не могут.

А я для чтения RSS-каналов исполь-
зую свободную программу Akregator. 
Её Google точно не закроет…

К вопросу о “мгновенной эластичности”
Андрей Колесов,
pcweek.ru/its/blog

Одна из ключевых характеристик об-
лачных вычислений — “мгновенная эла-
стичность”. Способность сервисов бы-
стро и гибко масштабироваться. Но что 
такое “мгновенная”? Каково должно 
быть время реакции — минута, час, сут-
ки, неделя? И что такое “эластично” — 
на 50%, в 2 раза, в 100 или 1000 раз?

Еще год назад слушал о вроде бы “об-
лачном” проекте. Довольно известном 
в нашей стране. Называлось время реак-
ции на запрос на дополнительные ИТ-ре-
сурсы, помнится, 2—3 дня. Конечно, это 
много лучше, чем 2—3 мес при обычном 
порядке закупки оборудования. Но до-
статочно ли, чтобы подходить под поня-
тие “мгновенная эластичность”?

В Фейсбуке не так давно кто-то по-
сетовал, что в Azure время выделения 
дополнительных ресурсов достигает 
24 ч. Сотрудники MS возразили — “все 

же обыч но не более 10—15 мин”. 10—
15 мин — насколько это “мгновенно?”…

Что такое “объем ИТ‑рынка”?
Андрей Колесов,
pcweek.ru/business/blog

Начало года ознаменовалось, как обыч-
но, сообщениями об оценках “ведущих” 
аналитиков по поводу итогов закончив-
шегося года (в мировом масштабе). IDC 
сообщила цифру в районе 2 трлн. долл., 
Gartner — более 3,7 трлн. долл...

Дело тут не в конкретных цифрах. Во-
прос сейчас в другом — что означают 
эти цифры? Вроде бы это означает затра-
ты на ИТ (причем — именно внешние 
затраты, без учета внутренних) со сто-
роны пользователей. Но каких пользо-
вателей — всех-всех-всех или только ка-
кой-то части?

Я, признаться, всегда думал, что имен-
но всех, но сейчас понял, что не всех, 
а только корпоративных. Это видно 
из последних пресс-релизов “ведущих” 
аналитиков — там упоминаются только 
“корпоративные ИТ-бюджеты”.

Понятно, что частные лица в эту кате-
горию не входят. А СМБ?

Короче говоря, я всегда относился 
с большим скептицизмом к данным (тем 
более к прогнозам) “исследователей рын-
ка”, но теперь есть повод лишь усилить 
это недоверие. Что-то из области “счита-
ем не знаем как и не знаем что”…

Google готовит конкурента платформам 
Windows
Сергей Стельмах,
pcweek.ru/business/blog

Слухи о готовящемся слиянии мо-
бильной и настольной платформ Google 
становятся всё настойчивей, в то же вре-
мя эти слухи как никакие другие под-
креплены реальными фактами, одним 
из которых является назначение на пост 
ответственного за направление Android 
Сандара Пичаи (курирующего в Google 
разработки браузера Chrome и одноимён-
ной настольной платформы). Эксперты 
небезосновательно усматривают в этом 
назначении выбранный поисковым гиган-
том путь к упрощению управленческой 
инфраструктуры и интеграции между раз-
ного рода сервисами. По мнению неко-
торых наблюдателей, именно последнее 
обстоятельство вызывало сложности ин-
теграции в Android других программных 
продуктов, чему препятствовал якобы не-
уживчивый и неуступчивый Энди Рубин 
(основатель стартапа Android)…� :
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Валерий ВасильеВ

Orange Business Services, 
под раз де ление компа-
нии France Telecom Or-

ange, объявило о начале предо-
ставления в России услуги 
Internet VPN. Как пояснил ди-

ректор департамен-
та стратегии и мар-

кетинга Orange Business Services 
в России и СНГ Павел Паплин-
ски, услуга не является техноло-
гической новацией 
и предоставляется 
за пределами нашей 
страны на протяжении 
примерно десяти лет. 
Ее уникальность для 
российских клиентов за-
ключается в том, что 
провайдер возложил 
на себя юридическую 
ответственность за ле-
гальность использова-
ния этой технологии в нашей 
стране. К тому же, по словам 
г-на Паплински, это первая 
в России услуга категории Man-
aged VPN Services.

Начальник отдела продуктов 
передачи данных Orange Busi-
ness Services Василий Лещенко 
сообщил, что уникальные ха-
рактеристики (например, под-
держка отказоустойчивых схем 
соединений), а также многолет-
ний опыт партнерства позволи-
ли провайдеру остановить свой 
выбор при построении решения 
на оборудовании Cisco Systems.

Orange Business Services заяв-
ляет о том, что выполнило все 
требования российских регуля-
торов, чтобы легитимно предо-
ставлять на территории нашей 
страны Internet VPN, включая 

использование шифрования 
по алгоритмам AES, реализо-
ванным в маршрутизаторах 
Cisco, и принимает на себя пе-
ред клиентами обязательства 
по этому поводу. Располагая 
разрешением на ввоз и эксплу-
атацию необходимого оборудо-
вания на территорию России 
(на что, по словам г-на Паплин-
ски, потребовалось около пяти 
месяцев), провайдер обеспечил 

необходимый для запу-
ска услуги запас обору-
дования в России.

Помимо юридическо-
го обеспечения провай-
дер, как сообщил г-н Ле-
щенко, предоставляет 
клиентам инсталляцию 
и настройку оборудо-
вания (Cisco 881 или 
Cisco 1941) на стороне 
клиента, техническую 

поддержку, мониторинг и управ-
ление услугой на своей стороне, 
уведомление о возможности 
отказа оборудования (отдельно 
оплачиваемая опция), отчет о па-
раметрах канала связи (для того 
чтобы клиенты могли гаранти-
рованно запускать бизнес-при-
ложения), масштабируемость 
и без о пас ность решения (за счет 
использования оборудования 
Cisco).

Услуга позволяет обеспечить 
без о пас ное сетевое соединение 
(VPN) через интернет-канал 
любого оператора связи при 
наличии у клиента статического 
IP-адреса. Она распространяется 
и на трансграничную передачу 
данных, поскольку Orange Busi-
ness Services располагает необхо-
димыми технологиями и лицен-

зиями  ФСТЭК и ФСБ для такой 
деятельности (трансграничный 
вариант услуги возможен за счет 
комбинирования услуги Internet 
VPN с другими сервисами Or-
ange Business Services, действу-
ющими за пределами России). 
Данные, передаваемые потреби-
телями услуги, шифруются толь-
ко при их передаче через 
Интернет, а по сетям 
оператора Orange они, 
согласно требованиям 
российских регуляторов, 
передаются в откры-
том виде, в том числе 
и за пределами нашей 
страны.

Ввиду того что при 
предоставлении услуги 
трафик проходит по ка-
налам Интернета, не подкон-
трольным Orange Business Ser-
vices, провайдер не рекомендует 
использовать предоставляемую 
услугу для передачи голоса 
и видео, поскольку ему сложно 
гарантировать качество связи. 
Это, однако, не означает невоз-
можность передачи через Inter-
net VPN голоса и видео, по оцен-
кам заслуженного системного 
инженера-консультанта Cisco 
Михаила Кадера, нынешнее со-
стояние интернет-сетей обеспе-
чивает, как правило, приемле-
мое качество передачи и этого 
вида трафика.

Услуга, как считают в Ora-
nge Business Services, поможет 
под раз де лению обслуживать 
те территории России, где VPN 
до сих пор недоступны ввиду 
сложностей реализации этой 
технологии из-за отсутствия 
требуемых условий, включая от-

сутствие надлежащих каналов 
связи и специалистов для под-
держки.

Согласно данным компании 
DirectInfo, объем рынка VPN 
в России составил в 2012 г. 
25 млрд. руб., продемонстрировав 
годовой рост в 19% на фоне роста 
в 8% российского рынка связи 
в целом. По данным той же ком-
пании, в 2012 г. среди основных 
потребителей технологии VPN 
в России были госсектор (18%), 

производство (18%), 
финансовый бизнес 
(12%), торговля (11%), 
разнообразные сервисы 
(11%), ИКТ (6%).

По словам г-на Па-
плински, провайдер 
рассчитывает на рост 
объемов продаж новой 
услуги не менее чем 
на 10% в год. Основной 
прирост он ожидает 

в Сибири, на Дальнем Востоке, 
в Нижнем Поволжье.

Orange Business Services уже 
располагает опытом развер-
тывания услуги в России. Как 
сообщил г-н Паплински, некая 
крупная добывающая компания 
подключила через услугу Inter-
net VPN малый офис на Камчат-
ке, где затраты на последнюю 
милю не позволили ей исполь-
зовать услугу Business VPN. 
Internet VPN помогла другой 
неназванной российской ком-
пании в быстрой организации 
временной связи на строящемся 
объекте на время организации 
стационарной последней мили.

Orange Business Services обе-
щает 8 апреля запустить под-
держку в рамках услуги Internet 
VPN мобильных пользовате-
лей, работающих с конечными 
устройствами на платформах 
Microsoft, iOS и Android.� :

 серВисЫ

александр ЧубукоВ

Тайваньская компания 
Vivitek, похоже, придает 
все большее значение 

российскому рынку проекцион-
ного оборудования. Показав 
впечатляющий рост продаж, 

по итогам 2012 г. она 
заняла здесь, по дан-

ным IT-Research, пятое место, 
опередив многие известные 
бренды.

Как сообщил генеральный 
 менеджер Vivitek  EMEA Холгер 
Графф, в 2012 г. в регионе 
 ЕМЕА оборот компании вырос 
на 150%, а объем продаж в на-
шей стране устройств под брен-
дом Vivitek составил примерно 
17 тыс.

Основанная в 2008 г. ком-
пания Vivitek (входит в состав 
корпорации Delta Electronics) 
начала работу на российском 
рынке недавно — в конце 2009 г. 
Особой вехой истории Vivitek, 
по словам Холгера Граффа, ста-
ло соглашение 2009 г. об эксклю-
зивной дистрибуции с ГК  DIGIS, 
благодаря которому Россия ста-
ла приоритетным регионом для 
Vivitek и источником процвета-
ния компании.

Для компании в нашей стране 
годом подъема можно назвать 
2011-й — проекторы Vivitek на-
чали продавать крупные россий-
ские торговые сети и интернет-
дилеры, такие как “М.Видео”, 

“Комус”, “Пульт.ru”, “Ютинет”, 
одновременно вырос список ре-
гиональных дилеров — партне-
ров ГК  DIGIS. А 2012-й еще бо-
лее укрепил позиции китайского 
вендора на россий-
ском рынке.

Vivitek с оптимиз-
мом смотрит на ры-
нок проекторов 
в России: по дан-
ным ассоциации Pa-
cific Media (PMA), 
в 2012 г. он пока-
зал рост на 29% 
по сравнению с пре-
дыдущим годом, 
в структуре продаж 
прошлого года про-
екторы с яркостью 2,5—3 тыс. 
люмен были востребованы 
на 70%, с разрешением XGA — 
на 53%.

В продуктовой линейке Vivi-
tek десятки моделей офисных, 
инсталляционных и кинотеа-
тральных проекторов для при-
менения в самых различных 
областях: бизнес, образование 
и развлечения. При этом Vivitek 
ведет проекты по созданию ори-
гинальных решений.

Так, предложено решение 
для центров управления, при-
ложений картографии и моде-
лирования: в со труд ни честве 
с компанией  VIOSO разработан 
программно-аппаратный ком-
плекс для “сшивки” фрагментов 

изображений, позволяющий со-
здавать панорамы сверхвысоко-
го разрешения на больших экра-
нах. Для современных учебных 
программ предлагается линейка 

проекторов с под-
держкой 3D и встро-
енным конвертером 
2D-3D. Ультракорот-
кофокусные модели 
на основе рефлек-
торно-офсетной тех-
нологии реализуют 
все эргономические 
требования учебного 
процесса, а ПО No-
voTeach логически 
и функционально 
завершает идею сов-

ременного цифрового образова-
ния от Vivitek.

новый пикопроектор 
Vivitek Qumi Q5

Холгер Графф рассказал об осо-
бенностях нового пикопроекто-
ра Vivitek Qumi Q5. Устройство 
размером 160×100×31 мм и мас-
сой 490 г с 4 Гб встроенной 
памяти представляет собой 
ультрапортативный полно-
функциональный 3D-Ready 
LED-проектор с сенсорным 
управлением, разработанный 
по технологии Texas Instruments 
DLP Link.

Qumi Q5, гарантированный 
ресурс работы которого состав-
ляет 30 тыс. ч, обеспечивает 

выводимое на экран изображе-
ние с диагональю до 90 дюймов 
с оригинальным разрешением 
HD ( WXGA — 1280×800) и под-
держкой 3D (DLP Link, 720p). 
Максимальное проекционное 
расстояние — 3 м, размеры 
по диагонали — от 0,8 до 2,4 м; 
равномерность — 85%; ча-
стота кадровой развертки — 
43—85 Гц; частота строчной 
развертки — 15—90 кГц. 
Устройство поддерживает виде-
остандарты:  SDTV (480i),  EDTV 
(480p),  HDTV (720p, 1080i/p), 
 NTSC/ NTSC 4.43, PAL B/G/H/I/
M/N 60,  SECAM.

Встроенный медиаплеер по-
зволяет проектору работать без 
ПК с широким спектром муль-
тимедийных и офисных форма-
тов, включая форматы MS Of-
fice и PDF. Q5 отличают высокие 
яркость (500  ANSI лм) и кон-
трастность (3500:1). Он осна-
щен Universal I/O (24-pin для 
компонентного и VGA-входа), 
3,5-мм композитным видео-
входом и 3,5-мм аудиовыходом; 
разъемом USB 2.0 для воспроиз-
ведения контента и расширения 
памяти; встроенным 2-Вт дина-
миком; пультом ДУ; опциональ-
ной батареей для автономной 
работы и адаптером Wi-Fi для 
подключения по беспроводной 
сети. Наличие  HDMI v 1.3 пор-
та позволяет выводить на экран 
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Валерий ВасильеВ

Orange Business Services, 
под раз де ление компа-
нии France Telecom Or-

ange, объявило о начале предо-
ставления в России услуги 
Internet VPN. Как пояснил ди-

ректор департамен-
та стратегии и мар-

кетинга Orange Business Services 
в России и СНГ Павел Паплин-
ски, услуга не является техноло-
гической новацией 
и предоставляется 
за пределами нашей 
страны на протяжении 
примерно десяти лет. 
Ее уникальность для 
российских клиентов за-
ключается в том, что 
провайдер возложил 
на себя юридическую 
ответственность за ле-
гальность использова-
ния этой технологии в нашей 
стране. К тому же, по словам 
г-на Паплински, это первая 
в России услуга категории Man-
aged VPN Services.

Начальник отдела продуктов 
передачи данных Orange Busi-
ness Services Василий Лещенко 
сообщил, что уникальные ха-
рактеристики (например, под-
держка отказоустойчивых схем 
соединений), а также многолет-
ний опыт партнерства позволи-
ли провайдеру остановить свой 
выбор при построении решения 
на оборудовании Cisco Systems.

Orange Business Services заяв-
ляет о том, что выполнило все 
требования российских регуля-
торов, чтобы легитимно предо-
ставлять на территории нашей 
страны Internet VPN, включая 

использование шифрования 
по алгоритмам AES, реализо-
ванным в маршрутизаторах 
Cisco, и принимает на себя пе-
ред клиентами обязательства 
по этому поводу. Располагая 
разрешением на ввоз и эксплу-
атацию необходимого оборудо-
вания на территорию России 
(на что, по словам г-на Паплин-
ски, потребовалось около пяти 
месяцев), провайдер обеспечил 

необходимый для запу-
ска услуги запас обору-
дования в России.

Помимо юридическо-
го обеспечения провай-
дер, как сообщил г-н Ле-
щенко, предоставляет 
клиентам инсталляцию 
и настройку оборудо-
вания (Cisco 881 или 
Cisco 1941) на стороне 
клиента, техническую 

поддержку, мониторинг и управ-
ление услугой на своей стороне, 
уведомление о возможности 
отказа оборудования (отдельно 
оплачиваемая опция), отчет о па-
раметрах канала связи (для того 
чтобы клиенты могли гаранти-
рованно запускать бизнес-при-
ложения), масштабируемость 
и без о пас ность решения (за счет 
использования оборудования 
Cisco).

Услуга позволяет обеспечить 
без о пас ное сетевое соединение 
(VPN) через интернет-канал 
любого оператора связи при 
наличии у клиента статического 
IP-адреса. Она распространяется 
и на трансграничную передачу 
данных, поскольку Orange Busi-
ness Services располагает необхо-
димыми технологиями и лицен-

зиями  ФСТЭК и ФСБ для такой 
деятельности (трансграничный 
вариант услуги возможен за счет 
комбинирования услуги Internet 
VPN с другими сервисами Or-
ange Business Services, действу-
ющими за пределами России). 
Данные, передаваемые потреби-
телями услуги, шифруются толь-
ко при их передаче через 
Интернет, а по сетям 
оператора Orange они, 
согласно требованиям 
российских регуляторов, 
передаются в откры-
том виде, в том числе 
и за пределами нашей 
страны.

Ввиду того что при 
предоставлении услуги 
трафик проходит по ка-
налам Интернета, не подкон-
трольным Orange Business Ser-
vices, провайдер не рекомендует 
использовать предоставляемую 
услугу для передачи голоса 
и видео, поскольку ему сложно 
гарантировать качество связи. 
Это, однако, не означает невоз-
можность передачи через Inter-
net VPN голоса и видео, по оцен-
кам заслуженного системного 
инженера-консультанта Cisco 
Михаила Кадера, нынешнее со-
стояние интернет-сетей обеспе-
чивает, как правило, приемле-
мое качество передачи и этого 
вида трафика.

Услуга, как считают в Ora-
nge Business Services, поможет 
под раз де лению обслуживать 
те территории России, где VPN 
до сих пор недоступны ввиду 
сложностей реализации этой 
технологии из-за отсутствия 
требуемых условий, включая от-

сутствие надлежащих каналов 
связи и специалистов для под-
держки.

Согласно данным компании 
DirectInfo, объем рынка VPN 
в России составил в 2012 г. 
25 млрд. руб., продемонстрировав 
годовой рост в 19% на фоне роста 
в 8% российского рынка связи 
в целом. По данным той же ком-
пании, в 2012 г. среди основных 
потребителей технологии VPN 
в России были госсектор (18%), 

производство (18%), 
финансовый бизнес 
(12%), торговля (11%), 
разнообразные сервисы 
(11%), ИКТ (6%).

По словам г-на Па-
плински, провайдер 
рассчитывает на рост 
объемов продаж новой 
услуги не менее чем 
на 10% в год. Основной 
прирост он ожидает 

в Сибири, на Дальнем Востоке, 
в Нижнем Поволжье.

Orange Business Services уже 
располагает опытом развер-
тывания услуги в России. Как 
сообщил г-н Паплински, некая 
крупная добывающая компания 
подключила через услугу Inter-
net VPN малый офис на Камчат-
ке, где затраты на последнюю 
милю не позволили ей исполь-
зовать услугу Business VPN. 
Internet VPN помогла другой 
неназванной российской ком-
пании в быстрой организации 
временной связи на строящемся 
объекте на время организации 
стационарной последней мили.

Orange Business Services обе-
щает 8 апреля запустить под-
держку в рамках услуги Internet 
VPN мобильных пользовате-
лей, работающих с конечными 
устройствами на платформах 
Microsoft, iOS и Android.� :

 серВисЫ

александр ЧубукоВ

Тайваньская компания 
Vivitek, похоже, придает 
все большее значение 

российскому рынку проекцион-
ного оборудования. Показав 
впечатляющий рост продаж, 

по итогам 2012 г. она 
заняла здесь, по дан-

ным IT-Research, пятое место, 
опередив многие известные 
бренды.

Как сообщил генеральный 
 менеджер Vivitek  EMEA Холгер 
Графф, в 2012 г. в регионе 
 ЕМЕА оборот компании вырос 
на 150%, а объем продаж в на-
шей стране устройств под брен-
дом Vivitek составил примерно 
17 тыс.

Основанная в 2008 г. ком-
пания Vivitek (входит в состав 
корпорации Delta Electronics) 
начала работу на российском 
рынке недавно — в конце 2009 г. 
Особой вехой истории Vivitek, 
по словам Холгера Граффа, ста-
ло соглашение 2009 г. об эксклю-
зивной дистрибуции с ГК  DIGIS, 
благодаря которому Россия ста-
ла приоритетным регионом для 
Vivitek и источником процвета-
ния компании.

Для компании в нашей стране 
годом подъема можно назвать 
2011-й — проекторы Vivitek на-
чали продавать крупные россий-
ские торговые сети и интернет-
дилеры, такие как “М.Видео”, 

“Комус”, “Пульт.ru”, “Ютинет”, 
одновременно вырос список ре-
гиональных дилеров — партне-
ров ГК  DIGIS. А 2012-й еще бо-
лее укрепил позиции китайского 
вендора на россий-
ском рынке.

Vivitek с оптимиз-
мом смотрит на ры-
нок проекторов 
в России: по дан-
ным ассоциации Pa-
cific Media (PMA), 
в 2012 г. он пока-
зал рост на 29% 
по сравнению с пре-
дыдущим годом, 
в структуре продаж 
прошлого года про-
екторы с яркостью 2,5—3 тыс. 
люмен были востребованы 
на 70%, с разрешением XGA — 
на 53%.

В продуктовой линейке Vivi-
tek десятки моделей офисных, 
инсталляционных и кинотеа-
тральных проекторов для при-
менения в самых различных 
областях: бизнес, образование 
и развлечения. При этом Vivitek 
ведет проекты по созданию ори-
гинальных решений.

Так, предложено решение 
для центров управления, при-
ложений картографии и моде-
лирования: в со труд ни честве 
с компанией  VIOSO разработан 
программно-аппаратный ком-
плекс для “сшивки” фрагментов 

изображений, позволяющий со-
здавать панорамы сверхвысоко-
го разрешения на больших экра-
нах. Для современных учебных 
программ предлагается линейка 

проекторов с под-
держкой 3D и встро-
енным конвертером 
2D-3D. Ультракорот-
кофокусные модели 
на основе рефлек-
торно-офсетной тех-
нологии реализуют 
все эргономические 
требования учебного 
процесса, а ПО No-
voTeach логически 
и функционально 
завершает идею сов-

ременного цифрового образова-
ния от Vivitek.

новый пикопроектор 
Vivitek Qumi Q5

Холгер Графф рассказал об осо-
бенностях нового пикопроекто-
ра Vivitek Qumi Q5. Устройство 
размером 160×100×31 мм и мас-
сой 490 г с 4 Гб встроенной 
памяти представляет собой 
ультрапортативный полно-
функциональный 3D-Ready 
LED-проектор с сенсорным 
управлением, разработанный 
по технологии Texas Instruments 
DLP Link.

Qumi Q5, гарантированный 
ресурс работы которого состав-
ляет 30 тыс. ч, обеспечивает 

выводимое на экран изображе-
ние с диагональю до 90 дюймов 
с оригинальным разрешением 
HD ( WXGA — 1280×800) и под-
держкой 3D (DLP Link, 720p). 
Максимальное проекционное 
расстояние — 3 м, размеры 
по диагонали — от 0,8 до 2,4 м; 
равномерность — 85%; ча-
стота кадровой развертки — 
43—85 Гц; частота строчной 
развертки — 15—90 кГц. 
Устройство поддерживает виде-
остандарты:  SDTV (480i),  EDTV 
(480p),  HDTV (720p, 1080i/p), 
 NTSC/ NTSC 4.43, PAL B/G/H/I/
M/N 60,  SECAM.

Встроенный медиаплеер по-
зволяет проектору работать без 
ПК с широким спектром муль-
тимедийных и офисных форма-
тов, включая форматы MS Of-
fice и PDF. Q5 отличают высокие 
яркость (500  ANSI лм) и кон-
трастность (3500:1). Он осна-
щен Universal I/O (24-pin для 
компонентного и VGA-входа), 
3,5-мм композитным видео-
входом и 3,5-мм аудиовыходом; 
разъемом USB 2.0 для воспроиз-
ведения контента и расширения 
памяти; встроенным 2-Вт дина-
миком; пультом ДУ; опциональ-
ной батареей для автономной 
работы и адаптером Wi-Fi для 
подключения по беспроводной 
сети. Наличие  HDMI v 1.3 пор-
та позволяет выводить на экран 
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отдельно остановиться г‑н Абызов. 
По его убеждению, этот ресурс уникален 
и аналогов ему в международной пра‑
ктике нет. На нем сведены данные обо 
всех без исключения расходах и закуп‑
ках, осуществляемых органами власти. 
Чиновник уверяет, что, даже несмотря 
на многочисленные нарекания со сторо‑
ны участников рынка на ненадлежащую 
работу портала, связанную в первую оче‑
редь с большой технической нагрузкой, 
и отечественные, и зарубежные эксперты 
в целом оценивают ресурс весьма пози‑
тивно. Более того, по мнению г‑на Абы‑
зова, во многом именно благодаря “Гос‑
закупкам” Россия за последние годы 
в тематических международных рей‑
тингах получила сверхвысокие оценки 
по прозрачности и открытости бюджет‑
ного процесса. В одном из наиболее авто‑
ритетных списков мы сейчас находимся 
на 10‑м месте, хотя еще недавно занимали 
лишь 22‑е. В правительстве считают, что 
одной из задач на ближайшие годы долж‑
но стать попадание России в Топ 5 рей‑
тинга. (Для этого к нынешним 74 баллам 
придется набрать еще 15—20.) 

При этом чиновник подчеркивает, 
что рейтинги не являются самоцелью. 
В первую очередь портал должен доне‑
сти информацию до нескольких потре‑

бительских групп. С его помощью бизнес 
увидит в онлайн‑режиме все расходы го‑
сударства (в том числе связанные с за‑
купками и инвестициями). Гражданское 
общество получит серьезный инструмент 
общественного контроля над деятельнос‑
тью чиновников. Экспертное сообщество 
сможет глубже анализировать бюджетные 
расходы (организаторы проекта очень 
рассчитывают на обратную связь и пред‑
ложения по оптимизации государствен‑
ных трат). Обычный гражданин сущест‑
венно увеличит свою информированность 
о расходах средств налогоплательщиков.

Для достижения этих целей на портале 
реализована четырехуровневая иерархи‑
ческая система предоставления информа‑
ции — от стандартных новостных блоков 
и “журнальных” статей до аналитических 
таблиц, графиков, конструкторов и каль‑
куляторов, а также (это весьма важно) 
данных в машиночитаемом виде. С уче‑
том последнего обстоятельства к вышепе‑
речисленным потребительским группам 
стоит добавить разработчиков, которые 
на основании публикуемых в открытом 
доступе данных смогут создавать свои 
бесплатные и платные сервисы.

Участники проекта отдают себе отчет 
в том, что полнота информации отнюдь 
не гарантирует ее востребованность. 
По наблюдению г‑жи Нестеренко, сей‑
час сведенный бюджет в Госдуму пу‑
блично, под телекамеры в буквальном 
смысле завозят на тележке — так много 

в нем страниц распечатанной инфор‑
мации. Широкого пользователя такой 
объем данных (пусть даже и оцифрован‑
ных) может скорее отпугнуть; для раз‑
ных слоев населения требуется различ‑
ная адаптация. В продолжение данной 
мысли один из экспертов, выступившая 
с места из зала, поделилась общими вы‑
водами недавнего исследования своей 
организации на тему международного 
опыта по созданию электронных бюдже‑
тов. По ее словам, все крупные проекты 
аналогичной направленности в других 
странах срабатывают только при одном 
условии — когда они обрастают общест‑
венными и частными проектами и всту‑
пают в партнерство с активными энтузи‑
астами‑популяризаторами. Так как тема 
финансов для обычных граждан тяжела 
в восприятии, то их вовлечение возмож‑
но лишь посредством очень доступных 
для понимания дизайнерских нишевых 
усилий, воплощенных в инфографике, 
плакатах, играх и пр. (Многие серьезные 
зарубежные СМИ не только пишут о фи‑
нансах статьи, но и создают интерактив‑
ные игры, предлагающие самостоятельно 
сбалансировать бюджет государства.)

Наиболее яркий пример успешной 
просветительской деятельности можно 
найти в США. В этой стране тема бюд‑
жета и так весьма качественно пред‑
ставлена на государственных ресурсах, 
но самым популярным на данном поле 
является частный проект “Смерть и нало‑
ги”, подробно представляющий текущий 
госбюджет в виде гигантского красочно‑
го постера. Самое удивительное в этой 
истории то, что данный постер продается 
за 20 долл., и тиражи весьма успешно рас‑
ходятся — люди готовы платить личные 
деньги, чтобы лучше понимать систему 
денег общественных. По словам экспер‑
тов, в России аналогичные начинания 
тоже есть, но о сходной популярности 
говорить пока не приходится.

Еще одну интересную тему поднял дру‑
гой эксперт, представлявший правитель‑
ство Башкортостана. По его словам, чи‑
новники в республике в какой‑то момент 
также увлеклись вопросами открытости 
бюджета и выяснилось, что рядового гра‑
жданина данная тема интересует преи‑

мущественно на муниципальном уровне 
и ниже. Проще говоря, человека больше 
волнует, не сколько денег в стране вооб‑
ще, а какие средства выделены на насе‑
ленный пункт, в котором он проживает.

Башкирского чиновника в этой связи 
интересовал вопрос, что же теперь будет 
с региональными ресурсами открытых 
бюджетов. (Г‑н Артюхин ответил, что фе‑
деральный портал их не отменяет и ника‑
ких препятствий к их развитию никто чи‑
нить не станет.) Однако реплика эксперта 
навела г‑жу Нестеренко на мысль, что 
на федеральном портале, наверное, име‑
ет смысл реализовать сервис, благодаря 
которому любой гражданин сможет по‑
смотреть, сколько средств достается его 
городу или поселку конкретно из феде‑
рального бюджета, регионального и му‑
ниципального. Технически это осущест‑
вимо, и почти наверняка сервис станет 
пользоваться спросом.

Отвечая на вопрос, станет ли оказывать 
портал какое‑либо влияние на формиро‑
вание самого бюджета, г‑жа Нестеренко 
ответила утвердительно. В ее понимании 
уход от бумажных операций, систематиза‑
ция сбора информации и синхронизация 
данных непременно снизят число оши‑
бок и сократят операционные расходы. 
По ее уверению, экономический эффект 
стал не последним поводом для прави‑
тельства при одобрении данного проекта.

В качестве позитивного и обнадежива‑
ющего завершения для данного материа‑
ла можно привести еще одну экспертную 
реплику из зала, принадлежащую пред‑
ставителю Высшей школы экономики, 
который, по его уверению, имеет непо‑
средственное отношение к разработке 
стандартов машиночитаемых данных. 
С его слов, именно Минфин и Казначей‑
ство традиционно отличались наиболее 
структурированными данными по срав‑
нению с другими государственными обра‑
зованиями. В этой связи эксперт выразил 
надежду на то, что создаваемый портал 
задаст определенный тон в вопросах 
публикации информации и станет при‑
мером для подражания в остальных ве‑
домствах и поводом для возникновения 
качественного стандарта.� :

• работа с файлами на мобильных 
устройствах в онлайн‑ и автономном ре‑
жиме;

• полнофункциональный менеджер 
файлов для работы с локальным храни‑
лищем и корпоративными ресурсами;

• просмотр и редактирование доку‑
ментов Microsoft Word, Excel и Power‑
Point непосредственно в мобильных кли‑
ентах посредством Polaris Office;

• возможность двунаправленного об‑
мена файлами с почтовыми клиентами 
и другими приложениями на мобильных 
устройствах (при соблюдении соответст‑
вующих политик без о пас ности);

• интерфейс мобильных приложений 
спроектирован специально для планше‑
тов и учитывает привычные сценарии 
работы Windows‑пользователей;

• размещение всех серверных компо‑
нентов MobileSputnik в корпоративной 
сети;

• аутентификация пользователей с по‑
мощью корпоративной службы каталогов 
Microsoft Active Directory;

• поддержка специализированных по‑
литик без о пас ности для различных групп 
пользователей.

Разработчики утверждают, что при 
использовании данного решения работа 
с iOS‑ и Android‑планшетами практиче‑
ски ничем не отличается от привычной 
для многих работы с Windows‑ПК.

“Наше решение наделяет мобильные 
устройства привычным функционалом 
ПК, обеспечивая простоту и без о пас‑
ность работы с корпоративными данными 
в любое время в любом месте”, — сказал 
генеральный директор “МобилитиЛаб” 
Сергей Орлик.

“Мы видим важнейший тренд моби‑
лизации бизнеса, — добавил директор 
проектов кластера информационных 
технологий фонда “Сколково” Альберт 
Ефимов. — Он проходит через все от‑
расли. Для широкого распространения 
мобильных приложений для бизнеса 
ключевыми условиями являются их фун‑
кциональность, удобство и без о пас ность 
работы с корпоративными данными. 
MobileSputnik как раз и решает эти зада‑
чи, предлагая пользователям ключевые 
возможности полноценного мобильного 
рабочего места”.

С прошлого года “МобилитиЛаб” яв‑
ляется резидентом фонда “Сколково”. 
Но каких‑либо грантов на реализацию 
проекта MobileSputnik от этого фонда 
компания не получала. “У нас не было 
времени ждать гранты на поддержку 
данного проекта, — отметил Сергей Ор‑
лик. — Работы надо было начинать не‑
медленно. Да и размеры грантов, обычно 
выделяемых фондом “Cколково” на раз‑
ного рода ИТ‑инновации, не идут ни в ка‑
кое сравнение со стоимостью данной 
разработки”. Размер этой стоимости, од‑
нако, не разглашается. Как не разглаша‑
ется пока и стоимость данного решения 
для конечного пользователя. Сообщается 
лишь, что цена решения (оно станет до‑
ступно в конце апреля) зависит от количе‑
ства мобильных пользователей, которым 
заказчик готов предоставить возможность 
доступа к своим корпоративным данным. 
При этом возможны различные уровни 
обеспечения без о пас ности.

MobileSputnik может работать с любы‑
ми планшетами, функционирующими 
под управлением Android 4 и iOS 5. Од‑
нако в ходе презентации данного реше‑
ния выяснилось, что наиболее полно его 
потенциал раскрывается на устройствах 
Samsung, которые в дополнение к базовой 
функциональности Android 4 содержат 
различные возможности, повышающие 
без о пас ность устройств не только на про‑
граммном, но и на аппаратном уровне. 
Вот как описывает без о пас ность планше‑
тов Samsung руководитель отдела корпо‑
ративных продаж мобильных решений 
Samsung Electronics Rus Илья Федоруш‑
кин: “Можно ли считать без о пас ной 
комнату, в которой 99 дверей закрыты, 
а одна открыта? Видимо, нет. В наших 
устройствах, работающих на базе ОС An‑
droid 4, нет ни одной “открытой двери”. 
Ни одного случая взлома этих устройств 
посредством каких‑либо вредоносных 
кодов или хакерских атак не зафиксиро‑
вано. Поэтому к нашим изделиям посто‑
янно возникающие разговоры о слабой 
защищенности устройств на базе Android 
не имеют никакого отношения”.

Видимо, именно по этой причине ком‑
пания “МобилитиЛаб” решила специ‑
альное ценовое предложение на продукт 
MobileSputnik сделать лишь тем своим 
клиентам, которые единовременно прио‑
бретут не менее двадцати аппаратов Sam‑
sung — 10‑дюймовых Galaxy Note или 
Galaxy Tab 2 со встроенным 3G.� :

Android‑под раз де ления. Под его руковод‑
ством с 2008 г. Chrome из никому не из‑
вестного проекта стал одним из самых 
популярных браузеров в мире с сотнями 
миллионов пользователей. Он активно 
превращается в настоящую платформу, 
в том числе благодаря проекту Chrome OS.

Под руководством Пичаи Google вы‑
пустила ряд гаджетов на базе Chrome 
OS. В прошлом месяце был представлен 
премиальный ноутбук Chromebook Pixel 
с сенсорным дисплеем.

Как предполагает издание Wired, на‑
значив на должность руководителя An‑
droid главу Chrome, Пейдж планирует 
объединить операционные системы An‑
droid и Chrome OS. Издание делает вывод, 
что это логичный шаг в стратегии Ларри 
Пейджа, который с апреля 2011 г., когда 
он вступил в свою должность, активно за‑
крывает второстепенные проекты.

“Становится понятно, что под раз де‑
ления Chrome и Android создают много 
пересекающихся продуктов”, — говорит 
аналитик из Gartner Майкл Гартенберг. 
Он подчеркнул, что несмотря на попу‑
лярность Android, в основе стратегии 
Google остается именно Chrome. “Google 
говорит не о платформе, а об экосисте‑
ме, — утверждает Гартенберг. — Внима‑
ние компании сконцентрировано на дол‑
госрочных перспективах Google Docs, 
Google Voice, Google Books, а не на том, 
чтобы помогать Samsung продавать 
смарт фоны. Chrome же является отраже‑
нием философии Google”.

В то же время отраслевой аналитик Го‑
раций Дедье полагает, что для Google 
проект Android имеет большое значение. 
Распространение Android обеспечивает 
приток дохода от поисковой системы, ви‑
деосервиса YouTube и других сервисов 
Google. Дедье подсчитал, что Google еже‑
годно генерирует около 2 долл. выручки 
с каждого Android‑устройства.

По мнению аналитика из Gartner Ка‑
ролины Миланези, объединение Android 
и Chrome OS позволит компании двигать‑
ся в одном программном направлении 
и сделать эти продукты более тесно ин‑
тегрированными, по аналогии с операци‑
онными системами Apple.

Ранее сообщалось, что растущее доми‑
нирование Samsung начинает беспокоить 
поискового гиганта и что между руковод‑
ством Samsung и Google обострились от‑
ношения, так как последняя опасается, что 
южнокорейский гигант, овладевший 40% 
Android‑рынка, может посягнуть на ее ре‑
кламный бизнес. Более того, руководство 
поисковика не исключает и того, что ве‑
дущий производитель смартфонов на An‑
droid рано или поздно вознамерится дик‑
товать свои условия. В Сети уже довольно 
продолжительное время ходят слухи, что 
Google якобы хочет дистанцироваться 
от Android, переименовав её в Google OS.

Пейдж не сообщает, чем Рубин будет 
заниматься в Google. Однако он намек‑
нул, что это могут быть эксперимен‑
тальные проекты. Некоторые эксперты 
считают, что разработчик Android может 
заняться одним из многих инновацион‑
ных проектов Google, таких как много‑
функциональные очки Glass или самоуп‑
равляющийся автомобиль.� :

Google...
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 1

MobileSputnik...
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 1

Прозрачный...
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 1
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Лю бая бы ст ро рас ту щая ком па ния
ра но или позд но ока зы ва ет ся в
си туа ции, ко гда ей ста но вит ся

тес но в преж них ор га ни за ци он ных и
тех ни че ских рам ках и нуж но при ни -
мать прин ци пи аль ные ре ше ния о рас -
ши ре нии офис ных пло ща дей, уве ли -
че нии шта та со труд ни ков, пе ре хо де к
но вым фор мам управ ле ния биз не сом.
Как пра ви ло, это наи бо лее удач ный
мо мент и для ре ор га ни за ции ИТ-ин -
фра струк ту ры компании — ее пе ре во -
да на со вре мен ные рель сы с уче том
на ко пив ших ся за пре ды ду щие го ды
про блем и пер спек тив ных пла нов раз -
ви тия в бу ду щем.

С та кой си туа ци ей столк ну лась и ба -
зи рую щая ся в Санкт-Пе тер бур ге груп па
ком па ний “Ро син жи ни ринг”, ока зы ваю -
щая ус лу ги по про ек ти ро ва нию, строи -
тель ст ву, ком плек та ции, вво ду в экс -
плуа та цию и даль ней ше му об слу жи ва -
нию гор но лыж ных ком плек сов, а так же
объ ек тов гра ж дан ско го и про мыш лен -
но го на зна че ния на всей тер ри то рии
Рос сии. На чав свой путь в 1993 г. с соз -
да ния дет ской гор но лыж ной шко лы и
от кры тия на ее ос но ве гор но лыж но го
ком плек са “Ох та-Парк”, впо след ст вии
ком па ния бы ст ро на ра щи ва ла чис ло
реа ли зо ван ных про ек тов и об рас та ла
но вы ми струк тур ны ми под раз де ле ния -
ми, по сте пен но пре вра ща ясь в мно го -
про филь ную ор га ни за цию.

Еще два го да на зад “Ро син жи ни -
ринг” раз ме щал ся в че ты рех раз роз -
нен ных по ме ще ни ях. Столь же раз роз -
нен ной бы ла и ИТ-ин фра струк ту ра
ком па нии. “Еди ной СКС не бы ло, СПД
рос ла бес кон троль но и хао тич но. От -
сут ст вие вы де лен ных сер вер ных по ме -
ще ний при во ди ло к час тым сбо ям в
ра бо те сер ви сов из-за от клю че ния пи -
та ния. Все это ста ло пря мым след ст -
ви ем то го, что ус той чи вый рост ком па -
нии не со про во ж дал ся со от вет ст вую -
щи ми вло же ния ми в ИТ”, — так оха -
рак те ри зо вал си туа цию на тот мо мент
Вла ди мир Ле бе дин ский, ди рек тор ИТ-
де пар та мен та ГК “Ро син жи ни ринг”.

С тех пор мно гое из ме ни лось. Се го -
дня ос нов ные под раз де ле ния и служ -
бы груп пы ком па ний, в шта те ко то рой
толь ко ин же нер но-тех ни че ских ра бот -
ни ков на счи ты ва ет ся око ло 750 че ло -
век, за ни ма ют пять эта жей в но вом
биз нес-цен тре “Гельсингфорсcкий” и
один этаж в со сед нем биз нес-цен тре,
пе ре езд в ко то рые дал тол чок пре об -
ра зо ва ни ям в ИТ-ин фра струк ту ре.

Но вые за да чи
За да чи, встав шие пе ред ИТ-де пар та -
мен том ком па нии в свя зи с рас ши ре -
ни ем офис ных пло ща дей, фак ти че ски
пред по ла га ли соз да ние ИТ-ин фра -
струк ту ры за но во, вклю чая раз вер ты -
ва ние со вре мен ных СКС и СПД, а так -
же ос на ще ние сер вер но го по ме ще ния,
ко то рое долж но бы ло стать ядром но -
вой ИТ-ин фра струк ту ры. По сло вам 

г-на Ле бе дин ско го, его служ ба ори ен -
ти ро ва лась на вы со ко ско ро ст ное под -
клю че ние ра бо чих мест (до 1 Гб/c),
100%-ное по кры тие офис ных по ме ще -
ний бес про вод ной свя зью Wi-Fi, раз -
не се ние го ло со во го тра фи ка и тра фи -
ка дан ных по раз ным VLAN, при ме не -
ние тех но ло гии PoE для за дач те ле фо -
нии и ор га ни за ции ви део наб лю де ния.
Что ка са ет ся да та-цен тра, то здесь
ИТ-де пар та мент сде лал став ку на вир -
туа ли за цию со 100%-ным дуб ли ро ва -
ни ем уз лов и обес пе че ние за па са для
даль ней ше го на ра щи ва ния вы чис ли -
тель ной мощ но сти на 50—70% от
уров ня ав гу ста-сен тяб ря 2011 г.

С опо рой на свой опыт 
и ком пе тен ции парт не ра

Зна чи тель ную часть про ект ных и пус -
ко-на ла доч ных ра бот ИТ-де пар та мент
ГК “Ро син жи ни ринг” взял на се бя. “Мы
бы ли уве ре ны в сво их си лах и хо те ли
сде лать всё имен но так, как удоб но
нам, — по яс нил гла ва ИТ-де пар та мен -
та “Ро син жи ни рин га”. — У со труд ни -
ков ДИТ уже был на ко п лен бо га тый
опыт ра бо ты с се те вым обо ру до ва ни -
ем Cisco, а так же с сер вер ны ми и
СХД-ре ше ния ми HP. Кон -
крет ные же тех ни че ские
ре ше ния для обо ру до ва ния
сер вер ной про ра ба ты ва -
лись со спе циа ли ста ми
ком па нии Па ла дин-Ин вент
и со труд ни ка ми HP”.

Вы бор ком па нии Па ла дин-
Ин вент в ка че ст ве парт не -
ра для по строе ния да та-
цен тра был обу слов лен ря -
дом при чин. За каз чи ку ну -
жен был гра мот ный ин те -
гра тор, ко то рый на хо дил ся
бы в Санкт-Пе тер бур ге и
был спо со бен осу ще ст в -
лять кон сал тинг по под бо ру
и раз вер ты ва нию слож ных
тех но ло ги че ских ре ше ний в
об лас ти ИТ, а так же по -
став лять обо ру до ва ние в раз ные ре -
гио ны Рос сии (у “Ро син жи ни рин га”
есть и ре гио наль ные офи сы). Кро ме
то го, он дол жен был иметь соб ст вен -
ные сер вис ные цен тры для опе ра тив -
но го об слу жи ва ния за каз чи ка и об ла -
дать ста ту сом HP Gold Preferred
Partner. В поль зу ком па нии Па ла дин-
Ин вент сыг ра ло и то, что у неё есть
пря мой кон тракт с HP, по зво ляю щий
осу ще ст в лять за куп ки, ми нуя сеть ди -
ст рибь ю то ров, а по то му пред ла гать
за каз чи ку бо лее вы год ные ус ло вия, а
так же вы со кая тех но ло ги че ская
экспертиза — ком па ния об ла да ет ря -
дом до пол ни тель ных ста ту сов (спе -
циа ли за ций) по ре ше ни ям HP и име ет
в шта те бо лее три дца ти ин же не ров,
имею щих сер ти фи ка ты HP.

“При под бо ре ре ше ния ак цент пре ж -
де все го де лал ся на на деж ность хра -
не ния кор по ра тив ных дан ных, обес пе -
че ние бы ст ро го дос ту па к ним и вы со -
кую от ка зо устой чи вость ИТ-сер ви сов,
дос ти гае мую за счет пол но го дуб ли ро -
ва ния всех ком по нен тов ап па рат но-
про грамм но го ком плек са, — по яс нил
Алек сей Да ма шов, ком мер че ский ди -
рек тор ком па нии Па ла дин-Ин вент. —
При ме не ние вир туа ли за ции по зво ля ло
в слу чае от ка за ка ко го-ли бо из блейд-
сер ве ров вос ста нав ли вать ра бо то спо -
соб ность об слу жи вае мых им ИТ-сер -
ви сов бла го да ря ав то ма ти че ско му пе -
ре но су ра бо чей на груз ки на вир ту аль -

ные ма ши ны, ко то рые в та кой си туа -
ции за пус ка лись на дру гих блейд-сер -
ве рах”.

При вы бо ре обо ру до ва -
ния для да та-цен тра по ми -
мо HP рас смат ри ва лись
так же пред ло же ния от
Cisco и IBM. Сис те мы Cisco
UCS Blade не по до шли из-
за вы со кой це ны и слож но -
сти в при об ре те нии, а про -
дук ты IBM при со пос та ви -
мых с обо ру до ва ни ем HP
це нах пре дос тав ля ли мень -
ше воз мож но стей (в пер -
вую оче редь в свя зи с от -
сут ст ви ем ап па рат ной
виртуализации — ана ло га
HP Virtual Connect
FlexFabric).

В ре зуль та те в ос но ву
вы чис ли тель ной ин фра -
струк ту ры бы ло за ло же но
блейд-ре ше ние HP Blade
System c7000 (на дан ный
мо мент в шас си ус та нов ле но 12 лез -
вий HP BL490c G7 CTO Blade), СХД
HP EVA P6530 Storage (с об щим объ е -
мом хра не ния 80 Тб) и три дис ко вых

мас си ва HP P2000 G3 MSA
(по 40—60 Тб ка ж дый). На -
ли чие хра ни лищ двух клас -
сов по зво ли ло бо лее оп ти -
маль но спла ни ро вать бюд -
жет и ос та ви ло про стран ст -
во для ма нев ра при бу ду -
щих рас ши ре ни ях. Сей час
все хра ни ли ща объ е ди не -
ны в SAN и ис поль зу ют ся
как об щий дис ко вый ре -
сурс для всех вир ту аль ных
ма шин.

Вне дре ние: глав ная
проблема — сро ки

Хо тя зна чи тель ную часть
ра бот со труд ни ки ИТ-де -
пар та мен та “Ро син жи ни -
рин га” вы пол ня ли са мо -

стоя тель но, при бег нув к по мо щи спе -
циа ли стов ком па нии Па ла дин-Ин вент
и Schneider Electric лишь при за пус ке
в экс плуа та цию СХД HP EVA и сис те -
мы бес пе ре бой но го пи та ния
Symmetra, осо бых про блем на эта пе
вне дре ния не бы ло, ес ли не счи тать
сжа тых сро ков про ве де ния ра бот.
“Строи те ли под ве ли со сро ка ми сда чи
объ ек тов, по это му за пус кать обо ру до -
ва ние и пе ре во зить поль зо ва те лей
при хо ди лось “с ко лес”, — по яс нил г-н
Ле бе дин ский. — В ос таль ном слож но -
стей не воз ник ло”. По мне нию Алек сея
Да ма шо ва, в дан ном слу чае ска за -
лись боль шой опыт спе циа ли стов ком -
па нии Па ла дин-Ин вент во вне дре нии
ин фра струк тур ных про ек тов и вы со -
кая ком пе тент ность со труд ни ков ИТ-
де пар та мен та “Ро син жи ни рин га”.

В це лом на мон таж обо ру до ва ния
да та-цен тра, на строй ку блейд-ре ше -
ния HP и пе ре нос ос нов ных сер ви сов
уш ло по ряд ка од но го ме ся ца. В ито ге
же бла го да ря ап па рат но му ре зер ви ро -
ва нию, дуб ли ро ва нию ка на лов свя зи и
ком му та ци он но го обо ру до ва ния, ос на -
ще нию да та-цен тра сред ст ва ми га ран -
ти ро ван но го элек тро пи та ния, ис поль -
зо ва нию тех но ло гий вир туа ли за ции
VMware ком па ния по лу чи ла ИТ-сре ду
с прин ци пи аль но иным уров нем на -
деж но сти и дос туп но сти ИТ-сер ви сов.
А бла го да ря при об ре те нию ус луг из
па ке та HP Care Pack ком па нии обес -

пе че на под держ ка все го обо ру до ва ния
HP со сто ро ны вен до ра по схе ме 24х7
с 6-ча со вым вре ме нем вос ста нов ле -

ния ра бо то спо соб но сти
обо ру до ва ния.

В но вой ИТ-сре де
В “Ро син жи ни рин ге” уже
оце ни ли пре иму ще ст ва но -
вой ИТ-ин фра струк ту ры.
Так, со кра ще ние чис ла
стан дарт ных фи зи че ских
сто еч ных сер ве ров (при од -
но вре мен ном рос те чис ла
вир ту аль ных сер ве ров на
167%) и вне дре ние ин ст ру -
мен тов мо ни то рин га со -
стоя ния ИТ-ин фра струк ту -
ры на ря ду с по вы ше ни ем
об щей ее на деж но сти и
уни фи ка ци ей кли ент ско го
и сер вер но го обо ру до ва ния
при ве ли к за мет но му сни -
же нию за трат на его под -
держ ку и об слу жи ва ние.

Ес ли на на ча ло 2012 г. ка ж дый из
шес ти ин же не ров груп пы тех под держ -
ки об слу жи вал в сред нем 80 еди ниц
тех ни ки, то к кон цу го да этот по ка за -
тель уве ли чил ся до 160. Что ка са ет ся
сис тем ных ад ми ни ст ра то ров (их те -
перь в шта те не два, а че ты ре), от ве -
чаю щих за ин фра струк тур ные еди ни -
цы (ком му та то ры, мар шру ти за то ры,
меж се те вые эк ра ны, АТС, сер ве ры),
то у них тот же по ка за тель по вы сил ся
с 56 до 71,6. По сло вам г-на Ле бе дин -
ско го, это лишь ле жа щие на по верх -
но сти оцен ки по вы ше ния эф фек тив но -
сти тру да ИТ-де пар та мен та.

Умень ши лись и тру до за тра ты на
об слу жи ва ние поль зо ва те лей, прав -
да, в этом су ще ст вен ную роль сыг ра -
ло и объ е ди не ние со труд ни ков на од -
ной офис ной тер ри то рии. “По сле пе -
ре ез да в но вый офис ко ли че ст во зая -
вок на об слу жи ва ние со кра ти лось в
2—3 раза”, — кон ста ти ро вал ру ко во -
ди тель груп пы тех ни че ской под держ -
ки Петр Ка рыт ка.

Кро ме то го, по вы си лась эф фек тив -
ность ра бо ты пер со на ла ком па нии. В
ча ст но сти, про ек ти ров щи ки те перь не
ис пы ты ва ют про блем в ра бо те с фай -
ла ми чер те жей объ е мом 200—300 Мб
по се ти, а бла го да ря Wi-Fi дос туп к
кор по ра тив ным при ло же ни ям и дан -
ным обес пе чен в лю бой точ ке офи са.
Но, по жа луй, еще важ нее то, что сро -
ки за пус ка но вых ИТ-сер ви сов со кра -
ти лись на по ря док, по сколь ку для это -
го уже не тре бу ют ся до пол ни тель ные
фи зи че ские сер ве ры. Се го дня в ком -
па нии дей ст ву ет тех но ло ги че ская пло -
щад ка для бы ст ро го раз вер ты ва ния и
тес ти ро ва ния сис тем по тре бо ва нию
биз нес-под раз де ле ний (в на стоя щее
вре мя раз вер ты ва ют ся три сис те мы и
пла ни ру ет ся раз вер нуть еще две). На
ба зе этой пло щад ки пла ни ру ет ся реа -
ли зо вать про ект вне дре ния VDI-ин -
фра струк ту ры для бэк-офис ных за дач
(на 50—100 ра бо чих мест) и обес пе -
чить под держ ку уда лен ных ра бо чих
мест про ек ти ров щи ков. Со труд ни ка ми
ком па нии, со вме ст но со спе циа ли ста -
ми ком па нии Па ла дин-Ин вент, го то -
вит ся пи лот ное вне дре ние дан но го
про ек та.

“Уве рен, что за ло жен ный ИТ-фун да -
мент по зво лит ком па нии вы рас ти на
50—70% без серь ез ных из ме не ний в
ИТ-ин фра струк ту ре”, — за клю чил
Вла ди мир Ле бе дин ский.

ГК “Ро син жи ни ринг”: в но вый офис с но вой ИТ-ин фра струк ту рой

Алек сей Да ма шов: “Реа ли зо -
ван ное в “Ро син жи ни рин ге”
ре ше ние по зво ли ло не толь -
ко обес пе чить от ка зо устой -
чи вость всех ос нов ных сер -
ви сов за каз чи ка, но и су ще -
ст вен но уве ли чить ско рость
ре ак ции ИТ на за про сы биз -
не са ком па нии”

Вла ди мир Ле бе дин ский:
“Уве рен, что за ло жен ный
ИТ-фун да мент по зво лит
ком па нии вы рас ти на 50—
70% без серь ез ных из ме не -
ний в ИТ-ин фра струк ту ре”



отдельно остановиться г‑н Абызов. 
По его убеждению, этот ресурс уникален 
и аналогов ему в международной пра‑
ктике нет. На нем сведены данные обо 
всех без исключения расходах и закуп‑
ках, осуществляемых органами власти. 
Чиновник уверяет, что, даже несмотря 
на многочисленные нарекания со сторо‑
ны участников рынка на ненадлежащую 
работу портала, связанную в первую оче‑
редь с большой технической нагрузкой, 
и отечественные, и зарубежные эксперты 
в целом оценивают ресурс весьма пози‑
тивно. Более того, по мнению г‑на Абы‑
зова, во многом именно благодаря “Гос‑
закупкам” Россия за последние годы 
в тематических международных рей‑
тингах получила сверхвысокие оценки 
по прозрачности и открытости бюджет‑
ного процесса. В одном из наиболее авто‑
ритетных списков мы сейчас находимся 
на 10‑м месте, хотя еще недавно занимали 
лишь 22‑е. В правительстве считают, что 
одной из задач на ближайшие годы долж‑
но стать попадание России в Топ 5 рей‑
тинга. (Для этого к нынешним 74 баллам 
придется набрать еще 15—20.) 

При этом чиновник подчеркивает, 
что рейтинги не являются самоцелью. 
В первую очередь портал должен доне‑
сти информацию до нескольких потре‑

бительских групп. С его помощью бизнес 
увидит в онлайн‑режиме все расходы го‑
сударства (в том числе связанные с за‑
купками и инвестициями). Гражданское 
общество получит серьезный инструмент 
общественного контроля над деятельнос‑
тью чиновников. Экспертное сообщество 
сможет глубже анализировать бюджетные 
расходы (организаторы проекта очень 
рассчитывают на обратную связь и пред‑
ложения по оптимизации государствен‑
ных трат). Обычный гражданин сущест‑
венно увеличит свою информированность 
о расходах средств налогоплательщиков.

Для достижения этих целей на портале 
реализована четырехуровневая иерархи‑
ческая система предоставления информа‑
ции — от стандартных новостных блоков 
и “журнальных” статей до аналитических 
таблиц, графиков, конструкторов и каль‑
куляторов, а также (это весьма важно) 
данных в машиночитаемом виде. С уче‑
том последнего обстоятельства к вышепе‑
речисленным потребительским группам 
стоит добавить разработчиков, которые 
на основании публикуемых в открытом 
доступе данных смогут создавать свои 
бесплатные и платные сервисы.

Участники проекта отдают себе отчет 
в том, что полнота информации отнюдь 
не гарантирует ее востребованность. 
По наблюдению г‑жи Нестеренко, сей‑
час сведенный бюджет в Госдуму пу‑
блично, под телекамеры в буквальном 
смысле завозят на тележке — так много 

в нем страниц распечатанной инфор‑
мации. Широкого пользователя такой 
объем данных (пусть даже и оцифрован‑
ных) может скорее отпугнуть; для раз‑
ных слоев населения требуется различ‑
ная адаптация. В продолжение данной 
мысли один из экспертов, выступившая 
с места из зала, поделилась общими вы‑
водами недавнего исследования своей 
организации на тему международного 
опыта по созданию электронных бюдже‑
тов. По ее словам, все крупные проекты 
аналогичной направленности в других 
странах срабатывают только при одном 
условии — когда они обрастают общест‑
венными и частными проектами и всту‑
пают в партнерство с активными энтузи‑
астами‑популяризаторами. Так как тема 
финансов для обычных граждан тяжела 
в восприятии, то их вовлечение возмож‑
но лишь посредством очень доступных 
для понимания дизайнерских нишевых 
усилий, воплощенных в инфографике, 
плакатах, играх и пр. (Многие серьезные 
зарубежные СМИ не только пишут о фи‑
нансах статьи, но и создают интерактив‑
ные игры, предлагающие самостоятельно 
сбалансировать бюджет государства.)

Наиболее яркий пример успешной 
просветительской деятельности можно 
найти в США. В этой стране тема бюд‑
жета и так весьма качественно пред‑
ставлена на государственных ресурсах, 
но самым популярным на данном поле 
является частный проект “Смерть и нало‑
ги”, подробно представляющий текущий 
госбюджет в виде гигантского красочно‑
го постера. Самое удивительное в этой 
истории то, что данный постер продается 
за 20 долл., и тиражи весьма успешно рас‑
ходятся — люди готовы платить личные 
деньги, чтобы лучше понимать систему 
денег общественных. По словам экспер‑
тов, в России аналогичные начинания 
тоже есть, но о сходной популярности 
говорить пока не приходится.

Еще одну интересную тему поднял дру‑
гой эксперт, представлявший правитель‑
ство Башкортостана. По его словам, чи‑
новники в республике в какой‑то момент 
также увлеклись вопросами открытости 
бюджета и выяснилось, что рядового гра‑
жданина данная тема интересует преи‑

мущественно на муниципальном уровне 
и ниже. Проще говоря, человека больше 
волнует, не сколько денег в стране вооб‑
ще, а какие средства выделены на насе‑
ленный пункт, в котором он проживает.

Башкирского чиновника в этой связи 
интересовал вопрос, что же теперь будет 
с региональными ресурсами открытых 
бюджетов. (Г‑н Артюхин ответил, что фе‑
деральный портал их не отменяет и ника‑
ких препятствий к их развитию никто чи‑
нить не станет.) Однако реплика эксперта 
навела г‑жу Нестеренко на мысль, что 
на федеральном портале, наверное, име‑
ет смысл реализовать сервис, благодаря 
которому любой гражданин сможет по‑
смотреть, сколько средств достается его 
городу или поселку конкретно из феде‑
рального бюджета, регионального и му‑
ниципального. Технически это осущест‑
вимо, и почти наверняка сервис станет 
пользоваться спросом.

Отвечая на вопрос, станет ли оказывать 
портал какое‑либо влияние на формиро‑
вание самого бюджета, г‑жа Нестеренко 
ответила утвердительно. В ее понимании 
уход от бумажных операций, систематиза‑
ция сбора информации и синхронизация 
данных непременно снизят число оши‑
бок и сократят операционные расходы. 
По ее уверению, экономический эффект 
стал не последним поводом для прави‑
тельства при одобрении данного проекта.

В качестве позитивного и обнадежива‑
ющего завершения для данного материа‑
ла можно привести еще одну экспертную 
реплику из зала, принадлежащую пред‑
ставителю Высшей школы экономики, 
который, по его уверению, имеет непо‑
средственное отношение к разработке 
стандартов машиночитаемых данных. 
С его слов, именно Минфин и Казначей‑
ство традиционно отличались наиболее 
структурированными данными по срав‑
нению с другими государственными обра‑
зованиями. В этой связи эксперт выразил 
надежду на то, что создаваемый портал 
задаст определенный тон в вопросах 
публикации информации и станет при‑
мером для подражания в остальных ве‑
домствах и поводом для возникновения 
качественного стандарта.� :

• работа с файлами на мобильных 
устройствах в онлайн‑ и автономном ре‑
жиме;

• полнофункциональный менеджер 
файлов для работы с локальным храни‑
лищем и корпоративными ресурсами;

• просмотр и редактирование доку‑
ментов Microsoft Word, Excel и Power‑
Point непосредственно в мобильных кли‑
ентах посредством Polaris Office;

• возможность двунаправленного об‑
мена файлами с почтовыми клиентами 
и другими приложениями на мобильных 
устройствах (при соблюдении соответст‑
вующих политик без о пас ности);

• интерфейс мобильных приложений 
спроектирован специально для планше‑
тов и учитывает привычные сценарии 
работы Windows‑пользователей;

• размещение всех серверных компо‑
нентов MobileSputnik в корпоративной 
сети;

• аутентификация пользователей с по‑
мощью корпоративной службы каталогов 
Microsoft Active Directory;

• поддержка специализированных по‑
литик без о пас ности для различных групп 
пользователей.

Разработчики утверждают, что при 
использовании данного решения работа 
с iOS‑ и Android‑планшетами практиче‑
ски ничем не отличается от привычной 
для многих работы с Windows‑ПК.

“Наше решение наделяет мобильные 
устройства привычным функционалом 
ПК, обеспечивая простоту и без о пас‑
ность работы с корпоративными данными 
в любое время в любом месте”, — сказал 
генеральный директор “МобилитиЛаб” 
Сергей Орлик.

“Мы видим важнейший тренд моби‑
лизации бизнеса, — добавил директор 
проектов кластера информационных 
технологий фонда “Сколково” Альберт 
Ефимов. — Он проходит через все от‑
расли. Для широкого распространения 
мобильных приложений для бизнеса 
ключевыми условиями являются их фун‑
кциональность, удобство и без о пас ность 
работы с корпоративными данными. 
MobileSputnik как раз и решает эти зада‑
чи, предлагая пользователям ключевые 
возможности полноценного мобильного 
рабочего места”.

С прошлого года “МобилитиЛаб” яв‑
ляется резидентом фонда “Сколково”. 
Но каких‑либо грантов на реализацию 
проекта MobileSputnik от этого фонда 
компания не получала. “У нас не было 
времени ждать гранты на поддержку 
данного проекта, — отметил Сергей Ор‑
лик. — Работы надо было начинать не‑
медленно. Да и размеры грантов, обычно 
выделяемых фондом “Cколково” на раз‑
ного рода ИТ‑инновации, не идут ни в ка‑
кое сравнение со стоимостью данной 
разработки”. Размер этой стоимости, од‑
нако, не разглашается. Как не разглаша‑
ется пока и стоимость данного решения 
для конечного пользователя. Сообщается 
лишь, что цена решения (оно станет до‑
ступно в конце апреля) зависит от количе‑
ства мобильных пользователей, которым 
заказчик готов предоставить возможность 
доступа к своим корпоративным данным. 
При этом возможны различные уровни 
обеспечения без о пас ности.

MobileSputnik может работать с любы‑
ми планшетами, функционирующими 
под управлением Android 4 и iOS 5. Од‑
нако в ходе презентации данного реше‑
ния выяснилось, что наиболее полно его 
потенциал раскрывается на устройствах 
Samsung, которые в дополнение к базовой 
функциональности Android 4 содержат 
различные возможности, повышающие 
без о пас ность устройств не только на про‑
граммном, но и на аппаратном уровне. 
Вот как описывает без о пас ность планше‑
тов Samsung руководитель отдела корпо‑
ративных продаж мобильных решений 
Samsung Electronics Rus Илья Федоруш‑
кин: “Можно ли считать без о пас ной 
комнату, в которой 99 дверей закрыты, 
а одна открыта? Видимо, нет. В наших 
устройствах, работающих на базе ОС An‑
droid 4, нет ни одной “открытой двери”. 
Ни одного случая взлома этих устройств 
посредством каких‑либо вредоносных 
кодов или хакерских атак не зафиксиро‑
вано. Поэтому к нашим изделиям посто‑
янно возникающие разговоры о слабой 
защищенности устройств на базе Android 
не имеют никакого отношения”.

Видимо, именно по этой причине ком‑
пания “МобилитиЛаб” решила специ‑
альное ценовое предложение на продукт 
MobileSputnik сделать лишь тем своим 
клиентам, которые единовременно прио‑
бретут не менее двадцати аппаратов Sam‑
sung — 10‑дюймовых Galaxy Note или 
Galaxy Tab 2 со встроенным 3G.� :

Android‑под раз де ления. Под его руковод‑
ством с 2008 г. Chrome из никому не из‑
вестного проекта стал одним из самых 
популярных браузеров в мире с сотнями 
миллионов пользователей. Он активно 
превращается в настоящую платформу, 
в том числе благодаря проекту Chrome OS.

Под руководством Пичаи Google вы‑
пустила ряд гаджетов на базе Chrome 
OS. В прошлом месяце был представлен 
премиальный ноутбук Chromebook Pixel 
с сенсорным дисплеем.

Как предполагает издание Wired, на‑
значив на должность руководителя An‑
droid главу Chrome, Пейдж планирует 
объединить операционные системы An‑
droid и Chrome OS. Издание делает вывод, 
что это логичный шаг в стратегии Ларри 
Пейджа, который с апреля 2011 г., когда 
он вступил в свою должность, активно за‑
крывает второстепенные проекты.

“Становится понятно, что под раз де‑
ления Chrome и Android создают много 
пересекающихся продуктов”, — говорит 
аналитик из Gartner Майкл Гартенберг. 
Он подчеркнул, что несмотря на попу‑
лярность Android, в основе стратегии 
Google остается именно Chrome. “Google 
говорит не о платформе, а об экосисте‑
ме, — утверждает Гартенберг. — Внима‑
ние компании сконцентрировано на дол‑
госрочных перспективах Google Docs, 
Google Voice, Google Books, а не на том, 
чтобы помогать Samsung продавать 
смарт фоны. Chrome же является отраже‑
нием философии Google”.

В то же время отраслевой аналитик Го‑
раций Дедье полагает, что для Google 
проект Android имеет большое значение. 
Распространение Android обеспечивает 
приток дохода от поисковой системы, ви‑
деосервиса YouTube и других сервисов 
Google. Дедье подсчитал, что Google еже‑
годно генерирует около 2 долл. выручки 
с каждого Android‑устройства.

По мнению аналитика из Gartner Ка‑
ролины Миланези, объединение Android 
и Chrome OS позволит компании двигать‑
ся в одном программном направлении 
и сделать эти продукты более тесно ин‑
тегрированными, по аналогии с операци‑
онными системами Apple.

Ранее сообщалось, что растущее доми‑
нирование Samsung начинает беспокоить 
поискового гиганта и что между руковод‑
ством Samsung и Google обострились от‑
ношения, так как последняя опасается, что 
южнокорейский гигант, овладевший 40% 
Android‑рынка, может посягнуть на ее ре‑
кламный бизнес. Более того, руководство 
поисковика не исключает и того, что ве‑
дущий производитель смартфонов на An‑
droid рано или поздно вознамерится дик‑
товать свои условия. В Сети уже довольно 
продолжительное время ходят слухи, что 
Google якобы хочет дистанцироваться 
от Android, переименовав её в Google OS.

Пейдж не сообщает, чем Рубин будет 
заниматься в Google. Однако он намек‑
нул, что это могут быть эксперимен‑
тальные проекты. Некоторые эксперты 
считают, что разработчик Android может 
заняться одним из многих инновацион‑
ных проектов Google, таких как много‑
функциональные очки Glass или самоуп‑
равляющийся автомобиль.� :

Google...
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 1

MobileSputnik...
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 1

Прозрачный...
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 1
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Лю бая бы ст ро рас ту щая ком па ния
ра но или позд но ока зы ва ет ся в
си туа ции, ко гда ей ста но вит ся

тес но в преж них ор га ни за ци он ных и
тех ни че ских рам ках и нуж но при ни -
мать прин ци пи аль ные ре ше ния о рас -
ши ре нии офис ных пло ща дей, уве ли -
че нии шта та со труд ни ков, пе ре хо де к
но вым фор мам управ ле ния биз не сом.
Как пра ви ло, это наи бо лее удач ный
мо мент и для ре ор га ни за ции ИТ-ин -
фра струк ту ры компании — ее пе ре во -
да на со вре мен ные рель сы с уче том
на ко пив ших ся за пре ды ду щие го ды
про блем и пер спек тив ных пла нов раз -
ви тия в бу ду щем.

С та кой си туа ци ей столк ну лась и ба -
зи рую щая ся в Санкт-Пе тер бур ге груп па
ком па ний “Ро син жи ни ринг”, ока зы ваю -
щая ус лу ги по про ек ти ро ва нию, строи -
тель ст ву, ком плек та ции, вво ду в экс -
плуа та цию и даль ней ше му об слу жи ва -
нию гор но лыж ных ком плек сов, а так же
объ ек тов гра ж дан ско го и про мыш лен -
но го на зна че ния на всей тер ри то рии
Рос сии. На чав свой путь в 1993 г. с соз -
да ния дет ской гор но лыж ной шко лы и
от кры тия на ее ос но ве гор но лыж но го
ком плек са “Ох та-Парк”, впо след ст вии
ком па ния бы ст ро на ра щи ва ла чис ло
реа ли зо ван ных про ек тов и об рас та ла
но вы ми струк тур ны ми под раз де ле ния -
ми, по сте пен но пре вра ща ясь в мно го -
про филь ную ор га ни за цию.

Еще два го да на зад “Ро син жи ни -
ринг” раз ме щал ся в че ты рех раз роз -
нен ных по ме ще ни ях. Столь же раз роз -
нен ной бы ла и ИТ-ин фра струк ту ра
ком па нии. “Еди ной СКС не бы ло, СПД
рос ла бес кон троль но и хао тич но. От -
сут ст вие вы де лен ных сер вер ных по ме -
ще ний при во ди ло к час тым сбо ям в
ра бо те сер ви сов из-за от клю че ния пи -
та ния. Все это ста ло пря мым след ст -
ви ем то го, что ус той чи вый рост ком па -
нии не со про во ж дал ся со от вет ст вую -
щи ми вло же ния ми в ИТ”, — так оха -
рак те ри зо вал си туа цию на тот мо мент
Вла ди мир Ле бе дин ский, ди рек тор ИТ-
де пар та мен та ГК “Ро син жи ни ринг”.

С тех пор мно гое из ме ни лось. Се го -
дня ос нов ные под раз де ле ния и служ -
бы груп пы ком па ний, в шта те ко то рой
толь ко ин же нер но-тех ни че ских ра бот -
ни ков на счи ты ва ет ся око ло 750 че ло -
век, за ни ма ют пять эта жей в но вом
биз нес-цен тре “Гельсингфорсcкий” и
один этаж в со сед нем биз нес-цен тре,
пе ре езд в ко то рые дал тол чок пре об -
ра зо ва ни ям в ИТ-ин фра струк ту ре.

Но вые за да чи
За да чи, встав шие пе ред ИТ-де пар та -
мен том ком па нии в свя зи с рас ши ре -
ни ем офис ных пло ща дей, фак ти че ски
пред по ла га ли соз да ние ИТ-ин фра -
струк ту ры за но во, вклю чая раз вер ты -
ва ние со вре мен ных СКС и СПД, а так -
же ос на ще ние сер вер но го по ме ще ния,
ко то рое долж но бы ло стать ядром но -
вой ИТ-ин фра струк ту ры. По сло вам 

г-на Ле бе дин ско го, его служ ба ори ен -
ти ро ва лась на вы со ко ско ро ст ное под -
клю че ние ра бо чих мест (до 1 Гб/c),
100%-ное по кры тие офис ных по ме ще -
ний бес про вод ной свя зью Wi-Fi, раз -
не се ние го ло со во го тра фи ка и тра фи -
ка дан ных по раз ным VLAN, при ме не -
ние тех но ло гии PoE для за дач те ле фо -
нии и ор га ни за ции ви део наб лю де ния.
Что ка са ет ся да та-цен тра, то здесь
ИТ-де пар та мент сде лал став ку на вир -
туа ли за цию со 100%-ным дуб ли ро ва -
ни ем уз лов и обес пе че ние за па са для
даль ней ше го на ра щи ва ния вы чис ли -
тель ной мощ но сти на 50—70% от
уров ня ав гу ста-сен тяб ря 2011 г.

С опо рой на свой опыт 
и ком пе тен ции парт не ра

Зна чи тель ную часть про ект ных и пус -
ко-на ла доч ных ра бот ИТ-де пар та мент
ГК “Ро син жи ни ринг” взял на се бя. “Мы
бы ли уве ре ны в сво их си лах и хо те ли
сде лать всё имен но так, как удоб но
нам, — по яс нил гла ва ИТ-де пар та мен -
та “Ро син жи ни рин га”. — У со труд ни -
ков ДИТ уже был на ко п лен бо га тый
опыт ра бо ты с се те вым обо ру до ва ни -
ем Cisco, а так же с сер вер ны ми и
СХД-ре ше ния ми HP. Кон -
крет ные же тех ни че ские
ре ше ния для обо ру до ва ния
сер вер ной про ра ба ты ва -
лись со спе циа ли ста ми
ком па нии Па ла дин-Ин вент
и со труд ни ка ми HP”.

Вы бор ком па нии Па ла дин-
Ин вент в ка че ст ве парт не -
ра для по строе ния да та-
цен тра был обу слов лен ря -
дом при чин. За каз чи ку ну -
жен был гра мот ный ин те -
гра тор, ко то рый на хо дил ся
бы в Санкт-Пе тер бур ге и
был спо со бен осу ще ст в -
лять кон сал тинг по под бо ру
и раз вер ты ва нию слож ных
тех но ло ги че ских ре ше ний в
об лас ти ИТ, а так же по -
став лять обо ру до ва ние в раз ные ре -
гио ны Рос сии (у “Ро син жи ни рин га”
есть и ре гио наль ные офи сы). Кро ме
то го, он дол жен был иметь соб ст вен -
ные сер вис ные цен тры для опе ра тив -
но го об слу жи ва ния за каз чи ка и об ла -
дать ста ту сом HP Gold Preferred
Partner. В поль зу ком па нии Па ла дин-
Ин вент сыг ра ло и то, что у неё есть
пря мой кон тракт с HP, по зво ляю щий
осу ще ст в лять за куп ки, ми нуя сеть ди -
ст рибь ю то ров, а по то му пред ла гать
за каз чи ку бо лее вы год ные ус ло вия, а
так же вы со кая тех но ло ги че ская
экспертиза — ком па ния об ла да ет ря -
дом до пол ни тель ных ста ту сов (спе -
циа ли за ций) по ре ше ни ям HP и име ет
в шта те бо лее три дца ти ин же не ров,
имею щих сер ти фи ка ты HP.

“При под бо ре ре ше ния ак цент пре ж -
де все го де лал ся на на деж ность хра -
не ния кор по ра тив ных дан ных, обес пе -
че ние бы ст ро го дос ту па к ним и вы со -
кую от ка зо устой чи вость ИТ-сер ви сов,
дос ти гае мую за счет пол но го дуб ли ро -
ва ния всех ком по нен тов ап па рат но-
про грамм но го ком плек са, — по яс нил
Алек сей Да ма шов, ком мер че ский ди -
рек тор ком па нии Па ла дин-Ин вент. —
При ме не ние вир туа ли за ции по зво ля ло
в слу чае от ка за ка ко го-ли бо из блейд-
сер ве ров вос ста нав ли вать ра бо то спо -
соб ность об слу жи вае мых им ИТ-сер -
ви сов бла го да ря ав то ма ти че ско му пе -
ре но су ра бо чей на груз ки на вир ту аль -

ные ма ши ны, ко то рые в та кой си туа -
ции за пус ка лись на дру гих блейд-сер -
ве рах”.

При вы бо ре обо ру до ва -
ния для да та-цен тра по ми -
мо HP рас смат ри ва лись
так же пред ло же ния от
Cisco и IBM. Сис те мы Cisco
UCS Blade не по до шли из-
за вы со кой це ны и слож но -
сти в при об ре те нии, а про -
дук ты IBM при со пос та ви -
мых с обо ру до ва ни ем HP
це нах пре дос тав ля ли мень -
ше воз мож но стей (в пер -
вую оче редь в свя зи с от -
сут ст ви ем ап па рат ной
виртуализации — ана ло га
HP Virtual Connect
FlexFabric).

В ре зуль та те в ос но ву
вы чис ли тель ной ин фра -
струк ту ры бы ло за ло же но
блейд-ре ше ние HP Blade
System c7000 (на дан ный
мо мент в шас си ус та нов ле но 12 лез -
вий HP BL490c G7 CTO Blade), СХД
HP EVA P6530 Storage (с об щим объ е -
мом хра не ния 80 Тб) и три дис ко вых

мас си ва HP P2000 G3 MSA
(по 40—60 Тб ка ж дый). На -
ли чие хра ни лищ двух клас -
сов по зво ли ло бо лее оп ти -
маль но спла ни ро вать бюд -
жет и ос та ви ло про стран ст -
во для ма нев ра при бу ду -
щих рас ши ре ни ях. Сей час
все хра ни ли ща объ е ди не -
ны в SAN и ис поль зу ют ся
как об щий дис ко вый ре -
сурс для всех вир ту аль ных
ма шин.

Вне дре ние: глав ная
проблема — сро ки

Хо тя зна чи тель ную часть
ра бот со труд ни ки ИТ-де -
пар та мен та “Ро син жи ни -
рин га” вы пол ня ли са мо -

стоя тель но, при бег нув к по мо щи спе -
циа ли стов ком па нии Па ла дин-Ин вент
и Schneider Electric лишь при за пус ке
в экс плуа та цию СХД HP EVA и сис те -
мы бес пе ре бой но го пи та ния
Symmetra, осо бых про блем на эта пе
вне дре ния не бы ло, ес ли не счи тать
сжа тых сро ков про ве де ния ра бот.
“Строи те ли под ве ли со сро ка ми сда чи
объ ек тов, по это му за пус кать обо ру до -
ва ние и пе ре во зить поль зо ва те лей
при хо ди лось “с ко лес”, — по яс нил г-н
Ле бе дин ский. — В ос таль ном слож но -
стей не воз ник ло”. По мне нию Алек сея
Да ма шо ва, в дан ном слу чае ска за -
лись боль шой опыт спе циа ли стов ком -
па нии Па ла дин-Ин вент во вне дре нии
ин фра струк тур ных про ек тов и вы со -
кая ком пе тент ность со труд ни ков ИТ-
де пар та мен та “Ро син жи ни рин га”.

В це лом на мон таж обо ру до ва ния
да та-цен тра, на строй ку блейд-ре ше -
ния HP и пе ре нос ос нов ных сер ви сов
уш ло по ряд ка од но го ме ся ца. В ито ге
же бла го да ря ап па рат но му ре зер ви ро -
ва нию, дуб ли ро ва нию ка на лов свя зи и
ком му та ци он но го обо ру до ва ния, ос на -
ще нию да та-цен тра сред ст ва ми га ран -
ти ро ван но го элек тро пи та ния, ис поль -
зо ва нию тех но ло гий вир туа ли за ции
VMware ком па ния по лу чи ла ИТ-сре ду
с прин ци пи аль но иным уров нем на -
деж но сти и дос туп но сти ИТ-сер ви сов.
А бла го да ря при об ре те нию ус луг из
па ке та HP Care Pack ком па нии обес -

пе че на под держ ка все го обо ру до ва ния
HP со сто ро ны вен до ра по схе ме 24х7
с 6-ча со вым вре ме нем вос ста нов ле -

ния ра бо то спо соб но сти
обо ру до ва ния.

В но вой ИТ-сре де
В “Ро син жи ни рин ге” уже
оце ни ли пре иму ще ст ва но -
вой ИТ-ин фра струк ту ры.
Так, со кра ще ние чис ла
стан дарт ных фи зи че ских
сто еч ных сер ве ров (при од -
но вре мен ном рос те чис ла
вир ту аль ных сер ве ров на
167%) и вне дре ние ин ст ру -
мен тов мо ни то рин га со -
стоя ния ИТ-ин фра струк ту -
ры на ря ду с по вы ше ни ем
об щей ее на деж но сти и
уни фи ка ци ей кли ент ско го
и сер вер но го обо ру до ва ния
при ве ли к за мет но му сни -
же нию за трат на его под -
держ ку и об слу жи ва ние.

Ес ли на на ча ло 2012 г. ка ж дый из
шес ти ин же не ров груп пы тех под держ -
ки об слу жи вал в сред нем 80 еди ниц
тех ни ки, то к кон цу го да этот по ка за -
тель уве ли чил ся до 160. Что ка са ет ся
сис тем ных ад ми ни ст ра то ров (их те -
перь в шта те не два, а че ты ре), от ве -
чаю щих за ин фра струк тур ные еди ни -
цы (ком му та то ры, мар шру ти за то ры,
меж се те вые эк ра ны, АТС, сер ве ры),
то у них тот же по ка за тель по вы сил ся
с 56 до 71,6. По сло вам г-на Ле бе дин -
ско го, это лишь ле жа щие на по верх -
но сти оцен ки по вы ше ния эф фек тив но -
сти тру да ИТ-де пар та мен та.

Умень ши лись и тру до за тра ты на
об слу жи ва ние поль зо ва те лей, прав -
да, в этом су ще ст вен ную роль сыг ра -
ло и объ е ди не ние со труд ни ков на од -
ной офис ной тер ри то рии. “По сле пе -
ре ез да в но вый офис ко ли че ст во зая -
вок на об слу жи ва ние со кра ти лось в
2—3 раза”, — кон ста ти ро вал ру ко во -
ди тель груп пы тех ни че ской под держ -
ки Петр Ка рыт ка.

Кро ме то го, по вы си лась эф фек тив -
ность ра бо ты пер со на ла ком па нии. В
ча ст но сти, про ек ти ров щи ки те перь не
ис пы ты ва ют про блем в ра бо те с фай -
ла ми чер те жей объ е мом 200—300 Мб
по се ти, а бла го да ря Wi-Fi дос туп к
кор по ра тив ным при ло же ни ям и дан -
ным обес пе чен в лю бой точ ке офи са.
Но, по жа луй, еще важ нее то, что сро -
ки за пус ка но вых ИТ-сер ви сов со кра -
ти лись на по ря док, по сколь ку для это -
го уже не тре бу ют ся до пол ни тель ные
фи зи че ские сер ве ры. Се го дня в ком -
па нии дей ст ву ет тех но ло ги че ская пло -
щад ка для бы ст ро го раз вер ты ва ния и
тес ти ро ва ния сис тем по тре бо ва нию
биз нес-под раз де ле ний (в на стоя щее
вре мя раз вер ты ва ют ся три сис те мы и
пла ни ру ет ся раз вер нуть еще две). На
ба зе этой пло щад ки пла ни ру ет ся реа -
ли зо вать про ект вне дре ния VDI-ин -
фра струк ту ры для бэк-офис ных за дач
(на 50—100 ра бо чих мест) и обес пе -
чить под держ ку уда лен ных ра бо чих
мест про ек ти ров щи ков. Со труд ни ка ми
ком па нии, со вме ст но со спе циа ли ста -
ми ком па нии Па ла дин-Ин вент, го то -
вит ся пи лот ное вне дре ние дан но го
про ек та.

“Уве рен, что за ло жен ный ИТ-фун да -
мент по зво лит ком па нии вы рас ти на
50—70% без серь ез ных из ме не ний в
ИТ-ин фра струк ту ре”, — за клю чил
Вла ди мир Ле бе дин ский.

ГК “Ро син жи ни ринг”: в но вый офис с но вой ИТ-ин фра струк ту рой

Алек сей Да ма шов: “Реа ли зо -
ван ное в “Ро син жи ни рин ге”
ре ше ние по зво ли ло не толь -
ко обес пе чить от ка зо устой -
чи вость всех ос нов ных сер -
ви сов за каз чи ка, но и су ще -
ст вен но уве ли чить ско рость
ре ак ции ИТ на за про сы биз -
не са ком па нии”

Вла ди мир Ле бе дин ский:
“Уве рен, что за ло жен ный
ИТ-фун да мент по зво лит
ком па нии вы рас ти на 50—
70% без серь ез ных из ме не -
ний в ИТ-ин фра струк ту ре”



РАЛЬФ ТО МАС

Seminole Gaming от име ни ком па нии
Seminole Tribe управ ля ет се мью ка -
зи но во Фло ри де. Два из них пред -

став ля ют со бой гос ти нич но-игор ные ком -
плек сы се ти Hard Rock. У ком па нии свы -
ше 11 тыс. иг раль ных ав то ма тов, 300

игор ных сто лов, де сят ки рес -
то ра нов и поч ти 10 тыс. со -

труд ни ков. Тра ди ци он но мы раз ра ба ты -
ва ли соб ст вен ные ана ли ти че ские сред ст -
ва, вклю чая кор по ра тив ное хра ни ли ще
дан ных и ин ст ру мен ты для биз нес-ин тел -
лек та, управ ле ния кам па ния ми и про да -
жа ми, что бы ис поль зо вать их в раз лич ных
це лях. Зна чи тель ные пре иму ще ст ва да -
вал ме тод “тес ти руй и кон тро ли руй” для
изу че ния ты сяч ка те го рий кли ен тов.

И тем не ме нее при всех этих ус пе хах
нам кое-че го не хва та ло. На ша стра те гия
ка те го ри за ции опи ра лась ис клю чи тель но
на преж нее по ве де ние с ис поль зо ва ни ем
тра ди ци он ных кри те ри ев дав но сти, час -
то ты и по тра чен ных сумм. Но ведь ко гда
речь идет о по ве де нии кли ен тов, не об хо -
ди мо “за гля нуть в бу ду щее”. И вот в
2010 г. бы ло ре ше но при об ре сти ана ли ти -
че ское ПО SAS.

В пер вый день про во див ше го ся в Semi-
nole Gaming тре нин га мы раз ра бо та ли
учеб ную мо дель с ис поль зо ва ни ем SAS
Enterprise Miner, взяв ре аль ные дан ные о
кли ен тах и про стое де ре во ре ше ний. Для

на ча ла нуж но бы ло при об ре сти опыт при -
ме не ния это го ПО. Но на ша учеб ная за -
да ча за клю ча лась в том, что бы по нять,
ка кое по ве де ние кли ен та мож но пред -

ска зать, ес ли в те че ние ме ся ца он по втор -
но по се ща ет од но из на ших за ве де ний.
Нас не сму ща ло, что мо дель бы ла учеб -
ной, по сколь ку в ней ис поль зо ва лись ре -
аль ные дан ные, а по лу чен ные ре зуль та ты
ка за лись впол не прав до по доб ны ми.

Ко гда раз ра ба ты ва лась мо дель, ана ли -
ти че ское под раз де ле ние вхо ди ло в де пар -
та мент мар ке тин га, так что пред при ни -
мать дей ст вия на ос но ве по лу чен ных ре -

зуль та тов для нас не со став ля ло осо бо го
тру да. Бы ла соз да на но вая про грам ма для
при ня тия мер на ос но ве двух об на ру жен -
ных по ка за те лей. С по мо щью тра ди ци он -
но го ме то да “тес ти руй и кон тро ли руй”
про ве ря лось, мо жет ли дан ная про грам -

ма по сред ст вом мар ке тин го вых ме ро -
прия тий дать вы иг рыш, пре вы шаю щий
за тра ты на про грам му.

Хо тя один из по ка за те лей ока зал ся не -
про дук тив ным (уве ли че ние до хо да сво -
ди лось на нет рос том за трат), вто рой еже -
ме сяч но при но сил за мет ную прибыль —
зна чи тель но боль ше 1 млн. долл. в год. Та -
ким об ра зом, мож но ска зать, что рас хо ды
на про грам му SAS оку пи лись в хо де пер -
во го же тре нин га.

Мо де ли реа ги ро ва ния
Обыч но, ес ли не счи тать слу чай ных от -
кры тий вро де опи сан но го вы ше, лег ко
дос туп ный ре зуль тат для лю бой ком па -
нии, рас сы лаю щей боль шое ко ли че ст во
рек ла мы, свя зан с вы яв ле ни ем спо со бов
ис клю че ния за трат на рас сыл ку поч ты
тем кли ен там, ко то рые вряд ли от клик нут -
ся на пред ло же ние.

Но что мож но ска зать об элек трон ной
поч те и со ци аль ных се тях? Хо тя но вые
элек трон ные ка на лы яв ля ют ся весь ма
важ ны ми ин ст ру мен та ми мар ке тин га, в
не ко то рых ви дах биз не са (в том чис ле в се -
ти ка зи но) пря мая поч то вая рас сыл ка ос -
та ет ся го раз до бо лее эф фек тив ной.

Seminole Gaming вы де ля ет боль шие
сред ст ва на пря мую поч то вую рас сыл ку и
су ме ла раз ра бо тать мо дель реа ги ро ва ния
на со об ще ния о кон цер тах в сво их гос ти -
нич но-игор ных ком плек сах Hard Rock в
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Ана ли ти че ские ин ст ру мен ты пред ска зы ва ют по ве де ние кли ен тов

ПРОЕКТЫ

ЧАРЛЬЗ АРА УД ЖО

На днях я обе дал со сво им при яте -
лем, ко то рый ра бо та ет в долж но сти
CIO круп ной ор га ни за ции в сфе ре

био фар ма ции. По сколь ку мы об ме ни ва -
лись мне ния ми о бу ду щем ИТ, я спро сил,
что он ду ма ет о ны неш них днях, точ нее, что
его тре во жит, ко гда ему не спит ся.

“Я на чи наю за ду мы вать ся, со хра нит ли
CIO в бу ду щем свою ны неш нюю роль, —
от ве тил он. — По хо же, она бу дет силь но от -
ли чать ся от то го, что мы име ет се го дня”.

Я со гла сил ся, а в про цес се даль ней ше го
раз го во ра мы для се бя уяс ни ли не сколь ко
мо мен тов. Во-пер вых, ро ли CIO и ИТ-под -
раз де ле ния как це ло го со хра нят ся. Про сто
стра те ги че ски ис поль зо ва ние ИТ слиш -
ком важ но, од на ко ра бо та ИТ-ор га ни за ции
и ее ли де ров, ви ди мо, рез ко из ме нит ся.
Глав ное в этих пе ре ме нах ка са ет ся сущ но -
сти ИТ-ру ко во дства. Оно боль ше не бу дет
ис хо дить толь ко от верх не го эше ло на
управ лен цев. Оно бу дет ис хо дить от всех.
В бу ду щем ка ж дый из нас смо жет стать со -
уча ст ни ком управ ле ния ИТ-ор га ни за ци ей.

По ды то жив раз го вор, мы со гла си лись
на том, что но вый ИТ-ли дер, т. е. прак ти -
че ски все мы, бу дет при зван ис пол нять че -
ты ре глав ные ро ли. На чав на ка п ли вать
зна ния и опыт в этих об лас тях, вы со вре -
ме нем, по ме ре эво лю ции ИТ-ор га ни за -
ций, ста не те очень цен ной фи гу рой.

Роль 1. До зор ный за трен да ми
Од на из при чин со хра не ния зна чи мо сти са -
мой ИТ-служ бы и ИТ-лидеров — ус ко -
ряю щие ся тем пы раз ви тия тех но ло гий.
Все это от сле жи вать и ос мыс ли вать чле нам
ру ко во дства и ме нед же рам ком па ний не -
воз мож но. Но вый ИТ-ли дер бу дет при -
зван по сто ян но ска ни ро вать го ри зонт в
по ис ках как за ро ж даю щих ся тех но ло гий,
так и за ро ж даю щих ся уг роз. Вам в рав -
ной ме ре пред сто ит быть зна то ком конъ -
юнк ту ры и риск-ме нед же ром. С дру гой
сто ро ны, вам по тре бу ет ся про сеи вать не -
скон чае мый по ток тех но ло ги че ских нов -
шеств, оп ре де ляя, что мо жет при го дить ся
ва шей ор га ни за ции для по лу че ния ин ди -
ви ду аль ных ры ноч ных пре иму ществ. В ря -
де слу ча ев но вые тех но ло гии бу дет вы год -
но со еди нить с биз нес-прак ти кой ли бо

дру ги ми тех но ло гия ми для соз да ния пер -
спек тив ных ин но ва ций (см. роль 4). В дру -
гих си туа ци ях они смо гут дать са мое боль -
шие вре мен ные пре иму ще ст ва, и то гда бу -
дет кри ти чен темп вне дре ния. Клю че вую
роль в лю бом ва ри ан те сыг ра ет уме ние
на хо дить “не от шли фо ван ные ал ма зы” и
пра виль но объ е ди нять но вые тех но ло гии
в це лях соз да ния ры ноч ных вы год для сво -
ей ор га ни за ции.

Од но вре мен но но во му ИТ-ли де ру пред -
сто ит вы яв лять сре ди то го же об нов ляю -
ще го ся ланд шаф та на ро ж даю щие ся рис -
ки. Не по яв ля ют ся ли тех но ло гии, гро зя -
щие по дор вать су ще ст вую щие ры ноч ные
по зи ции ком па нии? Не вне дря ют ли кон -
ку рен ты та кие ин но ва ции, на ко то рые
на до спеш но от реа ги ро вать? В идеа ле
ИТ-ли дер дол жен уметь дей ст во вать в
ро ли стра те ги че ско го до зор но го за трен -
да ми, на хо дя ще го и рис ки, и но вые воз -
мож но сти сре ди по то ка тех но ло ги че ских
нов шеств. ИТ-ли де ры, хо ро шо справ ляю -
щие ся с этой ро лью, бу дут край не цен ны.

Роль 2. Пе ре го вор щик
В хо де про дол жаю щих ся пе ре мен мож но
ожи дать, что до 80% ИТ-ре сур сов пе ре се -
лит ся за пре де лы кор по ра тив ных офи сов.
Ко гда это про изой дет, про явит ся вто рая
кри ти че ская роль но во го ИТ-ли де ра. ИТ-
ор га ни за ции уже не смо гут за про сто до ве -
рять ся ус ло ви ям кон трак тов, ис хо дя щим от
тех но ло ги че ских про вай де ров. По тре бу -
ет ся тон кое ис кус ст во со гла со ва ния ог -
ром но го раз но об ра зия взгля дов и ин те ре -
сов сер вис-про вай де ров, поль зо ва те лей и
внут рен них ИТ-служб для соз да ния слож -
ных ИТ-эко си стем, от ве чаю щих тре бо ва -
ни ям со вре мен ной эпо хи.

По это му но во му ИТ-ли де ру пред сто ит
стать опыт ным по сред ни ком в пе ре го во -
рах. От не го по тре бу ет ся уме ние сба лан си -
ро вать ве ли кое мно же ст во кон флик тую щих
при ори те тов и тех но ло ги че ских за про сов.
Имен но ИТ-ли де ры долж ны га ран ти ро вать,
что про ти во ре чи вые тре бо ва ния бу дут урав -
но ве ше ны в стра те ги че ских ин те ре сах всей
ор га ни за ции. Этот тип по сред ни че ст ва не оз -
на ча ет по го ни за са мы ми вы год ны ми це на -
ми или вы би ва ния у про вай де ров мак си -
маль ных ски док. Его цель иная, она бу дет со -

сто ять в кон ст руи ро ва нии взаи мо свя зан -
ных и взаи мо вы год ных от но ше ний.

Кро ме то го, эти взаи мо от но ше ния не
бу дут ста ти че ски ми. С са мо го мо мен та
сво его ус та нов ле ния им пред сто ит ме нять -
ся. По это му но вый ИТ-ли дер дол жен быть
и опыт ным ме диа то ром. Он дол жен по сто -
ян но на хо дить ся в про ме жут ке раз лич ных
час тей эко си сте мы, обес пе чи вая по сто ян -
ное раз ви тие и гар мо ни за цию взаи мо свя -
зей. Ре шать та кую за да чу не про сто, но это
бу дет жиз нен но важ ная роль.

Роль 3. Аг ре га тор 
раз роз нен ной ин фор ма ции

Один из по боч ных эф фек тов ис поль зо ва -
ния сер ви сов че рез та кие ИТ-эко си сте мы
со сто ит в том, что клю че вые эле мен ты
важ ных для пред при ятия дан ных бу дут
на хо дить ся в раз ных мес тах за пре де ла ми
ор га ни за ции. Хо тя при этом мо гут вы -
пол нять ся нуж ные функ ции с ис поль зо ва -
ни ем кон крет ных при ло же ний, пред при -
ятие мо жет по те рять из ви ду мно же ст во
изо ли ро ван ных ост ров ков дан ных, раз -
бро сан ных по раз ным сер ви сам. Это бу дет
соз да вать ог ром ный риск, что жиз нен но
важ ная ин фор ма ция, ко то рая долж на ро -
ж дать ся на пе ре пле те нии раз но ка ли бер -
ных дан ных, бу дет уте ря на.

От сю да про ис те ка ет тре тья клю че вая
роль но во го ИТ-лидера — роль аг ре га то -
ра раз роз нен ной ин фор ма ции. Ли дер ИТ-
ко ман ды но во го по ко ле ния бу дет спе циа -
ли стом, умею щим вы яв лять клю че вые эле -
мен ты дан ных и обес пе чи вать их слож ное
и ди на ми че ское вза им ное пе ре пле те ние
для стра те ги че ских и кон ку рент ных вы -
год ор га ни за ции. Что бы пре ус петь в этой
ро ли, вы долж ны, при ме няя упо ми нав -
шее ся вы ше ис кус ст во пе ре го вор щи ка,
вы страи вать глу бин ные взаи мо свя зи и де -
таль но раз би рать ся в биз нес-про цес сах,
ис поль зую щих дан ные ор га ни за ции. Ваш
ус пех или про вал в де ле со би ра ния нуж ных
эле мен тов дан ных и спле те ния их в мо -
заи ку ос мыс лен ной и прак ти че ски реа ли -
зуе мой ин фор ма ции с боль шой ве ро ят но -
стью от ра зит ся на ко неч ных ус пе хах или
не уда чах всей ор га ни за ции.

Роль 4: Ра цио на ли затор 
биз нес-про цес сов

За вер шаю щая роль но во го ИТ-ли де ра,
по жа луй, са мая труд ная и важ ная. Тех но -
ло гии ста нут од ним из не мно гих ис точ ни -

ков об нов ле ния и рос та, ко то рые ста нут
драй ве ра ми кон ку рент ных вы год. Од на ко
яс но, что тех но ло ги че ские ин но ва ции бу -
дут ро ж дать ся не в сте нах пред при ятия.
Их бу дут про дви гать тех но ло ги че ские
ком па нии, но это не зна чит, что ИТ-ор га -
ни за ция ос та нет ся в сто ро не от ин но ва ци -
он но го биз не са. Как раз нет, и на пле чи
но вых ИТ-ли де ров ля жет за да ча соз да ния
на ос но ве уже ра бо таю щих и но вых тех -
но ло гий но ва тор ских биз нес-про цес сов.

Что бы раз гля деть пер спек тив ные воз -
мож но сти, ко гда дру гие за ме ча ют лишь
буд ни биз не са, по тре бу ет ся не ма лая ква -
ли фи ка ция, а так же уме ние про ни кать в
суть ве щей. Ис поль зуя свои на вы ки, вклю -
чая уме ние эф фек тив но от сле жи вать
трен ды, быть пе ре го вор щи ком и аг ре га то -
ром ин фор ма ции, вы смо же те соз да вать
кон крет ные ком би на ции тех но ло гий с
биз нес-про цес са ми, ко то рые ста нут от -
ли чи тель ны ми чер та ми ва шей ор га ни за -
ции. Но во му ИТ-ли де ру очень важ но ак -
тив но се бя про яв лять в этой ро ли. Ва ша
спо соб ность ви деть ор га ни за цию на сквозь
в со че та нии с по ни ма ни ем ста рых и но вых
тех но ло гий сде ла ет вас цен ным че ло ве ком
для лю бой ор га ни за ции.

Вжи ва ясь в но вую роль
При пе ре хо де к но вой эре в дея тель но сти
ИТ-служб ва ша роль как ИТ-ли де ра бу дет
ме нять ся. Вы по-преж не му бу де те со сре -
до то че ны на тех но ло гии, но не обя за тель -
но на ее тех ни че ских ас пек тах. Ва ше му ус -
пе ху бу дут спо соб ст во вать биз нес-про ни -
ца тель ность и ис кус ст во меж лич но ст ных
от но ше ний. Клю че вое влия ние ока жет
ва ша спо соб ность по ни мать и ас си ми ли -
ро вать тех но ло гии. Но вы смо же те стать
за мет ной фи гу рой, толь ко нау чив шись
по ни мать про бле мы и воз мож но сти биз -
не са и вы страи вать глу бо кие меж функ -
цио наль ные свя зи.

На сту па ют но вые вре ме на. По жа луй,
труд но осоз нать и при нять, что при об ре тен -
ное на ми чис то тех ни че ское мас тер ст во
мо жет стать при чи ной на ших бед. Но для
тех но вых ИТ-ли де ров, ко то рые пой мут,
что об ста нов ка ме ня ет ся, и смо гут адап ти -
ро вать ся к ну ж дам но во го ок ру жаю ще го
ми ра, на сту пит за хва ты ваю щая по ра. Это
бу дет вре мя, ко гда мы смо жем иг рать жиз -
нен но важ ную роль в сво ей ор га ни за ции и
в пол ной ме ре оп рав ды вать на де ж ды, ко -
то рые все гда свя зы ва лись с ИТ. 4

Че ты ре ро ли но во го ИТ-ли де ра

Гол ли ву де. Эта мо дель бы ла по строе на с
по мо щью Rapid Predictive Modeler, но -
во го ин ст ру мен та, вклю чен но го в со став
па ке та Enterprise Miner 6.2.

Мы иден ти фи ци ро ва ли 35% на ших
кли ен тов, ко то рые ве ро ят нее все го от -
клик нут ся на од но из на ших пред ло же -
ний. А для тех 65%, ко то рые, ско рее все -
го, не от реа ги ру ют, объ е ди ни ли рек ла му
не сколь ких кон цер тов в од ном со об ще -
нии. Ес ли в пер вом слу чае прин цип “один
концерт — од но со об ще ние” ока зал ся
наи бо лее эф фек тив ным, то во вто ром
поя ви лась воз мож ность сни зить рас хо ды
и уве ли чить чис ло от кли ков. Та кая мо дель
реа ги ро ва ния ста ла сле дую щим дос ти -
же ни ем, по зво лив шим по лу чать до пол -
ни тель ную го до вую при быль в раз ме ре
свы ше 1 млн. долл.

Бы ли раз ра бо та ны и дру гие мо де ли, мы
про дол жа ем соз да вать их и сей час, что бы
пря мая поч то вая рас сыл ка ста ла мак си -
маль но эф фек тив ной.

Мо де ли из ме не ний в по ве де нии
По сле то го как мы иден ти фи ци ро ва ли
лю дей, ко то рым не сле ду ет на прав лять
рек ла му по поч те, сле дую щим ша гом ста -
ло вы яв ле ние тех, ко му рас сы лать ее нуж -
но, но это не де ла лось. Как и мо де ли реа -
ги ро ва ния, это важ ная стра те гия для лю -
бой ком па нии, чей ус пех в зна чи тель ной
ме ре за ви сит от пря мой поч то вой рас -
сыл ки.

В иг ро вой ин ду ст рии на ко п ле но мно же -
ст во дан ных о со вер шае мых кли ен та ми
тра тах. Зна чи тель ная часть на ших иг ро ков
поль зу ет ся кар та ми вы иг ры шей в ка зи но,
и 70—80% трат от сле жи ва ет ся имен но
по ним. О ка ж дом вла дель це кар ты мы
зна ем, ка кие иг ры он пред по чи та ет и как
он сыг рал на лю бом ав то ма те и за лю -
бым сто лом в лю бой день.

В ка зи но тра ди ци он ные про грам мы
пря мой поч то вой рас сыл ки ши ро ко ис -
поль зу ют та кие мет ри ки, как сред ние по -

те ри за день (сколь ко де нег те ря ет иг рок
в оп ре де лен ный день), тео ре ти че ские
сред ние по те ри за день (сколь ко он по те -
рял бы при ожи дае мой удач ли во сти),
сред нее зна че ние за день (рас чет ная ве ли -
чи на на ос но ве двух пре ды ду щих мет -
рик) и за ра бо тан ные оч ки (сколь ко де нег
в об щей слож но сти иг рок ос та вил в ка зи -
но). Ес ли в рам ках ка ж дой мар ке тин го вой
кам па нии на прав лять со об ще ние ка ж до -
му кли ен ту, это не при не сет при бы ли.
По это му обыч но в ка зи но ус та нав ли ва ют -
ся ли ми ты рас сыл ки.

Рас смот рим при мер. Пред ставь те, что
про во дит ся кам па ния: 5 долл. в лю бой
иг ре тем кли ен там, у ко го сред нее зна че -
ние по терь за день пре вы ша ет 50 долл.
Зна чит, мар ке то лог оп ре де лил, что вы -
да ча пя ти дол ла ров ка ж до му та ко му кли -
ен ту при во дит к рос ту их ко ли че ст ва, дос -
та точ но му для то го, что бы по крыть рас -
хо ды на иг ро ков, ко то рые прие ха ли бы в
лю бом слу чае.

Пред по ло жим, бы ла про ве де на про -
вер ка с це лью обос но вать, что пять
долларов — оп ти маль ная сум ма для кли -
ен та, тра тя ще го пять де сят. Воз ни ка ет во -
прос, не яв ля ют ся ли “зо ло тым дном”
кли ен ты, ос тав ляю щие в ка зи но ме нее
50 долл. Это до воль но лег ко про ве рить.
Об ра ти тесь к про шло му и изу чи те кли ен -
тов, ко то рые до оп ре де лен но го мо мен та
тра ти ли мень ше этой сум мы, а в даль ней -
шем воз вра ща лись и рас хо до ва ли уже
боль ше. Это про стая мо дель из ме не ния
по ве де ния, с ко то рой лег ко ра бо та ет
Rapid Predictive Modeler.

При тес ти ро ва нии та ких мо де лей мы
сра зу вы яс ни ли, что мож но най ти скры -
тые ре зер вы и сде лать та ким кли ен там
под хо дя щее пред ло же ние, ко то рое уве ли -
чит ко ли че ст во по се ти те лей на столь ко,
что кам па ния ока жет ся при быль ной. Ка -
ж дый ме сяц мы стро им все но вые мо де ли,
что бы ор га ни зо вы вать кам па нии с ис -
поль зо ва ни ем раз лич ных по ка за те лей.

Эта про стая кон цеп ция, как по ка зы ва ет
опыт, да ет пре крас ные ре зуль та ты.

Мо де ли ас со циа ции
В опи сан ных вы ше слу ча ях ПО SAS ис -
поль зу ет ся для по строе ния мо де лей, спо -
соб ных бы ст ро обес пе чить при быль. Од -
на ко Seminole Gaming на этом не ос та но -
ви лась. Мы по тра ти ли вре мя и си лы на
ис сле до ва ния и про ек ты, ко то рые мо гут
и не при нес ти сра зу пря мой от да чи.

Один из та ких про ек тов пре ду смат ри -
вал соз да ние мо де лей ас со циа ции для
ана ли за ры ноч ной кор зи ны иг ро вых ав то -
ма тов, ко то ры ми поль зу ют ся на ши кли ен -
ты. Про стой при мер. Пред по ло жим, в на -
шем ка зи но толь ко три ти па иг ро вых
автоматов — A, B и C и двое кли ен тов,
Боб и Ри та. До пус тим, при ка ж дом по се -
ще нии они тра тят по 100 долл. Но ес ли Ри -
та иг ра ет толь ко в од ну иг ру, то Боб рас -
пре де ля ет свои день ги ме ж ду ав то ма та ми
A и B. В та ком слу чае мы мо жем ска зать,
что иг ры A и B ас со ции ро ва ны, то гда как
C не ас со ции ро ва на с ка ки ми-ли бо дру ги -
ми иг ра ми.

Ес ли учесть, что речь идет о мил лио нах
кли ен тов и ты ся чах иг ро вых ав то ма тов,
мо дель ста но вит ся очень слож ной. Но
на ше но вое ПО со дер жит про стую в ис -
поль зо ва нии мо дель ас со ции ро ва ния, по -
зво ляю щую ра зо брать ся в са мых слож -
ных дан ных.

Ко гда Seminole Gaming при сту па ла к
это му про ек ту, мы не зна ли, к че му при -
дем, не зна ли, что об на ру жим уди ви тель -
ные ас со циа ции игр. Здесь не ме сто на них
ос та нав ли вать ся, но мож но ска зать, что
бла го да ря по лу чен ным с по мо щью дан ной
мо де ли ре зуль та там бы ли пол но стью пе -
ре смот ре ны пра ви ла раз ме ще ния ав то -
ма тов.

Бу ду щие ис сле до ва ния
В бу ду щем Seminole Gaming на де ет ся
раз ви вать два опи сан ных вы ше на прав -

ле ния: соз да вать мо де ли, ко то рые бу -
дут по ло жи тель но вли ять на биз нес не -
мед лен но, и ис поль зо вать ПО SAS для
изу че ния дан ных в ис сле до ва тель ских
це лях.

Сле дую щим ша гом по сле раз ра бот ки
мо де лей ас со циа ции ста нет кла сте ри за ция
дан ных. Это не про стая за да ча. Ес ли мил -
лио ны кли ен тов по мно жить на ты ся чи
иг раль ных ав то ма тов, по лу чит ся мат ри ца
с трил лио на ми яче ек.

Цель за клю ча ет ся в том, что бы тща -
тель но по ра бо тать над этой мат ри цей и
вы явить скры тые груп пы кли ен тов и иг -
раль ных ав то ма тов. Ко гда они бу дут об на -
ру же ны, на ши воз мож но сти вы рас тут до
не бес. Пред ставь те се бе со вер шен но но -
вый спо соб сег мен ти ро ва ния ва ших кли -
ен тов на ос но ве вы бо ра ими про дук тов.
Или но вый спо соб ана ли за ра бо ты и да -
же раз ме ще ния иг ро вых ав то ма тов с уче -
том пред поч те ний кли ен тов. Это очень
ин те рес ная за да ча, ко то рой мы рас счи ты -
ва ем за нять ся вплот ную.

Ис поль зо ва ние мо де лей, о ко то рых го -
во ри лось в этой ста тье, весь ма по ло жи -
тель но от ра зи лось на биз не се Seminole
Gaming. Пре ж де все го оно да ло не ма те -
ри аль ную вы го ду: зна ния, по лу чен ные
бла го да ря мо де лям ас со циа ции, не из мен -
но учи ты ва ют ся при вы бо ре иг ро вых ав -
то ма тов.

Кро ме то го, по сколь ку управ ляю щие
ка зи но убе ди лись в вы год но сти та ких мо -
де лей, те перь они мыс лят в ка те го ри ях
пред ска за ния по ве де ния, а не про сто учи -
ты ва ют то, что уже бы ло. Они на хо дят но -
вые, бо лее со вер шен ные спо со бы из вле -
че ния поль зы из ПО SAS.

Что ка са ет ся ма те ри аль ных вы год, то
соз дан ные мо де ли тес ти ро ва лись в хо де
кам па ний пря мо го мар ке тин га и, как по -
ка зы ва ет ста ти сти ка, при но сят свы ше
5 млн. долл. в год. В об щем, за пер вые
пять лет ис поль зо ва ния это го ПО мы на -
де ем ся по лу чить бо лее 30 млн. долл. 4
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РАЛЬФ ТО МАС

Seminole Gaming от име ни ком па нии
Seminole Tribe управ ля ет се мью ка -
зи но во Фло ри де. Два из них пред -

став ля ют со бой гос ти нич но-игор ные ком -
плек сы се ти Hard Rock. У ком па нии свы -
ше 11 тыс. иг раль ных ав то ма тов, 300

игор ных сто лов, де сят ки рес -
то ра нов и поч ти 10 тыс. со -

труд ни ков. Тра ди ци он но мы раз ра ба ты -
ва ли соб ст вен ные ана ли ти че ские сред ст -
ва, вклю чая кор по ра тив ное хра ни ли ще
дан ных и ин ст ру мен ты для биз нес-ин тел -
лек та, управ ле ния кам па ния ми и про да -
жа ми, что бы ис поль зо вать их в раз лич ных
це лях. Зна чи тель ные пре иму ще ст ва да -
вал ме тод “тес ти руй и кон тро ли руй” для
изу че ния ты сяч ка те го рий кли ен тов.

И тем не ме нее при всех этих ус пе хах
нам кое-че го не хва та ло. На ша стра те гия
ка те го ри за ции опи ра лась ис клю чи тель но
на преж нее по ве де ние с ис поль зо ва ни ем
тра ди ци он ных кри те ри ев дав но сти, час -
то ты и по тра чен ных сумм. Но ведь ко гда
речь идет о по ве де нии кли ен тов, не об хо -
ди мо “за гля нуть в бу ду щее”. И вот в
2010 г. бы ло ре ше но при об ре сти ана ли ти -
че ское ПО SAS.

В пер вый день про во див ше го ся в Semi-
nole Gaming тре нин га мы раз ра бо та ли
учеб ную мо дель с ис поль зо ва ни ем SAS
Enterprise Miner, взяв ре аль ные дан ные о
кли ен тах и про стое де ре во ре ше ний. Для

на ча ла нуж но бы ло при об ре сти опыт при -
ме не ния это го ПО. Но на ша учеб ная за -
да ча за клю ча лась в том, что бы по нять,
ка кое по ве де ние кли ен та мож но пред -

ска зать, ес ли в те че ние ме ся ца он по втор -
но по се ща ет од но из на ших за ве де ний.
Нас не сму ща ло, что мо дель бы ла учеб -
ной, по сколь ку в ней ис поль зо ва лись ре -
аль ные дан ные, а по лу чен ные ре зуль та ты
ка за лись впол не прав до по доб ны ми.

Ко гда раз ра ба ты ва лась мо дель, ана ли -
ти че ское под раз де ле ние вхо ди ло в де пар -
та мент мар ке тин га, так что пред при ни -
мать дей ст вия на ос но ве по лу чен ных ре -

зуль та тов для нас не со став ля ло осо бо го
тру да. Бы ла соз да на но вая про грам ма для
при ня тия мер на ос но ве двух об на ру жен -
ных по ка за те лей. С по мо щью тра ди ци он -
но го ме то да “тес ти руй и кон тро ли руй”
про ве ря лось, мо жет ли дан ная про грам -

ма по сред ст вом мар ке тин го вых ме ро -
прия тий дать вы иг рыш, пре вы шаю щий
за тра ты на про грам му.

Хо тя один из по ка за те лей ока зал ся не -
про дук тив ным (уве ли че ние до хо да сво -
ди лось на нет рос том за трат), вто рой еже -
ме сяч но при но сил за мет ную прибыль —
зна чи тель но боль ше 1 млн. долл. в год. Та -
ким об ра зом, мож но ска зать, что рас хо ды
на про грам му SAS оку пи лись в хо де пер -
во го же тре нин га.

Мо де ли реа ги ро ва ния
Обыч но, ес ли не счи тать слу чай ных от -
кры тий вро де опи сан но го вы ше, лег ко
дос туп ный ре зуль тат для лю бой ком па -
нии, рас сы лаю щей боль шое ко ли че ст во
рек ла мы, свя зан с вы яв ле ни ем спо со бов
ис клю че ния за трат на рас сыл ку поч ты
тем кли ен там, ко то рые вряд ли от клик нут -
ся на пред ло же ние.

Но что мож но ска зать об элек трон ной
поч те и со ци аль ных се тях? Хо тя но вые
элек трон ные ка на лы яв ля ют ся весь ма
важ ны ми ин ст ру мен та ми мар ке тин га, в
не ко то рых ви дах биз не са (в том чис ле в се -
ти ка зи но) пря мая поч то вая рас сыл ка ос -
та ет ся го раз до бо лее эф фек тив ной.

Seminole Gaming вы де ля ет боль шие
сред ст ва на пря мую поч то вую рас сыл ку и
су ме ла раз ра бо тать мо дель реа ги ро ва ния
на со об ще ния о кон цер тах в сво их гос ти -
нич но-игор ных ком плек сах Hard Rock в
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Ана ли ти че ские ин ст ру мен ты пред ска зы ва ют по ве де ние кли ен тов

ПРОЕКТЫ

ЧАРЛЬЗ АРА УД ЖО

На днях я обе дал со сво им при яте -
лем, ко то рый ра бо та ет в долж но сти
CIO круп ной ор га ни за ции в сфе ре

био фар ма ции. По сколь ку мы об ме ни ва -
лись мне ния ми о бу ду щем ИТ, я спро сил,
что он ду ма ет о ны неш них днях, точ нее, что
его тре во жит, ко гда ему не спит ся.

“Я на чи наю за ду мы вать ся, со хра нит ли
CIO в бу ду щем свою ны неш нюю роль, —
от ве тил он. — По хо же, она бу дет силь но от -
ли чать ся от то го, что мы име ет се го дня”.

Я со гла сил ся, а в про цес се даль ней ше го
раз го во ра мы для се бя уяс ни ли не сколь ко
мо мен тов. Во-пер вых, ро ли CIO и ИТ-под -
раз де ле ния как це ло го со хра нят ся. Про сто
стра те ги че ски ис поль зо ва ние ИТ слиш -
ком важ но, од на ко ра бо та ИТ-ор га ни за ции
и ее ли де ров, ви ди мо, рез ко из ме нит ся.
Глав ное в этих пе ре ме нах ка са ет ся сущ но -
сти ИТ-ру ко во дства. Оно боль ше не бу дет
ис хо дить толь ко от верх не го эше ло на
управ лен цев. Оно бу дет ис хо дить от всех.
В бу ду щем ка ж дый из нас смо жет стать со -
уча ст ни ком управ ле ния ИТ-ор га ни за ци ей.

По ды то жив раз го вор, мы со гла си лись
на том, что но вый ИТ-ли дер, т. е. прак ти -
че ски все мы, бу дет при зван ис пол нять че -
ты ре глав ные ро ли. На чав на ка п ли вать
зна ния и опыт в этих об лас тях, вы со вре -
ме нем, по ме ре эво лю ции ИТ-ор га ни за -
ций, ста не те очень цен ной фи гу рой.

Роль 1. До зор ный за трен да ми
Од на из при чин со хра не ния зна чи мо сти са -
мой ИТ-служ бы и ИТ-лидеров — ус ко -
ряю щие ся тем пы раз ви тия тех но ло гий.
Все это от сле жи вать и ос мыс ли вать чле нам
ру ко во дства и ме нед же рам ком па ний не -
воз мож но. Но вый ИТ-ли дер бу дет при -
зван по сто ян но ска ни ро вать го ри зонт в
по ис ках как за ро ж даю щих ся тех но ло гий,
так и за ро ж даю щих ся уг роз. Вам в рав -
ной ме ре пред сто ит быть зна то ком конъ -
юнк ту ры и риск-ме нед же ром. С дру гой
сто ро ны, вам по тре бу ет ся про сеи вать не -
скон чае мый по ток тех но ло ги че ских нов -
шеств, оп ре де ляя, что мо жет при го дить ся
ва шей ор га ни за ции для по лу че ния ин ди -
ви ду аль ных ры ноч ных пре иму ществ. В ря -
де слу ча ев но вые тех но ло гии бу дет вы год -
но со еди нить с биз нес-прак ти кой ли бо

дру ги ми тех но ло гия ми для соз да ния пер -
спек тив ных ин но ва ций (см. роль 4). В дру -
гих си туа ци ях они смо гут дать са мое боль -
шие вре мен ные пре иму ще ст ва, и то гда бу -
дет кри ти чен темп вне дре ния. Клю че вую
роль в лю бом ва ри ан те сыг ра ет уме ние
на хо дить “не от шли фо ван ные ал ма зы” и
пра виль но объ е ди нять но вые тех но ло гии
в це лях соз да ния ры ноч ных вы год для сво -
ей ор га ни за ции.

Од но вре мен но но во му ИТ-ли де ру пред -
сто ит вы яв лять сре ди то го же об нов ляю -
ще го ся ланд шаф та на ро ж даю щие ся рис -
ки. Не по яв ля ют ся ли тех но ло гии, гро зя -
щие по дор вать су ще ст вую щие ры ноч ные
по зи ции ком па нии? Не вне дря ют ли кон -
ку рен ты та кие ин но ва ции, на ко то рые
на до спеш но от реа ги ро вать? В идеа ле
ИТ-ли дер дол жен уметь дей ст во вать в
ро ли стра те ги че ско го до зор но го за трен -
да ми, на хо дя ще го и рис ки, и но вые воз -
мож но сти сре ди по то ка тех но ло ги че ских
нов шеств. ИТ-ли де ры, хо ро шо справ ляю -
щие ся с этой ро лью, бу дут край не цен ны.

Роль 2. Пе ре го вор щик
В хо де про дол жаю щих ся пе ре мен мож но
ожи дать, что до 80% ИТ-ре сур сов пе ре се -
лит ся за пре де лы кор по ра тив ных офи сов.
Ко гда это про изой дет, про явит ся вто рая
кри ти че ская роль но во го ИТ-ли де ра. ИТ-
ор га ни за ции уже не смо гут за про сто до ве -
рять ся ус ло ви ям кон трак тов, ис хо дя щим от
тех но ло ги че ских про вай де ров. По тре бу -
ет ся тон кое ис кус ст во со гла со ва ния ог -
ром но го раз но об ра зия взгля дов и ин те ре -
сов сер вис-про вай де ров, поль зо ва те лей и
внут рен них ИТ-служб для соз да ния слож -
ных ИТ-эко си стем, от ве чаю щих тре бо ва -
ни ям со вре мен ной эпо хи.

По это му но во му ИТ-ли де ру пред сто ит
стать опыт ным по сред ни ком в пе ре го во -
рах. От не го по тре бу ет ся уме ние сба лан си -
ро вать ве ли кое мно же ст во кон флик тую щих
при ори те тов и тех но ло ги че ских за про сов.
Имен но ИТ-ли де ры долж ны га ран ти ро вать,
что про ти во ре чи вые тре бо ва ния бу дут урав -
но ве ше ны в стра те ги че ских ин те ре сах всей
ор га ни за ции. Этот тип по сред ни че ст ва не оз -
на ча ет по го ни за са мы ми вы год ны ми це на -
ми или вы би ва ния у про вай де ров мак си -
маль ных ски док. Его цель иная, она бу дет со -

сто ять в кон ст руи ро ва нии взаи мо свя зан -
ных и взаи мо вы год ных от но ше ний.

Кро ме то го, эти взаи мо от но ше ния не
бу дут ста ти че ски ми. С са мо го мо мен та
сво его ус та нов ле ния им пред сто ит ме нять -
ся. По это му но вый ИТ-ли дер дол жен быть
и опыт ным ме диа то ром. Он дол жен по сто -
ян но на хо дить ся в про ме жут ке раз лич ных
час тей эко си сте мы, обес пе чи вая по сто ян -
ное раз ви тие и гар мо ни за цию взаи мо свя -
зей. Ре шать та кую за да чу не про сто, но это
бу дет жиз нен но важ ная роль.

Роль 3. Аг ре га тор 
раз роз нен ной ин фор ма ции

Один из по боч ных эф фек тов ис поль зо ва -
ния сер ви сов че рез та кие ИТ-эко си сте мы
со сто ит в том, что клю че вые эле мен ты
важ ных для пред при ятия дан ных бу дут
на хо дить ся в раз ных мес тах за пре де ла ми
ор га ни за ции. Хо тя при этом мо гут вы -
пол нять ся нуж ные функ ции с ис поль зо ва -
ни ем кон крет ных при ло же ний, пред при -
ятие мо жет по те рять из ви ду мно же ст во
изо ли ро ван ных ост ров ков дан ных, раз -
бро сан ных по раз ным сер ви сам. Это бу дет
соз да вать ог ром ный риск, что жиз нен но
важ ная ин фор ма ция, ко то рая долж на ро -
ж дать ся на пе ре пле те нии раз но ка ли бер -
ных дан ных, бу дет уте ря на.

От сю да про ис те ка ет тре тья клю че вая
роль но во го ИТ-лидера — роль аг ре га то -
ра раз роз нен ной ин фор ма ции. Ли дер ИТ-
ко ман ды но во го по ко ле ния бу дет спе циа -
ли стом, умею щим вы яв лять клю че вые эле -
мен ты дан ных и обес пе чи вать их слож ное
и ди на ми че ское вза им ное пе ре пле те ние
для стра те ги че ских и кон ку рент ных вы -
год ор га ни за ции. Что бы пре ус петь в этой
ро ли, вы долж ны, при ме няя упо ми нав -
шее ся вы ше ис кус ст во пе ре го вор щи ка,
вы страи вать глу бин ные взаи мо свя зи и де -
таль но раз би рать ся в биз нес-про цес сах,
ис поль зую щих дан ные ор га ни за ции. Ваш
ус пех или про вал в де ле со би ра ния нуж ных
эле мен тов дан ных и спле те ния их в мо -
заи ку ос мыс лен ной и прак ти че ски реа ли -
зуе мой ин фор ма ции с боль шой ве ро ят но -
стью от ра зит ся на ко неч ных ус пе хах или
не уда чах всей ор га ни за ции.

Роль 4: Ра цио на ли затор 
биз нес-про цес сов

За вер шаю щая роль но во го ИТ-ли де ра,
по жа луй, са мая труд ная и важ ная. Тех но -
ло гии ста нут од ним из не мно гих ис точ ни -

ков об нов ле ния и рос та, ко то рые ста нут
драй ве ра ми кон ку рент ных вы год. Од на ко
яс но, что тех но ло ги че ские ин но ва ции бу -
дут ро ж дать ся не в сте нах пред при ятия.
Их бу дут про дви гать тех но ло ги че ские
ком па нии, но это не зна чит, что ИТ-ор га -
ни за ция ос та нет ся в сто ро не от ин но ва ци -
он но го биз не са. Как раз нет, и на пле чи
но вых ИТ-ли де ров ля жет за да ча соз да ния
на ос но ве уже ра бо таю щих и но вых тех -
но ло гий но ва тор ских биз нес-про цес сов.

Что бы раз гля деть пер спек тив ные воз -
мож но сти, ко гда дру гие за ме ча ют лишь
буд ни биз не са, по тре бу ет ся не ма лая ква -
ли фи ка ция, а так же уме ние про ни кать в
суть ве щей. Ис поль зуя свои на вы ки, вклю -
чая уме ние эф фек тив но от сле жи вать
трен ды, быть пе ре го вор щи ком и аг ре га то -
ром ин фор ма ции, вы смо же те соз да вать
кон крет ные ком би на ции тех но ло гий с
биз нес-про цес са ми, ко то рые ста нут от -
ли чи тель ны ми чер та ми ва шей ор га ни за -
ции. Но во му ИТ-ли де ру очень важ но ак -
тив но се бя про яв лять в этой ро ли. Ва ша
спо соб ность ви деть ор га ни за цию на сквозь
в со че та нии с по ни ма ни ем ста рых и но вых
тех но ло гий сде ла ет вас цен ным че ло ве ком
для лю бой ор га ни за ции.

Вжи ва ясь в но вую роль
При пе ре хо де к но вой эре в дея тель но сти
ИТ-служб ва ша роль как ИТ-ли де ра бу дет
ме нять ся. Вы по-преж не му бу де те со сре -
до то че ны на тех но ло гии, но не обя за тель -
но на ее тех ни че ских ас пек тах. Ва ше му ус -
пе ху бу дут спо соб ст во вать биз нес-про ни -
ца тель ность и ис кус ст во меж лич но ст ных
от но ше ний. Клю че вое влия ние ока жет
ва ша спо соб ность по ни мать и ас си ми ли -
ро вать тех но ло гии. Но вы смо же те стать
за мет ной фи гу рой, толь ко нау чив шись
по ни мать про бле мы и воз мож но сти биз -
не са и вы страи вать глу бо кие меж функ -
цио наль ные свя зи.

На сту па ют но вые вре ме на. По жа луй,
труд но осоз нать и при нять, что при об ре тен -
ное на ми чис то тех ни че ское мас тер ст во
мо жет стать при чи ной на ших бед. Но для
тех но вых ИТ-ли де ров, ко то рые пой мут,
что об ста нов ка ме ня ет ся, и смо гут адап ти -
ро вать ся к ну ж дам но во го ок ру жаю ще го
ми ра, на сту пит за хва ты ваю щая по ра. Это
бу дет вре мя, ко гда мы смо жем иг рать жиз -
нен но важ ную роль в сво ей ор га ни за ции и
в пол ной ме ре оп рав ды вать на де ж ды, ко -
то рые все гда свя зы ва лись с ИТ. 4

Че ты ре ро ли но во го ИТ-ли де ра

Гол ли ву де. Эта мо дель бы ла по строе на с
по мо щью Rapid Predictive Modeler, но -
во го ин ст ру мен та, вклю чен но го в со став
па ке та Enterprise Miner 6.2.

Мы иден ти фи ци ро ва ли 35% на ших
кли ен тов, ко то рые ве ро ят нее все го от -
клик нут ся на од но из на ших пред ло же -
ний. А для тех 65%, ко то рые, ско рее все -
го, не от реа ги ру ют, объ е ди ни ли рек ла му
не сколь ких кон цер тов в од ном со об ще -
нии. Ес ли в пер вом слу чае прин цип “один
концерт — од но со об ще ние” ока зал ся
наи бо лее эф фек тив ным, то во вто ром
поя ви лась воз мож ность сни зить рас хо ды
и уве ли чить чис ло от кли ков. Та кая мо дель
реа ги ро ва ния ста ла сле дую щим дос ти -
же ни ем, по зво лив шим по лу чать до пол -
ни тель ную го до вую при быль в раз ме ре
свы ше 1 млн. долл.

Бы ли раз ра бо та ны и дру гие мо де ли, мы
про дол жа ем соз да вать их и сей час, что бы
пря мая поч то вая рас сыл ка ста ла мак си -
маль но эф фек тив ной.

Мо де ли из ме не ний в по ве де нии
По сле то го как мы иден ти фи ци ро ва ли
лю дей, ко то рым не сле ду ет на прав лять
рек ла му по поч те, сле дую щим ша гом ста -
ло вы яв ле ние тех, ко му рас сы лать ее нуж -
но, но это не де ла лось. Как и мо де ли реа -
ги ро ва ния, это важ ная стра те гия для лю -
бой ком па нии, чей ус пех в зна чи тель ной
ме ре за ви сит от пря мой поч то вой рас -
сыл ки.

В иг ро вой ин ду ст рии на ко п ле но мно же -
ст во дан ных о со вер шае мых кли ен та ми
тра тах. Зна чи тель ная часть на ших иг ро ков
поль зу ет ся кар та ми вы иг ры шей в ка зи но,
и 70—80% трат от сле жи ва ет ся имен но
по ним. О ка ж дом вла дель це кар ты мы
зна ем, ка кие иг ры он пред по чи та ет и как
он сыг рал на лю бом ав то ма те и за лю -
бым сто лом в лю бой день.

В ка зи но тра ди ци он ные про грам мы
пря мой поч то вой рас сыл ки ши ро ко ис -
поль зу ют та кие мет ри ки, как сред ние по -

те ри за день (сколь ко де нег те ря ет иг рок
в оп ре де лен ный день), тео ре ти че ские
сред ние по те ри за день (сколь ко он по те -
рял бы при ожи дае мой удач ли во сти),
сред нее зна че ние за день (рас чет ная ве ли -
чи на на ос но ве двух пре ды ду щих мет -
рик) и за ра бо тан ные оч ки (сколь ко де нег
в об щей слож но сти иг рок ос та вил в ка зи -
но). Ес ли в рам ках ка ж дой мар ке тин го вой
кам па нии на прав лять со об ще ние ка ж до -
му кли ен ту, это не при не сет при бы ли.
По это му обыч но в ка зи но ус та нав ли ва ют -
ся ли ми ты рас сыл ки.

Рас смот рим при мер. Пред ставь те, что
про во дит ся кам па ния: 5 долл. в лю бой
иг ре тем кли ен там, у ко го сред нее зна че -
ние по терь за день пре вы ша ет 50 долл.
Зна чит, мар ке то лог оп ре де лил, что вы -
да ча пя ти дол ла ров ка ж до му та ко му кли -
ен ту при во дит к рос ту их ко ли че ст ва, дос -
та точ но му для то го, что бы по крыть рас -
хо ды на иг ро ков, ко то рые прие ха ли бы в
лю бом слу чае.

Пред по ло жим, бы ла про ве де на про -
вер ка с це лью обос но вать, что пять
долларов — оп ти маль ная сум ма для кли -
ен та, тра тя ще го пять де сят. Воз ни ка ет во -
прос, не яв ля ют ся ли “зо ло тым дном”
кли ен ты, ос тав ляю щие в ка зи но ме нее
50 долл. Это до воль но лег ко про ве рить.
Об ра ти тесь к про шло му и изу чи те кли ен -
тов, ко то рые до оп ре де лен но го мо мен та
тра ти ли мень ше этой сум мы, а в даль ней -
шем воз вра ща лись и рас хо до ва ли уже
боль ше. Это про стая мо дель из ме не ния
по ве де ния, с ко то рой лег ко ра бо та ет
Rapid Predictive Modeler.

При тес ти ро ва нии та ких мо де лей мы
сра зу вы яс ни ли, что мож но най ти скры -
тые ре зер вы и сде лать та ким кли ен там
под хо дя щее пред ло же ние, ко то рое уве ли -
чит ко ли че ст во по се ти те лей на столь ко,
что кам па ния ока жет ся при быль ной. Ка -
ж дый ме сяц мы стро им все но вые мо де ли,
что бы ор га ни зо вы вать кам па нии с ис -
поль зо ва ни ем раз лич ных по ка за те лей.

Эта про стая кон цеп ция, как по ка зы ва ет
опыт, да ет пре крас ные ре зуль та ты.

Мо де ли ас со циа ции
В опи сан ных вы ше слу ча ях ПО SAS ис -
поль зу ет ся для по строе ния мо де лей, спо -
соб ных бы ст ро обес пе чить при быль. Од -
на ко Seminole Gaming на этом не ос та но -
ви лась. Мы по тра ти ли вре мя и си лы на
ис сле до ва ния и про ек ты, ко то рые мо гут
и не при нес ти сра зу пря мой от да чи.

Один из та ких про ек тов пре ду смат ри -
вал соз да ние мо де лей ас со циа ции для
ана ли за ры ноч ной кор зи ны иг ро вых ав то -
ма тов, ко то ры ми поль зу ют ся на ши кли ен -
ты. Про стой при мер. Пред по ло жим, в на -
шем ка зи но толь ко три ти па иг ро вых
автоматов — A, B и C и двое кли ен тов,
Боб и Ри та. До пус тим, при ка ж дом по се -
ще нии они тра тят по 100 долл. Но ес ли Ри -
та иг ра ет толь ко в од ну иг ру, то Боб рас -
пре де ля ет свои день ги ме ж ду ав то ма та ми
A и B. В та ком слу чае мы мо жем ска зать,
что иг ры A и B ас со ции ро ва ны, то гда как
C не ас со ции ро ва на с ка ки ми-ли бо дру ги -
ми иг ра ми.

Ес ли учесть, что речь идет о мил лио нах
кли ен тов и ты ся чах иг ро вых ав то ма тов,
мо дель ста но вит ся очень слож ной. Но
на ше но вое ПО со дер жит про стую в ис -
поль зо ва нии мо дель ас со ции ро ва ния, по -
зво ляю щую ра зо брать ся в са мых слож -
ных дан ных.

Ко гда Seminole Gaming при сту па ла к
это му про ек ту, мы не зна ли, к че му при -
дем, не зна ли, что об на ру жим уди ви тель -
ные ас со циа ции игр. Здесь не ме сто на них
ос та нав ли вать ся, но мож но ска зать, что
бла го да ря по лу чен ным с по мо щью дан ной
мо де ли ре зуль та там бы ли пол но стью пе -
ре смот ре ны пра ви ла раз ме ще ния ав то -
ма тов.

Бу ду щие ис сле до ва ния
В бу ду щем Seminole Gaming на де ет ся
раз ви вать два опи сан ных вы ше на прав -

ле ния: соз да вать мо де ли, ко то рые бу -
дут по ло жи тель но вли ять на биз нес не -
мед лен но, и ис поль зо вать ПО SAS для
изу че ния дан ных в ис сле до ва тель ских
це лях.

Сле дую щим ша гом по сле раз ра бот ки
мо де лей ас со циа ции ста нет кла сте ри за ция
дан ных. Это не про стая за да ча. Ес ли мил -
лио ны кли ен тов по мно жить на ты ся чи
иг раль ных ав то ма тов, по лу чит ся мат ри ца
с трил лио на ми яче ек.

Цель за клю ча ет ся в том, что бы тща -
тель но по ра бо тать над этой мат ри цей и
вы явить скры тые груп пы кли ен тов и иг -
раль ных ав то ма тов. Ко гда они бу дут об на -
ру же ны, на ши воз мож но сти вы рас тут до
не бес. Пред ставь те се бе со вер шен но но -
вый спо соб сег мен ти ро ва ния ва ших кли -
ен тов на ос но ве вы бо ра ими про дук тов.
Или но вый спо соб ана ли за ра бо ты и да -
же раз ме ще ния иг ро вых ав то ма тов с уче -
том пред поч те ний кли ен тов. Это очень
ин те рес ная за да ча, ко то рой мы рас счи ты -
ва ем за нять ся вплот ную.

Ис поль зо ва ние мо де лей, о ко то рых го -
во ри лось в этой ста тье, весь ма по ло жи -
тель но от ра зи лось на биз не се Seminole
Gaming. Пре ж де все го оно да ло не ма те -
ри аль ную вы го ду: зна ния, по лу чен ные
бла го да ря мо де лям ас со циа ции, не из мен -
но учи ты ва ют ся при вы бо ре иг ро вых ав -
то ма тов.

Кро ме то го, по сколь ку управ ляю щие
ка зи но убе ди лись в вы год но сти та ких мо -
де лей, те перь они мыс лят в ка те го ри ях
пред ска за ния по ве де ния, а не про сто учи -
ты ва ют то, что уже бы ло. Они на хо дят но -
вые, бо лее со вер шен ные спо со бы из вле -
че ния поль зы из ПО SAS.

Что ка са ет ся ма те ри аль ных вы год, то
соз дан ные мо де ли тес ти ро ва лись в хо де
кам па ний пря мо го мар ке тин га и, как по -
ка зы ва ет ста ти сти ка, при но сят свы ше
5 млн. долл. в год. В об щем, за пер вые
пять лет ис поль зо ва ния это го ПО мы на -
де ем ся по лу чить бо лее 30 млн. долл. 4
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СТИ ВЕН МАНН

Впод го тов лен ном ком па ни ей For-
rester док ла де Develop Your Ser-
vice Management And Automation

Balanced Scorecard (“Раз ви вай те сба ланси -
ро ван ную сис те му по ка за те лей управ ле -
ния сер вис ны ми ус лу га ми и ав то ма ти за ци -
ей) я об на ру жил не сколь ко наи бо лее рас -
про стра нен ных оши бок, со вер шае мых
при соз да нии и вне дре нии сис те мы по ка -
за те лей (мет рик) в ИТ-ор га ни за ци ях,
ответ ст вен ных за ин фра струк ту ру и
опера ции (I&O). Не аде к ват ность этих
показателей — из вест ная про бле ма, од на -
ко все еще су ще ст ву ет боль шое ко ли че ст -
во I&O-ор га ни за ций, не осоз наю щих, что,
воз мож но, у них ис поль зу ет ся не вер ная
сис те ма по ка за те лей. Итак, да вай те об су -
дим сле дую щее.

1. Ко гда де ло ка са ет ся при ме не ния мет -
рик, I&O-ор га ни за ция не все гда пол но -
стью по ни ма ет, что имен но де ла ет ся и
по че му. Мы час то соз да ем мет ри ки, по -
сколь ку чув ст ву ем, что про сто “долж ны”
это де лать, а не по то му, что име ем серь -

ез ные ос но ва ния для сбо ра и ана ли за дан -
ных и срав не ния ре аль ной про из во ди -
тель но сти с за пла ни ро ван ной. Спро си те
се бя: “Для ка ких це лей мы хо тим или тре -
бу ем вне дре ния сис те мы по ка за те лей?”
Со от вет ст ву ют ли этим це лям при ме няе -
мые сей час у вас мет ри ки? Ес ли нет — вы
не оди но ки.

2. Мет ри ки час то рас смат ри ва ют ся как
ре зуль тат сам по се бе. Слиш ком мно го
I&O-ор га ни за ций вос при ни ма ют дан ные
мет рик как окон ча тель ный ре зуль тат, а не
как ис ход ные дан ные для ка ких-то даль -
ней ших дей ст вий, та ких как об су ж де ние
ша гов по улуч ше нию ка че ст ва сер ви са
или по вы ше нию про из во ди тель но сти.
Сис те мы по ка за те лей ста но вят ся кор по -
ра тив ной иг рой, где име ет зна че ние толь -
ко вы пол не ние или пре вы ше ние за дан ных
зна че ний. От че ты с мет ри ка ми долж ны
да вать бо лее пол ную кар ти ну и по бу ж дать
к по вы ше нию эф фек тив но сти ра бо ты.

3. I&O-ор га ни за ции ис поль зу ют слиш -
ком гро мозд кие сис те мы по ка за те лей.
Ин ст ру мен ты ITSM (IT Service Manage-

ment — управ ле ние ИТ-ус лу га ми) ге не ри -
ру ют ог ром ное чис ло от че тов и дан ных,
что не воль но под тал ки ва ет со труд ни ков
I&O-струк тур к чрез мер но му рас ши ре -
нию чис ла ана ли зи руе мых по ка за те лей
за час тую в ущерб ка че ст ву ана ли за. Ес ли
у нас есть воз мож ность из ме рить что-ли -
бо, это еще не оз на ча ет, что мы долж ны
это де лать, и да же ес ли мы бу дем что-то
из ме рять, нам не все гда на до пуб ли ко -
вать от чет о ре зуль та тах. Те мет ри ки, ко -
то рые мы вы би ра ем для рас про стра не -
ния, долж ны не по сред ст вен но со дей ст -
во вать по ни ма нию то го, дос тиг ли мы
тре буе мых зна че ний про из во ди тель но сти
и не об хо ди мых ре зуль та тов или нет.

4. Мы час то из ме ря ем па ра мет ры толь -
ко по то му, что их лег ко из ме рить, а не по -
то му, что их зна че ния важ ны для по ни ма -
ния об щей си туа ции. I&O-ор га ни за ции не
долж ны тра тить боль ше вре ме ни на сбор
и пуб ли ка цию мет рик, чем на ана лиз их
зна че ний, од на ко это не оп рав да ние для
из ме ре ния толь ко наи бо лее оче вид ных
ве щей. На ли чие дан ных и от че тов о ра бо -

те сис те мы сно ва при об ре та ет зна че ние,
а вся ин фор ма ция о про из во ди тель но сти
мо жет быть вы гру же на из ин ст ру мен тов
ITSM прак ти че ски без ка ких-ли бо пре пят -
ст вий. За дай тесь во про сом, за чем вы пуб -
ли куе те все без ис клю че ния мет ри ки в
те ку щем от че те, и по про буй те оце нить
поль зу этой пуб ли ка ции по срав не нию с
за тра та ми на по лу че ние и вне се ние этих
дан ных в от чет. Вы не толь ко за ме ти те на -
ли чие мет рик, ко то рые вы пуб ли куе те
про сто по то му, что это воз мож но (“они
уже бы ли в от че те”), но и най де те по ка за -
те ли, весь ма труд ные для из ме ре ния и
при этом ли бо при но ся щие очень ма ло
поль зы, ли бо не при но ся щие ее во об ще
(“их пуб ли ка ция пред став ля лась ра нее
не пло хой иде ей”).

5. I&O-ор га ни за ции мо гут лег ко по -
пасть в ло вуш ку, фо ку си ру ясь на ана ли -
зе ИТ-по ка за те лей, а не биз нес-мет рик.
Час то су ще ст ву ет оп ре де лен ный раз рыв
ме ж ду за да ча ми и опе ра ция ми ИТ и це -
ля ми, тре бо ва ния ми и ус ло вия ми, фор -
му ли руе мы ми биз не сом. Те перь рас смот -
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Где оши ба ют ся ИТ-мет ри ки: 13 про блем, ко то рых сле ду ет из бе гать
13 ПРИ ЧИН, ПО ЧЕ МУ I&O-ОР ГА НИ ЗА ЦИИ ПРО ДОЛ ЖА ЮТ БО РОТЬ СЯ С ИТ-МЕТ РИ КА МИ

МАЙКЛ КАС ТИЛЬ О НЕ

Что бы ус пеш но кон ку ри ро вать на
со вре мен ном рын ке, ком па нии
нуж на пра виль ная тех но ло гия, при -

чем в ка ж дом от дель ном слу чае она бу дет
своя. Но да ле ко не все гда яс но, ка кое ре -
ше ние для кон крет ной ком па нии бу дет
луч шим. Кто-то мо жет вос поль зо вать ся
го то вы ми или адап ти ро ван ны ми про -
грамм ны ми плат фор ма ми, а ко му-то по ка -
за но соз да вать за каз ную сис те му с ну ля.

С этим столк ну лась и на ша фир ма Au-
tomated Systems Design (ASD), за ни маю -
щая ся раз ра бот кой, ус та нов кой и со про -
во ж де ни ем ин фор ма ци он ных транс порт -
ных сис тем. На пол ной став ке у нас
ра бо та ет бо лее три дца ти слу жа щих, ко то -
рые взаи мо дей ст ву ют с две на дца тью ты -
ся ча ми ав то ри зо ван ных ди ле ров ASD и
сот ня ми за каз чи ков. И ди ле ры, и за каз чи -
ки яв ля ют ся поль зо ва те ля ми про грамм -
ных сис тем, вы пус кае мых на шей фир мой.

Дан ный ма те ри ал пред став ля ет со бой
от чет о про цес се при ня тия ре ше ний при
по строе нии за каз ной про грамм ной плат -
фор мы, о пра виль ных ша гах и о не уда чах,
ко то рые слу чи лись с на ми на этом пу ти,
а так же о том, ка кие уро ки мы из влек ли
в ре зуль та те этой раз ра бот ки.

С са мо го на ча ла мы не пред по ла га ли
стро ить имен но за каз ную про грамм ную
плат фор му. Ко ман да, со став лен ная из ру -
ко во дя щих ра бот ни ков ASD, пре ж де все -
го за ня лась вы ра бот кой тре бо ва ний к
про грамм ной плат фор ме. За тем был про -
ве ден ана лиз су ще ст вую щих ERP-сис тем
на пред мет удов ле тво ре ния этим тре бо ва -
ни ям.

Од на ко мы об на ру жи ли, что мно гие
сис те мы, обес пе чи вая не об хо ди мую функ -
цио наль ность в од них во про сах, та ких
как управ ле ние про ек та ми или ло ги сти ка,
не име ют под сис тем для управ ле ния взаи -
мо от но ше ния ми с кли ен та ми или под -
сис тем уче та. Ко гда мы на шли ре ше ние со
все ми не об хо ди мы ми под сис те ма ми, ока -
за лось, что оно хо ро шо по кры ва ет толь -
ко од но на прав ле ние на ше го биз не са, но
яв ля ет ся до воль но сла бым в ос таль ных
сфе рах, где мы ра бо та ем.

Мы ока за лись пе ред выбором — то ли
ус та но вить не сколь ко от дель ных сис тем,
ко то рые не так-то лег ко ин тег ри ро вать в
еди ную сис те му, то ли ус та но вить од но
ERP-ре ше ние, ори ен ти ро ван ное на один
из ви дов на ше го биз не са, но не имею щее
средств под держ ки дру гих сто рон на шей
дея тель но сти.

Взве сив все “за” и “про тив” и не най дя
под хо дя щей сис те мы, мы ре ши ли на чать
раз ра бот ку сво ей соб ст вен ной про -
граммной сис те мы, по лу чив шей на зва ние
OMNI. Пред по ла га лось, что в ней бу дет
хра нить ся вся на ша биз нес-ин фор ма ция,
ко то рая од но вре мен но мог ла бы быть ви -
ди мой и для на ших поль зо ва те лей.

По ло жи тель ные ре ше ния
Вы ра бот ка тре бо ва ний. Один из са мых
важ ных прак ти че ских под хо дов, ис поль -
зо ван ных на ми, со сто ял в том, что бы пе -
ред оцен кой уже имею щих ся плат форм
вы ра бо тать тре бо ва ния к бу ду щей сис те -
ме. Со ста вив де таль ный спи сок та ких тре -
бо ва ний, в даль ней шем мы смог ли пра -
виль но оце нить при год ность той или иной
уже су ще ст вую щей про грамм ной плат -
фор мы.

Оцен ка ре сур сов. Пре ж де чем на чать
раз ра бот ку про грамм но го обес пе че ния,
мы по пы та лись оце нить внут рен ние
ресур сы на шей ком па нии, что бы по нять,
спра вим ся ли мы са ми с раз ра бот кой
OMNI. Из это го ана ли за мы по ня ли, что
соб ст вен ных на вы ков для по строе ния та -
ко го ро да про грамм ной плат фор мы нам
не хва тит.

В ре зуль та те мы по пы та лись оце нить, ка -
кие по на до бят ся внеш ние ре сур сы, что бы
пе ре не сти часть раз ра бот ки в аут сор синг.
Ока за лось, что внеш них раз ра бот чи ков
мож но раз бить на две груп пы: не ко то рые
про сто пи шут код со глас но предъ яв ляе -
мым тре бо ва ни ям, дру гие пы та ют ся иг рать
еще и роль кон суль тан тов в стра те ги че ских
во про сах. На ми бы ло ре ше но боль ше опи -
рать ся на раз ра бот чи ков из вто рой груп пы,
от ко то рых мож но по лу чать со ве ты и ука -
за ния по во про сам раз ра бот ки.

Во вле че ние пер со на ла ком па нии. Уча -
стие соб ст вен ных со труд ни ков в вы ра -
бот ке пред ло же ний к раз ра ба ты вае мой
сис те ме и от зы вов о ней так же тре бо ва ло
со блю де ния не ко то ро го ба лан са. Ес те ст -
вен но, нам не об хо ди мы бы ли от зы вы бу -
ду щих поль зо ва те лей сис те мы. Од на ко
при этом нуж но бы ло по за бо тить ся о со -
гла со ва нии про ти во ре чи вых тре бо ва ний,
ис хо дя щих от них.

Мы ре ши ли вве сти спе ци аль ную элек -
трон ную фор му, бла го да ря ко то рой про -
цесс по да чи пред ло же ний и от зы вов при -
нял бо лее упо ря до чен ный вид. К на стоя -
ще му вре ме ни че рез эту фор му по да но
не сколь ко сот пред ло же ний. Не ко то рые
из них уже по лу чи ли свою реа ли за цию в

про ек ти руе мой плат фор ме, дру гие по ка
на хо дят ся на эта пе рас смот ре ния.

По этап ный под ход. Реа ли за ция про -
грамм но го обес пе че ния сис те мы про хо ди -
ла в не сколь ко эта пов. Та кой под ход по -
зво лил луч ше рас пре де лить вре мя на его
раз ра бот ку.

Кро ме то го, пер со нал при этом под хо -
де смог нау чить ся ра бо тать с но вой сис те -
мой в тес то вой сре де, а не в ре жи ме ре аль -
ной ра бо ты, ко гда над людь ми дов ле ют
сро ки вы пол не ния про ек тов.

Гиб кий гра фик раз ра бот ки сис те мы.
По ме ре раз ра бот ки сис те мы нам при хо -
ди лось ре шать все но вые во про сы. В ча -
ст но сти, у нас не бы ло оце нок то го, как
обу ча ют ся ра бо те с сис те мой мно го чис -
лен ные поль зо ва те ли. Вме сто это го мы
боль ше по ла га лись на соб ст вен ные ре -
ше ния, по лу чен ные ме то дом проб и
оши бок.

По сколь ку раз ра бот ка соб ст вен но го
ПО за ня ла на мно го боль ше вре ме ни, чем
бы ло за пла ни ро ва но, мы при ня ли ре ше -
ние сле до вать гиб ко му гра фи ку, в со от вет -
ст вии с ко то рым от дель ные ком по нен ты
сис те мы вы пус ка лись по ме ре их го тов но -
сти. Ины ми сло ва ми, мы не ус та нав ли ва -
ли же ст ких сро ков вы пус ка ПО. Ра бо та по
гиб ко му гра фи ку до бав ля ет не ко то рые
про бле мы, но их мож но ре шить, на ла див
эф фек тив ные ком му ни ка ции ме ж ду уча -
ст ни ка ми про ек та.

От ри ца тель ные уро ки
Со вме ст ное пла ни ро ва ние про ек та. Мы по -
тра ти ли до воль но мно го вре ме ни на со вме -
ст ное об су ж де ние пла нов раз ви тия про ек -
та, но поз же осоз на ли, что это му нуж но
бы ло уде лить еще боль ше вни ма ния. Прак -
ти ка по ка за ла, что те во про сы, ко то рые не
под ни ма лись в со вме ст ных об су ж де ни ях,
обя за тель но всплы ва ют поз же и ре шать их
сле ду ет не от ла га тель но, что бы не за дер жи -
вать ра бо ту. То есть поч ти все гда бо лее
про дук тив но бу дет за тра тить до пол ни тель -
ное вре мя на об су ж де ние, что бы за тем не
при ос та нав ли вать про ект для раз ре ше ния
про бле мы, ко то рая не бы ла об су ж де на.

По спеш ность при дос ти же нии це лей.
При дер жи ва ясь по этап но го под хо да при
раз ра бот ке про грамм но го обес пе че ния,
мы тем не ме нее ста ра лись слиш ком бы -
ст ро до бав лять но вые под сис те мы в про -
ект. В ча ст но сти, у нас прак ти че ски по сто -
ян но бы ло же ла ние пе ре про ек ти ро вать
ра нее соз дан ные эк ран ные фор мы и мо -
ду ли. За час тую мы пы та лись пре одо леть

все про бле мы од ним уси ли ем и дос тичь
же лан ной це ли уже на пер вой ите ра ции.

Про стой урок для нас со сто ял в том, что
нуж но сле до вать при ме ру компаний —
раз ра бот чи ков про грамм но го обес пе че -
ния, на чи ная реа ли зо вы вать про ект с ба зо -
вых бло ков и до бав ляя ос таль ные под сис -
те мы на по сле дую щих эта пах раз ра бот ки.

Вни ма ние к де та лям. Ко гда вы строи те
сис те му с ну ля, при хо дит ся при ни мать
ре ше ния о ка ж дом ее эле мен те. При боль -
шом ко ли че ст ве де та лей, тре бую щих вни -
ма ния, лег ко упус тить то, что бы ло по лез -
ным в ста ром ре ше нии.

На при мер, в на шей ста рой сис те ме бы -
ли реа ли зо ва ны всплы ваю щие ок на, ко то -
рые мы по на ча лу не вклю чи ли в но вую
реа ли за цию. И толь ко ко гда поль зо ва те -
ли ста ли жа ло вать ся, что им по сто ян но
при хо дит ся пе ре клю чать ся ме ж ду эк ран -
ны ми фор ма ми, мы вновь вве ли их. Та ко -
го ро да ме ло чи очень лег ко упус тить в
про ек тах боль шо го мас шта ба.

За клю чи тель ные со ве ты
Раз ра бот ка боль шой про грамм ной
системы — это до ро го стоя щий про цесс,
тре бую щий не ма лых вре мен ных за трат.
По это му мы ре ко мен ду ем изу чить го то -
вые дос туп ные сис те мы, пре ж де чем при -
ни мать ре ше ние о раз ра бот ке соб ст вен -
ной. Ес ли на рын ке есть сис те ма, ко то рая
по мно гим па ра мет рам удов ле тво ря ет ва -
шим тре бо ва ни ям, луч ше сна ча ла изу -
чить ее воз мож но сти. Мо жет ока зать ся,
что вам не по на до бит ся раз ра бот ка соб -
ст вен ной сис те мы.

Ес ли най ден ная сис те ма удов ле тво ря ет
боль шую часть ва ших тре бо ва ний, но не
все, на до по смот реть, мож но ли ее пе ре -
кон фи гу ри ро вать или до ра бо тать. И толь -
ко убе див шись, что та кой воз мож но сти
нет, при ни май те ре ше ние о раз ра бот ке
сво ей соб ст вен ной сис те мы.

Ог ля ды ва ясь на зад, мы мо жем сде лать
вы вод, что ре ше ние раз ра ба ты вать сис -
те му для ASD бы ло пра виль ным, хо тя в
про цес се ее реа ли за ции встре ти лись серь-
езные про бле мы. Про грамм ная сис те ма
OMNI по зво ли ла ин тег ри ро вать все сфе -
ры на ше го биз не са, а по то му мы смог ли бо -
лее це ле на прав лен но сфо ку си ро вать ся на
важ ных для на ших за каз чи ков во про сах.

Сис те ма OMNI по мог ла нам по вы сить
эф фек тив ность и усо вер шен ст во вать об -
слу жи ва ние кли ен тов, а по то му мы пла ни -
ру ем не пре рыв но раз ви вать эту плат фор му
для улуч ше ния на ших биз нес-опе ра ций. 4

Пра ви ла раз ра бот ки за каз но го про грамм но го обес пе че ния

ри те су ще ст вую щую у вас сис те му по ка -
за те лей с точ ки зре ния биз не са. Что дей -
ст ви тель но зна чит тот факт, что в ме сяц
ре ги ст ри ру ет ся 4000 ин ци ден тов? С точ -
ки зре ния управ ле ния сер ви сом это мо жет
оз на чать, что ИТ-служ ба ин тен сив но ра -
бо та ет, а мо жет быть, что чис ло ин ци -
ден тов в этом ме ся це на 10% вы ше (или
ни же), чем в пре ды ду щий пе ри од. Но на -
сколь ко ин те рес но биз не су знать точ ное
чис ло ин ци ден тов? И ес ли ин те рес но, ка -
кой вы вод де ла ет биз нес из это го по ка за -
те ля: “Вы там в ИТ де лае те мас су оши бок”
или “В этом ме ся це вы по мог ли биз не су
из бе жать про блем 4000 раз”?

6. Ме ж ду мет ри ка ми не су ще ст ву ет
сход ст ва в струк ту ре или кон тек сте. Мет -
ри ки мо гут то нуть в объ е мах вме сто то го,
что бы пред став лять си туа цию в ком плек -
се, а ме ж ду по ка за те ля ми раз лич но го ти -
па мо жет от сут ст во вать кор ре ля ция или
взаи мо связь. Хо ро шим при ме ром мо жет
слу жить во оду шев ле ние по по во ду фак та
сни же ния та ко го по ка за те ля, как “за тра -
ты на от дель ный ин ци дент”, в то вре мя
как бо лее де таль ное изу че ние дру гих мет -
рик мо жет по ка зать, что этот по ка за тель
из ме нил ся не в ре зуль та те по вы ше ния
эф фек тив но сти ра бо ты ИТ-служ бы, а в
свя зи с уве ли че ни ем чис ла ин ци ден тов за
дан ный пе ри од от но си тель но сред них
зна че ний.

7. Мы при ме ня ем од но мер ный под ход
к мет ри кам. На при мер, I&O-ор га ни за -
ции мо гут ог ра ни чить ся еже ме сяч ной
оцен кой про из во ди тель но сти, а не изу чать
тен ден ции из ме не ния по ка за те лей от ме -
ся ца к ме ся цу, от квар та ла к квар та лу или
да же от го да к го ду. Так что да же ес ли ка -
жет ся, что I&O-ор га ни за ция дос тиг ла сво -
их це лей, за дан ных на дан ный пе ри од,
ре аль но в ра бо те ком па нии мо гут быть
скры тые про бле мы, по сколь ку па де ние
про из во ди тель но сти ста но вит ся за мет -
ным лишь при ана ли зе дан ных за про -
дол жи тель ное вре мя.

8. Ие рар хия мет рик не про ста. Мно гие
не до кон ца по ни ма ют сле дую щие об -
стоя тель ст ва:

8.1. Не все сис те мы по ка за те лей равно-
значны — су ще ст ву ют раз ли чия ме ж ду
мет ри ка ми, KPI, CSF и стра те ги че ски ми
це ля ми.

8.2. Не об хо ди мо раз ли чать мет ри ки по
не сколь ким фак то рам, та ким как уро вень
ие рар хии, по лу ча те ли и пол но та их ис -
поль зо ва ния. Раз лич ные поль зо ва те ли бу -
дут по-раз но му ис поль зо вать раз лич ные
мет ри ки, по это му стан дарт ный от чет не
смо жет по дой ти для при ме не ния во всех
слу ча ях. Как и при со став ле нии дру гих от -
че тов, здесь не об хо ди мо пред ла гать лю -
дям толь ко тре бую щую ся им ин фор ма -
цию в нуж ный для них мо мент вре ме ни и
в фор ма те, наи бо лее удоб ном для по ни ма -
ния. Ес ли ва ши мет ри ки не по мо га ют в
при ня тии ре ше ний, то вы мо же те столк -
нуть ся с од ной или с не сколь ки ми из пе -
ре чис лен ных про блем.

9. Мы уде ля ем слиш ком мно го вни ма ния
ре зуль та там I&O-тес тов. Воз мож ность
срав нить се бя с дру ги ми I&O-ор га ни за -
ция ми по мо жет вам про де мон ст ри ро вать
сверх вы со кую эф фек тив ность сво ей ра бо -
ты или оп рав дать рас хо ды по ее улуч ше -
нию. Од на ко ме то ди ка и ре зуль та ты рас че -
тов час то об ман чи вы: мо жет ока зать ся, что
про ис хо дит срав не ние яб лок с апель си на -
ми. Из вест ны два за ме ча тель ных при ме ра
та кой не кор рект но сти: “за тра ты на ре ше -
ние про бле мы” (cost-per-incident) и “ре -
шен ные про бле мы в час на од но го спе циа -
ли ста служ бы под держ ки” (incidents handled
per-service-desk-agent per-hour). При рас -
че тах “за трат на ре ше ние про бле мы” час -
то бы ва ет не по нят но, ка кие имен но рас хо -
ды бы ли вклю че ны в рас чет со во куп ных за -
трат, а ка кие нет. Объ ем, тип и мо де ли
по яв ле ния про блем так же влия ют на ре -
зуль та ты рас че тов. Про филь про блем бу дет
ска зы вать ся и на ре зуль та тах рас че та по ка -
за те ля “ре шен ные про бле мы в час на од но -
го спе циа ли ста служ бы под держ ки”.

10. От че ты по сис те ме по ка за те лей за -
час тую пло хо со став ле ны и вы пол не ны.

I&O-про фес сио на лы про во дят боль ше
вре ме ни, со би рая дан ные, чем про ду мы -
вая наи луч ший спо соб их оформ ле ния и
пре дос тав ле ния поль зо ва те лям. Это по хо -
же на сис те му ком му ни ка ций ра ди ком му -
ни ка ций, в ко то рой ото слан ное со об ще -
ние мо жет не все гда точ но сов па дать с
сооб ще ни ем, при ня тым и по ня тым ад -
ре са том. Кро ме то го, мож но сде лать мет -
ри ки и от че ты бо лее ин те рес ны ми, чем
сей час.

11. Мы упус ка ем из ви ду по ве ден че -
ские ас пек ты мет рик. На бо лее вы со ком
уров не мы го то вим ся к не уда че и на гра -
ж да ем се бя, ес ли она про ис хо дит, — мы
за да ем та кие по ка за те ли, как уро вень
на деж но сти 99,9%, вме сто то го, что бы
зая вить: “Мы бу дем стре мить ся к 100%-
ной на деж но сти, и этот по ка за тель ни ко -
гда не опус тит ся ни же 99,9%”. На ин ди -
ви ду аль ном уров не или уров не ко ман ды
мет ри ки мо гут спро во ци ро вать не аде к -
ват ное по ве де ние со труд ни ка, за ста вив
его дей ст во вать в лич ных це лях в ущерб
кор по ра тив ным ин те ре сам. Мет ри ки так -
же мо гут кон флик то вать друг с дру гом и
по-раз но му ори ен ти ро вать I&O-спе циа -
ли стов. Хо ро шим при ме ром мо жет слу -
жить про ти во ре чие ме ж ду дву мя рас -
про стра нен ны ми мет ри ка ми ра бо ты
служ бы тех под держ ки: сред ним вре ме -
нем об ра бот ки за про са (average call-han-
dling time) и ко эф фи ци ен том ре ше ния
про бле мы (или во про са кли ен та) при
пер вом об ра ще нии (first-contact resolu-
tion). Вы со кий ре зуль тат с точ ки зре ния
од ной мет ри ки не бла го при ят но от ра зит -
ся на оцен ках ра бо ты с точ ки зре ния
дру гой, по это му для I&O-спе циа ли стов
ана лиз ко манд ной или ин ди ви ду аль ной
про из во ди тель но сти с по мо щью толь ко
од ной из них не сет по тен ци аль ную опас -
ность для управ ле ния опе ра ция ми и ока -
за ни ем ИТ-ус луг.

12. I&O-ор га ни за ции мо гут по чув ст во -
вать ог ра ни че ния со сто ро ны су ще ст вую -
щих мет рик. Ко гда ва ша ор га ни за ция по -
сто ян но дос ти га ет на ме чен ных це лей,
наи бо лее рас про стра нен ной ре ак ци ей яв -
ля ет ся уве ли че ние чис ла и мас шта ба це -
лей. Но это не  обя за тель но пра виль ный
под ход. Вме сто это го ру ко во ди те лям I&O-
служб сле ду ет рас смот реть оп рав дан ность
ис поль зо ва ния сис те мы по ка за те лей в
принципе — дей ст ви тель но ли они по мо -
га ют по вы шать до ба воч ную стои мость.
Ино гда пра виль ным вы хо дом мо жет быть
пол ная от ме на той или иной мет ри ки и за -
ме на ее по ка за те лем, луч ше от ра жаю -
щим те ку щие за да чи биз не са и лю бое на -
блю дае мое по вы ше ние или сни же ние про -
из во ди тель но сти.

13. Не вер ное тол ко ва ние мет рик мо -
жет при во дить к не пра виль ной оцен ке
эф фек тив но сти ИТ-служ бы. Хо ро шим
при ме ром мо жет слу жить чис ло за про сов
поль зо ва те лей. Сни же ние их чис ла обыч -
но по да ет ся как бла го при ят ная тен ден -
ция, так? Од на ко это не все гда вер но.
Рас смот рим та кой слу чай: служ ба тех -
под держ ки пред ла га ет кли ен там столь
низ кий уро вень сер ви са, что чис ло за -
про сов на чи на ет со кра щать ся, по сколь ку
все боль шее чис ло поль зо ва те лей при хо -
дит к мыс ли о бес по лез но сти об ра ще ния
в служ бу за по мо щью. Со труд ни ки ли бо
пы та ют ся ре шить про бле му са мо стоя -
тель но, ли бо ищут об ход ной путь, что бы
про дол жить ра бо ту без ре ше ния про бле -
мы. На обо рот, ИТ-служ ба с вы со ким
уров нем об слу жи ва ния поль зо ва те лей мо -
жет от ме чать рост об ра ще ний за по мо -
щью, по сколь ку все боль ше лю дей на чи -
на ет об ра щать ся в нее со свои ми про бле -
ма ми. Та ким об ра зом, для точ ной оцен ки
эф фек тив но сти ра бо ты служ бы тех под -
держ ки ру ко во ди те ли I&O-служб долж ны
рас смат ри вать по ка за те ли удов ле тво рен -
но сти поль зо ва те лей па рал лель но с ана -
ли зом чис ла об ра ще ний.

И на ко нец, по ду май те вот над чем: как
муд ро за ме тил Ай вор Мак-Фар лейн из
IBM, “ес ли мы ис поль зу ем не вер ную сис -
те му по ка за те лей, не за труд ня ем ли мы на -
шу ра бо ту над не вер ны ми ве ща ми?” 4
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СТИ ВЕН МАНН

Впод го тов лен ном ком па ни ей For-
rester док ла де Develop Your Ser-
vice Management And Automation

Balanced Scorecard (“Раз ви вай те сба ланси -
ро ван ную сис те му по ка за те лей управ ле -
ния сер вис ны ми ус лу га ми и ав то ма ти за ци -
ей) я об на ру жил не сколь ко наи бо лее рас -
про стра нен ных оши бок, со вер шае мых
при соз да нии и вне дре нии сис те мы по ка -
за те лей (мет рик) в ИТ-ор га ни за ци ях,
ответ ст вен ных за ин фра струк ту ру и
опера ции (I&O). Не аде к ват ность этих
показателей — из вест ная про бле ма, од на -
ко все еще су ще ст ву ет боль шое ко ли че ст -
во I&O-ор га ни за ций, не осоз наю щих, что,
воз мож но, у них ис поль зу ет ся не вер ная
сис те ма по ка за те лей. Итак, да вай те об су -
дим сле дую щее.

1. Ко гда де ло ка са ет ся при ме не ния мет -
рик, I&O-ор га ни за ция не все гда пол но -
стью по ни ма ет, что имен но де ла ет ся и
по че му. Мы час то соз да ем мет ри ки, по -
сколь ку чув ст ву ем, что про сто “долж ны”
это де лать, а не по то му, что име ем серь -

ез ные ос но ва ния для сбо ра и ана ли за дан -
ных и срав не ния ре аль ной про из во ди -
тель но сти с за пла ни ро ван ной. Спро си те
се бя: “Для ка ких це лей мы хо тим или тре -
бу ем вне дре ния сис те мы по ка за те лей?”
Со от вет ст ву ют ли этим це лям при ме няе -
мые сей час у вас мет ри ки? Ес ли нет — вы
не оди но ки.

2. Мет ри ки час то рас смат ри ва ют ся как
ре зуль тат сам по се бе. Слиш ком мно го
I&O-ор га ни за ций вос при ни ма ют дан ные
мет рик как окон ча тель ный ре зуль тат, а не
как ис ход ные дан ные для ка ких-то даль -
ней ших дей ст вий, та ких как об су ж де ние
ша гов по улуч ше нию ка че ст ва сер ви са
или по вы ше нию про из во ди тель но сти.
Сис те мы по ка за те лей ста но вят ся кор по -
ра тив ной иг рой, где име ет зна че ние толь -
ко вы пол не ние или пре вы ше ние за дан ных
зна че ний. От че ты с мет ри ка ми долж ны
да вать бо лее пол ную кар ти ну и по бу ж дать
к по вы ше нию эф фек тив но сти ра бо ты.

3. I&O-ор га ни за ции ис поль зу ют слиш -
ком гро мозд кие сис те мы по ка за те лей.
Ин ст ру мен ты ITSM (IT Service Manage-

ment — управ ле ние ИТ-ус лу га ми) ге не ри -
ру ют ог ром ное чис ло от че тов и дан ных,
что не воль но под тал ки ва ет со труд ни ков
I&O-струк тур к чрез мер но му рас ши ре -
нию чис ла ана ли зи руе мых по ка за те лей
за час тую в ущерб ка че ст ву ана ли за. Ес ли
у нас есть воз мож ность из ме рить что-ли -
бо, это еще не оз на ча ет, что мы долж ны
это де лать, и да же ес ли мы бу дем что-то
из ме рять, нам не все гда на до пуб ли ко -
вать от чет о ре зуль та тах. Те мет ри ки, ко -
то рые мы вы би ра ем для рас про стра не -
ния, долж ны не по сред ст вен но со дей ст -
во вать по ни ма нию то го, дос тиг ли мы
тре буе мых зна че ний про из во ди тель но сти
и не об хо ди мых ре зуль та тов или нет.

4. Мы час то из ме ря ем па ра мет ры толь -
ко по то му, что их лег ко из ме рить, а не по -
то му, что их зна че ния важ ны для по ни ма -
ния об щей си туа ции. I&O-ор га ни за ции не
долж ны тра тить боль ше вре ме ни на сбор
и пуб ли ка цию мет рик, чем на ана лиз их
зна че ний, од на ко это не оп рав да ние для
из ме ре ния толь ко наи бо лее оче вид ных
ве щей. На ли чие дан ных и от че тов о ра бо -

те сис те мы сно ва при об ре та ет зна че ние,
а вся ин фор ма ция о про из во ди тель но сти
мо жет быть вы гру же на из ин ст ру мен тов
ITSM прак ти че ски без ка ких-ли бо пре пят -
ст вий. За дай тесь во про сом, за чем вы пуб -
ли куе те все без ис клю че ния мет ри ки в
те ку щем от че те, и по про буй те оце нить
поль зу этой пуб ли ка ции по срав не нию с
за тра та ми на по лу че ние и вне се ние этих
дан ных в от чет. Вы не толь ко за ме ти те на -
ли чие мет рик, ко то рые вы пуб ли куе те
про сто по то му, что это воз мож но (“они
уже бы ли в от че те”), но и най де те по ка за -
те ли, весь ма труд ные для из ме ре ния и
при этом ли бо при но ся щие очень ма ло
поль зы, ли бо не при но ся щие ее во об ще
(“их пуб ли ка ция пред став ля лась ра нее
не пло хой иде ей”).

5. I&O-ор га ни за ции мо гут лег ко по -
пасть в ло вуш ку, фо ку си ру ясь на ана ли -
зе ИТ-по ка за те лей, а не биз нес-мет рик.
Час то су ще ст ву ет оп ре де лен ный раз рыв
ме ж ду за да ча ми и опе ра ция ми ИТ и це -
ля ми, тре бо ва ния ми и ус ло вия ми, фор -
му ли руе мы ми биз не сом. Те перь рас смот -
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Где оши ба ют ся ИТ-мет ри ки: 13 про блем, ко то рых сле ду ет из бе гать
13 ПРИ ЧИН, ПО ЧЕ МУ I&O-ОР ГА НИ ЗА ЦИИ ПРО ДОЛ ЖА ЮТ БО РОТЬ СЯ С ИТ-МЕТ РИ КА МИ

МАЙКЛ КАС ТИЛЬ О НЕ

Что бы ус пеш но кон ку ри ро вать на
со вре мен ном рын ке, ком па нии
нуж на пра виль ная тех но ло гия, при -

чем в ка ж дом от дель ном слу чае она бу дет
своя. Но да ле ко не все гда яс но, ка кое ре -
ше ние для кон крет ной ком па нии бу дет
луч шим. Кто-то мо жет вос поль зо вать ся
го то вы ми или адап ти ро ван ны ми про -
грамм ны ми плат фор ма ми, а ко му-то по ка -
за но соз да вать за каз ную сис те му с ну ля.

С этим столк ну лась и на ша фир ма Au-
tomated Systems Design (ASD), за ни маю -
щая ся раз ра бот кой, ус та нов кой и со про -
во ж де ни ем ин фор ма ци он ных транс порт -
ных сис тем. На пол ной став ке у нас
ра бо та ет бо лее три дца ти слу жа щих, ко то -
рые взаи мо дей ст ву ют с две на дца тью ты -
ся ча ми ав то ри зо ван ных ди ле ров ASD и
сот ня ми за каз чи ков. И ди ле ры, и за каз чи -
ки яв ля ют ся поль зо ва те ля ми про грамм -
ных сис тем, вы пус кае мых на шей фир мой.

Дан ный ма те ри ал пред став ля ет со бой
от чет о про цес се при ня тия ре ше ний при
по строе нии за каз ной про грамм ной плат -
фор мы, о пра виль ных ша гах и о не уда чах,
ко то рые слу чи лись с на ми на этом пу ти,
а так же о том, ка кие уро ки мы из влек ли
в ре зуль та те этой раз ра бот ки.

С са мо го на ча ла мы не пред по ла га ли
стро ить имен но за каз ную про грамм ную
плат фор му. Ко ман да, со став лен ная из ру -
ко во дя щих ра бот ни ков ASD, пре ж де все -
го за ня лась вы ра бот кой тре бо ва ний к
про грамм ной плат фор ме. За тем был про -
ве ден ана лиз су ще ст вую щих ERP-сис тем
на пред мет удов ле тво ре ния этим тре бо ва -
ни ям.

Од на ко мы об на ру жи ли, что мно гие
сис те мы, обес пе чи вая не об хо ди мую функ -
цио наль ность в од них во про сах, та ких
как управ ле ние про ек та ми или ло ги сти ка,
не име ют под сис тем для управ ле ния взаи -
мо от но ше ния ми с кли ен та ми или под -
сис тем уче та. Ко гда мы на шли ре ше ние со
все ми не об хо ди мы ми под сис те ма ми, ока -
за лось, что оно хо ро шо по кры ва ет толь -
ко од но на прав ле ние на ше го биз не са, но
яв ля ет ся до воль но сла бым в ос таль ных
сфе рах, где мы ра бо та ем.

Мы ока за лись пе ред выбором — то ли
ус та но вить не сколь ко от дель ных сис тем,
ко то рые не так-то лег ко ин тег ри ро вать в
еди ную сис те му, то ли ус та но вить од но
ERP-ре ше ние, ори ен ти ро ван ное на один
из ви дов на ше го биз не са, но не имею щее
средств под держ ки дру гих сто рон на шей
дея тель но сти.

Взве сив все “за” и “про тив” и не най дя
под хо дя щей сис те мы, мы ре ши ли на чать
раз ра бот ку сво ей соб ст вен ной про -
граммной сис те мы, по лу чив шей на зва ние
OMNI. Пред по ла га лось, что в ней бу дет
хра нить ся вся на ша биз нес-ин фор ма ция,
ко то рая од но вре мен но мог ла бы быть ви -
ди мой и для на ших поль зо ва те лей.

По ло жи тель ные ре ше ния
Вы ра бот ка тре бо ва ний. Один из са мых
важ ных прак ти че ских под хо дов, ис поль -
зо ван ных на ми, со сто ял в том, что бы пе -
ред оцен кой уже имею щих ся плат форм
вы ра бо тать тре бо ва ния к бу ду щей сис те -
ме. Со ста вив де таль ный спи сок та ких тре -
бо ва ний, в даль ней шем мы смог ли пра -
виль но оце нить при год ность той или иной
уже су ще ст вую щей про грамм ной плат -
фор мы.

Оцен ка ре сур сов. Пре ж де чем на чать
раз ра бот ку про грамм но го обес пе че ния,
мы по пы та лись оце нить внут рен ние
ресур сы на шей ком па нии, что бы по нять,
спра вим ся ли мы са ми с раз ра бот кой
OMNI. Из это го ана ли за мы по ня ли, что
соб ст вен ных на вы ков для по строе ния та -
ко го ро да про грамм ной плат фор мы нам
не хва тит.

В ре зуль та те мы по пы та лись оце нить, ка -
кие по на до бят ся внеш ние ре сур сы, что бы
пе ре не сти часть раз ра бот ки в аут сор синг.
Ока за лось, что внеш них раз ра бот чи ков
мож но раз бить на две груп пы: не ко то рые
про сто пи шут код со глас но предъ яв ляе -
мым тре бо ва ни ям, дру гие пы та ют ся иг рать
еще и роль кон суль тан тов в стра те ги че ских
во про сах. На ми бы ло ре ше но боль ше опи -
рать ся на раз ра бот чи ков из вто рой груп пы,
от ко то рых мож но по лу чать со ве ты и ука -
за ния по во про сам раз ра бот ки.

Во вле че ние пер со на ла ком па нии. Уча -
стие соб ст вен ных со труд ни ков в вы ра -
бот ке пред ло же ний к раз ра ба ты вае мой
сис те ме и от зы вов о ней так же тре бо ва ло
со блю де ния не ко то ро го ба лан са. Ес те ст -
вен но, нам не об хо ди мы бы ли от зы вы бу -
ду щих поль зо ва те лей сис те мы. Од на ко
при этом нуж но бы ло по за бо тить ся о со -
гла со ва нии про ти во ре чи вых тре бо ва ний,
ис хо дя щих от них.

Мы ре ши ли вве сти спе ци аль ную элек -
трон ную фор му, бла го да ря ко то рой про -
цесс по да чи пред ло же ний и от зы вов при -
нял бо лее упо ря до чен ный вид. К на стоя -
ще му вре ме ни че рез эту фор му по да но
не сколь ко сот пред ло же ний. Не ко то рые
из них уже по лу чи ли свою реа ли за цию в

про ек ти руе мой плат фор ме, дру гие по ка
на хо дят ся на эта пе рас смот ре ния.

По этап ный под ход. Реа ли за ция про -
грамм но го обес пе че ния сис те мы про хо ди -
ла в не сколь ко эта пов. Та кой под ход по -
зво лил луч ше рас пре де лить вре мя на его
раз ра бот ку.

Кро ме то го, пер со нал при этом под хо -
де смог нау чить ся ра бо тать с но вой сис те -
мой в тес то вой сре де, а не в ре жи ме ре аль -
ной ра бо ты, ко гда над людь ми дов ле ют
сро ки вы пол не ния про ек тов.

Гиб кий гра фик раз ра бот ки сис те мы.
По ме ре раз ра бот ки сис те мы нам при хо -
ди лось ре шать все но вые во про сы. В ча -
ст но сти, у нас не бы ло оце нок то го, как
обу ча ют ся ра бо те с сис те мой мно го чис -
лен ные поль зо ва те ли. Вме сто это го мы
боль ше по ла га лись на соб ст вен ные ре -
ше ния, по лу чен ные ме то дом проб и
оши бок.

По сколь ку раз ра бот ка соб ст вен но го
ПО за ня ла на мно го боль ше вре ме ни, чем
бы ло за пла ни ро ва но, мы при ня ли ре ше -
ние сле до вать гиб ко му гра фи ку, в со от вет -
ст вии с ко то рым от дель ные ком по нен ты
сис те мы вы пус ка лись по ме ре их го тов но -
сти. Ины ми сло ва ми, мы не ус та нав ли ва -
ли же ст ких сро ков вы пус ка ПО. Ра бо та по
гиб ко му гра фи ку до бав ля ет не ко то рые
про бле мы, но их мож но ре шить, на ла див
эф фек тив ные ком му ни ка ции ме ж ду уча -
ст ни ка ми про ек та.

От ри ца тель ные уро ки
Со вме ст ное пла ни ро ва ние про ек та. Мы по -
тра ти ли до воль но мно го вре ме ни на со вме -
ст ное об су ж де ние пла нов раз ви тия про ек -
та, но поз же осоз на ли, что это му нуж но
бы ло уде лить еще боль ше вни ма ния. Прак -
ти ка по ка за ла, что те во про сы, ко то рые не
под ни ма лись в со вме ст ных об су ж де ни ях,
обя за тель но всплы ва ют поз же и ре шать их
сле ду ет не от ла га тель но, что бы не за дер жи -
вать ра бо ту. То есть поч ти все гда бо лее
про дук тив но бу дет за тра тить до пол ни тель -
ное вре мя на об су ж де ние, что бы за тем не
при ос та нав ли вать про ект для раз ре ше ния
про бле мы, ко то рая не бы ла об су ж де на.

По спеш ность при дос ти же нии це лей.
При дер жи ва ясь по этап но го под хо да при
раз ра бот ке про грамм но го обес пе че ния,
мы тем не ме нее ста ра лись слиш ком бы -
ст ро до бав лять но вые под сис те мы в про -
ект. В ча ст но сти, у нас прак ти че ски по сто -
ян но бы ло же ла ние пе ре про ек ти ро вать
ра нее соз дан ные эк ран ные фор мы и мо -
ду ли. За час тую мы пы та лись пре одо леть

все про бле мы од ним уси ли ем и дос тичь
же лан ной це ли уже на пер вой ите ра ции.

Про стой урок для нас со сто ял в том, что
нуж но сле до вать при ме ру компаний —
раз ра бот чи ков про грамм но го обес пе че -
ния, на чи ная реа ли зо вы вать про ект с ба зо -
вых бло ков и до бав ляя ос таль ные под сис -
те мы на по сле дую щих эта пах раз ра бот ки.

Вни ма ние к де та лям. Ко гда вы строи те
сис те му с ну ля, при хо дит ся при ни мать
ре ше ния о ка ж дом ее эле мен те. При боль -
шом ко ли че ст ве де та лей, тре бую щих вни -
ма ния, лег ко упус тить то, что бы ло по лез -
ным в ста ром ре ше нии.

На при мер, в на шей ста рой сис те ме бы -
ли реа ли зо ва ны всплы ваю щие ок на, ко то -
рые мы по на ча лу не вклю чи ли в но вую
реа ли за цию. И толь ко ко гда поль зо ва те -
ли ста ли жа ло вать ся, что им по сто ян но
при хо дит ся пе ре клю чать ся ме ж ду эк ран -
ны ми фор ма ми, мы вновь вве ли их. Та ко -
го ро да ме ло чи очень лег ко упус тить в
про ек тах боль шо го мас шта ба.

За клю чи тель ные со ве ты
Раз ра бот ка боль шой про грамм ной
системы — это до ро го стоя щий про цесс,
тре бую щий не ма лых вре мен ных за трат.
По это му мы ре ко мен ду ем изу чить го то -
вые дос туп ные сис те мы, пре ж де чем при -
ни мать ре ше ние о раз ра бот ке соб ст вен -
ной. Ес ли на рын ке есть сис те ма, ко то рая
по мно гим па ра мет рам удов ле тво ря ет ва -
шим тре бо ва ни ям, луч ше сна ча ла изу -
чить ее воз мож но сти. Мо жет ока зать ся,
что вам не по на до бит ся раз ра бот ка соб -
ст вен ной сис те мы.

Ес ли най ден ная сис те ма удов ле тво ря ет
боль шую часть ва ших тре бо ва ний, но не
все, на до по смот реть, мож но ли ее пе ре -
кон фи гу ри ро вать или до ра бо тать. И толь -
ко убе див шись, что та кой воз мож но сти
нет, при ни май те ре ше ние о раз ра бот ке
сво ей соб ст вен ной сис те мы.

Ог ля ды ва ясь на зад, мы мо жем сде лать
вы вод, что ре ше ние раз ра ба ты вать сис -
те му для ASD бы ло пра виль ным, хо тя в
про цес се ее реа ли за ции встре ти лись серь-
езные про бле мы. Про грамм ная сис те ма
OMNI по зво ли ла ин тег ри ро вать все сфе -
ры на ше го биз не са, а по то му мы смог ли бо -
лее це ле на прав лен но сфо ку си ро вать ся на
важ ных для на ших за каз чи ков во про сах.

Сис те ма OMNI по мог ла нам по вы сить
эф фек тив ность и усо вер шен ст во вать об -
слу жи ва ние кли ен тов, а по то му мы пла ни -
ру ем не пре рыв но раз ви вать эту плат фор му
для улуч ше ния на ших биз нес-опе ра ций. 4

Пра ви ла раз ра бот ки за каз но го про грамм но го обес пе че ния

ри те су ще ст вую щую у вас сис те му по ка -
за те лей с точ ки зре ния биз не са. Что дей -
ст ви тель но зна чит тот факт, что в ме сяц
ре ги ст ри ру ет ся 4000 ин ци ден тов? С точ -
ки зре ния управ ле ния сер ви сом это мо жет
оз на чать, что ИТ-служ ба ин тен сив но ра -
бо та ет, а мо жет быть, что чис ло ин ци -
ден тов в этом ме ся це на 10% вы ше (или
ни же), чем в пре ды ду щий пе ри од. Но на -
сколь ко ин те рес но биз не су знать точ ное
чис ло ин ци ден тов? И ес ли ин те рес но, ка -
кой вы вод де ла ет биз нес из это го по ка за -
те ля: “Вы там в ИТ де лае те мас су оши бок”
или “В этом ме ся це вы по мог ли биз не су
из бе жать про блем 4000 раз”?

6. Ме ж ду мет ри ка ми не су ще ст ву ет
сход ст ва в струк ту ре или кон тек сте. Мет -
ри ки мо гут то нуть в объ е мах вме сто то го,
что бы пред став лять си туа цию в ком плек -
се, а ме ж ду по ка за те ля ми раз лич но го ти -
па мо жет от сут ст во вать кор ре ля ция или
взаи мо связь. Хо ро шим при ме ром мо жет
слу жить во оду шев ле ние по по во ду фак та
сни же ния та ко го по ка за те ля, как “за тра -
ты на от дель ный ин ци дент”, в то вре мя
как бо лее де таль ное изу че ние дру гих мет -
рик мо жет по ка зать, что этот по ка за тель
из ме нил ся не в ре зуль та те по вы ше ния
эф фек тив но сти ра бо ты ИТ-служ бы, а в
свя зи с уве ли че ни ем чис ла ин ци ден тов за
дан ный пе ри од от но си тель но сред них
зна че ний.

7. Мы при ме ня ем од но мер ный под ход
к мет ри кам. На при мер, I&O-ор га ни за -
ции мо гут ог ра ни чить ся еже ме сяч ной
оцен кой про из во ди тель но сти, а не изу чать
тен ден ции из ме не ния по ка за те лей от ме -
ся ца к ме ся цу, от квар та ла к квар та лу или
да же от го да к го ду. Так что да же ес ли ка -
жет ся, что I&O-ор га ни за ция дос тиг ла сво -
их це лей, за дан ных на дан ный пе ри од,
ре аль но в ра бо те ком па нии мо гут быть
скры тые про бле мы, по сколь ку па де ние
про из во ди тель но сти ста но вит ся за мет -
ным лишь при ана ли зе дан ных за про -
дол жи тель ное вре мя.

8. Ие рар хия мет рик не про ста. Мно гие
не до кон ца по ни ма ют сле дую щие об -
стоя тель ст ва:

8.1. Не все сис те мы по ка за те лей равно-
значны — су ще ст ву ют раз ли чия ме ж ду
мет ри ка ми, KPI, CSF и стра те ги че ски ми
це ля ми.

8.2. Не об хо ди мо раз ли чать мет ри ки по
не сколь ким фак то рам, та ким как уро вень
ие рар хии, по лу ча те ли и пол но та их ис -
поль зо ва ния. Раз лич ные поль зо ва те ли бу -
дут по-раз но му ис поль зо вать раз лич ные
мет ри ки, по это му стан дарт ный от чет не
смо жет по дой ти для при ме не ния во всех
слу ча ях. Как и при со став ле нии дру гих от -
че тов, здесь не об хо ди мо пред ла гать лю -
дям толь ко тре бую щую ся им ин фор ма -
цию в нуж ный для них мо мент вре ме ни и
в фор ма те, наи бо лее удоб ном для по ни ма -
ния. Ес ли ва ши мет ри ки не по мо га ют в
при ня тии ре ше ний, то вы мо же те столк -
нуть ся с од ной или с не сколь ки ми из пе -
ре чис лен ных про блем.

9. Мы уде ля ем слиш ком мно го вни ма ния
ре зуль та там I&O-тес тов. Воз мож ность
срав нить се бя с дру ги ми I&O-ор га ни за -
ция ми по мо жет вам про де мон ст ри ро вать
сверх вы со кую эф фек тив ность сво ей ра бо -
ты или оп рав дать рас хо ды по ее улуч ше -
нию. Од на ко ме то ди ка и ре зуль та ты рас че -
тов час то об ман чи вы: мо жет ока зать ся, что
про ис хо дит срав не ние яб лок с апель си на -
ми. Из вест ны два за ме ча тель ных при ме ра
та кой не кор рект но сти: “за тра ты на ре ше -
ние про бле мы” (cost-per-incident) и “ре -
шен ные про бле мы в час на од но го спе циа -
ли ста служ бы под держ ки” (incidents handled
per-service-desk-agent per-hour). При рас -
че тах “за трат на ре ше ние про бле мы” час -
то бы ва ет не по нят но, ка кие имен но рас хо -
ды бы ли вклю че ны в рас чет со во куп ных за -
трат, а ка кие нет. Объ ем, тип и мо де ли
по яв ле ния про блем так же влия ют на ре -
зуль та ты рас че тов. Про филь про блем бу дет
ска зы вать ся и на ре зуль та тах рас че та по ка -
за те ля “ре шен ные про бле мы в час на од но -
го спе циа ли ста служ бы под держ ки”.

10. От че ты по сис те ме по ка за те лей за -
час тую пло хо со став ле ны и вы пол не ны.

I&O-про фес сио на лы про во дят боль ше
вре ме ни, со би рая дан ные, чем про ду мы -
вая наи луч ший спо соб их оформ ле ния и
пре дос тав ле ния поль зо ва те лям. Это по хо -
же на сис те му ком му ни ка ций ра ди ком му -
ни ка ций, в ко то рой ото слан ное со об ще -
ние мо жет не все гда точ но сов па дать с
сооб ще ни ем, при ня тым и по ня тым ад -
ре са том. Кро ме то го, мож но сде лать мет -
ри ки и от че ты бо лее ин те рес ны ми, чем
сей час.

11. Мы упус ка ем из ви ду по ве ден че -
ские ас пек ты мет рик. На бо лее вы со ком
уров не мы го то вим ся к не уда че и на гра -
ж да ем се бя, ес ли она про ис хо дит, — мы
за да ем та кие по ка за те ли, как уро вень
на деж но сти 99,9%, вме сто то го, что бы
зая вить: “Мы бу дем стре мить ся к 100%-
ной на деж но сти, и этот по ка за тель ни ко -
гда не опус тит ся ни же 99,9%”. На ин ди -
ви ду аль ном уров не или уров не ко ман ды
мет ри ки мо гут спро во ци ро вать не аде к -
ват ное по ве де ние со труд ни ка, за ста вив
его дей ст во вать в лич ных це лях в ущерб
кор по ра тив ным ин те ре сам. Мет ри ки так -
же мо гут кон флик то вать друг с дру гом и
по-раз но му ори ен ти ро вать I&O-спе циа -
ли стов. Хо ро шим при ме ром мо жет слу -
жить про ти во ре чие ме ж ду дву мя рас -
про стра нен ны ми мет ри ка ми ра бо ты
служ бы тех под держ ки: сред ним вре ме -
нем об ра бот ки за про са (average call-han-
dling time) и ко эф фи ци ен том ре ше ния
про бле мы (или во про са кли ен та) при
пер вом об ра ще нии (first-contact resolu-
tion). Вы со кий ре зуль тат с точ ки зре ния
од ной мет ри ки не бла го при ят но от ра зит -
ся на оцен ках ра бо ты с точ ки зре ния
дру гой, по это му для I&O-спе циа ли стов
ана лиз ко манд ной или ин ди ви ду аль ной
про из во ди тель но сти с по мо щью толь ко
од ной из них не сет по тен ци аль ную опас -
ность для управ ле ния опе ра ция ми и ока -
за ни ем ИТ-ус луг.

12. I&O-ор га ни за ции мо гут по чув ст во -
вать ог ра ни че ния со сто ро ны су ще ст вую -
щих мет рик. Ко гда ва ша ор га ни за ция по -
сто ян но дос ти га ет на ме чен ных це лей,
наи бо лее рас про стра нен ной ре ак ци ей яв -
ля ет ся уве ли че ние чис ла и мас шта ба це -
лей. Но это не  обя за тель но пра виль ный
под ход. Вме сто это го ру ко во ди те лям I&O-
служб сле ду ет рас смот реть оп рав дан ность
ис поль зо ва ния сис те мы по ка за те лей в
принципе — дей ст ви тель но ли они по мо -
га ют по вы шать до ба воч ную стои мость.
Ино гда пра виль ным вы хо дом мо жет быть
пол ная от ме на той или иной мет ри ки и за -
ме на ее по ка за те лем, луч ше от ра жаю -
щим те ку щие за да чи биз не са и лю бое на -
блю дае мое по вы ше ние или сни же ние про -
из во ди тель но сти.

13. Не вер ное тол ко ва ние мет рик мо -
жет при во дить к не пра виль ной оцен ке
эф фек тив но сти ИТ-служ бы. Хо ро шим
при ме ром мо жет слу жить чис ло за про сов
поль зо ва те лей. Сни же ние их чис ла обыч -
но по да ет ся как бла го при ят ная тен ден -
ция, так? Од на ко это не все гда вер но.
Рас смот рим та кой слу чай: служ ба тех -
под держ ки пред ла га ет кли ен там столь
низ кий уро вень сер ви са, что чис ло за -
про сов на чи на ет со кра щать ся, по сколь ку
все боль шее чис ло поль зо ва те лей при хо -
дит к мыс ли о бес по лез но сти об ра ще ния
в служ бу за по мо щью. Со труд ни ки ли бо
пы та ют ся ре шить про бле му са мо стоя -
тель но, ли бо ищут об ход ной путь, что бы
про дол жить ра бо ту без ре ше ния про бле -
мы. На обо рот, ИТ-служ ба с вы со ким
уров нем об слу жи ва ния поль зо ва те лей мо -
жет от ме чать рост об ра ще ний за по мо -
щью, по сколь ку все боль ше лю дей на чи -
на ет об ра щать ся в нее со свои ми про бле -
ма ми. Та ким об ра зом, для точ ной оцен ки
эф фек тив но сти ра бо ты служ бы тех под -
держ ки ру ко во ди те ли I&O-служб долж ны
рас смат ри вать по ка за те ли удов ле тво рен -
но сти поль зо ва те лей па рал лель но с ана -
ли зом чис ла об ра ще ний.

И на ко нец, по ду май те вот над чем: как
муд ро за ме тил Ай вор Мак-Фар лейн из
IBM, “ес ли мы ис поль зу ем не вер ную сис -
те му по ка за те лей, не за труд ня ем ли мы на -
шу ра бо ту над не вер ны ми ве ща ми?” 4
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Андрей ПАвлов

Сколько бы материалов ни было напи-
сано о строительстве дата-центров, 
люди, приступающие к их созданию, 

часто упускают из виду целый ряд нюансов, 
совершая одни и те же ошибки. Попробу-
ем определить разницу между компанией, 

впервые 
планиру-

ющей строить дата-центр, и системным 
интегратором, реализовавшим не один 
десяток таких проектов. Разница эта 
определяется опытом, который склады-
вается из проблем и ошибок, успешно 
разрешенных профессионалами в обла-
сти строительства ЦОДов. О таких ошиб-
ках и способах их исправления пойдет 
речь в настоящей статье.

Прежде всего следует отметить, что 
при строительстве любого объекта, в том 
числе и дата-центра, традиционно можно 
выделить несколько этапов, таких как об-
следование объекта, составление техни-
ческого задания, разработка проектной 
документации, поставка оборудования, 
монтаж инженерных систем, пусконала-
дочные работы и ввод в промышленную 
эксплуатацию. Ошибки возможны на лю-
бом из них. Чем раньше стадия, на кото-
рой они произошли, тем больше усилий 
может потребоваться на их устранение 
на следующих этапах реализации про-
екта.

Совет № 1. Разнесите инженерные под-
системы в пространстве. Заказав проек-
тную документацию по всем системам 
у разных подрядчиков, будьте готовы вы-
ступить в роли главного инженера про-
екта. Центр обработки данных состоит 
из множества инженерных подсистем 
со своими коммуникационными трасса-
ми, которые часто пересекаются между 
собой (например, трубы газового пожаро-
тушения и лотки СКС или шинопровод). 
Подобные пересечения намного проще 
устранить на этапе проектирования, чем 
поручать это монтажным организациям, 
так как результатом будет как минимум 
удорожание работ. Если у вас нет навы-
ка работы со строительными чертежами 
и разобраться в хитросплетении трасс, 
наложив чертежи друг на друга, вы сами 
не в состоянии, организуйте общее со-
брание всех подрядчиков и попросите 
каждого разъяснить расположение своей 
системы. Таким образом, путем перегово-
ров, все системы ЦОДа могут быть “раз-
несены” в пространстве на достаточное 
расстояние.

Совет № 2. Продемонстрируйте мон-
тажным организациям проектную до-
кументацию. Если ваши подрядчики 
по монтажным работам и по проектиро-
ванию представляют разные организа-
ции, а вы на этапе проектирования уже 
определились с выбором следующего 
подрядчика, покажите ему докумен-
тацию на ранних стадиях подготовки 
проекта. Часто фирмы, занимающиеся 
проектированием, бывают далеки от ре-
альной жизни и лишь приблизительно 
представляют себе, как именно будет вы-
глядеть их проект, реализованный “в же-
лезе”. В этом случае может оказаться, что 
проектное решение либо сложно смонти-
ровать, либо неудобно эксплуатировать. 
К примеру, проектировщик может преду-
смотреть один толстый электрический 
кабель, а между тем на объекте по имею-
щейся документации можно проложить 
только несколько мелких и гибких. И сно-
ва это в лучшем случае выльется в допол-
нительные расходы.

Совет № 3. При обследовании объек-
та уделите особое внимание размерам 
помещений, через которые вы будете 
проносить оборудование. Специалисты 

в области строительства ЦОДов неодно-
кратно отмечали, что заказчики, в том 
числе крупные интеграторы, пытавшиеся 
пронести в машинный зал нестандартную 
серверную технику уже после строитель-
ства дата-центра, сталкивались с серьез-
ными трудностями, потому что на этапе 
обследования и проектирования не было 
учтено, что сервер IBM 595 или HP Su-
perdome может просто не пройти в дверь 
ЦОДа, а на то, чтобы разобрать и снова 
собрать такое оборудование, не остается 
времени и ресурсов. Подобная ситуация 
возможна и на этапе строительства, так 
как ИБП и кондиционеры также имеют 
крупные габариты. Наилучший выход 
в этом случае — пригласить подрядчика, 
оказывающего профессиональные услуги 
в области такелажных работ, и попросить 
его оценить возможность перемещения 
необходимого оборудования внутри зда-
ния. При этом следует заранее подумать, 
проедет ли грузовой транспорт с такой 
техникой на территорию дата-центра, — 
иногда возникают проблемы с проездом 
через низкие ворота или под эстакадой. 
На этапе обследования нужно пригла-
сить на объект и специалиста-крановщи-
ка, чтобы он помог предусмотреть слож-
ности в процедуре установки габаритного 
оборудования. В практике специалистов 
в области строительства ЦОДов случа-
лось, что многотонный кран под весом 
дизель-генераторной установки (ДГУ) 
проминал асфальт. Подобные ситуации 
можно предотвратить, заблаговременно 
получив консультацию эксперта.

Совет № 4. Не следует забывать и про 
экспертизу несущей способности пе-
рекрытий в будущем дата-центре. Для 
начала необходимо получить подтвер-
ждающие документы с соответствующей 
информацией от собственника помеще-
ния. Следует учесть, что современные 
офисные здания рассчитаны на несущую 
способность перекрытий в пределах 
200—300 кг/м2, а этого недостаточно для 
дата-центра ввиду того, что лишь одна 
стойка с вычислительной техникой может 
весить 700—1000 кг при площади пятна 
0,6 м2. К примеру, если вы планируете 
строить ЦОД в старом промышленном 
здании, перекрытия которого были рас-
считаны на 1,5—2 т/м2, не забывайте, что 
по статистике нагрузочная способность 
может ежегодно терять до 1% от номи-
нальной. Таким образом, здание, про-
существовавшее пятьдесят лет, могло 
потерять за годы эксплуатации до 50% 
своей нагрузочной способности. Значит, 
по результатам экспертизы могут потре-
боваться работы по усилению несущей 
способности перекрытий.

Совет № 5. Обратите особое внимание 
на места складирования оборудования. 
Порой на этапе проектирования инже-
неры досконально прорабатывают все 
технические нюансы, но при этом за-
бывают о методике непосредственного 
производства работ. Каково же бывает 
удивление заказчика, когда он получает 
дополнительные счета за хранение круп-
ногабаритной техники или её переме-
щение с одного места на другое. Иногда 
объемные внутренние блоки прецизион-
ных кондиционеров поступают на объект 
раньше, чем достигнута требуемая строи-
тельная готовность, и их нельзя поставить 
на штатные места согласно проекту. При 
этом кроме как в машинном зале разме-
стить их на объекте нигде невозможно. 
Именно поэтому дорогостоящее обору-
дование часто приходится оставлять в за-
водской упаковке прямо на улице, под 
дождем и снегом, что, конечно, может 
негативно сказаться на его работоспо-
собности. Или же вы будете бесконечно 

перемещать оборудование по помеще-
нию еще неготового дата-центра, цара-
пая его и оставляя вмятины. В идеале 
следует получить от проектировщика 
раздел проектной документации под 
названием “Проект организации строи-
тельства”, но в любом случае нужно хотя 
бы по минимуму предусмотреть место 
для складирования техники дата-центра. 
Во избежание появления царапин реко-
мендуется не снимать технологическую 
упаковку до окончания всех строительно-
монтажных работ. Если же распаковать 
оборудование необходимо для подклю-
чения, то потом желательно его вновь 
запаковать до проведения пусконаладоч-
ных работ.

Совет № 6. Уделяйте больше внимания 
фальшполам. В соответствии с давней 
традицией в дата-центрах устанавлива-
ют плиты с ПВХ-покрытием, которое, 
к сожалению, имеет свойство пачкаться 
и впитывать грязь и с таким же упорством 
сопротивляется очистке. Выход из этой 
ситуации найден давно, но, как ни удиви-
тельно, подобного рода покрытия до сих 
пор встречаются в новых и самых круп-
ных ЦОДах на российском рынке. В ка-
честве выхода специалисты рекомендуют 
использовать плиты фальшпола с лами-
натным покрытием, которое имеется 
в модельных рядах любого производи-
теля. По стоимости оно незначительно 
отличается от ПВХ, но обладает более 
высокой устойчивостью к загрязнению, 
повреждениям и истиранию. Для таких 
покрытий достаточно влажной уборки, 
и они будут выглядеть как новые. На эта-
пе строительства фальшполы необходимо 
покрывать оргалитом или аналогичны-
ми материалами — это позволит уберечь 
их от повреждений и избежать закупки 
новых плит уже после окончания мон-
тажных работ.

Совет № 7. Важным элементом яв-
ляется изготовление съемного перекат-
ного пандуса для завоза инженерного 
и серверного оборудования. Он может 
потребоваться, если в машинном зале по-
ставлена противопожарная дверь, короб-
ку которой по тем или иным причинам 
не удается заглубить заподлицо с фальш-
полом и внешним пандусом. Подобная 
тактика позволит сберечь средства, кото-
рые иначе пришлось бы затратить на ре-
монт колес у монтажных стоек и восста-
новление дверной коробки.

Совет № 8. Проведите границы ответ-
ственности всех подрядчиков, участвую-
щих в строительстве. Дата-центр — это 
комплекс взаимосвязанных инженерных 
систем, которые на этапе проектирования 
вполне успешно объединяются, но в про-
цессе реализации проектных решений 
об этом часто забывают. Так, монтажная 
организация может добросовестно вы-
полнить свой раздел, но вопросы объеди-
нения различных систем в результате 
“повиснут в воздухе”. При обсуждении 
объемов работ следует определить, кто 
из подрядчиков отвечает за объединение 
противопожарной подсистемы и систем 
без о пас ности, за системы кондициони-
рования и энергоснабжения. Эти задачи 
не являются трудозатратными, но обыч-
но никто не хочет выполнять работы, 
не прописанные в договорах. Такого 
рода недочеты легко выявить на этапе 
комплексного тестирования инженерных 
систем ЦОДа, и за их устранение, как ча-
сто происходит в реальности, подрядчики 
с удовольствием берут дополнительные 
деньги. Данная проблема часто вылива-
ется в финансовые потери и при заказе 
техники. Специалистам в области стро-
ительства ЦОДов известны случаи, ког-
да по недосмотру одно и то же щитовое 

оборудование, например щит включения 
резервного питания для ДГУ или щит 
байпаса для ИБП, либо заказывалось два-
жды, либо его вовсе забывали заказать, 
так как не была четко указана граница 
ответственности при разделении специ-
фикации проекта. Чтобы этого избежать, 
нужно тщательно сверять коммерческие 
предложения от поставщиков и подряд-
чиков с проектной спецификацией.

Совет № 9. Стоит очень внимательно 
отнестись к выбору производителя и по-
ставщика оборудования. В качестве при-
мера можно привести приобретение ав-
томобиля опытным водителем, который 
производит комплексный обзор и анализ 
имеющихся предложений на рынке. Ана-
логичный процесс — расчет совокупной 
стоимости имущества/владения, или 
ТСО. Но зачастую заказчики не прида-
ют должного значения такому параме-
тру при строительстве ЦОДа, особенно 
если это первый опыт работы в данной 
сфере. При этом стоит обратить внима-
ние не только на цену оборудования, 
но и на срок гарантийной эксплуатации, 
а также на стоимость и частоту обслу-
живания оборудования и сроки постав-
ки запасных частей. Лишь продуманный 
подход к выбору поставщика позволит 
надеяться на высокий уровень работо-
способности оборудования и запасных 
частей в гарантийные и послегарантий-
ные сроки.

Совет № 10. Весьма тщательно нуж-
но отнестись к строительной подготовке. 
Качество материала, из которого вы со-
бираетесь сделать каркас, потолок, пол 
и стены ЦОДа, может серьезно повлиять 
на расходы при дальнейшей эксплуата-
ции помещения. Большинство заказчиков 
для устройства потолков используют при-
емлемые по цене модели “Армстронг”, 
а для стен гипсокартон. Зачастую не име-
ет смысла установка профессиональной 
гермозоны, особенно произведенной 
за рубежом. Такой вид затрат при всех 
своих плюсах может вылиться в весьма 
значительную сумму. Когда не позволяют 
технические или финансовые возмож-
ности, не надо строить саркофаг из ком-
бинированных/сэндвич-панелей, но все 
же постарайтесь вместо обычного гипсо-
картонного листа использовать гипсоме-
таллический, который не будет выделять 
пыль. Помимо этого стоит приобрести 
навесные беспыльные потолки хорошего 
качества. Такого рода решения позво-
лят вам сэкономить как минимум на тех 
же самых фильтрах для кондиционеров 
и уберечь весьма недешевое серверное 
оборудование от преждевременных по-
ломок.

Совет № 11. Наносите маркировку, 
чтобы в дальнейшем была возможна 
идентификация оборудования. Просите 
ваших подрядчиков маркировать элек-
трощиты, СКС и кабели системы электро-
снабжения, а также следите за тем, чтобы 
маркировка присутствовала на трассах 
систем кондиционирования и стойках. 
Дабы упростить задачу, трассу кондици-
онирования можно и вовсе обозначить 
различными цветами. Такого рода под-
ход к делу может существенно упростить 
эксплуатацию объекта и уменьшить ве-
роятность ошибок, обусловленных чело-
веческих фактором.

Совет № 12. Трассы парогенераторов 
можно снабдить водяными фильтрами. 
Чтобы продлить жизненный цикл си-
стемы кондиционирования, необходимо 
установить фильтры для очистки воды 
на трассу питания парогенераторов. При 
больших масштабах системы кондицио-
нирования система фильтрации зачастую 
предусматривается проектировщиками 
изначально, но для малых серверных 
комнат столь важный элемент обычно 
не учитывают. Заметим, что стоимость 
данного агрегата не очень высока ввиду 
того, что для меньших масштабов можно 
обойтись бытовыми системами по очист-
ке воды. В Москве для этой цели стоит 
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Успешно завершен проект по созданию си‑
стемы управления процессами поддержки 
и предоставления ИТ‑услуг, выполненный 

компанией «Ай‑Теко» на основе программного 
обеспечения HP Service Manager для Всерос‑
сийского банка развития регионов.

Заказчик
Всероссийский банк развития регионов (ОАО 
«  ВБРР») — универсальное кредитное учре‑
ждение с широкой филиальной сетью в ев‑
ропейской части России и Западной Сибири. 
Банк предоставляет полный ком‑
плекс современных финансовых 
услуг. Главный акционер и страте-
гический партнер банка — нефтя-
ная компания «Роснефть» (84,7%). 
Собственный капитал   ВБРР по со-
стоянию на 01.03.2013 г. составил 
более 5,2 млрд рублей, активы 
почти 71,2 млрд рублей. Основа 
клиентской базы банка ‑ это пред-
приятия топливно-энергетического 
комплекса.   ВБРР является участни-
ком системы страхования вкладов 
и членом международных платеж-
ных систем   VISA и MasterCard Inter‑
national. Эмиссия и обслуживание 
банковских карт осуществляются собственным 
процессинговым центром.   ВБРР входит в число 
банков, поручительствами которых могут быть 
обеспечены кредиты Банка России.

Задачи
До начала реализации проекта по созданию 
системы управления процессами задачи, свя‑
занные с поддержкой пользователей и устра‑
нением инцидентов, решались преимущест‑
венно не на процессной, а на функциональной 
основе. Это приводило к фактическому суще‑
ствованию нескольких однотипных служб под‑
держки, каждая из которых ориентировалась 
на свою функциональную сферу деятельности. 
В 2011 году руководством Всероссийского бан‑
ка развития регионов было принято решение 
о необходимости создания процессно‑ориен‑
тированной модели для организации работы 
ИТ‑под раз де лений. Первым шагом в данном 
направлении стала оптимизация существую‑
щих процедур поддержки и предоставления 
ИТ‑услуг с целью организации единой службы 
технической поддержки пользователей.

«С развитием современных технологий ис‑
пользование процессного подхода к организации 
работы ИТ‑под раз де лений стало актуальным 
и для нашего банка. Именно по этой причине 
внедрению процессов поддержки и эксплуатации 
мы уделили так много внимания, — отмечает 
Игорь Пархоменко, начальник отдела технической 
поддержки пользователей   ВБРР. — Применение 
методов и стандартов   ITSM позволит в дальней‑
шем свести к минимуму потери бизнеса, свя‑
занные с необходимостью восстановления нор‑
мального функционирования ИТ‑сервисов или 
со снижением качества предоставляемых услуг. 
В рамках проекта для нас основными решаемыми 
задачами были организация централизованной 
службы поддержки и повышение эффективности 
работы за счет внедрения процессов поддержки 
и предоставления ИТ‑услуг».

Решение
Для реализации проекта были привлечены 
специалисты компании «Ай‑Теко», обладаю‑
щие значительным опытом построения систем 
управления на основе практик, описанных в би‑
блиотеке   ITIL.

Построение единого централизованного ре‑
шения по автоматизации на базе ПО HP Service 

Manager обеспечило унификацию и автома‑
тизацию процессов управления инцидентами, 
запросами на обслуживание, проблемами, кон‑
фигурациями и изменениями, став особенно‑
стью проекта для   ВБРР.

Кроме того, внедряемая система учитывает 
не только требования головного офиса к об‑
щим подходам к организации процессов под‑
держки, но и особенности дальнейшего под‑
ключения филиалов.

Основными аргументами в пользу выбора 
данного программного продукта HP стало его 

соответствие лучшим мировым 
практикам и стандартам библи‑
отеки   ITIL, а также гибкость его 
настроек. С учетом сложной тер‑
риториальной и организационной 
структуры банка это позволяет сде‑
лать работу более эффективной.

Внедрение решения, позволяю‑
щего выстроить структуру управ‑
ления ИТ на процессной основе, 
происходило в несколько этапов.

• Первый этап включил в себя 
комплексный анализ текущей де‑
ятельности ИТ‑под раз де ления 
банка, результаты которого были 
использованы при последующем 

проектировании процессов.
• Второй этап — непосредственное проек‑

тирование и реализация процессов управления 
инцидентами и запросами на обслуживание 
(на базе HP Service Manager), а также интегра‑
ция с существующими системами банка.

• Третий этап позволил расширить функцио‑
нальные возможности системы автоматизации 
за счет запуска процессов поддержки и предо‑
ставления ИТ‑услуг.

В ходе проекта были реализованы сквозные 
процедуры обработки обращений различных 
типов, обеспечен необходимый уровень контр‑
оля деятельности со труд ни  ков ИТ‑под раз де‑
лений банка в части внедряемых процессов. 
Схема информационного взаимодействия 
представлена ниже.

Специалисты «Ай‑Теко» в работе над проек‑
том использовали уникальные технические ре‑
шения, функционирующие на базе НР Service 
Manager, среди которых особенно выделяется 
применение нового инструментария для авто‑
матизации процесса управления изменениями 
Process Designer. Широкие возможности гра‑

фической визуализации позволяют пользова‑
телям системы наглядно получать информа‑
цию о текущем состоянии рабочего процесса. 
Все это способствует обеспечению эффектив‑
ной поддержки предоставляемых ИТ‑услуг.

 «Мы рады, что предложенные нашими кон-
сультантами методические подходы и техни-
ческие решения дали возможность повысить 
качество поддержки пользователей и обеспе-
чить руководство   ВБРР необходимой инфор-
мацией для принятия управленческих реше-
ний», — комментирует директор департамента 
систем управления информацион‑
ными сервисами компании «Ай‑Те‑
ко» Алексей Заславский.

Подготовка пользователей —  
важный этап внедрения

Основная трудность при реализа‑
ции подобных проектов связана 
с адаптацией и привыканием к ра‑
боте с системой пользователей, 
которым после запуска решения 
в промышленную эксплуатацию 
требуется резко менять привычки 
и при возникновении каких‑либо 
проблем обращаться в единую 
службу поддержки, а не к знакомо‑
му системному администратору.

Внедрение службы Service Desk, основанной 
на принципах   ITIL, должно быть последователь‑
ным, четко структурированным и понятным 
на всех уровнях, демонстрируя со труд ни  кам 
ИТ‑под раз де лений приобретенные преимуще‑
ства.

Для того чтобы переход к использованию 
единой системы произошел безболезненно, 
внедрение происходило поэтапно: с самого 
начала был автоматизирован процесс управле‑
ния инцидентами, затем управление запросами 
на обслуживание, оставшиеся процессы — по‑
зже.

Внедрение принципов   ITIL требует  
обязательных организационных  

изменений
Данная проблема заключалась в необходимо‑
сти организационных изменений, перестройке 
ИТ‑под раз де лений, без чего использование 
принципов процессного управления, опи‑
санных в   ITIL, становится формальным. Для 
обеспечения практической реализации схемы 

процессного управления были запущены про‑
цедуры согласования ряда нормативных доку‑
ментов.

По словам руководителя проектов отделения 
«Ай‑Теко Бизнес Консалтинг» Алек сандры За-
пиркиной, «успех аналогичных   ITSM-проектов 
во многом зависит от личной готовности к ре-
ализации инноваций и поддержки со стороны 
руководства заказчика. Формирование эф-
фективной проектной команды и проектиро-
вание таких решений требуют существенных 
ресурсных затрат всех вовлеченных в проект 
участников. Хотим поблагодарить за со труд ни -
чество, готовность к тяжелой и сложной работе 
всех членов проектной команды   ВБРР».

Результат
Внедрение и автоматизация ключевых про‑
цессов управления ИТ‑услугами позволит CIO 
банка получать объективную статистическую 
информацию о работе ИТ‑под раз де лений, 

а также принимать эффективные 
управленческие решения на основе 
этих данных.

Кроме того, в рамках проекта для 
  ВБРР была организована единая 
служба поддержки пользователей, 
что обеспечивает эффективность 
коммуникаций между пользовате‑
лями и со труд ни  ками ИТ‑под раз‑
де лений.

В дальнейшие планы заказчика 
входит расширение функциональ‑
ных возможностей системы и под‑
ключение филиалов.

«Информационные технологии 
являются одним из важнейших инструментов 
дальнейшего развития бизнеса   ВБРР. На дан-
ный момент очевидно, что для обеспечения 
операционной интеграции внутри банка и пла-
номерного развития необходимо в значи-
тельной степени модернизировать процессы 
поддержки и предоставления ИТ-услуг, со-
здать инструменты эффективного управления 
информационными технологиями, — считает 
вице‑президент Сергей Захарцев. — Выпол-
ненный силами «Ай-Теко» проект позволил ор-
ганизовать единое информационное простран-
ство для функционирования ИТ-процессов 
и создать инструмент для управления ими. Это 
повышает производительность и качество пре-
доставляемых информационных услуг. Сейчас 
в наших планах расширение функционала си-
стемы и подключение филиалов».

Справка
О компании НР
HP — это крупнейшая в мире технологическая 
компания, предлагающая семейство продуктов, 
охватывающее системы печати, персональные 
компьютеры, программное обеспечение, услу‑
ги и ИТ‑инфраструктуру, которые помогают 
как конечным пользователям, так и компаниям 
сделать работу с информационными техноло‑
гиями максимально простой и удобной. HP со‑
здает новые возможности для использования 
технологий на благо людям, компаниям, прави‑
тельствам и обществу в целом.

О компании «Ай-Теко»
Компания «Ай-Теко» (www.i‑teco.ru) — веду-
щий российский системный интегратор и по-
ставщик информационных технологий для кор-
поративных заказчиков. Работает на ИТ-рынке 
с 1997 года. Входит в Топ-400 крупнейших 
российских компаний; Топ-10 ИТ-аутсорсеров, 
Топ-5 ведущих ИТ-консультантов и Топ-3 по-
ставщиков ИТ в банках и систем HRM. Занимает 
лидирующие позиции корпоративного партне-
ра HP, обладает наибольшей практикой по вне-
дрению процессов управления ИТ, изложенных 
в   ITIL. «Ай-Теко» построила и ввела в эксплу-
атацию дата-центр «ТрастИнфо» на 1000 стой-
ко-мест — крупнейший в России коммерче-
ский ЦОД уровня Tier III, не имеющий аналогов 
по степени защищенности от техногенных ката-
строф и совокупности характеристик.

ВБРРоптимизируетпроцессыподдержки
ипредоставленияИТ‑услугнаосновеITIL

www.pcweek.ru

Александра Запиркина. 
Руководитель проекта 
со стороны «Ай-Теко»

Пархоменко Игорь. 
Руководитель проекта 
со стороны ВБРР

Схемаинформационноговзаимодействия



Андрей ПАвлов

Сколько бы материалов ни было напи-
сано о строительстве дата-центров, 
люди, приступающие к их созданию, 

часто упускают из виду целый ряд нюансов, 
совершая одни и те же ошибки. Попробу-
ем определить разницу между компанией, 

впервые 
планиру-

ющей строить дата-центр, и системным 
интегратором, реализовавшим не один 
десяток таких проектов. Разница эта 
определяется опытом, который склады-
вается из проблем и ошибок, успешно 
разрешенных профессионалами в обла-
сти строительства ЦОДов. О таких ошиб-
ках и способах их исправления пойдет 
речь в настоящей статье.

Прежде всего следует отметить, что 
при строительстве любого объекта, в том 
числе и дата-центра, традиционно можно 
выделить несколько этапов, таких как об-
следование объекта, составление техни-
ческого задания, разработка проектной 
документации, поставка оборудования, 
монтаж инженерных систем, пусконала-
дочные работы и ввод в промышленную 
эксплуатацию. Ошибки возможны на лю-
бом из них. Чем раньше стадия, на кото-
рой они произошли, тем больше усилий 
может потребоваться на их устранение 
на следующих этапах реализации про-
екта.

Совет № 1. Разнесите инженерные под-
системы в пространстве. Заказав проек-
тную документацию по всем системам 
у разных подрядчиков, будьте готовы вы-
ступить в роли главного инженера про-
екта. Центр обработки данных состоит 
из множества инженерных подсистем 
со своими коммуникационными трасса-
ми, которые часто пересекаются между 
собой (например, трубы газового пожаро-
тушения и лотки СКС или шинопровод). 
Подобные пересечения намного проще 
устранить на этапе проектирования, чем 
поручать это монтажным организациям, 
так как результатом будет как минимум 
удорожание работ. Если у вас нет навы-
ка работы со строительными чертежами 
и разобраться в хитросплетении трасс, 
наложив чертежи друг на друга, вы сами 
не в состоянии, организуйте общее со-
брание всех подрядчиков и попросите 
каждого разъяснить расположение своей 
системы. Таким образом, путем перегово-
ров, все системы ЦОДа могут быть “раз-
несены” в пространстве на достаточное 
расстояние.

Совет № 2. Продемонстрируйте мон-
тажным организациям проектную до-
кументацию. Если ваши подрядчики 
по монтажным работам и по проектиро-
ванию представляют разные организа-
ции, а вы на этапе проектирования уже 
определились с выбором следующего 
подрядчика, покажите ему докумен-
тацию на ранних стадиях подготовки 
проекта. Часто фирмы, занимающиеся 
проектированием, бывают далеки от ре-
альной жизни и лишь приблизительно 
представляют себе, как именно будет вы-
глядеть их проект, реализованный “в же-
лезе”. В этом случае может оказаться, что 
проектное решение либо сложно смонти-
ровать, либо неудобно эксплуатировать. 
К примеру, проектировщик может преду-
смотреть один толстый электрический 
кабель, а между тем на объекте по имею-
щейся документации можно проложить 
только несколько мелких и гибких. И сно-
ва это в лучшем случае выльется в допол-
нительные расходы.

Совет № 3. При обследовании объек-
та уделите особое внимание размерам 
помещений, через которые вы будете 
проносить оборудование. Специалисты 

в области строительства ЦОДов неодно-
кратно отмечали, что заказчики, в том 
числе крупные интеграторы, пытавшиеся 
пронести в машинный зал нестандартную 
серверную технику уже после строитель-
ства дата-центра, сталкивались с серьез-
ными трудностями, потому что на этапе 
обследования и проектирования не было 
учтено, что сервер IBM 595 или HP Su-
perdome может просто не пройти в дверь 
ЦОДа, а на то, чтобы разобрать и снова 
собрать такое оборудование, не остается 
времени и ресурсов. Подобная ситуация 
возможна и на этапе строительства, так 
как ИБП и кондиционеры также имеют 
крупные габариты. Наилучший выход 
в этом случае — пригласить подрядчика, 
оказывающего профессиональные услуги 
в области такелажных работ, и попросить 
его оценить возможность перемещения 
необходимого оборудования внутри зда-
ния. При этом следует заранее подумать, 
проедет ли грузовой транспорт с такой 
техникой на территорию дата-центра, — 
иногда возникают проблемы с проездом 
через низкие ворота или под эстакадой. 
На этапе обследования нужно пригла-
сить на объект и специалиста-крановщи-
ка, чтобы он помог предусмотреть слож-
ности в процедуре установки габаритного 
оборудования. В практике специалистов 
в области строительства ЦОДов случа-
лось, что многотонный кран под весом 
дизель-генераторной установки (ДГУ) 
проминал асфальт. Подобные ситуации 
можно предотвратить, заблаговременно 
получив консультацию эксперта.

Совет № 4. Не следует забывать и про 
экспертизу несущей способности пе-
рекрытий в будущем дата-центре. Для 
начала необходимо получить подтвер-
ждающие документы с соответствующей 
информацией от собственника помеще-
ния. Следует учесть, что современные 
офисные здания рассчитаны на несущую 
способность перекрытий в пределах 
200—300 кг/м2, а этого недостаточно для 
дата-центра ввиду того, что лишь одна 
стойка с вычислительной техникой может 
весить 700—1000 кг при площади пятна 
0,6 м2. К примеру, если вы планируете 
строить ЦОД в старом промышленном 
здании, перекрытия которого были рас-
считаны на 1,5—2 т/м2, не забывайте, что 
по статистике нагрузочная способность 
может ежегодно терять до 1% от номи-
нальной. Таким образом, здание, про-
существовавшее пятьдесят лет, могло 
потерять за годы эксплуатации до 50% 
своей нагрузочной способности. Значит, 
по результатам экспертизы могут потре-
боваться работы по усилению несущей 
способности перекрытий.

Совет № 5. Обратите особое внимание 
на места складирования оборудования. 
Порой на этапе проектирования инже-
неры досконально прорабатывают все 
технические нюансы, но при этом за-
бывают о методике непосредственного 
производства работ. Каково же бывает 
удивление заказчика, когда он получает 
дополнительные счета за хранение круп-
ногабаритной техники или её переме-
щение с одного места на другое. Иногда 
объемные внутренние блоки прецизион-
ных кондиционеров поступают на объект 
раньше, чем достигнута требуемая строи-
тельная готовность, и их нельзя поставить 
на штатные места согласно проекту. При 
этом кроме как в машинном зале разме-
стить их на объекте нигде невозможно. 
Именно поэтому дорогостоящее обору-
дование часто приходится оставлять в за-
водской упаковке прямо на улице, под 
дождем и снегом, что, конечно, может 
негативно сказаться на его работоспо-
собности. Или же вы будете бесконечно 

перемещать оборудование по помеще-
нию еще неготового дата-центра, цара-
пая его и оставляя вмятины. В идеале 
следует получить от проектировщика 
раздел проектной документации под 
названием “Проект организации строи-
тельства”, но в любом случае нужно хотя 
бы по минимуму предусмотреть место 
для складирования техники дата-центра. 
Во избежание появления царапин реко-
мендуется не снимать технологическую 
упаковку до окончания всех строительно-
монтажных работ. Если же распаковать 
оборудование необходимо для подклю-
чения, то потом желательно его вновь 
запаковать до проведения пусконаладоч-
ных работ.

Совет № 6. Уделяйте больше внимания 
фальшполам. В соответствии с давней 
традицией в дата-центрах устанавлива-
ют плиты с ПВХ-покрытием, которое, 
к сожалению, имеет свойство пачкаться 
и впитывать грязь и с таким же упорством 
сопротивляется очистке. Выход из этой 
ситуации найден давно, но, как ни удиви-
тельно, подобного рода покрытия до сих 
пор встречаются в новых и самых круп-
ных ЦОДах на российском рынке. В ка-
честве выхода специалисты рекомендуют 
использовать плиты фальшпола с лами-
натным покрытием, которое имеется 
в модельных рядах любого производи-
теля. По стоимости оно незначительно 
отличается от ПВХ, но обладает более 
высокой устойчивостью к загрязнению, 
повреждениям и истиранию. Для таких 
покрытий достаточно влажной уборки, 
и они будут выглядеть как новые. На эта-
пе строительства фальшполы необходимо 
покрывать оргалитом или аналогичны-
ми материалами — это позволит уберечь 
их от повреждений и избежать закупки 
новых плит уже после окончания мон-
тажных работ.

Совет № 7. Важным элементом яв-
ляется изготовление съемного перекат-
ного пандуса для завоза инженерного 
и серверного оборудования. Он может 
потребоваться, если в машинном зале по-
ставлена противопожарная дверь, короб-
ку которой по тем или иным причинам 
не удается заглубить заподлицо с фальш-
полом и внешним пандусом. Подобная 
тактика позволит сберечь средства, кото-
рые иначе пришлось бы затратить на ре-
монт колес у монтажных стоек и восста-
новление дверной коробки.

Совет № 8. Проведите границы ответ-
ственности всех подрядчиков, участвую-
щих в строительстве. Дата-центр — это 
комплекс взаимосвязанных инженерных 
систем, которые на этапе проектирования 
вполне успешно объединяются, но в про-
цессе реализации проектных решений 
об этом часто забывают. Так, монтажная 
организация может добросовестно вы-
полнить свой раздел, но вопросы объеди-
нения различных систем в результате 
“повиснут в воздухе”. При обсуждении 
объемов работ следует определить, кто 
из подрядчиков отвечает за объединение 
противопожарной подсистемы и систем 
без о пас ности, за системы кондициони-
рования и энергоснабжения. Эти задачи 
не являются трудозатратными, но обыч-
но никто не хочет выполнять работы, 
не прописанные в договорах. Такого 
рода недочеты легко выявить на этапе 
комплексного тестирования инженерных 
систем ЦОДа, и за их устранение, как ча-
сто происходит в реальности, подрядчики 
с удовольствием берут дополнительные 
деньги. Данная проблема часто вылива-
ется в финансовые потери и при заказе 
техники. Специалистам в области стро-
ительства ЦОДов известны случаи, ког-
да по недосмотру одно и то же щитовое 

оборудование, например щит включения 
резервного питания для ДГУ или щит 
байпаса для ИБП, либо заказывалось два-
жды, либо его вовсе забывали заказать, 
так как не была четко указана граница 
ответственности при разделении специ-
фикации проекта. Чтобы этого избежать, 
нужно тщательно сверять коммерческие 
предложения от поставщиков и подряд-
чиков с проектной спецификацией.

Совет № 9. Стоит очень внимательно 
отнестись к выбору производителя и по-
ставщика оборудования. В качестве при-
мера можно привести приобретение ав-
томобиля опытным водителем, который 
производит комплексный обзор и анализ 
имеющихся предложений на рынке. Ана-
логичный процесс — расчет совокупной 
стоимости имущества/владения, или 
ТСО. Но зачастую заказчики не прида-
ют должного значения такому параме-
тру при строительстве ЦОДа, особенно 
если это первый опыт работы в данной 
сфере. При этом стоит обратить внима-
ние не только на цену оборудования, 
но и на срок гарантийной эксплуатации, 
а также на стоимость и частоту обслу-
живания оборудования и сроки постав-
ки запасных частей. Лишь продуманный 
подход к выбору поставщика позволит 
надеяться на высокий уровень работо-
способности оборудования и запасных 
частей в гарантийные и послегарантий-
ные сроки.

Совет № 10. Весьма тщательно нуж-
но отнестись к строительной подготовке. 
Качество материала, из которого вы со-
бираетесь сделать каркас, потолок, пол 
и стены ЦОДа, может серьезно повлиять 
на расходы при дальнейшей эксплуата-
ции помещения. Большинство заказчиков 
для устройства потолков используют при-
емлемые по цене модели “Армстронг”, 
а для стен гипсокартон. Зачастую не име-
ет смысла установка профессиональной 
гермозоны, особенно произведенной 
за рубежом. Такой вид затрат при всех 
своих плюсах может вылиться в весьма 
значительную сумму. Когда не позволяют 
технические или финансовые возмож-
ности, не надо строить саркофаг из ком-
бинированных/сэндвич-панелей, но все 
же постарайтесь вместо обычного гипсо-
картонного листа использовать гипсоме-
таллический, который не будет выделять 
пыль. Помимо этого стоит приобрести 
навесные беспыльные потолки хорошего 
качества. Такого рода решения позво-
лят вам сэкономить как минимум на тех 
же самых фильтрах для кондиционеров 
и уберечь весьма недешевое серверное 
оборудование от преждевременных по-
ломок.

Совет № 11. Наносите маркировку, 
чтобы в дальнейшем была возможна 
идентификация оборудования. Просите 
ваших подрядчиков маркировать элек-
трощиты, СКС и кабели системы электро-
снабжения, а также следите за тем, чтобы 
маркировка присутствовала на трассах 
систем кондиционирования и стойках. 
Дабы упростить задачу, трассу кондици-
онирования можно и вовсе обозначить 
различными цветами. Такого рода под-
ход к делу может существенно упростить 
эксплуатацию объекта и уменьшить ве-
роятность ошибок, обусловленных чело-
веческих фактором.

Совет № 12. Трассы парогенераторов 
можно снабдить водяными фильтрами. 
Чтобы продлить жизненный цикл си-
стемы кондиционирования, необходимо 
установить фильтры для очистки воды 
на трассу питания парогенераторов. При 
больших масштабах системы кондицио-
нирования система фильтрации зачастую 
предусматривается проектировщиками 
изначально, но для малых серверных 
комнат столь важный элемент обычно 
не учитывают. Заметим, что стоимость 
данного агрегата не очень высока ввиду 
того, что для меньших масштабов можно 
обойтись бытовыми системами по очист-
ке воды. В Москве для этой цели стоит 

Как построить Цод своими руками
…и не наступить на грабли чужих ошибок
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Успешно завершен проект по созданию си‑
стемы управления процессами поддержки 
и предоставления ИТ‑услуг, выполненный 

компанией «Ай‑Теко» на основе программного 
обеспечения HP Service Manager для Всерос‑
сийского банка развития регионов.

Заказчик
Всероссийский банк развития регионов (ОАО 
«  ВБРР») — универсальное кредитное учре‑
ждение с широкой филиальной сетью в ев‑
ропейской части России и Западной Сибири. 
Банк предоставляет полный ком‑
плекс современных финансовых 
услуг. Главный акционер и страте-
гический партнер банка — нефтя-
ная компания «Роснефть» (84,7%). 
Собственный капитал   ВБРР по со-
стоянию на 01.03.2013 г. составил 
более 5,2 млрд рублей, активы 
почти 71,2 млрд рублей. Основа 
клиентской базы банка ‑ это пред-
приятия топливно-энергетического 
комплекса.   ВБРР является участни-
ком системы страхования вкладов 
и членом международных платеж-
ных систем   VISA и MasterCard Inter‑
national. Эмиссия и обслуживание 
банковских карт осуществляются собственным 
процессинговым центром.   ВБРР входит в число 
банков, поручительствами которых могут быть 
обеспечены кредиты Банка России.

Задачи
До начала реализации проекта по созданию 
системы управления процессами задачи, свя‑
занные с поддержкой пользователей и устра‑
нением инцидентов, решались преимущест‑
венно не на процессной, а на функциональной 
основе. Это приводило к фактическому суще‑
ствованию нескольких однотипных служб под‑
держки, каждая из которых ориентировалась 
на свою функциональную сферу деятельности. 
В 2011 году руководством Всероссийского бан‑
ка развития регионов было принято решение 
о необходимости создания процессно‑ориен‑
тированной модели для организации работы 
ИТ‑под раз де лений. Первым шагом в данном 
направлении стала оптимизация существую‑
щих процедур поддержки и предоставления 
ИТ‑услуг с целью организации единой службы 
технической поддержки пользователей.

«С развитием современных технологий ис‑
пользование процессного подхода к организации 
работы ИТ‑под раз де лений стало актуальным 
и для нашего банка. Именно по этой причине 
внедрению процессов поддержки и эксплуатации 
мы уделили так много внимания, — отмечает 
Игорь Пархоменко, начальник отдела технической 
поддержки пользователей   ВБРР. — Применение 
методов и стандартов   ITSM позволит в дальней‑
шем свести к минимуму потери бизнеса, свя‑
занные с необходимостью восстановления нор‑
мального функционирования ИТ‑сервисов или 
со снижением качества предоставляемых услуг. 
В рамках проекта для нас основными решаемыми 
задачами были организация централизованной 
службы поддержки и повышение эффективности 
работы за счет внедрения процессов поддержки 
и предоставления ИТ‑услуг».

Решение
Для реализации проекта были привлечены 
специалисты компании «Ай‑Теко», обладаю‑
щие значительным опытом построения систем 
управления на основе практик, описанных в би‑
блиотеке   ITIL.

Построение единого централизованного ре‑
шения по автоматизации на базе ПО HP Service 

Manager обеспечило унификацию и автома‑
тизацию процессов управления инцидентами, 
запросами на обслуживание, проблемами, кон‑
фигурациями и изменениями, став особенно‑
стью проекта для   ВБРР.

Кроме того, внедряемая система учитывает 
не только требования головного офиса к об‑
щим подходам к организации процессов под‑
держки, но и особенности дальнейшего под‑
ключения филиалов.

Основными аргументами в пользу выбора 
данного программного продукта HP стало его 

соответствие лучшим мировым 
практикам и стандартам библи‑
отеки   ITIL, а также гибкость его 
настроек. С учетом сложной тер‑
риториальной и организационной 
структуры банка это позволяет сде‑
лать работу более эффективной.

Внедрение решения, позволяю‑
щего выстроить структуру управ‑
ления ИТ на процессной основе, 
происходило в несколько этапов.

• Первый этап включил в себя 
комплексный анализ текущей де‑
ятельности ИТ‑под раз де ления 
банка, результаты которого были 
использованы при последующем 

проектировании процессов.
• Второй этап — непосредственное проек‑

тирование и реализация процессов управления 
инцидентами и запросами на обслуживание 
(на базе HP Service Manager), а также интегра‑
ция с существующими системами банка.

• Третий этап позволил расширить функцио‑
нальные возможности системы автоматизации 
за счет запуска процессов поддержки и предо‑
ставления ИТ‑услуг.

В ходе проекта были реализованы сквозные 
процедуры обработки обращений различных 
типов, обеспечен необходимый уровень контр‑
оля деятельности со труд ни  ков ИТ‑под раз де‑
лений банка в части внедряемых процессов. 
Схема информационного взаимодействия 
представлена ниже.

Специалисты «Ай‑Теко» в работе над проек‑
том использовали уникальные технические ре‑
шения, функционирующие на базе НР Service 
Manager, среди которых особенно выделяется 
применение нового инструментария для авто‑
матизации процесса управления изменениями 
Process Designer. Широкие возможности гра‑

фической визуализации позволяют пользова‑
телям системы наглядно получать информа‑
цию о текущем состоянии рабочего процесса. 
Все это способствует обеспечению эффектив‑
ной поддержки предоставляемых ИТ‑услуг.

 «Мы рады, что предложенные нашими кон-
сультантами методические подходы и техни-
ческие решения дали возможность повысить 
качество поддержки пользователей и обеспе-
чить руководство   ВБРР необходимой инфор-
мацией для принятия управленческих реше-
ний», — комментирует директор департамента 
систем управления информацион‑
ными сервисами компании «Ай‑Те‑
ко» Алексей Заславский.

Подготовка пользователей —  
важный этап внедрения

Основная трудность при реализа‑
ции подобных проектов связана 
с адаптацией и привыканием к ра‑
боте с системой пользователей, 
которым после запуска решения 
в промышленную эксплуатацию 
требуется резко менять привычки 
и при возникновении каких‑либо 
проблем обращаться в единую 
службу поддержки, а не к знакомо‑
му системному администратору.

Внедрение службы Service Desk, основанной 
на принципах   ITIL, должно быть последователь‑
ным, четко структурированным и понятным 
на всех уровнях, демонстрируя со труд ни  кам 
ИТ‑под раз де лений приобретенные преимуще‑
ства.

Для того чтобы переход к использованию 
единой системы произошел безболезненно, 
внедрение происходило поэтапно: с самого 
начала был автоматизирован процесс управле‑
ния инцидентами, затем управление запросами 
на обслуживание, оставшиеся процессы — по‑
зже.

Внедрение принципов   ITIL требует  
обязательных организационных  

изменений
Данная проблема заключалась в необходимо‑
сти организационных изменений, перестройке 
ИТ‑под раз де лений, без чего использование 
принципов процессного управления, опи‑
санных в   ITIL, становится формальным. Для 
обеспечения практической реализации схемы 

процессного управления были запущены про‑
цедуры согласования ряда нормативных доку‑
ментов.

По словам руководителя проектов отделения 
«Ай‑Теко Бизнес Консалтинг» Алек сандры За-
пиркиной, «успех аналогичных   ITSM-проектов 
во многом зависит от личной готовности к ре-
ализации инноваций и поддержки со стороны 
руководства заказчика. Формирование эф-
фективной проектной команды и проектиро-
вание таких решений требуют существенных 
ресурсных затрат всех вовлеченных в проект 
участников. Хотим поблагодарить за со труд ни -
чество, готовность к тяжелой и сложной работе 
всех членов проектной команды   ВБРР».

Результат
Внедрение и автоматизация ключевых про‑
цессов управления ИТ‑услугами позволит CIO 
банка получать объективную статистическую 
информацию о работе ИТ‑под раз де лений, 

а также принимать эффективные 
управленческие решения на основе 
этих данных.

Кроме того, в рамках проекта для 
  ВБРР была организована единая 
служба поддержки пользователей, 
что обеспечивает эффективность 
коммуникаций между пользовате‑
лями и со труд ни  ками ИТ‑под раз‑
де лений.

В дальнейшие планы заказчика 
входит расширение функциональ‑
ных возможностей системы и под‑
ключение филиалов.

«Информационные технологии 
являются одним из важнейших инструментов 
дальнейшего развития бизнеса   ВБРР. На дан-
ный момент очевидно, что для обеспечения 
операционной интеграции внутри банка и пла-
номерного развития необходимо в значи-
тельной степени модернизировать процессы 
поддержки и предоставления ИТ-услуг, со-
здать инструменты эффективного управления 
информационными технологиями, — считает 
вице‑президент Сергей Захарцев. — Выпол-
ненный силами «Ай-Теко» проект позволил ор-
ганизовать единое информационное простран-
ство для функционирования ИТ-процессов 
и создать инструмент для управления ими. Это 
повышает производительность и качество пре-
доставляемых информационных услуг. Сейчас 
в наших планах расширение функционала си-
стемы и подключение филиалов».

Справка
О компании НР
HP — это крупнейшая в мире технологическая 
компания, предлагающая семейство продуктов, 
охватывающее системы печати, персональные 
компьютеры, программное обеспечение, услу‑
ги и ИТ‑инфраструктуру, которые помогают 
как конечным пользователям, так и компаниям 
сделать работу с информационными техноло‑
гиями максимально простой и удобной. HP со‑
здает новые возможности для использования 
технологий на благо людям, компаниям, прави‑
тельствам и обществу в целом.

О компании «Ай-Теко»
Компания «Ай-Теко» (www.i‑teco.ru) — веду-
щий российский системный интегратор и по-
ставщик информационных технологий для кор-
поративных заказчиков. Работает на ИТ-рынке 
с 1997 года. Входит в Топ-400 крупнейших 
российских компаний; Топ-10 ИТ-аутсорсеров, 
Топ-5 ведущих ИТ-консультантов и Топ-3 по-
ставщиков ИТ в банках и систем HRM. Занимает 
лидирующие позиции корпоративного партне-
ра HP, обладает наибольшей практикой по вне-
дрению процессов управления ИТ, изложенных 
в   ITIL. «Ай-Теко» построила и ввела в эксплу-
атацию дата-центр «ТрастИнфо» на 1000 стой-
ко-мест — крупнейший в России коммерче-
ский ЦОД уровня Tier III, не имеющий аналогов 
по степени защищенности от техногенных ката-
строф и совокупности характеристик.

ВБРРоптимизируетпроцессыподдержки
ипредоставленияИТ‑услугнаосновеITIL
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В о про сы обес пе че ния безо пас но сти
про грамм но го ко да бы ли важ ны все -
гда, и по ме ре то го, как воз рас та -

ет слож ность и от вет ст вен ность ПО,
их зна чи мость не ук лон но по вы ша ет ся.
Од на ко во вто рой по ло ви не 1990-х в свя -

зи с рас ши ре ни ем сфе ры
влия ния Ин тер не та ак ту -

аль ность дан ной про бле ма ти ки рез ко уси -
ли лась, фак ти че ски воз ник ло но вое её на -
прав ле ние, ко то рое по лу чи ло на зва ние
“безо пас ность ПО” — в дан ном слу чае
речь идет о на деж но сти про грамм при
воз мож ных внеш них по пыт ках на ру шить
их штат ную ра бо ту.

В от вет на эти вы зо вы соф твер ная
от расль, в пер вую оче редь в ли це круп ней -
ших про из во ди те лей ПО, вы ну ж де на бы -
ла су ще ст вен но скор рек ти ро вать под хо -
ды к соз да нию про грамм. Про цесс был на -
прав лен на реа ли за цию сле дую щей
клю че вой идеи: за да ча обес пе че ния безо пас -
но сти долж на про ни зы вать весь жиз нен -
ный цикл ПО на чи ная с фор му ли ров ки
тех ни че ско го за да ния на его раз ра бот ку
(рань ше счи та лось, что та кие во про сы
долж ны ре шать ся на эта пе тес ти ро ва -
ния). Впол не ес те ст вен но, что этой про -
бле мой оза бо ти лась и Microsoft: в ян ва ре
2002 г. Билл Гейтс опуб ли ко вал свой ме мо -
ран дум о за щи те ин фор ма ци он ных сис -
тем, в 2004-м кор по ра ция сфор му ли ро -
ва ла и взя ла на воо ру же ние для соб ст вен -
ных раз ра бо ток по ли ти ку SDL, а спус тя
па ру лет объ я ви ла о го тов но сти рас про -
стра нять свои ре ко мен да ции и ме то ди -
ки в от рас ли. На чи ная с 2008 г. ком па ния
пред ла га ет сво им парт не рам и кор по ра -
тив ным за каз чи кам SDL Optimization
Model — по сто ян но об нов ляе мую ре фе ра -
тив ную мо дель, по зво ляю щую ор га ни за ци -
ям са мо стоя тель но оце нить, на сколь ко
пол но ис поль зу ет ся у них опыт обес пе че -
ния безо пас но сти при раз ра бот ке ПО.

О прак ти че ском при ме не нии SDL в на -
шей стра не го во рят уже не сколь ко лет, в
том чис ле во прос этот ре гу ляр но об су ж -
да ет ся на еже год ной рос сий ской кон фе -
рен ции Microsoft Security Software Deve-
lopment (MSSD). На про шед шей в мар те
MSSD ‘2013, как и два го да на зад, эту
кон цеп цию пред ста вил стар ший ди рек -
тор по управ ле нию про грам ма ми в под раз -
де ле нии безо пас но сти за щи щен ных ин -
фор ма ци он ных сис тем кор по ра ции Mi-
crosoft Стив Лип нер. В пе ре ры ве ме ж ду
док ла да ми с ним по бе се до вал обо зре ва -
тель PC Week/RE Ан д рей Ко ле сов.

PC Week: Ме то ди ка Microsoft SDL име ет уже
поч ти де ся ти лет нюю ис то рию. Как вы мог ли бы
оха рак те ри зо вать про шед ший путь, ка кие из -
ме не ния про изош ли за это вре мя?
СТИВ ЛИП НЕР: Глав ным ста ло то, что сис те -
ма безо пас ной раз ра бот ки ПО, о ко то -
рой де сять лет на зад го во ри ли лишь в по -
ста но воч ном пла не, как о том, что нуж но
сде лать, бы ла дей ст ви тель но соз да на и,
что са мое глав ное, вне дре на в прак ти ку.
Она по ка за ла свою эф фек тив ность, мы
это ви дим на соб ст вен ном при ме ре: во
мно гом имен но бла го да ря SDL кор по ра -
ция Microsoft смог ла рез ко по вы сить ка -
че ст во сво их про грамм ных про дук тов в
пла не их безо пас но сти. Это в свою оче -
редь име ло два важ ных результата — во-
пер вых, по вы ше ние ло яль но сти и до ве рия
к нам со сто ро ны кли ен тов, а во-вто рых,
сни же ние на ших за трат на тех ни че скую
под держ ку и об нов ле ние ПО.

При зна ком вос тре бо ван но сти SDL яв -
ля ет ся то, что ме то ди ка по сто ян но об -
нов ля ет ся и рас ши ря ет ся: к на стоя ще му
вре ме ни вы шло две на дцать ее вер сий.
Впро чем, та кое чис ло об нов ле ний го во рит
и о вы со кой ди на ми ке раз ви тия ми ра ИТ,
из ме не ния в ко то ром нуж но от сле жи вать
в про цес се соз да ния ПО.

Очень важ ные пе ре ме ны про изош ли в
по след нее вре мя, они свя за ны с тем, что
по ме ня лось по зи цио ни ро ва ние са мой Mi-

crosoft на рын ке, что с по став ки про грамм -
ных про дук тов она пе ре ори ен ти ро ва лась
на пре дос тав ле ние сер ви сов и уст ройств.
Де ло в том, что пе ре ход к сер вис ной биз -
нес-мо де ли и к рас пре де лен ной ар хи тек -
ту ре ПО, ко то рую при этом нуж но при ме -
нять, тре бу ет серь ез ных из ме не ний в ор -
га ни за ции жиз нен но го цик ла ПО — это,
на при мер, вы ра жа ет ся в не об хо ди мо сти
ча ще вы пус кать ре ли зы про грамм.

Боль шая ра бо та бы ла про ве де на на ми
по вне дре нию прин ци пов SDL в но вые
тре бо ва ния к на шим партнерам — раз ра -
бот чи кам ПО, точ нее, к их при ло же ни ям,
ко то рые мо гут иметь ло го тип Windows и
раз ме щать ся в ма га зи не при ло же ний Win-
dows Store. Серь ез ные уси лия бы ли пред -
при ня ты для до ра бот ки ме то ди ки SDL,
что бы сде лать ее при год ной для ис поль -
зо ва ния при раз ра бот ке он лай но вых сер -
ви сов.

PC Week: Чем раз ли ча ют ся ме то ды SDL при соз -
да нии тра ди ци он но го он пре мис-ПО и об лач ных
ре ше ний, вклю чая и мо биль ные при ло же ния?
С. Л.: Нуж но учи ты вать, что про цесс соз да -
ния об лач ных сер ви сов во мно гом ори ен -
ти ру ет ся на ис поль зо ва ние сти ля Agile
(гиб кая бы ст рая раз ра бот ка), ко то рый, в
ча ст но сти, под ра зу ме ва ет, что ПО об нов -
ля ет ся очень час то, мож но да же сказать —
не пре рыв но. Идео ло гия SDL из на чаль но
ори ен ти ро ва лась на реа ли за цию круп ных
про грамм ных про ек тов с ис поль зо ва ни ем
клас си че ской по сле до ва тель ной схе мы
раз ра бот ки ПО, по это му на ши уси лия по
со вер шен ст во ва нию SDL бы ли со сре до то -
че ны в ос нов ном в на прав ле нии ее адап -
та ции к сти лю Agile, что бы обес пе чить
вы со кую за щи щен ность при ло же ний в
ус ло ви ях при ме не ния гиб ких ме то дов соз -
да ния про грамм.

Мы вне сли ряд из ме не ний в SDL c уче -
том осо бен но стей мо биль ных сис тем, в
том чис ле опе ра ци он ной сис те мы Win-
dows RT, ис поль зуе мой на уст рой ст вах
ти па Surface RT. Здесь по ми мо не ко то рых
во про сов имен но про грам ми ро ва ния нуж -
но бы ло учесть мо дель рас про стра не ния
при ло же ний че рез ин тер нет-ма га зи ны.

PC Week: Хо те лось бы под роб нее уз нать об ис -
поль зо ва нии идей DSL при раз ра бот ке в сти ле
Agile. Все же Agile ас со ции ру ет ся с той про бле -
мой, что ус ко ре ние соз да ния ПО в ка кой-то ме -
ре дос ти га ет ся за счет не ко то ро го сни же ния ка -
че ст ва ко да, в том чис ле в пла не безо пас но сти.
Как вы в сво ей ме то ди ке уч ли эти мо мен ты?
С. Л.: Пре ж де все го дол жен ска зать, что 
Agile со всем не обя за тель но вле чет сни же -
ние ка че ст ва ко да, ско рее да же на обо -
рот, мо жет по вы шать его. Дру гое де ло, что
для это го нуж но пра виль но ор га ни зо вы -
вать  Agile-про цесс. Про бле мы с ис поль зо -
ва ни ем Agile в свое вре мя воз ни ка ли
имен но по то му, что ме нед же ры про ек -
тов не име ли опы та та кой ра бо ты и пы та -

лись, пе ре хо дя на Agile-стиль, при ме нять
тра ди ци он ную прак ти ку соз да ния ПО.

С по доб ны ми труд но стя ми столк ну лись
и мы, по сколь ку ис поль зо ва ние уже су ще -
ст во вав шей SDL-ме то ди ки бы ло не очень
со вмес ти мо с Agile. Мы сде ла ли не сколь -
ко по пы ток та кой адап та ции, ко то рые
ока за лись не удач ны ми. Но по том ре ше -
ние про бле мы все же бы ло най де но: один
из на ших инженеров — он, кста ти, вы сту -
пал с док ла дом и на ны неш ней мо с ков -
ской конференции — пред ло жил раз бить
тре бо ва ния SDL на не сколь ко ка те го рий
и в ка ж дой груп пе обя за тель ность вы -
пол не ния тре бо ва ний рас смат ри вать по
от дель но сти.

На при мер, есть тре бо ва ние под дер жи -
вать в ак ту аль ном со стоя нии ком пи ля то -
ры, что под ра зу ме ва ет про ве де ние не ко -
то рой про вер ки ком пи ля то ра на безо пас -
ность при на ча ле ка ж до го про ек та, в том
чис ле при стар те ра бот над но вой вер си -
ей. Но по нят но, что та кую про вер ку не
нуж но вы пол нять в рам ках об нов ле ния
про грам мы (та кие об нов лен ные вер сии
на зы ва ют ся sprint) в слу чае Agile.

Кро ме то го, SDL-тре бо ва ния мож но раз -
де лить на про стые и слож ные с точ ки зре -
ния тру до ем ко сти их реа ли за ции. Про -
стые мож но вы пол нять на эта пе ка ж до го

“сприн та”, а сложные — не так час то, ска -
жем, один раз на не сколь ко об нов ле ний.
Но в то же вре мя есть очень важ ные тре -
бо ва ния, на при мер мо де ли ро ва ние уг роз,
ко то рое, не смот ря на его тру до ем кость,
нуж но про во дить при вы пус ке лю бо го об -
нов ле ния.

Как ви ди те, мы ис поль зо ва ли гиб кий
под ход к уче ту SDL-тре бо ва ний, удач но
при ме нив его внут ри ком па нии при раз -
ра бот ке он лай но вых сер ви сов.

PC Week: А как идеи SDL вос при ни ма ют ся со об -
ще ст вом раз ра бот чи ков?
С. Л.: Осо бен но стью SDL-ме то ди ки яв ля -
ет ся то, что мы ее не про да ем, она рас про -
стра ня ет ся сво бод но и бес плат но. По это -
му у нас нет пол ных све де ний о том, кто
и как ее ис поль зу ет, хо тя, ко неч но, мы
пы та ем ся сле дить за прак ти кой и сфе рой
ее при ме не ния. На при мер, SDL при ме ня -
ет ся, прав да, с не ко то рой адап та ци ей под
кон крет ные ус ло вия пред при ятия, в та ких
круп ных ком па ни ях, как Cisco, EMC и
Adobe. Мы зна ем, что SDL ис поль зу ет ся
и в не столь гло баль ных ор га ни за ци ях, в
том чис ле в бан ков ской сфе ре, в энер ге -
ти че ской от рас ли. То есть SDL на хо дит
спрос в лю бых струк ту рах, име ют ли они
в от де ле раз ра бот ки ПО де сят ки или ты -
ся чи со труд ни ков.

PC Week: Но все же есть ка кие-то раз ли чия в ис -
поль зо ва нии SDL на раз ных вер ти каль ных
рынках — или в та ком раз ре зе: про из во ди те ли
про грамм ных про дук тов и раз ра бот чи ки за каз -
ных ре ше ний?
С. Л.: Нет, сколь-ни будь су ще ст вен ных раз -
ли чий мы не на блю да ем. Я уже ска зал, что
SDL при ме ня ет ся раз ны ми по чис лен но -
сти кол лек ти ва ми раз ра бот чи ков. Ме то ди -
ка ра бо та ет и у про грамм ных вендоров —
ISV, и в ком па ни ях, за ни маю щих ся за -
каз ны ми про ек та ми, и в ИТ-от де лах пред -
при ятий, реа ли зую щих внут ри фир мен -

ные раз ра бот ки. Ши ро ко все это при ме -
ня ет ся в го су дар ст вен ных струк ту рах. Но
я еще раз под черк ну, что у нас нет точ ной
ста ти сти ки ис поль зо ва ния SDL, мы уз -
на ем об этом в ре зуль та те об ще ния с парт -
не ра ми и за каз чи ка ми, в том чис ле на та -
ких кон фе рен ци ях, как вот эта мо с ков -
ская.

PC Week: То гда бу дет уме стен во прос о ва ших
впе чат ле ни ях о ны неш нем ме ро прия тии. Тем бо -
лее что вы по се щае те Рос сию уже не в пер вый
раз. Что ин те рес но го вы тут ви де ли для се бя
лич но, ка кие из ме не ния в ау ди то рии за ме ти ли?
С. Л.: Я не мо гу пре тен до вать на глу бо кое
зна ние то го, как про цес сы раз ра бот ки
ПО ор га ни зо ва ны в Рос сии. Но как я мо -
гу су дить в хо де та ких ви зи тов, эта дея -
тель ность на хо дит ся на дос та точ но вы со -
ком по ми ро вым мер кам уров не. При ят -
но ви деть боль шое чис ло уча ст ни ков
кон фе рен ции, при этом за да ют ся во про -
сы и по опы ту при ме не ния SDL в са мой
кор по ра ции Microsoft, и о воз мож но стях
ее ис поль зо ва ния в соб ст вен ных ком па ни -
ях. Хо ро шая, за ин те ре со ван ная и по ни -
маю щая ау ди то рия.

Я не ска зал бы, что за мет ны ка кие-то
осо бые раз ли чия ме ж ду рос сий ской и, к
при ме ру, аме ри кан ской или ев ро пей ской
ау ди то рия ми та ких кон фе рен ций. Се го дня
всё ми ро вое со об ще ст во раз ра бот чи ков
сто ит пе ред од ни ми и те ми же про бле ма -
ми, свя зан ны ми с пе ре хо дом к соз да нию
при ло же ний для их об лач но го при ме не -
ния, в том чис ле с не об хо ди мо стью под -
держ ки раз лич ных про грамм ных плат -
форм и ши ро ко го спек тра мо биль ных уст -
ройств. Мир ИТ раз ви ва ет ся так, что
ак ту аль ность во про сов безо пас но сти по -
сто ян но воз рас та ет, по это му и спрос на
ме то ди ки ти па SDL так же всё вре мя по -
вы ша ет ся.

PC Week: На вер ное, нуж но ска зать и о том, что
ИТ-ре ше ния ста но вят ся все бо лее ин тег ри ро -
ван ны ми, ко гда раз ра бот чи ки при ло же ний в
боль шей сте пе ни ис поль зу ют внеш ние ком по -
нен ты и сер ви сы от дру гих по став щи ков. Как в
этой си туа ции ре ша ют ся во про сы обес пе че ния
до ве рия ме ж ду раз ны ми уча ст ни ка ми про цес са
соз да ния слож ных сис тем?
С. Л.: Да, это очень важ ная те ма: раз ра бот -
чик ПО дол жен быть уве рен в на деж но -
сти и безо пас но сти ис поль зуе мых им
внеш них ком по нен тов. Соб ст вен но, вся
идея соз да ния ПО из на чаль но ос но ва на
на прин ци пе ис поль зо ва ния го то вых ком -
по нен тов, в том чис ле от дру гих по став щи -
ков. Но рань ше вы обыч но вклю ча ли та -
кие ком по нен ты внутрь сво его ре ше ния и
про ве рять их мож но бы ло толь ко один
раз, в са мом на ча ле. Внеш ние же сер ви сы
вам лич но не под кон троль ны, они про дол -
жа ют жить и раз ви вать ся не за ви си мо от
вас. В этой си туа ции кон троль их безо пас -
но сти так же дол жен быть по сто ян ным.

Прин ци пи аль ное ре ше ние дан ной про -
бле мы здесь ба зи ру ет ся на том, что са ми
про цес сы раз ра бот ки ПО долж ны быть
мак си маль но про зрач ны для внеш них
поль зо ва те лей. На при мер, вам как поль зо -
ва те лю сер ви са нуж но по ни мать, на сколь -
ко его раз ра бот чик при ме ня ет ме то ды соз -
да ния безо пас но го ПО в сво ей ка ж до днев -
ной дея тель но сти. Сей час при нят стан дарт
ISO 27034, фор му ли рую щий тре бо ва ния к
про цес сам раз ра бот ки; ду маю, что его ши -
ро кое рас про стра не ние бу дет спо соб ст во -
вать по вы ше нию ка че ст ва соз да вае мых
ком плекс ных ин тег ри ро ван ных ре ше ний.
В це лом же идея обес пе че ния до ве ри тель -
ных от но ше ний долж на быть ос но ва на на
стан дар ти за ции и от кры то сти про цес сов
раз ра бот ки. Еще нуж но от ме тить, что для
про вер ки безо пас но сти ис поль зуе мо го ПО
со всем не обя за тель но иметь его ис ход -
ный код, есть дру гие не ме нее эф фек тив -
ные ме то ды ре ше ния этих за дач.
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“С раз ви ти ем ИТ тре бо ва ния к безо пас но сти ПО по вы ша ют ся”

ИНТЕРВЬЮ

Стив Лип нер

Про бле мы с ис поль зо ва ни ем
Agile в свое вре мя воз ни ка ли

имен но по то му, 
что ме нед же ры про ек тов 

не име ли опы та та кой ра бо ты 
и пы та лись, пе ре хо дя 

на Agile-стиль, при ме нять 
тра ди ци он ную прак ти ку 

соз да ния ПО.



В о про сы обес пе че ния безо пас но сти
про грамм но го ко да бы ли важ ны все -
гда, и по ме ре то го, как воз рас та -

ет слож ность и от вет ст вен ность ПО,
их зна чи мость не ук лон но по вы ша ет ся.
Од на ко во вто рой по ло ви не 1990-х в свя -

зи с рас ши ре ни ем сфе ры
влия ния Ин тер не та ак ту -

аль ность дан ной про бле ма ти ки рез ко уси -
ли лась, фак ти че ски воз ник ло но вое её на -
прав ле ние, ко то рое по лу чи ло на зва ние
“безо пас ность ПО” — в дан ном слу чае
речь идет о на деж но сти про грамм при
воз мож ных внеш них по пыт ках на ру шить
их штат ную ра бо ту.

В от вет на эти вы зо вы соф твер ная
от расль, в пер вую оче редь в ли це круп ней -
ших про из во ди те лей ПО, вы ну ж де на бы -
ла су ще ст вен но скор рек ти ро вать под хо -
ды к соз да нию про грамм. Про цесс был на -
прав лен на реа ли за цию сле дую щей
клю че вой идеи: за да ча обес пе че ния безо пас -
но сти долж на про ни зы вать весь жиз нен -
ный цикл ПО на чи ная с фор му ли ров ки
тех ни че ско го за да ния на его раз ра бот ку
(рань ше счи та лось, что та кие во про сы
долж ны ре шать ся на эта пе тес ти ро ва -
ния). Впол не ес те ст вен но, что этой про -
бле мой оза бо ти лась и Microsoft: в ян ва ре
2002 г. Билл Гейтс опуб ли ко вал свой ме мо -
ран дум о за щи те ин фор ма ци он ных сис -
тем, в 2004-м кор по ра ция сфор му ли ро -
ва ла и взя ла на воо ру же ние для соб ст вен -
ных раз ра бо ток по ли ти ку SDL, а спус тя
па ру лет объ я ви ла о го тов но сти рас про -
стра нять свои ре ко мен да ции и ме то ди -
ки в от рас ли. На чи ная с 2008 г. ком па ния
пред ла га ет сво им парт не рам и кор по ра -
тив ным за каз чи кам SDL Optimization
Model — по сто ян но об нов ляе мую ре фе ра -
тив ную мо дель, по зво ляю щую ор га ни за ци -
ям са мо стоя тель но оце нить, на сколь ко
пол но ис поль зу ет ся у них опыт обес пе че -
ния безо пас но сти при раз ра бот ке ПО.

О прак ти че ском при ме не нии SDL в на -
шей стра не го во рят уже не сколь ко лет, в
том чис ле во прос этот ре гу ляр но об су ж -
да ет ся на еже год ной рос сий ской кон фе -
рен ции Microsoft Security Software Deve-
lopment (MSSD). На про шед шей в мар те
MSSD ‘2013, как и два го да на зад, эту
кон цеп цию пред ста вил стар ший ди рек -
тор по управ ле нию про грам ма ми в под раз -
де ле нии безо пас но сти за щи щен ных ин -
фор ма ци он ных сис тем кор по ра ции Mi-
crosoft Стив Лип нер. В пе ре ры ве ме ж ду
док ла да ми с ним по бе се до вал обо зре ва -
тель PC Week/RE Ан д рей Ко ле сов.

PC Week: Ме то ди ка Microsoft SDL име ет уже
поч ти де ся ти лет нюю ис то рию. Как вы мог ли бы
оха рак те ри зо вать про шед ший путь, ка кие из -
ме не ния про изош ли за это вре мя?
СТИВ ЛИП НЕР: Глав ным ста ло то, что сис те -
ма безо пас ной раз ра бот ки ПО, о ко то -
рой де сять лет на зад го во ри ли лишь в по -
ста но воч ном пла не, как о том, что нуж но
сде лать, бы ла дей ст ви тель но соз да на и,
что са мое глав ное, вне дре на в прак ти ку.
Она по ка за ла свою эф фек тив ность, мы
это ви дим на соб ст вен ном при ме ре: во
мно гом имен но бла го да ря SDL кор по ра -
ция Microsoft смог ла рез ко по вы сить ка -
че ст во сво их про грамм ных про дук тов в
пла не их безо пас но сти. Это в свою оче -
редь име ло два важ ных результата — во-
пер вых, по вы ше ние ло яль но сти и до ве рия
к нам со сто ро ны кли ен тов, а во-вто рых,
сни же ние на ших за трат на тех ни че скую
под держ ку и об нов ле ние ПО.

При зна ком вос тре бо ван но сти SDL яв -
ля ет ся то, что ме то ди ка по сто ян но об -
нов ля ет ся и рас ши ря ет ся: к на стоя ще му
вре ме ни вы шло две на дцать ее вер сий.
Впро чем, та кое чис ло об нов ле ний го во рит
и о вы со кой ди на ми ке раз ви тия ми ра ИТ,
из ме не ния в ко то ром нуж но от сле жи вать
в про цес се соз да ния ПО.

Очень важ ные пе ре ме ны про изош ли в
по след нее вре мя, они свя за ны с тем, что
по ме ня лось по зи цио ни ро ва ние са мой Mi-

crosoft на рын ке, что с по став ки про грамм -
ных про дук тов она пе ре ори ен ти ро ва лась
на пре дос тав ле ние сер ви сов и уст ройств.
Де ло в том, что пе ре ход к сер вис ной биз -
нес-мо де ли и к рас пре де лен ной ар хи тек -
ту ре ПО, ко то рую при этом нуж но при ме -
нять, тре бу ет серь ез ных из ме не ний в ор -
га ни за ции жиз нен но го цик ла ПО — это,
на при мер, вы ра жа ет ся в не об хо ди мо сти
ча ще вы пус кать ре ли зы про грамм.

Боль шая ра бо та бы ла про ве де на на ми
по вне дре нию прин ци пов SDL в но вые
тре бо ва ния к на шим партнерам — раз ра -
бот чи кам ПО, точ нее, к их при ло же ни ям,
ко то рые мо гут иметь ло го тип Windows и
раз ме щать ся в ма га зи не при ло же ний Win-
dows Store. Серь ез ные уси лия бы ли пред -
при ня ты для до ра бот ки ме то ди ки SDL,
что бы сде лать ее при год ной для ис поль -
зо ва ния при раз ра бот ке он лай но вых сер -
ви сов.

PC Week: Чем раз ли ча ют ся ме то ды SDL при соз -
да нии тра ди ци он но го он пре мис-ПО и об лач ных
ре ше ний, вклю чая и мо биль ные при ло же ния?
С. Л.: Нуж но учи ты вать, что про цесс соз да -
ния об лач ных сер ви сов во мно гом ори ен -
ти ру ет ся на ис поль зо ва ние сти ля Agile
(гиб кая бы ст рая раз ра бот ка), ко то рый, в
ча ст но сти, под ра зу ме ва ет, что ПО об нов -
ля ет ся очень час то, мож но да же сказать —
не пре рыв но. Идео ло гия SDL из на чаль но
ори ен ти ро ва лась на реа ли за цию круп ных
про грамм ных про ек тов с ис поль зо ва ни ем
клас си че ской по сле до ва тель ной схе мы
раз ра бот ки ПО, по это му на ши уси лия по
со вер шен ст во ва нию SDL бы ли со сре до то -
че ны в ос нов ном в на прав ле нии ее адап -
та ции к сти лю Agile, что бы обес пе чить
вы со кую за щи щен ность при ло же ний в
ус ло ви ях при ме не ния гиб ких ме то дов соз -
да ния про грамм.

Мы вне сли ряд из ме не ний в SDL c уче -
том осо бен но стей мо биль ных сис тем, в
том чис ле опе ра ци он ной сис те мы Win-
dows RT, ис поль зуе мой на уст рой ст вах
ти па Surface RT. Здесь по ми мо не ко то рых
во про сов имен но про грам ми ро ва ния нуж -
но бы ло учесть мо дель рас про стра не ния
при ло же ний че рез ин тер нет-ма га зи ны.

PC Week: Хо те лось бы под роб нее уз нать об ис -
поль зо ва нии идей DSL при раз ра бот ке в сти ле
Agile. Все же Agile ас со ции ру ет ся с той про бле -
мой, что ус ко ре ние соз да ния ПО в ка кой-то ме -
ре дос ти га ет ся за счет не ко то ро го сни же ния ка -
че ст ва ко да, в том чис ле в пла не безо пас но сти.
Как вы в сво ей ме то ди ке уч ли эти мо мен ты?
С. Л.: Пре ж де все го дол жен ска зать, что 
Agile со всем не обя за тель но вле чет сни же -
ние ка че ст ва ко да, ско рее да же на обо -
рот, мо жет по вы шать его. Дру гое де ло, что
для это го нуж но пра виль но ор га ни зо вы -
вать  Agile-про цесс. Про бле мы с ис поль зо -
ва ни ем Agile в свое вре мя воз ни ка ли
имен но по то му, что ме нед же ры про ек -
тов не име ли опы та та кой ра бо ты и пы та -

лись, пе ре хо дя на Agile-стиль, при ме нять
тра ди ци он ную прак ти ку соз да ния ПО.

С по доб ны ми труд но стя ми столк ну лись
и мы, по сколь ку ис поль зо ва ние уже су ще -
ст во вав шей SDL-ме то ди ки бы ло не очень
со вмес ти мо с Agile. Мы сде ла ли не сколь -
ко по пы ток та кой адап та ции, ко то рые
ока за лись не удач ны ми. Но по том ре ше -
ние про бле мы все же бы ло най де но: один
из на ших инженеров — он, кста ти, вы сту -
пал с док ла дом и на ны неш ней мо с ков -
ской конференции — пред ло жил раз бить
тре бо ва ния SDL на не сколь ко ка те го рий
и в ка ж дой груп пе обя за тель ность вы -
пол не ния тре бо ва ний рас смат ри вать по
от дель но сти.

На при мер, есть тре бо ва ние под дер жи -
вать в ак ту аль ном со стоя нии ком пи ля то -
ры, что под ра зу ме ва ет про ве де ние не ко -
то рой про вер ки ком пи ля то ра на безо пас -
ность при на ча ле ка ж до го про ек та, в том
чис ле при стар те ра бот над но вой вер си -
ей. Но по нят но, что та кую про вер ку не
нуж но вы пол нять в рам ках об нов ле ния
про грам мы (та кие об нов лен ные вер сии
на зы ва ют ся sprint) в слу чае Agile.

Кро ме то го, SDL-тре бо ва ния мож но раз -
де лить на про стые и слож ные с точ ки зре -
ния тру до ем ко сти их реа ли за ции. Про -
стые мож но вы пол нять на эта пе ка ж до го

“сприн та”, а сложные — не так час то, ска -
жем, один раз на не сколь ко об нов ле ний.
Но в то же вре мя есть очень важ ные тре -
бо ва ния, на при мер мо де ли ро ва ние уг роз,
ко то рое, не смот ря на его тру до ем кость,
нуж но про во дить при вы пус ке лю бо го об -
нов ле ния.

Как ви ди те, мы ис поль зо ва ли гиб кий
под ход к уче ту SDL-тре бо ва ний, удач но
при ме нив его внут ри ком па нии при раз -
ра бот ке он лай но вых сер ви сов.

PC Week: А как идеи SDL вос при ни ма ют ся со об -
ще ст вом раз ра бот чи ков?
С. Л.: Осо бен но стью SDL-ме то ди ки яв ля -
ет ся то, что мы ее не про да ем, она рас про -
стра ня ет ся сво бод но и бес плат но. По это -
му у нас нет пол ных све де ний о том, кто
и как ее ис поль зу ет, хо тя, ко неч но, мы
пы та ем ся сле дить за прак ти кой и сфе рой
ее при ме не ния. На при мер, SDL при ме ня -
ет ся, прав да, с не ко то рой адап та ци ей под
кон крет ные ус ло вия пред при ятия, в та ких
круп ных ком па ни ях, как Cisco, EMC и
Adobe. Мы зна ем, что SDL ис поль зу ет ся
и в не столь гло баль ных ор га ни за ци ях, в
том чис ле в бан ков ской сфе ре, в энер ге -
ти че ской от рас ли. То есть SDL на хо дит
спрос в лю бых струк ту рах, име ют ли они
в от де ле раз ра бот ки ПО де сят ки или ты -
ся чи со труд ни ков.

PC Week: Но все же есть ка кие-то раз ли чия в ис -
поль зо ва нии SDL на раз ных вер ти каль ных
рынках — или в та ком раз ре зе: про из во ди те ли
про грамм ных про дук тов и раз ра бот чи ки за каз -
ных ре ше ний?
С. Л.: Нет, сколь-ни будь су ще ст вен ных раз -
ли чий мы не на блю да ем. Я уже ска зал, что
SDL при ме ня ет ся раз ны ми по чис лен но -
сти кол лек ти ва ми раз ра бот чи ков. Ме то ди -
ка ра бо та ет и у про грамм ных вендоров —
ISV, и в ком па ни ях, за ни маю щих ся за -
каз ны ми про ек та ми, и в ИТ-от де лах пред -
при ятий, реа ли зую щих внут ри фир мен -

ные раз ра бот ки. Ши ро ко все это при ме -
ня ет ся в го су дар ст вен ных струк ту рах. Но
я еще раз под черк ну, что у нас нет точ ной
ста ти сти ки ис поль зо ва ния SDL, мы уз -
на ем об этом в ре зуль та те об ще ния с парт -
не ра ми и за каз чи ка ми, в том чис ле на та -
ких кон фе рен ци ях, как вот эта мо с ков -
ская.

PC Week: То гда бу дет уме стен во прос о ва ших
впе чат ле ни ях о ны неш нем ме ро прия тии. Тем бо -
лее что вы по се щае те Рос сию уже не в пер вый
раз. Что ин те рес но го вы тут ви де ли для се бя
лич но, ка кие из ме не ния в ау ди то рии за ме ти ли?
С. Л.: Я не мо гу пре тен до вать на глу бо кое
зна ние то го, как про цес сы раз ра бот ки
ПО ор га ни зо ва ны в Рос сии. Но как я мо -
гу су дить в хо де та ких ви зи тов, эта дея -
тель ность на хо дит ся на дос та точ но вы со -
ком по ми ро вым мер кам уров не. При ят -
но ви деть боль шое чис ло уча ст ни ков
кон фе рен ции, при этом за да ют ся во про -
сы и по опы ту при ме не ния SDL в са мой
кор по ра ции Microsoft, и о воз мож но стях
ее ис поль зо ва ния в соб ст вен ных ком па ни -
ях. Хо ро шая, за ин те ре со ван ная и по ни -
маю щая ау ди то рия.

Я не ска зал бы, что за мет ны ка кие-то
осо бые раз ли чия ме ж ду рос сий ской и, к
при ме ру, аме ри кан ской или ев ро пей ской
ау ди то рия ми та ких кон фе рен ций. Се го дня
всё ми ро вое со об ще ст во раз ра бот чи ков
сто ит пе ред од ни ми и те ми же про бле ма -
ми, свя зан ны ми с пе ре хо дом к соз да нию
при ло же ний для их об лач но го при ме не -
ния, в том чис ле с не об хо ди мо стью под -
держ ки раз лич ных про грамм ных плат -
форм и ши ро ко го спек тра мо биль ных уст -
ройств. Мир ИТ раз ви ва ет ся так, что
ак ту аль ность во про сов безо пас но сти по -
сто ян но воз рас та ет, по это му и спрос на
ме то ди ки ти па SDL так же всё вре мя по -
вы ша ет ся.

PC Week: На вер ное, нуж но ска зать и о том, что
ИТ-ре ше ния ста но вят ся все бо лее ин тег ри ро -
ван ны ми, ко гда раз ра бот чи ки при ло же ний в
боль шей сте пе ни ис поль зу ют внеш ние ком по -
нен ты и сер ви сы от дру гих по став щи ков. Как в
этой си туа ции ре ша ют ся во про сы обес пе че ния
до ве рия ме ж ду раз ны ми уча ст ни ка ми про цес са
соз да ния слож ных сис тем?
С. Л.: Да, это очень важ ная те ма: раз ра бот -
чик ПО дол жен быть уве рен в на деж но -
сти и безо пас но сти ис поль зуе мых им
внеш них ком по нен тов. Соб ст вен но, вся
идея соз да ния ПО из на чаль но ос но ва на
на прин ци пе ис поль зо ва ния го то вых ком -
по нен тов, в том чис ле от дру гих по став щи -
ков. Но рань ше вы обыч но вклю ча ли та -
кие ком по нен ты внутрь сво его ре ше ния и
про ве рять их мож но бы ло толь ко один
раз, в са мом на ча ле. Внеш ние же сер ви сы
вам лич но не под кон троль ны, они про дол -
жа ют жить и раз ви вать ся не за ви си мо от
вас. В этой си туа ции кон троль их безо пас -
но сти так же дол жен быть по сто ян ным.

Прин ци пи аль ное ре ше ние дан ной про -
бле мы здесь ба зи ру ет ся на том, что са ми
про цес сы раз ра бот ки ПО долж ны быть
мак си маль но про зрач ны для внеш них
поль зо ва те лей. На при мер, вам как поль зо -
ва те лю сер ви са нуж но по ни мать, на сколь -
ко его раз ра бот чик при ме ня ет ме то ды соз -
да ния безо пас но го ПО в сво ей ка ж до днев -
ной дея тель но сти. Сей час при нят стан дарт
ISO 27034, фор му ли рую щий тре бо ва ния к
про цес сам раз ра бот ки; ду маю, что его ши -
ро кое рас про стра не ние бу дет спо соб ст во -
вать по вы ше нию ка че ст ва соз да вае мых
ком плекс ных ин тег ри ро ван ных ре ше ний.
В це лом же идея обес пе че ния до ве ри тель -
ных от но ше ний долж на быть ос но ва на на
стан дар ти за ции и от кры то сти про цес сов
раз ра бот ки. Еще нуж но от ме тить, что для
про вер ки безо пас но сти ис поль зуе мо го ПО
со всем не обя за тель но иметь его ис ход -
ный код, есть дру гие не ме нее эф фек тив -
ные ме то ды ре ше ния этих за дач.
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“С раз ви ти ем ИТ тре бо ва ния к безо пас но сти ПО по вы ша ют ся”
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СЕР ГЕЙ СТЕЛЬ МАХ

Как про гно зи ру ют ана ли ти ки из IDC,
ны неш ний год ста нет вто рым кря -
ду, по ито гам ко то ро го объ е мы по -

ста вок ПК на ми ро вой ры нок сни зят ся: в
2012-м они со кра ти лись на 3,2%, а в 2013-
м ожи да ет ся умень ше ние на 1,3%. Впер вые

о 1,4%-ном па де нии про -
даж ком пь ю тер ной тех ни -

ки в про шлом го ду от чи та лись рын ки раз -
ви ваю щих ся стран, в то вре мя как рын ки
раз ви тых стран по ка за ли сни же ние на
6,9% — тре тий год под ряд.

Не смот ря на не ко то рое за мед ле ние рос -
та рын ка на столь ных сис тем, вот уже на
про тя же нии мно гих лет его ос -
нов ная дви жу щая сила — ком -
па нии Microsoft и Intel, или, как
на зы ва ют этот тан дем мар ке -
то ло ги, Wintel — всё ещё умуд -
ря ют ся очень да же не пло хо на
этом рын ке за ра ба ты вать. Од на -
ко, как по ла га ет The Wall Street
Journal, вско ре си туа ция на ПК-
рын ке мо жет из ме нить ся. В
при мер при во дит ся до ми ни -
рую щая в сег мен те мо биль ных
сис тем для смарт фо нов ОС An-
droid, вла дею щая 70%-ной до -
лей. Оче вид ны ми пре иму ще ст -
ва ми этой сис те мы яв ля ет ся её
бес плат ность, от че го вы иг ры ва -
ют все — про из во ди те ли, по -
тре би те ли и да же её раз ра бот чик Google.
По след няя, как из вест но, за ра ба ты ва ет на
рек ла ме в кон тек ст ном по ис ке, по это му
чем боль шее рас про стра не ние по лу ча ет
Android, тем бо лее по пу ляр ны ми ста но вят -
ся сер ви сы по ис ко во го ги ган та, а значит —
тем ощу ти мее его при быль.

На столь ная сис те ма Google да ле ко не
так по пу ляр на, как Android, при чём этой
по пу ляр но сти ей не уда ёт ся дос тичь на
про тя же нии не сколь ких лет, од на ко раз ра -
бот чик не пре да ёт её заб ве нию, бо лее то -
го, ак тив но раз ви ва ет, на ра щи вая функ -
цио нал и всё бо лее от да ля ясь от из на чаль -
ной па ра диг мы по зи цио ни ро ва ния Chrome
OS — пре дель но го ас ке тиз ма в на строй ках
и мак си маль ной ин те гра ции (при по сто ян -
ном под клю че нии к Се ти) с об лач ны ми
сер ви са ми Google.

Не дав но на тех но ло ги че ской кон фе рен -
ции Morgan Stanley стар ший ви це-пре зи -
дент и фи нан со вый ди рек тор Google Пат -
рик Пи четт по де лил ся с при сут ст вую щи -
ми мне ни ем о том, чем для по ис ко во го
ги ган та яв ля ет ся Chrome OS. На взгляд
Пи чет та, в бу ду щем Chrome OS мо жет
стать ана ло гом Android для пер со наль ных
ком пь ю те ров. Он от ме тил, что эта сис те -
ма не толь ко под хо дит для ре ше ния боль -
шин ст ва по все днев ных за дач, но и об ла да -
ет хо ро шей за щи той и по нят ным ин тер -
фей сом, а так же мо жет по хва стать ся
тес ной ин те гра ци ей с ин тер нет-сер ви са ми.

Экс пер ты то и де ло на по ми на ют, что
сис те ма эта, что не ма ло важ но, бес плат -
ная, и в ка че ст ве ана ло гии при во дят ши ро -
ко по пу ляр ную Android. Сис те ма Chrome
OS — фак ти че ски над строй ка по пу ляр -
но го брау зе ра Google Chrome, но в про -
шлом об лач ная плат фор ма по лу чи ла пе ре -
ра бо тан ный поль зо ва тель ский ин тер фейс
Aura, при бли зив ший её к окон но му ок ру -
же нию при выч ных на столь ных ОС. По
не под твер ждён ной ин фор ма ции, ком па -
ния Google го то вит для неё ещё од ну важ -
ную функцию — центр уве дом ле ний.

Но че го сто ит пусть да же са мый вы со ко -
ка че ст вен ный софт без “же ле за”? Ров ным
счё том ни че го. Од на ко Google “по вез -
ло” — ра нее не поль зо вав шие ся осо бым
ин те ре сом у про из во ди те лей ПК-тех ни ки
так на зы вае мые “хром бу ки” (но ут бу ки на
ба зе Chrome OS) не сколь ко ме ся цев на зад
бу к валь но вы ли лись в че ре ду анон сов
прак ти че ски ото всех ос нов ных вен до ров.
В на стоя щее вре мя та кие мо де ли вы пус ка -
ют Acer, Samsung, Lenovo и Hewlett-
Packard.

Чем же объ яс ним вне зап но про снув -
ший ся ин те рес ПК-про из во ди те лей к
“хром бу кам”? Объ яс не ний то му мо жет
быть не сколь ко. Од но из них — ре ше ние
Microsoft со ста вить кон ку рен цию сво им
парт нё рам по рын ку ПК: соф твер ный ги -
гант за пус тил соб ст вен ную ли ней ку план -
ше тов Surface, по ка так и не сни скав ших
осо бой по пу ляр но сти. Впро чем, как не
оп рав да ла воз ла гав ших ся на неё на дежд и
ОС Windows 8, что ста ло весь ма зна чи -
мым фак то ром, под виг шим вен до ров на
по иск аль тер на тив но го пу ти для за ра бот -
ка, что и вы ли лось в ре ше ние вы пус кать
“хром бу ки”.

Не сто ит сбра сы вать со сче -
тов и то об стоя тель ст во, что в
по след ние го ды, осо бен но с
рос том про даж план ше тов и
смарт фо нов, по треб но сти поль -
зо ва те лей не сколь ко из ме ни -
лись: ес ли рань ше пер спек ти ва
ра бо тать на ком пь ю те ре без
дос та точ но го ко ли че ст ва пре -
дус та нов лен но го ПО ка за лась
не мыс ли мой, то те перь сред не -
ста ти сти че ский поль зо ва тель
всё боль ше вре ме ни про во дит
на про сто рах Се ти, а имен но
для этих це лей как ни ка кая дру -
гая опе ра ци он ная сис те ма и
под хо дит Chrome OS. К то му
же “хром бу ки” пред ла га ют

имен но пол но вес ный сер финг, вклю чая и
оп ре де лён ное ре ше ние для соз да ния кон -
тен та, так как об ла да ют пол но цен ной пол -
но раз мер ной кла виа ту рой.

Ко всем этим пре иму ще ст вам сто ит до -
ба вить ещё од но и, по жа луй, са мое
главное — их це ну. Хо ро шим при ме ром
ком про мис са и функ цио наль но сти мо жет
слу жить Samsung Chromebook. Стои мость
это го гад же та в США со став ля ет 249 долл.,
он стал хи том про даж и воз гла вил рей тинг
Amazon как са мый про да вае мый но ут бук.

Та ко го уде шев ле ния уда лось до бить ся при
по мо щи, как уже упо ми на лось, бес плат ной
Chrome OS (вза мен Windows) вме сто до ро -
го стоя щих чи пов Intel ме нее до ро гих, но
энер го эф фек тив ных ARM-про цес со ров
Samsung Exynos 5 Dual с дву мя яд ра ми
Cortex A15, а так же SSD-на ко пи те ля ми ни -
маль ной ёмкости — 16 Гб, но этот не дос -
та ток Google ни ве ли ро ва ла для вла дель цев
“хром бу ка” двух го дич ной под пис кой на
100 Гб об лач но го хра ни ли ща Google Drive.
Впро чем, Google Drive — да ле ко не един -
ст вен ный сер вис хра не ния, у поль зо ва те -
лей Samsung Chromebook есть и дру гие
аль тер на ти вы.

Ес те ст вен но, вкла ды вая сред ст ва в раз ра -
бот ку сво ей об лач ной ОС и от да вая её “про -
сто так”, Google хо чет из влечь из это го при -
быль. По хо же, Chrome OS об ре тёт ту же
схему мо не ти за ции, что и Android, — мак -
си маль ное про дви же ние сер ви сов Google
(по иск, Youtube, Gmail и др.). Кста ти, ту же
так ти ку ис поль зу ет и Amazon: ин тер нет-
ри тей лер пред ла га ет ри де ры и план ше ты се -
мей ст ва Kindle по се бе стои мо сти, но вза мен
сти му ли ру ет про да жи элек трон ных книг и
раз ви ва ет свой ин тер нет-биз нес.

Ещё од ним ин те рес ным мо мен том стал
вы ход пре ми аль но го но ут бу ка Google —
фир мен но го Chromebook Pixel с 12,85-дюй -
мо вым сен сор ным дис пле ем с ре корд ным
раз ре ше ни ем 2560×1700 и со от вет ст вен -

ной це ной (1300 долл.). Ин те рес ным, по то -
му что от Google ожи да ли вы хо да не до ро -
го го но ут бу ка, но ни как не кон ку рен та
MacBook Air. Не ко то рые экс пер ты со -
шлись на том, что Chromebook Pixel для
Google — про ект экс пе ри мен таль ный, при -
зван ный за сви де тель ст во вать “ста тус ность”
Chrome OS и об ра тить вни ма ние рын ка на
то, что за этой сис те мой сто ит ги гант ская
ком па ния, ко то рой по си лам со ста вить
кон ку рен цию Microsoft и её доминанте —
Windows.

По до шла к кон цу эра не тбу ков как клас -
са вы чис ли тель ных уст ройств, но по ка что
ос та ёт ся от кры тым во прос: а смо гут ли их
за ме нить “хром бу ки”? Мно гие спе циа ли -
сты уве ре ны, что им это впол не по си лам,
так как но ут бу ки на ба зе Chrome OS мо гут
быть еще де шев ле не тбу ков. Кро ме то го, в
от ли чие от по след них “хром бу ки”, ра бо -
таю щие на лег ко вес ной об лач ной сис те ме,
го раз до бы ст рее за гру жа ют ся, им не тре -
бу ет ся ан ти ви рус. И, что не ме нее важ но,
к при ня тию “хром бу ков” под го тов лен
потребитель — “из ба ло ван но му” iOS и
Android, ему бо лее не ка жет ся та кой уж
стран ной ра бо та с гад же том, функ цио ни -
рую щим не на Windows. Не в этом ли глав -
ная уг ро за для Windows?

До воль но ин те рес на “эти мо ло гия” про -
ис хо ж де ния Chrome OS. На стоя щие кор -
ни этой сис те мы не из вест ны да же сей час,
но быв ший ин же нер Google Джефф Нель -
сон в сво ём бло ге рас ска зал, что на ча ло
Chrome OS бы ло по ло же но ещё в 2006 г. и
соз да ва лась она, что на зы ва ет ся, не с
нуля — за ос но ву был взят один из мно го -
чис лен ных Linux-ди ст ри бу ти вов то го вре -
ме ни. Из на чаль но эта но вая опе ра ци он ная
сис те ма по лу чи ла ко до вое на зва ние Google
OS и толь ко в 2009 г. ста ла из вест на под
сво им те пе реш ним на зва ни ем. Быв ший
со труд ник в ка че ст ве до ка за тель ст ва при -
во дит па тент № 8239662 под на зва ни ем
“Се те вая опе ра ци он ная сис те ма уст рой ст -
ва”, ко то рый 7 ав гу ста 2012 г. по лу чил юри -
ди че ские пра во мо чия.

Нель сон до ба вил, что пер во на чаль но
идея “хром бу ка” не по нра ви лась ру ко во -
дству Google, так как “его не воз мож но ис -
поль зо вать в са мо лё те”. По его сло вам,
Chrome OS по су ти пред став ля ет со бой
чис тый Linux-ди ст ри бу тив, где Chrome
OS — это все го лишь поль зо ва тель ская
обо лоч ка, что не ума ля ет её дос то инств:
“хром бук” мо жет вы пол нять лю бые про -
грам мы, на пи сан ные для Linux.

Он за ме тил так же, что пер вые вер сии
Google OS ба зи ро ва лись на движ ке Firefox,
а сам про об раз сис те мы поя вил ся рань ше,
чем из вест ный брау зер Google, и уже к
2007 г. до шёл до ста дии бе та-тес ти ро ва ния.
Вспо ми ная ис то рию за ро ж де ния Chrome
OS, Джефф Нель сон го во рит, что то по зи -
цио ни ро ва ние, ко то рое Google пре до пре -
де ли ла для “хром бу ков” (“до пол ни тель -
ное уст рой ст во для про смот ра веб-стра -
ниц”), из на чаль но ори ен ти ро ва лось со всем
на дру гие цели — при по мо щи ран них
вер сий Chrome OS ин же не ры Google вы -
пол ня ли мно же ст во функ цио наль ных за -
дач, вклю чая раз ра бот ку ко да.

Быв ший раз ра бот чик Chrome OS го во -
рит, что на пер вых по рах пе ред ней не
ста ви лись за да чи по ра бо те с веб-сер ви -
са ми или веб-при ло же ния ми, от неё тре -
бо ва лась ско рость ра бо ты. Как го во рит
Нель сон, его не уст раи ва ла ско рость ра -
бо ты Windows или Linux, час тый пе ре за -
пуск веб-брау зе ров (IE ли бо Firefox), что -
бы очи стить кэш и фай лы cookie, и мно -
гое дру гое, что, по мне нию экс пер та,
долж но бы ло за ни мать не сколь ко се -
кунд, а на де ле за ни ма ло 30—45. Го во ря
о пред при ня том ре ше нии, ко то рое по зво -
ли ло сде лать Chrome OS “су пер бы ст -
рой”, Нель сон пояс ня ет, что для это го
вся ОС бы ла пе ре ме ще на в па мять и тем
са мым она бы ла избав ле на от уз ких мест
в производительности — фай ло во го вво -
да-вы во да.

В сво ём по сте в Google+ стар ший ин -
же нер и один из сто яв ших у ис то ков
Chrome OS в Google Ан ту ан Ле буа ста вит
под со мне ние вы ска зы ва ния Нель со на,
оп ро вер гая его уча стие в про ек те в прин -
ци пе, по пут но со об щив, что Chrome OS
не су ще ст во ва ла в 2006 г. да же в про ек -

те. Сво ему кол ле ге вто рит раз ра бот чик
ин тер фей са об лач ной сис те мы Пи тер
Кас тинг, ко то рый не при по ми на ет, что -
бы Chrome OS ко гда-ли бо на зы ва лась
Google OS, бо лее то го, эта сис те ма раз ра -
ба ты ва лась “с чис то го лис та”, а ра бо та
над ней стар то ва ла толь ко по сле то го,
ко гда этот про ект был ут вер ждён ру ко во -
дством Google.

Что ин те рес но, все сто ро ны всту пи ли в
ожив лён ную пе ре пис ку, но еди но го мне -
ния так и не бы ло дос тиг ну то. Что бы про -
яс нить си туа цию, Сти вен Во ан-Ни колс из
ZDNet об ра тил ся к зна ко мо му со труд ни -
ку Google за разъ яс не ния ми. Тот уточ нил,
что Нель сон, ве ро ят но, ра бо тал над соз да -
ни ем ди ст ри бу ти ва Linux, ос но ван но го на
Firefox, но уча ст ни ком про ек та Chrome
OS он точ но не яв лял ся.

Во ан-Ни колс, пы та ясь по нять кор ни
про ис хо ж де ния Chrome OS, про вёл не кие
па рал ле ли с Ubuntu Linux, от тал ки ва ясь от
то го, что ви це-пре зи дент Canonical Крис
Кень он пи сал в кор по ра тив ном бло ге ком -
па нии, буд то бы стар шие ви це-пре зи ден ты
под раз де ле ния Google Chrome Сан дар Пи -
чаи и Ли нус Ап сон “...да ли ему по нять,
что они хо те ли бы по воз мож но сти при соз -
да нии Chrome OS опи рать ся на су ще ст -
вую щие ком по нен ты и ин ст ру мен ты со об -
ще ст ва с от кры тым ис ход ным ко дом без
по втор но го изо бре те ния че го-ли бо”. По
сло вам Кень о на, след ст ви ем этой до го во -
рён но сти ста ло под пи са ние Google и
Canonical кон трак та на то, что по след няя
про ве дет ин же нер ные ра бо ты.

Ес ли пер вая сбор ка Chrome OS ба зи -
ро ва лась на раз ра бот ках Ubuntu, то уже на -
чи ная с фев ра ля 2010 г. она на ча ла ори ен -
ти ро вать ся на Gentoo Linux. Как ста ло из -
вест но из внут рен ней пе ре пис ки од но го из
раз ра бот чи ков Chrome OS: “Нуж но бы ло
улуч шить на ши ин ст ру мен ты, что бы они
ста ли бо лее ак ту аль ны ми и со от вет ст во ва -
ли тре бо ва ни ям ап па рат ных про из во ди -
те лей. Рас смот рев раз лич ные пред ло же -
ния, мы ос та но ви лись на Portage-ин ст ру -
мен тах, ко то рые удов ле тво ря ют на шим
тре бо ва ни ям по сбор ке ди ст ри бу ти ва”.
Име ет ся в ви ду сис те ма управ ле ния па ке -
та ми Gentoo Portage. Во ан-Ни колс счи та -
ет этот вы бор раз ра бот чи ков Chrome OS
до воль но не обыч ным, так как “вме сто то -
го что бы ис поль зо вать под го тов лен ные
па ке ты для ус та нов ки про грамм но го обес -
пе че ния на по до бие при ме няе мых в Red
Hat RPM или Debian DEB, они ком пи ли -
ру ют про грам мы не по сред ст вен но из ис -
ход но го ко да”.

Ины ми сло ва ми, про ис хо ж де ние Chrome
OS со тка но из про ти во ре чий и оку та но
по кро вом тай ны, ко то рую ещё пред сто ит
раз га дать. Не за ви си мо от то го, как имен -
но Chrome OS по лу чи ла свое на ча ло, не
вы зы ва ет со мне ний, что эта сис те ма се го -
дня ста но вит ся все бо лее по пу ляр ной. 4
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Спо соб на ли Chrome OS бро сить вы зов Windows?

ПЛАТФОРМЫ

В бу ду щих вер си ях сво -
его брау зе ра Chrome
ком па ния Google на ме ре -
на реа ли зо вать па нель
за пус ка при ло же ний,
ана ло гич ную той, ко то -
рая ис поль зу ет ся в
Chrome OS

По до шла к кон цу эра не тбу ков
как клас са вы чис ли тель ных

уст ройств, но по ка что ос та ёт ся
от кры тым во прос: а смо гут ли

их за ме нить “хром бу ки”? 
Мно гие спе циа ли сты уве ре ны,
что им это впол не по си лам,

так как но ут бу ки на ба зе
Chrome OS мо гут быть 
еще де шев ле не тбу ков. 

Chrome OS не толь ко под хо дит
для ре ше ния боль шин ст ва 

по все днев ных за дач, 
но и об ла да ет хо ро шей за щи той

и по нят ным ин тер фей сом, 
а так же мо жет по хва стать ся

тес ной ин те гра ци ей 
с ин тер нет-сер ви са ми.

Сергей БоБровСкий

В ближайшие годы каждый биолог 
должен будет знать программиро‑
вание, а сама биология практиче‑

ски полностью превратится в биоинфор‑
матику, полагают российские эксперты. 
Давайте поближе познакомимся с одним 

из самых перспективных направ‑
лений этой науки, связанным 

с расшифровкой геномных кодов.

краткий ликбез
Зачем надо изучать геномы живых су‑
ществ? Сфер применений тут огромное 
количество — например анализ больных 
клеток человека и малоизвестных бакте‑
рий, да и вся молекулярная диагности‑
ка, когда самого лучшего доктора Хауса 
заменит абсолютно точный компьютер. 
Но сейчас для диагностики заболевания 
подобными цифровыми способами надо 
исследовать миллионы клеток, а это тре‑
бует слишком большого времени, и ре‑
зультаты диагностики подчас приходят 
слишком поздно. Существуют и фунда‑
ментальные вопросы — крайне инте‑
ресно, скажем, познать биологические 
схемы контроля производства белков, 
своеобразные метамеханизмы, функци‑
онирующие “поверх” клетки. Важно по‑
нять и принципы организации размет‑
ки генетического кода (разделения его 
на смысловые и завершающие последо‑
вательности). С возрастом эта разметка 
“стирается” — в частности, смысловые 
последовательности становятся заверша‑
ющими, что сбивает механизм синтеза 
белка в процессе считывания разметки, 
фактически вызывая процесс старения.

Некоторые важные события в совре‑
менной биологии происходят букваль‑
но на наших глазах. Так, ещё совсем 

недавно было непонятно принципиаль‑
ное назначение большей части ДНК — 
фактически 97% её считалось “генети‑
ческим мусором” (junk DNA); точнее, 
гены в ней просто отсутствуют. В конце 
2012‑го в журнале Nature была опублико‑
вана статья, показавшая, как существен‑
ная часть этого “мусора” (чуть ли не 80%) 
напрямую влияет на активность генов, 
которая сильно зависит от своего контек‑
ста, “мусорного” окружения.

Процесс чтения последовательности 
ДНК (так называемое секвенирование) 
и последующая сборка, осуществляемая 
компьютерными программами — геном‑
ными ассемблерами, во многом аналоги‑
чен восстановлению книги, разорванной 
на множество перемешанных кусочков, 
складыванию гигантского пазла из мил‑
лиардов частиц и т. п. Основная проблема 
заключается в том, что целиком прочи‑
тать структуру ДНК невозможно — толь‑
ко ее отдельные фрагменты, так назы‑
ваемые “риды” (от английского read). 
В зависимости от длины “ридов” приме‑
няются разные алгоритмы построения 
модели ДНК. Незадача усугубляется тем, 
что и в самих “ридах” нередки ошибки. 
Последние алгоритмические наработки, 
например, базируются на парных графах 
де Брёйна, однако остаются проблемы 
с неоднозначностью сборки конечной 
модели. Трудность секвенирования ДНК 
ещё и в том, что для такого процесса тре‑
буется существенное количество её “кло‑
нов”, а в лабораторных условиях клони‑
ровать многие бактерии невозможно.

Для комбинирования “ридов” суще‑
ствует множество программ, однако 
работают они долго. Между тем растут 
длины получаемых биологами “ридов” 
для различных ДНК — соответствен‑

но можно повысить качество сборки, 
но и потребность в ресурсах при этом 
вырастает очень сильно. Так, китайцы 
расшифровали ДНК панды за месяц ра‑
боты кластера с сотнями гигабайтов ОЗУ. 
В среднем же стоимость секвенирования 
человеческой ДНК сегодня составляет 
тысячи долларов, причем расшифровку 
на суперкомпьютере можно выполнить 
всего за сутки.

С развитием геномных ассемблеров но‑
вого поколения и цена, и время снизятся 
на пару порядков. Возможно, текущие 
недостатки нынешних технологий и од‑
новременно весьма заманчивые перспек‑
тивы подтолкнули отечественных инже‑
неров к созданию еще одного ассемблера 
в области, где уже присутствуют сильные 
игроки.

Биоинформатика по-питерски
Над темой секвенирования ДНК в Рос‑
сии трудится ряд исследовательских 
структур: Лаборатория эволюционной 
геномики МГУ, Медико‑генетический 
научный центр  РАМН, Институт общей 
генетики имени Н. И. Вавилова РАН, 
Лаборатория алгоритмической биологии 
Санкт‑Петербургского Академического 
университета, созданная, в частности, 
при поддержке Жореса Алфёрова. По‑
тенциально они могут помочь в постиже‑
нии эволюции видов и создании лекарств 
нового поколения.

Петербургская компания JetBrains из‑
вестна инструментарием для програм‑
мистов, а один из её основателей, Сергей 
Дмитриев, по‑прежнему принимающий 
корпоративные решения стратегическо‑
го характера, в настоящее время сосре‑
доточился на научной работе в сфере 
биоинформатики. При его поддержке 

создана биологическая лаборатория Jet‑
Brains, которая среди прочего пытается 
понять фундаментальные принципы ор‑
ганизации геномных разметок, а также 
намерена выполнить реверс‑инжиниринг 
генетического “мусора”. Развивает эта 
структура и профильные студенческие 
проекты, поддерживает международный 
проект по биоинформационным иссле‑
дованиям и разработкам GeneStack.com.

В марте 2013‑го лаборатория провела 
семинар, посвященный текущим дости‑
жениям в сфере геномного секвениро‑
вания. Краткое введение слушателей 
в биоинформатику прочитал Николай 
Вяххи из лаборатории алгоритмической 
биологии СПбАУ РАН. Он полагает, что 
практически все биологи через пять лет 
будут знать программирование, так как 
спрос на подобных специалистов очень 
высок. Его коллеги Антон Банкевич 
и Сергей Нурк подробно рассказали о за‑
даче секвенирования и сборки генома, 
о геномном ассемблере SPAdes, а Олег 
Шпынов из JetBrains BioLabs пояснил 
связь механизмов эпигенетических моди‑
фикаций с биоинформатикой.

Ассемблер Saint Petersburg Assembler 
(SPAdes), созданный в университетской 
лаборатории под руководством про‑
фессора Калифорнийского универси‑
тета (США) Павла Певзнера, достигает 
определенного баланса между качеством 
результата и эффективностью работы. 
В частности, был придуман оригиналь‑
ный метод хеширования без коллизий 
(для каждого ключа по определенному 
алгоритму выдается уникальный набор 
значений с целью дальнейшей индек‑
сации). В итоге при хранении парного 
графа де Брёйна каждую его вершину 
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СЕР ГЕЙ СТЕЛЬ МАХ

Как про гно зи ру ют ана ли ти ки из IDC,
ны неш ний год ста нет вто рым кря -
ду, по ито гам ко то ро го объ е мы по -

ста вок ПК на ми ро вой ры нок сни зят ся: в
2012-м они со кра ти лись на 3,2%, а в 2013-
м ожи да ет ся умень ше ние на 1,3%. Впер вые

о 1,4%-ном па де нии про -
даж ком пь ю тер ной тех ни -

ки в про шлом го ду от чи та лись рын ки раз -
ви ваю щих ся стран, в то вре мя как рын ки
раз ви тых стран по ка за ли сни же ние на
6,9% — тре тий год под ряд.

Не смот ря на не ко то рое за мед ле ние рос -
та рын ка на столь ных сис тем, вот уже на
про тя же нии мно гих лет его ос -
нов ная дви жу щая сила — ком -
па нии Microsoft и Intel, или, как
на зы ва ют этот тан дем мар ке -
то ло ги, Wintel — всё ещё умуд -
ря ют ся очень да же не пло хо на
этом рын ке за ра ба ты вать. Од на -
ко, как по ла га ет The Wall Street
Journal, вско ре си туа ция на ПК-
рын ке мо жет из ме нить ся. В
при мер при во дит ся до ми ни -
рую щая в сег мен те мо биль ных
сис тем для смарт фо нов ОС An-
droid, вла дею щая 70%-ной до -
лей. Оче вид ны ми пре иму ще ст -
ва ми этой сис те мы яв ля ет ся её
бес плат ность, от че го вы иг ры ва -
ют все — про из во ди те ли, по -
тре би те ли и да же её раз ра бот чик Google.
По след няя, как из вест но, за ра ба ты ва ет на
рек ла ме в кон тек ст ном по ис ке, по это му
чем боль шее рас про стра не ние по лу ча ет
Android, тем бо лее по пу ляр ны ми ста но вят -
ся сер ви сы по ис ко во го ги ган та, а значит —
тем ощу ти мее его при быль.

На столь ная сис те ма Google да ле ко не
так по пу ляр на, как Android, при чём этой
по пу ляр но сти ей не уда ёт ся дос тичь на
про тя же нии не сколь ких лет, од на ко раз ра -
бот чик не пре да ёт её заб ве нию, бо лее то -
го, ак тив но раз ви ва ет, на ра щи вая функ -
цио нал и всё бо лее от да ля ясь от из на чаль -
ной па ра диг мы по зи цио ни ро ва ния Chrome
OS — пре дель но го ас ке тиз ма в на строй ках
и мак си маль ной ин те гра ции (при по сто ян -
ном под клю че нии к Се ти) с об лач ны ми
сер ви са ми Google.

Не дав но на тех но ло ги че ской кон фе рен -
ции Morgan Stanley стар ший ви це-пре зи -
дент и фи нан со вый ди рек тор Google Пат -
рик Пи четт по де лил ся с при сут ст вую щи -
ми мне ни ем о том, чем для по ис ко во го
ги ган та яв ля ет ся Chrome OS. На взгляд
Пи чет та, в бу ду щем Chrome OS мо жет
стать ана ло гом Android для пер со наль ных
ком пь ю те ров. Он от ме тил, что эта сис те -
ма не толь ко под хо дит для ре ше ния боль -
шин ст ва по все днев ных за дач, но и об ла да -
ет хо ро шей за щи той и по нят ным ин тер -
фей сом, а так же мо жет по хва стать ся
тес ной ин те гра ци ей с ин тер нет-сер ви са ми.

Экс пер ты то и де ло на по ми на ют, что
сис те ма эта, что не ма ло важ но, бес плат -
ная, и в ка че ст ве ана ло гии при во дят ши ро -
ко по пу ляр ную Android. Сис те ма Chrome
OS — фак ти че ски над строй ка по пу ляр -
но го брау зе ра Google Chrome, но в про -
шлом об лач ная плат фор ма по лу чи ла пе ре -
ра бо тан ный поль зо ва тель ский ин тер фейс
Aura, при бли зив ший её к окон но му ок ру -
же нию при выч ных на столь ных ОС. По
не под твер ждён ной ин фор ма ции, ком па -
ния Google го то вит для неё ещё од ну важ -
ную функцию — центр уве дом ле ний.

Но че го сто ит пусть да же са мый вы со ко -
ка че ст вен ный софт без “же ле за”? Ров ным
счё том ни че го. Од на ко Google “по вез -
ло” — ра нее не поль зо вав шие ся осо бым
ин те ре сом у про из во ди те лей ПК-тех ни ки
так на зы вае мые “хром бу ки” (но ут бу ки на
ба зе Chrome OS) не сколь ко ме ся цев на зад
бу к валь но вы ли лись в че ре ду анон сов
прак ти че ски ото всех ос нов ных вен до ров.
В на стоя щее вре мя та кие мо де ли вы пус ка -
ют Acer, Samsung, Lenovo и Hewlett-
Packard.

Чем же объ яс ним вне зап но про снув -
ший ся ин те рес ПК-про из во ди те лей к
“хром бу кам”? Объ яс не ний то му мо жет
быть не сколь ко. Од но из них — ре ше ние
Microsoft со ста вить кон ку рен цию сво им
парт нё рам по рын ку ПК: соф твер ный ги -
гант за пус тил соб ст вен ную ли ней ку план -
ше тов Surface, по ка так и не сни скав ших
осо бой по пу ляр но сти. Впро чем, как не
оп рав да ла воз ла гав ших ся на неё на дежд и
ОС Windows 8, что ста ло весь ма зна чи -
мым фак то ром, под виг шим вен до ров на
по иск аль тер на тив но го пу ти для за ра бот -
ка, что и вы ли лось в ре ше ние вы пус кать
“хром бу ки”.

Не сто ит сбра сы вать со сче -
тов и то об стоя тель ст во, что в
по след ние го ды, осо бен но с
рос том про даж план ше тов и
смарт фо нов, по треб но сти поль -
зо ва те лей не сколь ко из ме ни -
лись: ес ли рань ше пер спек ти ва
ра бо тать на ком пь ю те ре без
дос та точ но го ко ли че ст ва пре -
дус та нов лен но го ПО ка за лась
не мыс ли мой, то те перь сред не -
ста ти сти че ский поль зо ва тель
всё боль ше вре ме ни про во дит
на про сто рах Се ти, а имен но
для этих це лей как ни ка кая дру -
гая опе ра ци он ная сис те ма и
под хо дит Chrome OS. К то му
же “хром бу ки” пред ла га ют

имен но пол но вес ный сер финг, вклю чая и
оп ре де лён ное ре ше ние для соз да ния кон -
тен та, так как об ла да ют пол но цен ной пол -
но раз мер ной кла виа ту рой.

Ко всем этим пре иму ще ст вам сто ит до -
ба вить ещё од но и, по жа луй, са мое
главное — их це ну. Хо ро шим при ме ром
ком про мис са и функ цио наль но сти мо жет
слу жить Samsung Chromebook. Стои мость
это го гад же та в США со став ля ет 249 долл.,
он стал хи том про даж и воз гла вил рей тинг
Amazon как са мый про да вае мый но ут бук.

Та ко го уде шев ле ния уда лось до бить ся при
по мо щи, как уже упо ми на лось, бес плат ной
Chrome OS (вза мен Windows) вме сто до ро -
го стоя щих чи пов Intel ме нее до ро гих, но
энер го эф фек тив ных ARM-про цес со ров
Samsung Exynos 5 Dual с дву мя яд ра ми
Cortex A15, а так же SSD-на ко пи те ля ми ни -
маль ной ёмкости — 16 Гб, но этот не дос -
та ток Google ни ве ли ро ва ла для вла дель цев
“хром бу ка” двух го дич ной под пис кой на
100 Гб об лач но го хра ни ли ща Google Drive.
Впро чем, Google Drive — да ле ко не един -
ст вен ный сер вис хра не ния, у поль зо ва те -
лей Samsung Chromebook есть и дру гие
аль тер на ти вы.

Ес те ст вен но, вкла ды вая сред ст ва в раз ра -
бот ку сво ей об лач ной ОС и от да вая её “про -
сто так”, Google хо чет из влечь из это го при -
быль. По хо же, Chrome OS об ре тёт ту же
схему мо не ти за ции, что и Android, — мак -
си маль ное про дви же ние сер ви сов Google
(по иск, Youtube, Gmail и др.). Кста ти, ту же
так ти ку ис поль зу ет и Amazon: ин тер нет-
ри тей лер пред ла га ет ри де ры и план ше ты се -
мей ст ва Kindle по се бе стои мо сти, но вза мен
сти му ли ру ет про да жи элек трон ных книг и
раз ви ва ет свой ин тер нет-биз нес.

Ещё од ним ин те рес ным мо мен том стал
вы ход пре ми аль но го но ут бу ка Google —
фир мен но го Chromebook Pixel с 12,85-дюй -
мо вым сен сор ным дис пле ем с ре корд ным
раз ре ше ни ем 2560×1700 и со от вет ст вен -

ной це ной (1300 долл.). Ин те рес ным, по то -
му что от Google ожи да ли вы хо да не до ро -
го го но ут бу ка, но ни как не кон ку рен та
MacBook Air. Не ко то рые экс пер ты со -
шлись на том, что Chromebook Pixel для
Google — про ект экс пе ри мен таль ный, при -
зван ный за сви де тель ст во вать “ста тус ность”
Chrome OS и об ра тить вни ма ние рын ка на
то, что за этой сис те мой сто ит ги гант ская
ком па ния, ко то рой по си лам со ста вить
кон ку рен цию Microsoft и её доминанте —
Windows.

По до шла к кон цу эра не тбу ков как клас -
са вы чис ли тель ных уст ройств, но по ка что
ос та ёт ся от кры тым во прос: а смо гут ли их
за ме нить “хром бу ки”? Мно гие спе циа ли -
сты уве ре ны, что им это впол не по си лам,
так как но ут бу ки на ба зе Chrome OS мо гут
быть еще де шев ле не тбу ков. Кро ме то го, в
от ли чие от по след них “хром бу ки”, ра бо -
таю щие на лег ко вес ной об лач ной сис те ме,
го раз до бы ст рее за гру жа ют ся, им не тре -
бу ет ся ан ти ви рус. И, что не ме нее важ но,
к при ня тию “хром бу ков” под го тов лен
потребитель — “из ба ло ван но му” iOS и
Android, ему бо лее не ка жет ся та кой уж
стран ной ра бо та с гад же том, функ цио ни -
рую щим не на Windows. Не в этом ли глав -
ная уг ро за для Windows?

До воль но ин те рес на “эти мо ло гия” про -
ис хо ж де ния Chrome OS. На стоя щие кор -
ни этой сис те мы не из вест ны да же сей час,
но быв ший ин же нер Google Джефф Нель -
сон в сво ём бло ге рас ска зал, что на ча ло
Chrome OS бы ло по ло же но ещё в 2006 г. и
соз да ва лась она, что на зы ва ет ся, не с
нуля — за ос но ву был взят один из мно го -
чис лен ных Linux-ди ст ри бу ти вов то го вре -
ме ни. Из на чаль но эта но вая опе ра ци он ная
сис те ма по лу чи ла ко до вое на зва ние Google
OS и толь ко в 2009 г. ста ла из вест на под
сво им те пе реш ним на зва ни ем. Быв ший
со труд ник в ка че ст ве до ка за тель ст ва при -
во дит па тент № 8239662 под на зва ни ем
“Се те вая опе ра ци он ная сис те ма уст рой ст -
ва”, ко то рый 7 ав гу ста 2012 г. по лу чил юри -
ди че ские пра во мо чия.

Нель сон до ба вил, что пер во на чаль но
идея “хром бу ка” не по нра ви лась ру ко во -
дству Google, так как “его не воз мож но ис -
поль зо вать в са мо лё те”. По его сло вам,
Chrome OS по су ти пред став ля ет со бой
чис тый Linux-ди ст ри бу тив, где Chrome
OS — это все го лишь поль зо ва тель ская
обо лоч ка, что не ума ля ет её дос то инств:
“хром бук” мо жет вы пол нять лю бые про -
грам мы, на пи сан ные для Linux.

Он за ме тил так же, что пер вые вер сии
Google OS ба зи ро ва лись на движ ке Firefox,
а сам про об раз сис те мы поя вил ся рань ше,
чем из вест ный брау зер Google, и уже к
2007 г. до шёл до ста дии бе та-тес ти ро ва ния.
Вспо ми ная ис то рию за ро ж де ния Chrome
OS, Джефф Нель сон го во рит, что то по зи -
цио ни ро ва ние, ко то рое Google пре до пре -
де ли ла для “хром бу ков” (“до пол ни тель -
ное уст рой ст во для про смот ра веб-стра -
ниц”), из на чаль но ори ен ти ро ва лось со всем
на дру гие цели — при по мо щи ран них
вер сий Chrome OS ин же не ры Google вы -
пол ня ли мно же ст во функ цио наль ных за -
дач, вклю чая раз ра бот ку ко да.

Быв ший раз ра бот чик Chrome OS го во -
рит, что на пер вых по рах пе ред ней не
ста ви лись за да чи по ра бо те с веб-сер ви -
са ми или веб-при ло же ния ми, от неё тре -
бо ва лась ско рость ра бо ты. Как го во рит
Нель сон, его не уст раи ва ла ско рость ра -
бо ты Windows или Linux, час тый пе ре за -
пуск веб-брау зе ров (IE ли бо Firefox), что -
бы очи стить кэш и фай лы cookie, и мно -
гое дру гое, что, по мне нию экс пер та,
долж но бы ло за ни мать не сколь ко се -
кунд, а на де ле за ни ма ло 30—45. Го во ря
о пред при ня том ре ше нии, ко то рое по зво -
ли ло сде лать Chrome OS “су пер бы ст -
рой”, Нель сон пояс ня ет, что для это го
вся ОС бы ла пе ре ме ще на в па мять и тем
са мым она бы ла избав ле на от уз ких мест
в производительности — фай ло во го вво -
да-вы во да.

В сво ём по сте в Google+ стар ший ин -
же нер и один из сто яв ших у ис то ков
Chrome OS в Google Ан ту ан Ле буа ста вит
под со мне ние вы ска зы ва ния Нель со на,
оп ро вер гая его уча стие в про ек те в прин -
ци пе, по пут но со об щив, что Chrome OS
не су ще ст во ва ла в 2006 г. да же в про ек -

те. Сво ему кол ле ге вто рит раз ра бот чик
ин тер фей са об лач ной сис те мы Пи тер
Кас тинг, ко то рый не при по ми на ет, что -
бы Chrome OS ко гда-ли бо на зы ва лась
Google OS, бо лее то го, эта сис те ма раз ра -
ба ты ва лась “с чис то го лис та”, а ра бо та
над ней стар то ва ла толь ко по сле то го,
ко гда этот про ект был ут вер ждён ру ко во -
дством Google.

Что ин те рес но, все сто ро ны всту пи ли в
ожив лён ную пе ре пис ку, но еди но го мне -
ния так и не бы ло дос тиг ну то. Что бы про -
яс нить си туа цию, Сти вен Во ан-Ни колс из
ZDNet об ра тил ся к зна ко мо му со труд ни -
ку Google за разъ яс не ния ми. Тот уточ нил,
что Нель сон, ве ро ят но, ра бо тал над соз да -
ни ем ди ст ри бу ти ва Linux, ос но ван но го на
Firefox, но уча ст ни ком про ек та Chrome
OS он точ но не яв лял ся.

Во ан-Ни колс, пы та ясь по нять кор ни
про ис хо ж де ния Chrome OS, про вёл не кие
па рал ле ли с Ubuntu Linux, от тал ки ва ясь от
то го, что ви це-пре зи дент Canonical Крис
Кень он пи сал в кор по ра тив ном бло ге ком -
па нии, буд то бы стар шие ви це-пре зи ден ты
под раз де ле ния Google Chrome Сан дар Пи -
чаи и Ли нус Ап сон “...да ли ему по нять,
что они хо те ли бы по воз мож но сти при соз -
да нии Chrome OS опи рать ся на су ще ст -
вую щие ком по нен ты и ин ст ру мен ты со об -
ще ст ва с от кры тым ис ход ным ко дом без
по втор но го изо бре те ния че го-ли бо”. По
сло вам Кень о на, след ст ви ем этой до го во -
рён но сти ста ло под пи са ние Google и
Canonical кон трак та на то, что по след няя
про ве дет ин же нер ные ра бо ты.

Ес ли пер вая сбор ка Chrome OS ба зи -
ро ва лась на раз ра бот ках Ubuntu, то уже на -
чи ная с фев ра ля 2010 г. она на ча ла ори ен -
ти ро вать ся на Gentoo Linux. Как ста ло из -
вест но из внут рен ней пе ре пис ки од но го из
раз ра бот чи ков Chrome OS: “Нуж но бы ло
улуч шить на ши ин ст ру мен ты, что бы они
ста ли бо лее ак ту аль ны ми и со от вет ст во ва -
ли тре бо ва ни ям ап па рат ных про из во ди -
те лей. Рас смот рев раз лич ные пред ло же -
ния, мы ос та но ви лись на Portage-ин ст ру -
мен тах, ко то рые удов ле тво ря ют на шим
тре бо ва ни ям по сбор ке ди ст ри бу ти ва”.
Име ет ся в ви ду сис те ма управ ле ния па ке -
та ми Gentoo Portage. Во ан-Ни колс счи та -
ет этот вы бор раз ра бот чи ков Chrome OS
до воль но не обыч ным, так как “вме сто то -
го что бы ис поль зо вать под го тов лен ные
па ке ты для ус та нов ки про грамм но го обес -
пе че ния на по до бие при ме няе мых в Red
Hat RPM или Debian DEB, они ком пи ли -
ру ют про грам мы не по сред ст вен но из ис -
ход но го ко да”.

Ины ми сло ва ми, про ис хо ж де ние Chrome
OS со тка но из про ти во ре чий и оку та но
по кро вом тай ны, ко то рую ещё пред сто ит
раз га дать. Не за ви си мо от то го, как имен -
но Chrome OS по лу чи ла свое на ча ло, не
вы зы ва ет со мне ний, что эта сис те ма се го -
дня ста но вит ся все бо лее по пу ляр ной. 4
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Спо соб на ли Chrome OS бро сить вы зов Windows?

ПЛАТФОРМЫ

В бу ду щих вер си ях сво -
его брау зе ра Chrome
ком па ния Google на ме ре -
на реа ли зо вать па нель
за пус ка при ло же ний,
ана ло гич ную той, ко то -
рая ис поль зу ет ся в
Chrome OS

По до шла к кон цу эра не тбу ков
как клас са вы чис ли тель ных

уст ройств, но по ка что ос та ёт ся
от кры тым во прос: а смо гут ли

их за ме нить “хром бу ки”? 
Мно гие спе циа ли сты уве ре ны,
что им это впол не по си лам,

так как но ут бу ки на ба зе
Chrome OS мо гут быть 
еще де шев ле не тбу ков. 

Chrome OS не толь ко под хо дит
для ре ше ния боль шин ст ва 

по все днев ных за дач, 
но и об ла да ет хо ро шей за щи той

и по нят ным ин тер фей сом, 
а так же мо жет по хва стать ся

тес ной ин те гра ци ей 
с ин тер нет-сер ви са ми.

Сергей БоБровСкий

В ближайшие годы каждый биолог 
должен будет знать программиро‑
вание, а сама биология практиче‑

ски полностью превратится в биоинфор‑
матику, полагают российские эксперты. 
Давайте поближе познакомимся с одним 

из самых перспективных направ‑
лений этой науки, связанным 

с расшифровкой геномных кодов.

краткий ликбез
Зачем надо изучать геномы живых су‑
ществ? Сфер применений тут огромное 
количество — например анализ больных 
клеток человека и малоизвестных бакте‑
рий, да и вся молекулярная диагности‑
ка, когда самого лучшего доктора Хауса 
заменит абсолютно точный компьютер. 
Но сейчас для диагностики заболевания 
подобными цифровыми способами надо 
исследовать миллионы клеток, а это тре‑
бует слишком большого времени, и ре‑
зультаты диагностики подчас приходят 
слишком поздно. Существуют и фунда‑
ментальные вопросы — крайне инте‑
ресно, скажем, познать биологические 
схемы контроля производства белков, 
своеобразные метамеханизмы, функци‑
онирующие “поверх” клетки. Важно по‑
нять и принципы организации размет‑
ки генетического кода (разделения его 
на смысловые и завершающие последо‑
вательности). С возрастом эта разметка 
“стирается” — в частности, смысловые 
последовательности становятся заверша‑
ющими, что сбивает механизм синтеза 
белка в процессе считывания разметки, 
фактически вызывая процесс старения.

Некоторые важные события в совре‑
менной биологии происходят букваль‑
но на наших глазах. Так, ещё совсем 

недавно было непонятно принципиаль‑
ное назначение большей части ДНК — 
фактически 97% её считалось “генети‑
ческим мусором” (junk DNA); точнее, 
гены в ней просто отсутствуют. В конце 
2012‑го в журнале Nature была опублико‑
вана статья, показавшая, как существен‑
ная часть этого “мусора” (чуть ли не 80%) 
напрямую влияет на активность генов, 
которая сильно зависит от своего контек‑
ста, “мусорного” окружения.

Процесс чтения последовательности 
ДНК (так называемое секвенирование) 
и последующая сборка, осуществляемая 
компьютерными программами — геном‑
ными ассемблерами, во многом аналоги‑
чен восстановлению книги, разорванной 
на множество перемешанных кусочков, 
складыванию гигантского пазла из мил‑
лиардов частиц и т. п. Основная проблема 
заключается в том, что целиком прочи‑
тать структуру ДНК невозможно — толь‑
ко ее отдельные фрагменты, так назы‑
ваемые “риды” (от английского read). 
В зависимости от длины “ридов” приме‑
няются разные алгоритмы построения 
модели ДНК. Незадача усугубляется тем, 
что и в самих “ридах” нередки ошибки. 
Последние алгоритмические наработки, 
например, базируются на парных графах 
де Брёйна, однако остаются проблемы 
с неоднозначностью сборки конечной 
модели. Трудность секвенирования ДНК 
ещё и в том, что для такого процесса тре‑
буется существенное количество её “кло‑
нов”, а в лабораторных условиях клони‑
ровать многие бактерии невозможно.

Для комбинирования “ридов” суще‑
ствует множество программ, однако 
работают они долго. Между тем растут 
длины получаемых биологами “ридов” 
для различных ДНК — соответствен‑

но можно повысить качество сборки, 
но и потребность в ресурсах при этом 
вырастает очень сильно. Так, китайцы 
расшифровали ДНК панды за месяц ра‑
боты кластера с сотнями гигабайтов ОЗУ. 
В среднем же стоимость секвенирования 
человеческой ДНК сегодня составляет 
тысячи долларов, причем расшифровку 
на суперкомпьютере можно выполнить 
всего за сутки.

С развитием геномных ассемблеров но‑
вого поколения и цена, и время снизятся 
на пару порядков. Возможно, текущие 
недостатки нынешних технологий и од‑
новременно весьма заманчивые перспек‑
тивы подтолкнули отечественных инже‑
неров к созданию еще одного ассемблера 
в области, где уже присутствуют сильные 
игроки.

Биоинформатика по-питерски
Над темой секвенирования ДНК в Рос‑
сии трудится ряд исследовательских 
структур: Лаборатория эволюционной 
геномики МГУ, Медико‑генетический 
научный центр  РАМН, Институт общей 
генетики имени Н. И. Вавилова РАН, 
Лаборатория алгоритмической биологии 
Санкт‑Петербургского Академического 
университета, созданная, в частности, 
при поддержке Жореса Алфёрова. По‑
тенциально они могут помочь в постиже‑
нии эволюции видов и создании лекарств 
нового поколения.

Петербургская компания JetBrains из‑
вестна инструментарием для програм‑
мистов, а один из её основателей, Сергей 
Дмитриев, по‑прежнему принимающий 
корпоративные решения стратегическо‑
го характера, в настоящее время сосре‑
доточился на научной работе в сфере 
биоинформатики. При его поддержке 

создана биологическая лаборатория Jet‑
Brains, которая среди прочего пытается 
понять фундаментальные принципы ор‑
ганизации геномных разметок, а также 
намерена выполнить реверс‑инжиниринг 
генетического “мусора”. Развивает эта 
структура и профильные студенческие 
проекты, поддерживает международный 
проект по биоинформационным иссле‑
дованиям и разработкам GeneStack.com.

В марте 2013‑го лаборатория провела 
семинар, посвященный текущим дости‑
жениям в сфере геномного секвениро‑
вания. Краткое введение слушателей 
в биоинформатику прочитал Николай 
Вяххи из лаборатории алгоритмической 
биологии СПбАУ РАН. Он полагает, что 
практически все биологи через пять лет 
будут знать программирование, так как 
спрос на подобных специалистов очень 
высок. Его коллеги Антон Банкевич 
и Сергей Нурк подробно рассказали о за‑
даче секвенирования и сборки генома, 
о геномном ассемблере SPAdes, а Олег 
Шпынов из JetBrains BioLabs пояснил 
связь механизмов эпигенетических моди‑
фикаций с биоинформатикой.

Ассемблер Saint Petersburg Assembler 
(SPAdes), созданный в университетской 
лаборатории под руководством про‑
фессора Калифорнийского универси‑
тета (США) Павла Певзнера, достигает 
определенного баланса между качеством 
результата и эффективностью работы. 
В частности, был придуман оригиналь‑
ный метод хеширования без коллизий 
(для каждого ключа по определенному 
алгоритму выдается уникальный набор 
значений с целью дальнейшей индек‑
сации). В итоге при хранении парного 
графа де Брёйна каждую его вершину 
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ВЛА ДИ МИР МИ ТИН

Всен тяб ре про шло го го да мы пред ла -
га ли ва ше му вни ма нию об зор “Тен -
ден ции и пер спек ти вы рос сий ско го

рын ка мо биль ных уст ройств”, в октябре —
“Тен ден ции рос сий ско го рын ка пе ча таю -
щих уст ройств”, в ноябре — “Тен ден ции

рос сий ско го рын ка мо ни то -
ров и про ек то ров”, а в ян ва ре

ны неш не го года — “Тен ден ции рос сий -
ско го рын ка ПК и ра бо чих стан ций”.

В на шем оче ред ном оп ро се “Тен ден ции
рос сий ско го рын ка ИБП” при ня ли уча -
стие ме нед же ры ди ст рибь ю тор ских ком -
па ний Landata (Де нис Ан д ре ев, ру ко во ди -
тель де пар та мен та сис тем бес пе ре бой но -
го пи та ния), Marvel (Па вел Су рин,
ру ко во ди тель на прав ле ния “Мо ни то ры
и ИБП”),OCS Distribution (Сер гей Ту зов,
ме нед жер по про дук ции) и Treolan (Пётр
При ходь ко, ру ко во ди тель груп пы от де ла
пер со наль ных сис тем и пе ри фе рии); а
так же спе циа ли сты ком па ний-по став щи -
ков Eaton (Сер гей Амель кин, ме нед жер
по про дук ту на прав ле ния “Ка че ст вен ное
элек тро пи та ние”), Ippon (Ари на Смир -
но ва, бренд-ме нед жер тор го вой мар ки
Ippon), Powercom (Еле на Го ло ви на, ди рек -
тор по мар ке тин гу), Schneider Electric
(Пётр Пет ров, ме нед жер по од но фаз ной
про дук ции APC by Schneider Electric в
Рос сии и СНГ, под раз де ле ние IT Busi-
ness) и Tripp Lite (Алек сандр Ха ла ев, ге -
не раль ный ди рек тор).

Пре ж де чем пе ре хо дить к из ло же нию
их мне ний, на пом ним, что по дан ным
ана ли ти че ской ком па нии ITResearch, на
рос сий ском рын ке ИБП в IV квар та ле
2012 г. бы ло про да но бо лее 784 тыс. уст -
ройств сум мар ной стои мо стью 187,7 млн.
долл. В го до вом ис чис ле нии ры нок про де -
мон ст ри ро вал ощу ти мое сни же ние в
штуч ных по ка за те лях (на 7,3%) и при
этом 1,7%-ный рост в де неж ных. Раз ную
ди на ми ку этих по ка за те лей экс пер ты объ -
яс ня ют про дол жаю щим ся сдви гом рын ка
в ин фра струк тур ный сек тор и, как след -
ст вие, рос том сред не взве шен ной стои мо -
сти ИБП.

Как чув ст во вал се бя ры нок в 2012-м
Вот как оце ни ва ют ди на ми ку рос сий ско -
го рын ка ИБП по ито гам ми нув ше го го да
на ши экс пер ты.

Сер гей Ту зов от ме ча ет: “Ди на ми ка это -
го рын ка по ло жи тель ная, хо тя в про шлом
го ду по срав не нию с пре ды ду щи ми пе рио -
да ми он рос зна чи тель но мед лен нее как в
день гах, так и в шту ках”.

Па вел Су рин счи та ет, что в ми нув шем
го ду при рост рын ка в день гах со ста вил
20—25%. (От ме тим, что это за мет но вы -
ше оце нок ITResearch.) Штуч ный же
рост, по его мне нию, не так ве лик. Он го -
во рит: “Де ло в том, что де неж ный рост
пре вы ша ет по ка за тель рос та в шту ках
вви ду то го, что сред няя стои мость од но -
го уст рой ст ва не ук лон но уве ли чи ва ет ся”.

Пётр Пет ров ут вер жда ет, что рос сий -
ский ры нок ИБП рас тет как в шту ках,
так и по сред ней це не про да жи од но го
ИБП. По его мне нию, рост сред ней це ны
оп ре де ля ет ся дву мя фак то ра ми: по вы ше -
ни ем сред ней мощ но сти ис точ ни ков и
уве ли че ни ем стои мо сти ма те риа лов, ис -
поль зуе мых при их про из вод ст ве.

Еле на Го ло ви на так же от ме ча ет, что
рост рын ка в де неж ном вы ра же нии оп ре -
де ля ет ся рос том ИБП сред ней (сег мент
SMART) и вы со кой (Online) мощ но сти,
по сколь ку эти уст рой ст ва зна чи тель но
до ро же мо де лей для SoHo и ма ло мощ -
ных мо де лей для СМБ.

Сер гей Амель кин со гла сен с тем, что
сред не ста ти сти че ские ИБП ста но вят ся
мощ нее и ин тел лек ту аль нее и, сле до ва -
тель но, до ро же. Что же ка са ет ся по вы ше -
ния цен на медь и дру гие ком по нен ты, то
тут все не так про сто. “Дей ст ви тель но,
сырь е вые ре сур сы на пла не те не ук лон но
до ро жа ют, — го во рит Сер гей Амель -

кин. — Вме сте с тем все про из во ди те ли
ищут воз мож но сти для оп ти ми за ции про -
из вод ст ва с тем, что бы сни зить за ви си -
мость от это го фак то ра. Име ет ся в ви ду
раз ви тие тех но ло гий, про из вод ст вен ных
про цес сов, ис поль зо ва ние но вых ма те -
риа лов, ин но ва ции на блю да ют ся во всём!”

“Да, ИБП ста но вят ся ин тел лек ту аль -
нее и мощ нее, — со гла ша ет ся Еле на Го -
ло ви на. — Идет сме ще ние спро са: SoHo-
поль зо ва тель уже мо жет по зво лить се бе
при об ре сти уст рой ст во боль шой мощ но -
сти или с чис той си ну сои дой на вы хо де, а
поль зо ва тель из СМБ в со стоя нии при об -
ре сти Online-ИБП вме сто Smart. Кор по -
ра тив ные же за каз чи ки те перь за час тую
стре мят ся ус та но вить сис те му цен тра ли -
зо ван ной за щи ты элек тро пи та ния. Сы -
рье, ко неч но, до ро жа ет, но элек трон ные
ком по нен ты сни жа ют ся в це не, что час -
тич но ком пен си ру ет рост стои мо сти сы -
рья. Бла го да ря уде шев ле нию мик ро про -
цес со ров но вые се рии ИБП ста но вят ся
бо лее ин тел лек ту аль ны ми, чем пред ше ст -
вую щие. Мы, к при ме ру, в но вых мо де лях
SoHo сей час ис поль зу ем мик ро про цес -
со ры, ко то рые рань ше ус та нав ли ва лись
толь ко в Smart’ах”.

Пётр При ходь ко до бав ля ет: “В на ча ле
2012 г. ана ли ти ки про гно зи ро ва ли уме рен -
ный рост рын ка ИБП в Рос сии в де неж -
ном вы ра же нии (5—10%) и ну ле вой рост
или не боль шое па де ние по ко ли че ст ву
про дан ных уст ройств. Тем не ме нее по
ито гам пер во го по лу го дия оба по ка за те -
ля бы ли за мет но оп ти ми стич нее про гно -
зов. Рост рын ка в день гах со ста вил око ло
15%, в на ту раль ном выражении — по -
ряд ка 10%. Вто рое по лу го дие ока за лось
ме нее удач ным, пре иму ще ст вен но из-за
IV квар та ла, ак тив ность рын ка в ко то -
ром бы ла су ще ст вен но ни же ожи дае мой.
По это му ре зуль та ты го да близ ки к про гно -
зу аналитиков — па де ние в на ту раль ном
вы ра же нии бо лее 5% и в де неж ном рост
на еди ни цы про цен тов”.

Де нис Ан д ре ев об ра ща ет вни ма ние на
то, что на рос сий ском рын ке ИБП ста но -
вит ся все боль ше игроков — при хо дят
ки тай ские по став щи ки, OEM-про дук ты и
т. д. В ре зуль та те кон ку рен ция ме ж ду
про из во ди те ля ми уве ли чи ва ет ся. Кон -
крет ных цифр он не при вёл, но со об щил:
“В Landata на прав ле ние ИБП в 2012 г. по -
ка за ло ус той чи вый рост от но си тель но
2011-го”.

Всех бли же к оцен кам ITResearch ока -
за лось мне ние Ари ны Смир но вой: “Мы
оце ни ва ем ди на ми ку рос сий ско го рын ка
ИБП та ким образом — в на ту раль ном
вы ра же нии про изош ло па де ние при мер -
но на 1—2%, а в де неж ном на блю да ет ся
рост на 10—15%”.

Что мож но ожи дать в 2013-м
Со хра нит ся ли от но си тель но не пло хая
ди на ми ка рос сий ско го рын ка ИБП (по
ре зуль та там ми нув ше го го да) в ны неш нем
го ду? “Про гно зи ро вать по ито гам не пол -
но го квар та ла слож но, но мож но от ме -
тить, что по ка в де неж ном вы ра же нии

про да жи луч ше, чем за ана ло гич ный пе -
ри од 2011-го и 2012 гг.”, — от ме ча ет Сер -
гей Ту зов. С ним со глас на Ари на Смир но -
ва: “Ду ма ем, что те ку щая ди на ми ка со хра -
нит ся и в этом го ду. В пер вую оче редь это
свя за но с уси ле ни ем по зи ций до ро го го
тя же ло го обо ру до ва ния”.

“Я по ла гаю, что ста биль ный рост рын -
ка ИБП в 2013 г. про дол жит ся, — счи та -
ет и Де нис Ан д ре ев. — Уже сей час вид но,
что на ча ло го да хо ро шее”.

Бо лее ос то ро жен Па вел Су рин: “Тем пы
рос та, ве ро ят нее все го, за мед лят ся, но
мы на де ем ся, что в це лом они не бу дут ни -
же 17%. На пом ню, что эти по ка за те ли
долж ны быть дос тиг ну ты на фо не уве ли -
че ния всей эко но ми ки все го на 3—5%”.

А Пётр При ходь ко ещё ос то рож нее:
“Пер спек ти вы ны неш не го го да оп ти ми -
стич ны ми на звать труд но. Не удач ный
IV квар тал 2012-го и вся те ку щая си туа ция
по зво ля ют пред по ло жить, что, ско рее все -
го, год бу дет слож ным. В луч шем слу чае
ры нок ИБП в 2013-м по лу чит рост в пре -
де лах 5% в де неж ном вы ра же нии”.

Струк ту ра спро са
Один из на ших во про сов к экс пер там зву -
чал так: “Как и по ка ким при чи нам в Рос -
сии ме ня ет ся струк ту ра спро са на ИБП?”.
Вот как от ве тил на не го Па вел Су рин:
“Мы на блю да ем па де ние спро са на ИБП,
“при вя зан ные” к про да жам де ск то пов.
При чи на тому — со кра ще ние рын ка са -
мих на столь ных ПК. А вот спрос на ИБП,
“при вя зан ные” к се те во му и сер вер но му
обо ру до ва нию, не ук лон но рас тет вме сте
с про да жа ми сер ве ров и СХД”.

C ним со гла сен Пётр При ходь ко: “В
ны неш нем го ду тен ден ция сме ще ния
рын ка ИБП в об ласть ин фра струк тур ных
ре ше ний бу дет со хра нять ся. Это, кста ти,
по вле чет за со бой даль ней ший рост стои -
мо сти сред не го ИБП. По ми мо ес те ст вен -
ных при чин та ко го раз ви тия си туа ции
(тех но ло ги че ский про гресс, цен тра ли за -
ция управ ле ния ИТ-струк тур и оп ти ми за -
ция стои мо сти вла де ния), по ло жи тель -
ным об ра зом влияю щих на раз ви тие сег -
мен та слож ных ком плекс ных ре ше ний,
су ще ст ву ют и фак то ры, уг не таю щие ры -
нок пер со наль ных ИБП не боль шой мощ -
но сти. Речь пре ж де все го идет об эво лю -
ции рын ка пер со наль ных сис тем, где ПК
все ощу ти мее за ме ща ют ся но ут бу ка ми и
план шет ны ми уст рой ст ва ми. Еже год ное
умень ше ние про даж ИБП для ПК уже
дав но ста ло при выч ной тен ден ци ей для
Ев ро пы, но на рос сий ском рын ке влия ние
па де ния рын ка ПК на про да жи ИБП ста -
ло чет ко про сле жи вать ся толь ко в про -
шед шем го ду”.

Рост спро са на мощ ные ИБП от ме ча -
ет и Де нис Ан д ре ев: “Сег мент ис точ ни -
ков бес пе ре бой но го пи та ния с двой ным
пре об ра зо ва ни ем на пря же ния со став ля -
ет мень шую часть рос сий ско го рын ка
ИБП, но при этом про да жи он лай но вых
ис точ ни ков с мак си маль ным клас сом за -
щи ты по сто ян но рас тут в свя зи с ин тен -
сив ным раз ви ти ем тех но ло гий пе ре да чи
и хра не ния дан ных, ко то рые тре бу ют
вы со ко ка че ст вен ной за щи ты наи бо лее
кри тич ных при ло же ний. Мы чув ст ву ем
уве ли че ние спро са как на ис точ ни ки
Eaton, так и на про дук ты Delta. Оба про -
из во ди те ля об нов ля ют ли ней ки бо лее
со вре мен ны ми мо де ля ми, и мы ожи да ем,
что они бу дут очень вос тре бо ва ны на
рын ке”.

А вот сло ва Алек сан д ра Ха лае ва: “Как
про из во ди тель мы дей ст ви тель но от ме ти -
ли сме ще ние спро са в сто ро ну бо лее мощ -
ных ИБП. В пер вую оче редь это свя за но
с рос том мощ но сти за щи щае мых уст -
ройств и уве ли че ни ем сред не го чис ла по -
тре би те лей элек тро пи та ния на од но го
поль зо ва те ля. По ми мо это го все боль -
шую по пу ляр ность при об ре та ют мо де ли
с ев ро ро зет ка ми, ко то рые не тре бу ют спе -
ци аль ных ка бе лей для под клю че ния обо -

ру до ва ния к ИПБ. Поль зо ва те лям уже не
хва та ет ИБП на две ро зет ки и мощ но -
стью 250 Вт. Им нуж ны мо де ли на 300—
900 Вт с воз мож но стью боль ше го ко ли че -
ст ва под клю че ний. На по треб но сти в
мощ но сти так же влия ет тип за щи щае мо -
го обо ру до ва ния. Важ ны и ин тел лек ту аль -
ные функ ции, осо бен но в час ти энер го сбе -
ре же ния. Сей час бо лее вос тре бо ва ны уст -
рой ст ва, ко то рые эко но мят день ги, т. е.
об ла да ют энер го сбе ре гаю щи ми функ ция -
ми и об ла да ют вы со ким КПД. По это му
ес ли из на чаль но та кой ИБП сто ит не мно -
го до ро же сво его ана ло га, то в даль ней -
шем эта раз ни ца бу дет ком пен си ро ва на
эко но ми ей при ис поль зо ва нии ИБП и
пре вра тит ся в вы го ду. Ко неч но, на це ну
обо ру до ва ния влия ет стои мость ком по -
нен тов, осо бен но ме ди и свин ца, но это не
яв ля ет ся ос нов ным фак то ром уве ли че -
ния сред ней стои мо сти ИБП”.

Ари на Смир но ва го во рит: “Струк ту ра
спро са на ИБП в Рос сии дей ст ви тель но
меняется — про да жи до маш них уст ройств
по сте пен но па да ют. В пер вую оче редь
это свя за но с тем, что про да ет ся мень ше
де ск то пов, а по ку па тель ский спрос все
боль ше сме ща ет ся в сто ро ну пор та тив ных
уст ройств вро де план шет ных ком пь ю те -
ров, ульт ра бу ков и но ут бу ков. Тем не ме -
нее мы ви дим рост в сег мен те тя же лых ре -
ше ний, и по ку па те ли все охот нее при об -
ре та ют бо лее до ро гие уст рой ст ва”.

Од на ко не боль шие ИБП хо ро нить ещё
ра но. Сер гей Ту зов об ра ща ет вни ма ние на
та кой факт: “Ес ли рас смот реть две ос -
нов ные об лас ти при ме не ния ИБП — пер -
со наль ные ком пь ю те ры и сер ве ры, то с
ПК для до ма и офи са всё просто — не об -
хо ди мость ос на ще ния их ис точ ни ка ми
бес пе ре бой но го пи та ния оп ре де ля ет ся
цен но стью хра ни мой ин фор ма ции. Од -
на ко сто ит за ме тить, что к на стоя ще му
вре ме ни офис ные ПК в боль шин ст ве слу -
ча ев уже за щи ще ны, и ин ве сти ции в до -
ос на ще ние ра бо чих мест не яв ля ют ся для
за каз чи ков при ори тет ны ми. По это му, по -
жа луй, ос нов ной ры нок для ма лых
ИБП — до маш ние поль зо ва те ли. На этот
сег мент сей час на прав ле но вни ма ние про -
из во ди те лей ИБП, что под твер жда ет ся
вы во дом на ры нок но вых ин те рес ных мо -
де лей с бы то вы ми ро зет ка ми. В об лас ти
же за щи ты сер ве ров, где глав ны ми кри те -
рия ми спро са ос та ют ся функ цио наль -
ность и на деж ность, за мет но вы рос ла до -
ля ком плекс ных ре ше ний InfraStruxure,
вклю чаю щих в се бя не толь ко ИБП, но и
пас сив ное обо ру до ва ние, а так же сис те мы
ох ла ж де ния и мо ни то рин га”.

О том, что не боль шие ИБП се бя ещё не
из жи ли, го во рит и Сер гей Амель кин: “Мы
яв ля ем ся сви де те ля ми бу ма мо биль ных
пер со наль ных уст ройств, но па де ние про -
даж ПК и ра бо чих стан ций урав но ве ши -
ва ет ся по яв ле ни ем дру гой элек трон ной
тех ни ки, тре бую щей за щи ты пи та ния, как
то — ме ди а п ле е ров, се те вых уст ройств,
уст ройств хра не ния дан ных. Ста биль ный
спрос на ИБП для за щи ты до маш ней
элек тро ни ки так же обу слов лен уве ли че -
ни ем сте пе ни ин фор ми ро ван но сти лю -
дей о су ще ст во ва нии и не об хо ди мо сти
ис поль зо ва ния сис тем бес пе ре бой но го
пи та ния”.

О по яв ле нии но вых об лас тей ис поль зо -
ва ния ИБП упо ми на ет и Алек сандр Ха ла -
ев: “Рас тет ли ней ка ИБП с “го ря чей” за -
ме ной и трех фаз ных уст ройств для
ЦОДов. Это свя за но с по вы ше ни ем тре бо -
ва ний к от ка зо устой чи во сти, с од ной сто -
ро ны, и к кон со ли да ции вы чис ли тель ных
ре сур сов, с дру гой, что в свою оче редь
тре бу ет при ме не ния со от вет ст вую щих ре -
ше ний по за щи те элек тро пи та ния. Со
зна чи тель ным рос том по треб ле ния мо -
биль ных устройств — но ут бу ков, ульт ра -
бу ков, не тбу ков, план шет ных ПК и
смартфонов — сни жа ет ся спрос в об лас -
ти на столь ных ПК. Но это сни же ние ком -
пен си ру ет ся при ме не ни ем ИБП для за щи -
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ты до маш ней муль ти ме дий ной ап па ра ту -
ры и хра ни лищ дан ных”.

О про да жах ИБП для за щи ты се те во го
и сер вер но го обо ру до ва ния Сер гей
Амель кин го во рит так: “Здесь мы ви дим
наи боль ший рост в 2012-м по от но ше нию
к 2011-му — как в шту ках, так и в день гах.
Он объ яс ня ет ся тем, что есть чет кая тен -
ден ция к уве ли че нию сте пе ни за щи ты от -
вет ст вен но го обо ру до ва ния; кро ме то го,
рас тет ко ли че ст во кри ти че ски важ ных
про цес сов, на пря мую влияю щих на ста -
биль ность и ус той чи вость биз не са. Все
это усу губ ля ет ся тем, что ка че ст во се те во -
го элек тро пи та ния не ста но вит ся луч ше,
во мно гих ре гио нах час то слу ча ют ся пе -
ре бои и воз ни ка ют дру гие про бле мы”.

А вот ка ко во мне ние г-на Амель ки на
о рын ке ИБП для ЦОДов и от вет ст вен -
ной элек тро ни ки: “Здесь кри ти че ски
важ но вы со ко ка че ст вен ное элек тро пи та -
ние, так как да же ми ну та про стоя при во -
дит к ог ром ным убыт кам. Имен но этой
не об хо ди мо стью под дер жи ва ет ся спрос
на ум ные, на деж ные и вы со ко эф фек тив -
ные сис те мы бес пе ре бой но го пи та ния.
На ры нок ЦОДов при хо дит ся при мер но
40% всех про даж ИБП в Ев ро пе, и ожи -
да ет ся, что этот по ка за тель бу дет уве -
личи вать ся. Со глас но не дав не му ис сле -
до ва нию, про ве ден но му ком па ни ей
Frost&Sullivan, объ ем ев ро пей ско го рын -
ка ИБП оце ни ва ет ся в 1,98 млрд. долл. в
2012 г., ожи да ет ся его рост до 2,3 млрд.
долл. к 2015-му. Ис сле до ва ние за тра ги ва -
ет все вер ти каль ные сег мен ты рын ка, в
том чис ле ЦОДы, здра во охра не ние, ком -
мер че ские, про мыш лен ные объ ек ты и
др. Ры нок ИБП для ЦОДов и от вет ст вен -
ной элек тро ни ки на пря мую за ви сит от
со стоя ния на цио наль ной эко но ми ки. Ес -
ли го во рить о Рос сии, то здесь ры нок
обо ру до ва ния для ЦОДов и от вет ст вен -
ной элек тро ни ки раз ви ва ет ся ста биль -
но. Он де мон ст ри ру ет хо ро ший рост как
в Мо ск ве, так и в ре гио нах”.

К ска зан но му Еле на Го ло ви на до бав ля -
ет: “Наи боль ший рост, ко неч но, ощу ща -
ет ся в уст рой ст вах ка те го рии улуч шен -
ной и аб со лют ной за щи ты как для СМБ,
так и для кор по ра тив но го рын ка. От дель -
но хо чу упо мя нуть об ус пе хе в ста би ли за -
то рах для до маш не го использования —
бла го да ря наи луч ше му со от но ше нию це -
на/ка че ст во и уси ли ям на ших парт не ров
про да жи ста би ли за то ров се рии ТСА воз -
рос ли за про шед ший год в два раза”.

Са мые ди на мич ные 
сег мен ты рын ка ИБП

Так ка кие же сег мен ты рос сий ско го рын -
ка ИБП наи бо лее ди на мич ны? “Ди на -
мич нее всех раз ви ва ют ся про да жи тя же -
ло го обо ру до ва ния для ЦОДов и боль -

ших ин фор ма ци он ных сис тем”, — счи -
та ет Па вел Су рин.

Ана ло гич но го мне ния при дер жи ва ет ся
и Пётр При ходь ко: “Без ус лов но, бо лее
ди на мич но раз ви ва ет ся сег мент вы со ко -
тех но ло гич ных ИБП боль шой мощ но сти,
на ба зе ко то рых стро ят ся слож ные ин -
фра струк тур ные ре ше ния. Та кая тен ден -
ция в от рас ли су ще ст ву ет не пер вый год
и име ет ло гич ное объ яс не ние. Чем кон ку -
ри ро вать с не до ро ги ми ази ат ски ми про -
из во ди те ля ми, ли де рам рын ка го раз до
вы год нее ис поль зо вать та кие свои кон -
ку рент ные пре иму ще ст ва, как мощ ные
НИОКР, вы со кий уро вень до ве рия к
брен ду, раз ви тая сер вис ная сеть, воз мож -
ность круп ных и дол го вре мен ных ин ве -
сти ций в пе ре до вые идеи и раз ра бот ки. К
то му же мар жи наль ность биз не са ин фра -
струк тур ных ре ше ний в ра зы боль ше. А
ас со циа ция тор го вой мар ки с пе ре до вы -
ми тех но ло гия ми все гда по ло жи тель но
влия ет на имидж ком па нии”.

Од на ко не все так про сто. Ин те рес ную
тен ден цию под ме тил Сер гей Ту зов: “Хо -
тя ры нок ИБП да лек от ка ких-ли бо тех но -
ло ги че ских про ры вов, су ще ст вую щая тен -
ден ция к сни же нию мощ но сти бло ков
пи та ния у сер ве ров по сте пен но сме ща ет
спрос на ИБП в об ласть ме нее мощ ных
моделей — ес ли па ру лет на зад са мы ми
по пу ляр ны ми бы ли сто еч ные ИБП мощ -
но стью 3 и 5 кВ•А, то сей час от ме ча ет ся
боль ший спрос на мо де ли, мощ ность ко -
то рых ле жит в диа па зо не от 1,5 до 3 кВ•А.
При этом за каз чи ки по-преж не му тре бо -
ва тель ны к функ цио наль но сти”.

Ари на Смир но ва счи та ет, что наи бо лее
ди на мич но раз ви ва ют ся он лай но вые уст -
рой ст ва мощ но стью от од но го до 10 кВ•А,
а на вто ром мес те по это му по ка за те лю сто -
ят Line-Interactive-уст рой ст ва с чис той си -
ну сои дой на вы хо де.

ИБП-ак ти ви сты
“Кто из ос нов ных иг ро ков рос сий ско го
рын ка ИБП, на ваш взгляд, ве дет се бя наи -
бо лее ак тив но?” — спро си ли мы экс пер тов.
“APC, ко неч но, — счи та ет Сер гей Ту -
зов. — Ком па ния, вла дею щая этим брен -
дом, про дол жа ет наи бо лее ак тив но ра бо -
тать с ка на лом про даж, и это по зво ля ет ей
ос та вать ся ли де ром в сво ем сег мен те”.

В том же ду хе вы ска зы ва ет ся и Пётр
При ходь ко: “Без ус лов ным ли де ром рын -
ка с до лей бо лее 50% ны не яв ля ет ся ком -
па ния Schneider Electric, про из во дя щая
ИБП под мар кой APC. Тра ди ци он но ос -
нов ные свои уси лия АРС со сре до та чи ва -
ет на про дви же нии вы со ко тех но ло гич но -
го сег мен та ин фра струк тур ных сис тем,
где яв ля ет ся не толь ко ли де ром про даж,
но и за ко но да те лем стан дар тов на деж -
но сти, безо пас но сти и эко ло гич но сти.

При этом АРС ос та ет ся ли де ром и на
рын ке од но фаз ных ИБП ма лой и сред ней
мощ но сти. В дан ном сег мен те по ми мо
та ко го важ но го по тре би тель ско го свой ст -
ва, как це на, воз рас та ет ак ту аль ность на -
деж но сти обо ру до ва ния и га ран ти ро ван -
но сти сер вис ных обя за тельств. Что ка са -
ет ся по след не го, то да же всем вме сте
взя тым ос таль ным уча ст ни кам рын ка
ИБП в Рос сии слож но кон ку ри ро вать с
раз ви той сер вис ной се тью АРС. С на деж -
но стью у ИБП АРС так же все хо ро шо. Во
вто рой по ло ви не те ку ще го го да от АРС
мож но ожи дать но вых мо де лей, ко то рые
долж ны бу дут до пол нить и об но вить ли -
ней ку Low-end”.

К спи ску наи бо лее ак тив ных ИБП-ком -
па ний Ари на Смир но ва до ба ви ла Power-
com. Ещё двух ли де ров рос сий ско го рын -
ка ИБП на звал Де нис Ан д ре ев: по его
мне нию, это Eaton и Delta Electronics. Он
так же от ме ча ет: “Наи бо лее вос тре бо ван -
ной тен ден ци ей на рын ке яв ля ет ся ком -
плекс ный подход — от про да жи ре ше -
ния до его об слу жи ва ния в про цес се экс -
плуа та ции. Важ но, что бы про из во ди тель
не толь ко пред ла гал рын ку ши ро кий ас -
сор ти мент про дук ции (вклю чая сто еч -
ные сис те мы, сис те мы рас пре де ле ния пи -
та ния, ком му та ци он ные уз лы, кон ди цио -
не ры), но и осу ще ст в лял ком плекс ное
сер вис ное об слу жи ва ние про дан но го обо -
ру до ва ния. По это му на ша ком па ния по -
вы ша ет уро вень об слу жи ва ния ус та нов -
лен ных ИБП как с по мо щью вен до ров,
так и свои ми си ла ми. Сер вис ное под раз -
де ле ние в де пар та мен те сис тем бес пе ре -
бой но го пи та ния Landata при об ре та ет
все боль ший вес в на шем биз не се”.

Драй ве ры рын ка ИБП
Один из на ших во про сов к ди ст рибь ю тор -
ским ком па ни ям зву чал так: “Кто в на -
стоя щее вре мя яв ля ет ся ос нов ным драй -
ве ром рос сий ско го рын ка ИБП — до -
маш ние поль зо ва те ли, ком мер че ские
пред при ятия, об ра зо ва тель ные уч ре ж де -
ния или гос струк ту ры?”. “По ито гам на -
шей ра бо ты мож но ска зать, что в на стоя -
щее вре мя ос нов ны ми по тре би те ля ми
ИБП и драй ве ра ми это го рын ка яв ля ют -
ся ком мер че ские пред при ятия и гос струк -
ту ры”, — со об щил Па вел Су рин. Точ но
та ко го же мне ния при дер жи ва ют ся Ари -
на Смир но ва и Сер гей Ту зов.

Бо лее раз вер ну тый от вет на этот во -
прос да ет Пётр При ходь ко: “Флаг ман -
ское на прав ле ние рос сий ско го рын ка
ИБП — это слож ные ком плекс ные ре -
ше ния, что, как пра ви ло, под ра зу ме ва ет
серь ез ные и дол го вре мен ные ин ве сти ции
в ин же нер ную и ИТ-струк ту ру ком па -
нии. По это му ос нов ны ми за каз чи ка ми
та ких сис тем яв ля ют ся го су дар ст вен ные

струк ту ры и боль шие ком мер че ские пред -
при ятия. Это не ис клю ча ет, что они мо гут
ис поль зо вать ИБП сред ней и ма лой мощ -
но сти, при чем в до воль но боль ших ко ли -
че ст вах. Об ра зо ва тель ные уч ре ж де ния
мо гут фор ми ро вать впол не зна чи мый сег -
мент ИБП ма лой и сред ней мощ но сти,
но силь но за ви сят от го су дар ст вен но го
фи нан си ро ва ния, ко то рое в це лом слож -
но на звать ста биль ным. Не сто ит не до оце -
ни вать и сег мент до маш них поль зо ва те -
лей. Не смот ря на сни же ние ко ли че ст вен -
но го спро са в свя зи с пе ре хо дом
поль зо ва те лей на мо биль ные уст рой ст ва,
не ос ла бе ва ет “гон ка воо ру же ний” в иг ро -
вой сфе ре, что не толь ко в ка кой-то ме ре
ком пен си ру ет по те рю мо биль ных поль зо -
ва те лей, но и по вы ша ет тре бо ва ния к
мощ но сти и на деж но сти ИБП. Еще, на -
при мер, все боль ше рос сий ских ком па -
ний на хо дят для се бя плю сы в прак ти ке
“уда лен ной ра бо ты” со труд ни ков, а до -
маш нее ра бо чее ме сто в ря де слу ча ев мо -
жет тре бо вать га ран ти ро ван но го пи та -
ния, а ста ло быть, ИБП”.

Де нис Ан д ре ев до бав ля ет: “Ес ли го во -
рить о рын ке он лай но вых ИБП раз лич ной
мощ но сти, то здесь боль шой про цент за -
ку пок со вер ша ли гос струк ту ры. В 2012 г.
в Рос сии бы ли вы де ле ны боль шие сред ст -
ва на пе ре обо ру до ва ние ос нов ных фон -
дов, в том чис ле за мет ны ми ока за лись
про ек ты по ме ди ци не”.

Ре зю ме
По хо же, ос нов ная тен ден ция рос сий ско -
го (как, впро чем, и за ру беж но го) рын ка
ИБП — по вы ше ние ин тел лек ту аль но сти
уст ройств. Ко то рая сре ди про че го обу -
слов ле на сни же ни ем стои мо сти мно гих
элек трон ных ком по нен тов. При этом це -
на уст ройств, как пра ви ло, воз рас та ет, а
об щая стои мость их экс плуа та ции, как
пра ви ло, па да ет. Воз мож ны, ко неч но, и
ис клю че ния. Кро ме то го, на блю да ет ся
по вы ше ние мощ но сти уст ройств. Но не во
всех под сег мен тах это го рын ка (об ра ти те
вни ма ние на сло ва Сер гея Ту зо ва о том,
что име ет ся тен ден ция к сни же нию мощ -
но сти бло ков пи та ния у сер ве ров). А ещё
по яв ля ют ся но вые об лас ти при ме не ния
ИБП. В ча ст но сти, для за щи ты до ро го -
стоя ще го и чув ст ви тель но го к пе ре па дам
пи та ния муль ти ме дий но го обо ру до ва ния,
от но ся ще го ся к ка те го рии “бы то вая элек -
тро ни ка”. Влия ет на ры нок ИБП и рас ши -
ре ние ЦОДов. Об щий со вет по тре би те лям
ИБП (да и дру го го ИТ-обо ру до ва ния):
смот ри те не толь ко на це ну уст ройств,
но и на их тех ни че ские ха рак те ри сти ки. А
так же на уро вень ор га ни за ции тех ни че -
ской под держ ки. И не го ни тесь за де ше -
виз ной. Со вре мен Пуш ки на из вест но, к
че му эта гон ка мо жет при вес ти. 4
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в ча ст но сти, в ИБ НПС яв ля ет ся че ло век.
Не со шлись они, од на ко, в том, где это сла -
бое зве но на хо дит ся.

Бан ки уве ре ны в том, что это кли ен -
ты. Мол, не гра мот ны они в ин фор ма ци -
он ной безо пас но сти и обу чать ся не же -
ла ют. Глав ным кри те ри ем для кли ен -
тов яв ля ет ся удоб ст во бан ков ской
ус лу ги, а не ее безо пас ность, а, как из -
вест но, ИБ удобств не добавляет — со -
всем на обо рот.

Оп по нен ты со сто ро ны кли ен тов ука -
зы ва ют на низ кую ИБ-куль ту ру бан ков.
Да и сам я не раз был сви де те лем то го, как

в опе ра ци он ных за лах про ис хо дит, на -
при мер, оформ ле ние бан ков ских карт.
Раз ве что глу хой не ус лы шит, а сле пой не
уви дит кон троль ные сло ва и пин-ко ды
со се дей по оче ре ди. Ведь в оче ре дях мы
ды шим друг дру гу в за ты лок (по то му что
элек трон ные оче ре ди в бан ках, как
прави ло, не под дер жи ва ют ся), а опе ра -
цио ни сты гром ко, как во ен ные ко ман -
ды, дуб ли ру ют по лу чен ную от кли ен тов
кон фи ден ци аль ную ин фор ма цию и вы -
кла ды ва ют уст рой ст ва вво да пин-ко дов на
са мые от ры тые мес та. Ну про сто клон -
дайк для зло умыш лен ни ков! Дос та точ но

по кру тить ся в опе ра ци он ном за ле не -
сколь ко ча сов, что бы со брать не ма ло чув -
ст ви тель ных кли ент ских дан ных.

К на стоя ще му вре ме ни у на се ле ния
сфор ми ро ва лись раз ные от но ше ния с ин -
тер нет-бан кин гом. Кто-то поль зу ет ся бан -
ков ской кар той раз в ме сяц толь ко для то -
го, что бы снять со сче та зар пла ту, а кто-
то прак ти че ски не дер жит на лич ные
день ги в ру ках (я, на при мер, где-то по се -
ре ди не). Вот и по лу ча ет ся, что бан ков -
ским кли ен там уже се го дня нуж ны со -
вер шен но раз ные уров ни обес пе че ния
ИБ элек трон ных опе ра ций с день га ми.

Од на ко у бан ков аде к ват но го за про сам
кли ен тов спек тра пред ло же ний нет, хо -
тя на рын ке есть го то вые для ис поль зо -
ва ния раз ра бот ки, по зво ляю щие реа ли -
зо вать са мые раз ные ва ри ан ты ИБ-ус -
луг для ин тер нет-бан кин га. Об этом
сви де тель ст во вал и блиц-оп рос ИБ-экс -
пер та Ми хаи ла Емель ян ни ко ва, ко то -
рый он про вел пря мо в за ле, где про хо ди -
ла дис кус сия.

Он об ра тил ся с прось бой к на хо дя щим -
ся в за ле пред ста ви те лям бан ков под нять
ру ку тем из них, в струк ту рах ко то рых
пред ла га ют кли ен там вос поль зо вать ся
замк ну той ИТ-сре дой (на при мер, на USB-

но си те ле), по зво ляю щей осу ще ст в лять
бан ков ские тран зак ции, не вы хо дя из нее.
Он да же оз ву чил сум му, ко то рую го тов
как кли ент пла тить в ме сяц за поль зо ва -
ние та кой услугой, — 2000 руб., день ги не -
ма лые. В от вет на его прось бу не под ня -
лась ни од на ру ка. За то он ус лы шал от
пред ста ви те ля од но го из бан ков из вест -
ную сен тен цию о “се реб ря ной пу ле”, ко -
то рую ис кать бес по лез но.

Что ж, вы хо дит, все пред при ни мае мые
те ми же бан ка ми тех но ло ги че ские ИБ-
ухищ ре ния на прас ны? Да нет же! Бан -
кам про сто не хо чет ся ше ве лить ся, да же
за 2000 руб. в ме сяц, ра ди еди ниц “ИБ-оза -
бо чен ных” кли ен тов.

То гда, мо жет, пра вы гос ре гу ля то ры, за -
кру чи ваю щие гай ки на пред мет уже сто -
че ния ма те ри аль ной от вет ст вен но сти бан -
ков пе ред кли ен та ми в ви де ст. 9 за ко на
“О на цио наль ной пла теж ной сис те ме”?
Но и это не оче вид но, хо тя бы по то му,
что гос ре гу ля тор ото дви нул срок всту п ле -
ния этой ста тьи в дей ст вие.

Так кто же этот человек — сла бое зве -
но, и где его ис кать? По хо же, что он
повсюду — он и бан ков ский ра бот ник, и
кли ент бан ка, и ре гу ля тор. Имя его —
рос сия нин. 4
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Человек — сла бое зве но 
в обес пе че нии ИБ

Вско ре мне пред сто ит пе ре вы пуск зар плат ной бан ков ской
карточки — ис те ка ет срок ее дей ст вия. В свя зи с этим мне
вспом ни лось об су ж де ние на ИНФОФОРУМЕ-2013 те -

мы, свя зан ной с со стоя ни ем ин фор ма ци он ной безо пас но сти на -
цио наль ной пла теж ной сис те мы (НПС) на шей стра ны.

Уча ст ни ки па нель ной дис кус сии на эту те му со гла си лись с
тем, что наи бо лее сла бым зве ном в обес пе че нии ИБ в це лом и,



ВЛА ДИ МИР МИ ТИН

Всен тяб ре про шло го го да мы пред ла -
га ли ва ше му вни ма нию об зор “Тен -
ден ции и пер спек ти вы рос сий ско го

рын ка мо биль ных уст ройств”, в октябре —
“Тен ден ции рос сий ско го рын ка пе ча таю -
щих уст ройств”, в ноябре — “Тен ден ции

рос сий ско го рын ка мо ни то -
ров и про ек то ров”, а в ян ва ре

ны неш не го года — “Тен ден ции рос сий -
ско го рын ка ПК и ра бо чих стан ций”.

В на шем оче ред ном оп ро се “Тен ден ции
рос сий ско го рын ка ИБП” при ня ли уча -
стие ме нед же ры ди ст рибь ю тор ских ком -
па ний Landata (Де нис Ан д ре ев, ру ко во ди -
тель де пар та мен та сис тем бес пе ре бой но -
го пи та ния), Marvel (Па вел Су рин,
ру ко во ди тель на прав ле ния “Мо ни то ры
и ИБП”),OCS Distribution (Сер гей Ту зов,
ме нед жер по про дук ции) и Treolan (Пётр
При ходь ко, ру ко во ди тель груп пы от де ла
пер со наль ных сис тем и пе ри фе рии); а
так же спе циа ли сты ком па ний-по став щи -
ков Eaton (Сер гей Амель кин, ме нед жер
по про дук ту на прав ле ния “Ка че ст вен ное
элек тро пи та ние”), Ippon (Ари на Смир -
но ва, бренд-ме нед жер тор го вой мар ки
Ippon), Powercom (Еле на Го ло ви на, ди рек -
тор по мар ке тин гу), Schneider Electric
(Пётр Пет ров, ме нед жер по од но фаз ной
про дук ции APC by Schneider Electric в
Рос сии и СНГ, под раз де ле ние IT Busi-
ness) и Tripp Lite (Алек сандр Ха ла ев, ге -
не раль ный ди рек тор).

Пре ж де чем пе ре хо дить к из ло же нию
их мне ний, на пом ним, что по дан ным
ана ли ти че ской ком па нии ITResearch, на
рос сий ском рын ке ИБП в IV квар та ле
2012 г. бы ло про да но бо лее 784 тыс. уст -
ройств сум мар ной стои мо стью 187,7 млн.
долл. В го до вом ис чис ле нии ры нок про де -
мон ст ри ро вал ощу ти мое сни же ние в
штуч ных по ка за те лях (на 7,3%) и при
этом 1,7%-ный рост в де неж ных. Раз ную
ди на ми ку этих по ка за те лей экс пер ты объ -
яс ня ют про дол жаю щим ся сдви гом рын ка
в ин фра струк тур ный сек тор и, как след -
ст вие, рос том сред не взве шен ной стои мо -
сти ИБП.

Как чув ст во вал се бя ры нок в 2012-м
Вот как оце ни ва ют ди на ми ку рос сий ско -
го рын ка ИБП по ито гам ми нув ше го го да
на ши экс пер ты.

Сер гей Ту зов от ме ча ет: “Ди на ми ка это -
го рын ка по ло жи тель ная, хо тя в про шлом
го ду по срав не нию с пре ды ду щи ми пе рио -
да ми он рос зна чи тель но мед лен нее как в
день гах, так и в шту ках”.

Па вел Су рин счи та ет, что в ми нув шем
го ду при рост рын ка в день гах со ста вил
20—25%. (От ме тим, что это за мет но вы -
ше оце нок ITResearch.) Штуч ный же
рост, по его мне нию, не так ве лик. Он го -
во рит: “Де ло в том, что де неж ный рост
пре вы ша ет по ка за тель рос та в шту ках
вви ду то го, что сред няя стои мость од но -
го уст рой ст ва не ук лон но уве ли чи ва ет ся”.

Пётр Пет ров ут вер жда ет, что рос сий -
ский ры нок ИБП рас тет как в шту ках,
так и по сред ней це не про да жи од но го
ИБП. По его мне нию, рост сред ней це ны
оп ре де ля ет ся дву мя фак то ра ми: по вы ше -
ни ем сред ней мощ но сти ис точ ни ков и
уве ли че ни ем стои мо сти ма те риа лов, ис -
поль зуе мых при их про из вод ст ве.

Еле на Го ло ви на так же от ме ча ет, что
рост рын ка в де неж ном вы ра же нии оп ре -
де ля ет ся рос том ИБП сред ней (сег мент
SMART) и вы со кой (Online) мощ но сти,
по сколь ку эти уст рой ст ва зна чи тель но
до ро же мо де лей для SoHo и ма ло мощ -
ных мо де лей для СМБ.

Сер гей Амель кин со гла сен с тем, что
сред не ста ти сти че ские ИБП ста но вят ся
мощ нее и ин тел лек ту аль нее и, сле до ва -
тель но, до ро же. Что же ка са ет ся по вы ше -
ния цен на медь и дру гие ком по нен ты, то
тут все не так про сто. “Дей ст ви тель но,
сырь е вые ре сур сы на пла не те не ук лон но
до ро жа ют, — го во рит Сер гей Амель -

кин. — Вме сте с тем все про из во ди те ли
ищут воз мож но сти для оп ти ми за ции про -
из вод ст ва с тем, что бы сни зить за ви си -
мость от это го фак то ра. Име ет ся в ви ду
раз ви тие тех но ло гий, про из вод ст вен ных
про цес сов, ис поль зо ва ние но вых ма те -
риа лов, ин но ва ции на блю да ют ся во всём!”

“Да, ИБП ста но вят ся ин тел лек ту аль -
нее и мощ нее, — со гла ша ет ся Еле на Го -
ло ви на. — Идет сме ще ние спро са: SoHo-
поль зо ва тель уже мо жет по зво лить се бе
при об ре сти уст рой ст во боль шой мощ но -
сти или с чис той си ну сои дой на вы хо де, а
поль зо ва тель из СМБ в со стоя нии при об -
ре сти Online-ИБП вме сто Smart. Кор по -
ра тив ные же за каз чи ки те перь за час тую
стре мят ся ус та но вить сис те му цен тра ли -
зо ван ной за щи ты элек тро пи та ния. Сы -
рье, ко неч но, до ро жа ет, но элек трон ные
ком по нен ты сни жа ют ся в це не, что час -
тич но ком пен си ру ет рост стои мо сти сы -
рья. Бла го да ря уде шев ле нию мик ро про -
цес со ров но вые се рии ИБП ста но вят ся
бо лее ин тел лек ту аль ны ми, чем пред ше ст -
вую щие. Мы, к при ме ру, в но вых мо де лях
SoHo сей час ис поль зу ем мик ро про цес -
со ры, ко то рые рань ше ус та нав ли ва лись
толь ко в Smart’ах”.

Пётр При ходь ко до бав ля ет: “В на ча ле
2012 г. ана ли ти ки про гно зи ро ва ли уме рен -
ный рост рын ка ИБП в Рос сии в де неж -
ном вы ра же нии (5—10%) и ну ле вой рост
или не боль шое па де ние по ко ли че ст ву
про дан ных уст ройств. Тем не ме нее по
ито гам пер во го по лу го дия оба по ка за те -
ля бы ли за мет но оп ти ми стич нее про гно -
зов. Рост рын ка в день гах со ста вил око ло
15%, в на ту раль ном выражении — по -
ряд ка 10%. Вто рое по лу го дие ока за лось
ме нее удач ным, пре иму ще ст вен но из-за
IV квар та ла, ак тив ность рын ка в ко то -
ром бы ла су ще ст вен но ни же ожи дае мой.
По это му ре зуль та ты го да близ ки к про гно -
зу аналитиков — па де ние в на ту раль ном
вы ра же нии бо лее 5% и в де неж ном рост
на еди ни цы про цен тов”.

Де нис Ан д ре ев об ра ща ет вни ма ние на
то, что на рос сий ском рын ке ИБП ста но -
вит ся все боль ше игроков — при хо дят
ки тай ские по став щи ки, OEM-про дук ты и
т. д. В ре зуль та те кон ку рен ция ме ж ду
про из во ди те ля ми уве ли чи ва ет ся. Кон -
крет ных цифр он не при вёл, но со об щил:
“В Landata на прав ле ние ИБП в 2012 г. по -
ка за ло ус той чи вый рост от но си тель но
2011-го”.

Всех бли же к оцен кам ITResearch ока -
за лось мне ние Ари ны Смир но вой: “Мы
оце ни ва ем ди на ми ку рос сий ско го рын ка
ИБП та ким образом — в на ту раль ном
вы ра же нии про изош ло па де ние при мер -
но на 1—2%, а в де неж ном на блю да ет ся
рост на 10—15%”.

Что мож но ожи дать в 2013-м
Со хра нит ся ли от но си тель но не пло хая
ди на ми ка рос сий ско го рын ка ИБП (по
ре зуль та там ми нув ше го го да) в ны неш нем
го ду? “Про гно зи ро вать по ито гам не пол -
но го квар та ла слож но, но мож но от ме -
тить, что по ка в де неж ном вы ра же нии

про да жи луч ше, чем за ана ло гич ный пе -
ри од 2011-го и 2012 гг.”, — от ме ча ет Сер -
гей Ту зов. С ним со глас на Ари на Смир но -
ва: “Ду ма ем, что те ку щая ди на ми ка со хра -
нит ся и в этом го ду. В пер вую оче редь это
свя за но с уси ле ни ем по зи ций до ро го го
тя же ло го обо ру до ва ния”.

“Я по ла гаю, что ста биль ный рост рын -
ка ИБП в 2013 г. про дол жит ся, — счи та -
ет и Де нис Ан д ре ев. — Уже сей час вид но,
что на ча ло го да хо ро шее”.

Бо лее ос то ро жен Па вел Су рин: “Тем пы
рос та, ве ро ят нее все го, за мед лят ся, но
мы на де ем ся, что в це лом они не бу дут ни -
же 17%. На пом ню, что эти по ка за те ли
долж ны быть дос тиг ну ты на фо не уве ли -
че ния всей эко но ми ки все го на 3—5%”.

А Пётр При ходь ко ещё ос то рож нее:
“Пер спек ти вы ны неш не го го да оп ти ми -
стич ны ми на звать труд но. Не удач ный
IV квар тал 2012-го и вся те ку щая си туа ция
по зво ля ют пред по ло жить, что, ско рее все -
го, год бу дет слож ным. В луч шем слу чае
ры нок ИБП в 2013-м по лу чит рост в пре -
де лах 5% в де неж ном вы ра же нии”.

Струк ту ра спро са
Один из на ших во про сов к экс пер там зву -
чал так: “Как и по ка ким при чи нам в Рос -
сии ме ня ет ся струк ту ра спро са на ИБП?”.
Вот как от ве тил на не го Па вел Су рин:
“Мы на блю да ем па де ние спро са на ИБП,
“при вя зан ные” к про да жам де ск то пов.
При чи на тому — со кра ще ние рын ка са -
мих на столь ных ПК. А вот спрос на ИБП,
“при вя зан ные” к се те во му и сер вер но му
обо ру до ва нию, не ук лон но рас тет вме сте
с про да жа ми сер ве ров и СХД”.

C ним со гла сен Пётр При ходь ко: “В
ны неш нем го ду тен ден ция сме ще ния
рын ка ИБП в об ласть ин фра струк тур ных
ре ше ний бу дет со хра нять ся. Это, кста ти,
по вле чет за со бой даль ней ший рост стои -
мо сти сред не го ИБП. По ми мо ес те ст вен -
ных при чин та ко го раз ви тия си туа ции
(тех но ло ги че ский про гресс, цен тра ли за -
ция управ ле ния ИТ-струк тур и оп ти ми за -
ция стои мо сти вла де ния), по ло жи тель -
ным об ра зом влияю щих на раз ви тие сег -
мен та слож ных ком плекс ных ре ше ний,
су ще ст ву ют и фак то ры, уг не таю щие ры -
нок пер со наль ных ИБП не боль шой мощ -
но сти. Речь пре ж де все го идет об эво лю -
ции рын ка пер со наль ных сис тем, где ПК
все ощу ти мее за ме ща ют ся но ут бу ка ми и
план шет ны ми уст рой ст ва ми. Еже год ное
умень ше ние про даж ИБП для ПК уже
дав но ста ло при выч ной тен ден ци ей для
Ев ро пы, но на рос сий ском рын ке влия ние
па де ния рын ка ПК на про да жи ИБП ста -
ло чет ко про сле жи вать ся толь ко в про -
шед шем го ду”.

Рост спро са на мощ ные ИБП от ме ча -
ет и Де нис Ан д ре ев: “Сег мент ис точ ни -
ков бес пе ре бой но го пи та ния с двой ным
пре об ра зо ва ни ем на пря же ния со став ля -
ет мень шую часть рос сий ско го рын ка
ИБП, но при этом про да жи он лай но вых
ис точ ни ков с мак си маль ным клас сом за -
щи ты по сто ян но рас тут в свя зи с ин тен -
сив ным раз ви ти ем тех но ло гий пе ре да чи
и хра не ния дан ных, ко то рые тре бу ют
вы со ко ка че ст вен ной за щи ты наи бо лее
кри тич ных при ло же ний. Мы чув ст ву ем
уве ли че ние спро са как на ис точ ни ки
Eaton, так и на про дук ты Delta. Оба про -
из во ди те ля об нов ля ют ли ней ки бо лее
со вре мен ны ми мо де ля ми, и мы ожи да ем,
что они бу дут очень вос тре бо ва ны на
рын ке”.

А вот сло ва Алек сан д ра Ха лае ва: “Как
про из во ди тель мы дей ст ви тель но от ме ти -
ли сме ще ние спро са в сто ро ну бо лее мощ -
ных ИБП. В пер вую оче редь это свя за но
с рос том мощ но сти за щи щае мых уст -
ройств и уве ли че ни ем сред не го чис ла по -
тре би те лей элек тро пи та ния на од но го
поль зо ва те ля. По ми мо это го все боль -
шую по пу ляр ность при об ре та ют мо де ли
с ев ро ро зет ка ми, ко то рые не тре бу ют спе -
ци аль ных ка бе лей для под клю че ния обо -

ру до ва ния к ИПБ. Поль зо ва те лям уже не
хва та ет ИБП на две ро зет ки и мощ но -
стью 250 Вт. Им нуж ны мо де ли на 300—
900 Вт с воз мож но стью боль ше го ко ли че -
ст ва под клю че ний. На по треб но сти в
мощ но сти так же влия ет тип за щи щае мо -
го обо ру до ва ния. Важ ны и ин тел лек ту аль -
ные функ ции, осо бен но в час ти энер го сбе -
ре же ния. Сей час бо лее вос тре бо ва ны уст -
рой ст ва, ко то рые эко но мят день ги, т. е.
об ла да ют энер го сбе ре гаю щи ми функ ция -
ми и об ла да ют вы со ким КПД. По это му
ес ли из на чаль но та кой ИБП сто ит не мно -
го до ро же сво его ана ло га, то в даль ней -
шем эта раз ни ца бу дет ком пен си ро ва на
эко но ми ей при ис поль зо ва нии ИБП и
пре вра тит ся в вы го ду. Ко неч но, на це ну
обо ру до ва ния влия ет стои мость ком по -
нен тов, осо бен но ме ди и свин ца, но это не
яв ля ет ся ос нов ным фак то ром уве ли че -
ния сред ней стои мо сти ИБП”.

Ари на Смир но ва го во рит: “Струк ту ра
спро са на ИБП в Рос сии дей ст ви тель но
меняется — про да жи до маш них уст ройств
по сте пен но па да ют. В пер вую оче редь
это свя за но с тем, что про да ет ся мень ше
де ск то пов, а по ку па тель ский спрос все
боль ше сме ща ет ся в сто ро ну пор та тив ных
уст ройств вро де план шет ных ком пь ю те -
ров, ульт ра бу ков и но ут бу ков. Тем не ме -
нее мы ви дим рост в сег мен те тя же лых ре -
ше ний, и по ку па те ли все охот нее при об -
ре та ют бо лее до ро гие уст рой ст ва”.

Од на ко не боль шие ИБП хо ро нить ещё
ра но. Сер гей Ту зов об ра ща ет вни ма ние на
та кой факт: “Ес ли рас смот реть две ос -
нов ные об лас ти при ме не ния ИБП — пер -
со наль ные ком пь ю те ры и сер ве ры, то с
ПК для до ма и офи са всё просто — не об -
хо ди мость ос на ще ния их ис точ ни ка ми
бес пе ре бой но го пи та ния оп ре де ля ет ся
цен но стью хра ни мой ин фор ма ции. Од -
на ко сто ит за ме тить, что к на стоя ще му
вре ме ни офис ные ПК в боль шин ст ве слу -
ча ев уже за щи ще ны, и ин ве сти ции в до -
ос на ще ние ра бо чих мест не яв ля ют ся для
за каз чи ков при ори тет ны ми. По это му, по -
жа луй, ос нов ной ры нок для ма лых
ИБП — до маш ние поль зо ва те ли. На этот
сег мент сей час на прав ле но вни ма ние про -
из во ди те лей ИБП, что под твер жда ет ся
вы во дом на ры нок но вых ин те рес ных мо -
де лей с бы то вы ми ро зет ка ми. В об лас ти
же за щи ты сер ве ров, где глав ны ми кри те -
рия ми спро са ос та ют ся функ цио наль -
ность и на деж ность, за мет но вы рос ла до -
ля ком плекс ных ре ше ний InfraStruxure,
вклю чаю щих в се бя не толь ко ИБП, но и
пас сив ное обо ру до ва ние, а так же сис те мы
ох ла ж де ния и мо ни то рин га”.

О том, что не боль шие ИБП се бя ещё не
из жи ли, го во рит и Сер гей Амель кин: “Мы
яв ля ем ся сви де те ля ми бу ма мо биль ных
пер со наль ных уст ройств, но па де ние про -
даж ПК и ра бо чих стан ций урав но ве ши -
ва ет ся по яв ле ни ем дру гой элек трон ной
тех ни ки, тре бую щей за щи ты пи та ния, как
то — ме ди а п ле е ров, се те вых уст ройств,
уст ройств хра не ния дан ных. Ста биль ный
спрос на ИБП для за щи ты до маш ней
элек тро ни ки так же обу слов лен уве ли че -
ни ем сте пе ни ин фор ми ро ван но сти лю -
дей о су ще ст во ва нии и не об хо ди мо сти
ис поль зо ва ния сис тем бес пе ре бой но го
пи та ния”.

О по яв ле нии но вых об лас тей ис поль зо -
ва ния ИБП упо ми на ет и Алек сандр Ха ла -
ев: “Рас тет ли ней ка ИБП с “го ря чей” за -
ме ной и трех фаз ных уст ройств для
ЦОДов. Это свя за но с по вы ше ни ем тре бо -
ва ний к от ка зо устой чи во сти, с од ной сто -
ро ны, и к кон со ли да ции вы чис ли тель ных
ре сур сов, с дру гой, что в свою оче редь
тре бу ет при ме не ния со от вет ст вую щих ре -
ше ний по за щи те элек тро пи та ния. Со
зна чи тель ным рос том по треб ле ния мо -
биль ных устройств — но ут бу ков, ульт ра -
бу ков, не тбу ков, план шет ных ПК и
смартфонов — сни жа ет ся спрос в об лас -
ти на столь ных ПК. Но это сни же ние ком -
пен си ру ет ся при ме не ни ем ИБП для за щи -
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Тен ден ции рос сий ско го рын ка ИБП

ОПРОСЫ

На по треб но сти в мощ но сти
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ты до маш ней муль ти ме дий ной ап па ра ту -
ры и хра ни лищ дан ных”.

О про да жах ИБП для за щи ты се те во го
и сер вер но го обо ру до ва ния Сер гей
Амель кин го во рит так: “Здесь мы ви дим
наи боль ший рост в 2012-м по от но ше нию
к 2011-му — как в шту ках, так и в день гах.
Он объ яс ня ет ся тем, что есть чет кая тен -
ден ция к уве ли че нию сте пе ни за щи ты от -
вет ст вен но го обо ру до ва ния; кро ме то го,
рас тет ко ли че ст во кри ти че ски важ ных
про цес сов, на пря мую влияю щих на ста -
биль ность и ус той чи вость биз не са. Все
это усу губ ля ет ся тем, что ка че ст во се те во -
го элек тро пи та ния не ста но вит ся луч ше,
во мно гих ре гио нах час то слу ча ют ся пе -
ре бои и воз ни ка ют дру гие про бле мы”.

А вот ка ко во мне ние г-на Амель ки на
о рын ке ИБП для ЦОДов и от вет ст вен -
ной элек тро ни ки: “Здесь кри ти че ски
важ но вы со ко ка че ст вен ное элек тро пи та -
ние, так как да же ми ну та про стоя при во -
дит к ог ром ным убыт кам. Имен но этой
не об хо ди мо стью под дер жи ва ет ся спрос
на ум ные, на деж ные и вы со ко эф фек тив -
ные сис те мы бес пе ре бой но го пи та ния.
На ры нок ЦОДов при хо дит ся при мер но
40% всех про даж ИБП в Ев ро пе, и ожи -
да ет ся, что этот по ка за тель бу дет уве -
личи вать ся. Со глас но не дав не му ис сле -
до ва нию, про ве ден но му ком па ни ей
Frost&Sullivan, объ ем ев ро пей ско го рын -
ка ИБП оце ни ва ет ся в 1,98 млрд. долл. в
2012 г., ожи да ет ся его рост до 2,3 млрд.
долл. к 2015-му. Ис сле до ва ние за тра ги ва -
ет все вер ти каль ные сег мен ты рын ка, в
том чис ле ЦОДы, здра во охра не ние, ком -
мер че ские, про мыш лен ные объ ек ты и
др. Ры нок ИБП для ЦОДов и от вет ст вен -
ной элек тро ни ки на пря мую за ви сит от
со стоя ния на цио наль ной эко но ми ки. Ес -
ли го во рить о Рос сии, то здесь ры нок
обо ру до ва ния для ЦОДов и от вет ст вен -
ной элек тро ни ки раз ви ва ет ся ста биль -
но. Он де мон ст ри ру ет хо ро ший рост как
в Мо ск ве, так и в ре гио нах”.

К ска зан но му Еле на Го ло ви на до бав ля -
ет: “Наи боль ший рост, ко неч но, ощу ща -
ет ся в уст рой ст вах ка те го рии улуч шен -
ной и аб со лют ной за щи ты как для СМБ,
так и для кор по ра тив но го рын ка. От дель -
но хо чу упо мя нуть об ус пе хе в ста би ли за -
то рах для до маш не го использования —
бла го да ря наи луч ше му со от но ше нию це -
на/ка че ст во и уси ли ям на ших парт не ров
про да жи ста би ли за то ров се рии ТСА воз -
рос ли за про шед ший год в два раза”.

Са мые ди на мич ные 
сег мен ты рын ка ИБП

Так ка кие же сег мен ты рос сий ско го рын -
ка ИБП наи бо лее ди на мич ны? “Ди на -
мич нее всех раз ви ва ют ся про да жи тя же -
ло го обо ру до ва ния для ЦОДов и боль -

ших ин фор ма ци он ных сис тем”, — счи -
та ет Па вел Су рин.

Ана ло гич но го мне ния при дер жи ва ет ся
и Пётр При ходь ко: “Без ус лов но, бо лее
ди на мич но раз ви ва ет ся сег мент вы со ко -
тех но ло гич ных ИБП боль шой мощ но сти,
на ба зе ко то рых стро ят ся слож ные ин -
фра струк тур ные ре ше ния. Та кая тен ден -
ция в от рас ли су ще ст ву ет не пер вый год
и име ет ло гич ное объ яс не ние. Чем кон ку -
ри ро вать с не до ро ги ми ази ат ски ми про -
из во ди те ля ми, ли де рам рын ка го раз до
вы год нее ис поль зо вать та кие свои кон -
ку рент ные пре иму ще ст ва, как мощ ные
НИОКР, вы со кий уро вень до ве рия к
брен ду, раз ви тая сер вис ная сеть, воз мож -
ность круп ных и дол го вре мен ных ин ве -
сти ций в пе ре до вые идеи и раз ра бот ки. К
то му же мар жи наль ность биз не са ин фра -
струк тур ных ре ше ний в ра зы боль ше. А
ас со циа ция тор го вой мар ки с пе ре до вы -
ми тех но ло гия ми все гда по ло жи тель но
влия ет на имидж ком па нии”.

Од на ко не все так про сто. Ин те рес ную
тен ден цию под ме тил Сер гей Ту зов: “Хо -
тя ры нок ИБП да лек от ка ких-ли бо тех но -
ло ги че ских про ры вов, су ще ст вую щая тен -
ден ция к сни же нию мощ но сти бло ков
пи та ния у сер ве ров по сте пен но сме ща ет
спрос на ИБП в об ласть ме нее мощ ных
моделей — ес ли па ру лет на зад са мы ми
по пу ляр ны ми бы ли сто еч ные ИБП мощ -
но стью 3 и 5 кВ•А, то сей час от ме ча ет ся
боль ший спрос на мо де ли, мощ ность ко -
то рых ле жит в диа па зо не от 1,5 до 3 кВ•А.
При этом за каз чи ки по-преж не му тре бо -
ва тель ны к функ цио наль но сти”.

Ари на Смир но ва счи та ет, что наи бо лее
ди на мич но раз ви ва ют ся он лай но вые уст -
рой ст ва мощ но стью от од но го до 10 кВ•А,
а на вто ром мес те по это му по ка за те лю сто -
ят Line-Interactive-уст рой ст ва с чис той си -
ну сои дой на вы хо де.

ИБП-ак ти ви сты
“Кто из ос нов ных иг ро ков рос сий ско го
рын ка ИБП, на ваш взгляд, ве дет се бя наи -
бо лее ак тив но?” — спро си ли мы экс пер тов.
“APC, ко неч но, — счи та ет Сер гей Ту -
зов. — Ком па ния, вла дею щая этим брен -
дом, про дол жа ет наи бо лее ак тив но ра бо -
тать с ка на лом про даж, и это по зво ля ет ей
ос та вать ся ли де ром в сво ем сег мен те”.

В том же ду хе вы ска зы ва ет ся и Пётр
При ходь ко: “Без ус лов ным ли де ром рын -
ка с до лей бо лее 50% ны не яв ля ет ся ком -
па ния Schneider Electric, про из во дя щая
ИБП под мар кой APC. Тра ди ци он но ос -
нов ные свои уси лия АРС со сре до та чи ва -
ет на про дви же нии вы со ко тех но ло гич но -
го сег мен та ин фра струк тур ных сис тем,
где яв ля ет ся не толь ко ли де ром про даж,
но и за ко но да те лем стан дар тов на деж -
но сти, безо пас но сти и эко ло гич но сти.

При этом АРС ос та ет ся ли де ром и на
рын ке од но фаз ных ИБП ма лой и сред ней
мощ но сти. В дан ном сег мен те по ми мо
та ко го важ но го по тре би тель ско го свой ст -
ва, как це на, воз рас та ет ак ту аль ность на -
деж но сти обо ру до ва ния и га ран ти ро ван -
но сти сер вис ных обя за тельств. Что ка са -
ет ся по след не го, то да же всем вме сте
взя тым ос таль ным уча ст ни кам рын ка
ИБП в Рос сии слож но кон ку ри ро вать с
раз ви той сер вис ной се тью АРС. С на деж -
но стью у ИБП АРС так же все хо ро шо. Во
вто рой по ло ви не те ку ще го го да от АРС
мож но ожи дать но вых мо де лей, ко то рые
долж ны бу дут до пол нить и об но вить ли -
ней ку Low-end”.

К спи ску наи бо лее ак тив ных ИБП-ком -
па ний Ари на Смир но ва до ба ви ла Power-
com. Ещё двух ли де ров рос сий ско го рын -
ка ИБП на звал Де нис Ан д ре ев: по его
мне нию, это Eaton и Delta Electronics. Он
так же от ме ча ет: “Наи бо лее вос тре бо ван -
ной тен ден ци ей на рын ке яв ля ет ся ком -
плекс ный подход — от про да жи ре ше -
ния до его об слу жи ва ния в про цес се экс -
плуа та ции. Важ но, что бы про из во ди тель
не толь ко пред ла гал рын ку ши ро кий ас -
сор ти мент про дук ции (вклю чая сто еч -
ные сис те мы, сис те мы рас пре де ле ния пи -
та ния, ком му та ци он ные уз лы, кон ди цио -
не ры), но и осу ще ст в лял ком плекс ное
сер вис ное об слу жи ва ние про дан но го обо -
ру до ва ния. По это му на ша ком па ния по -
вы ша ет уро вень об слу жи ва ния ус та нов -
лен ных ИБП как с по мо щью вен до ров,
так и свои ми си ла ми. Сер вис ное под раз -
де ле ние в де пар та мен те сис тем бес пе ре -
бой но го пи та ния Landata при об ре та ет
все боль ший вес в на шем биз не се”.

Драй ве ры рын ка ИБП
Один из на ших во про сов к ди ст рибь ю тор -
ским ком па ни ям зву чал так: “Кто в на -
стоя щее вре мя яв ля ет ся ос нов ным драй -
ве ром рос сий ско го рын ка ИБП — до -
маш ние поль зо ва те ли, ком мер че ские
пред при ятия, об ра зо ва тель ные уч ре ж де -
ния или гос струк ту ры?”. “По ито гам на -
шей ра бо ты мож но ска зать, что в на стоя -
щее вре мя ос нов ны ми по тре би те ля ми
ИБП и драй ве ра ми это го рын ка яв ля ют -
ся ком мер че ские пред при ятия и гос струк -
ту ры”, — со об щил Па вел Су рин. Точ но
та ко го же мне ния при дер жи ва ют ся Ари -
на Смир но ва и Сер гей Ту зов.

Бо лее раз вер ну тый от вет на этот во -
прос да ет Пётр При ходь ко: “Флаг ман -
ское на прав ле ние рос сий ско го рын ка
ИБП — это слож ные ком плекс ные ре -
ше ния, что, как пра ви ло, под ра зу ме ва ет
серь ез ные и дол го вре мен ные ин ве сти ции
в ин же нер ную и ИТ-струк ту ру ком па -
нии. По это му ос нов ны ми за каз чи ка ми
та ких сис тем яв ля ют ся го су дар ст вен ные

струк ту ры и боль шие ком мер че ские пред -
при ятия. Это не ис клю ча ет, что они мо гут
ис поль зо вать ИБП сред ней и ма лой мощ -
но сти, при чем в до воль но боль ших ко ли -
че ст вах. Об ра зо ва тель ные уч ре ж де ния
мо гут фор ми ро вать впол не зна чи мый сег -
мент ИБП ма лой и сред ней мощ но сти,
но силь но за ви сят от го су дар ст вен но го
фи нан си ро ва ния, ко то рое в це лом слож -
но на звать ста биль ным. Не сто ит не до оце -
ни вать и сег мент до маш них поль зо ва те -
лей. Не смот ря на сни же ние ко ли че ст вен -
но го спро са в свя зи с пе ре хо дом
поль зо ва те лей на мо биль ные уст рой ст ва,
не ос ла бе ва ет “гон ка воо ру же ний” в иг ро -
вой сфе ре, что не толь ко в ка кой-то ме ре
ком пен си ру ет по те рю мо биль ных поль зо -
ва те лей, но и по вы ша ет тре бо ва ния к
мощ но сти и на деж но сти ИБП. Еще, на -
при мер, все боль ше рос сий ских ком па -
ний на хо дят для се бя плю сы в прак ти ке
“уда лен ной ра бо ты” со труд ни ков, а до -
маш нее ра бо чее ме сто в ря де слу ча ев мо -
жет тре бо вать га ран ти ро ван но го пи та -
ния, а ста ло быть, ИБП”.

Де нис Ан д ре ев до бав ля ет: “Ес ли го во -
рить о рын ке он лай но вых ИБП раз лич ной
мощ но сти, то здесь боль шой про цент за -
ку пок со вер ша ли гос струк ту ры. В 2012 г.
в Рос сии бы ли вы де ле ны боль шие сред ст -
ва на пе ре обо ру до ва ние ос нов ных фон -
дов, в том чис ле за мет ны ми ока за лись
про ек ты по ме ди ци не”.

Ре зю ме
По хо же, ос нов ная тен ден ция рос сий ско -
го (как, впро чем, и за ру беж но го) рын ка
ИБП — по вы ше ние ин тел лек ту аль но сти
уст ройств. Ко то рая сре ди про че го обу -
слов ле на сни же ни ем стои мо сти мно гих
элек трон ных ком по нен тов. При этом це -
на уст ройств, как пра ви ло, воз рас та ет, а
об щая стои мость их экс плуа та ции, как
пра ви ло, па да ет. Воз мож ны, ко неч но, и
ис клю че ния. Кро ме то го, на блю да ет ся
по вы ше ние мощ но сти уст ройств. Но не во
всех под сег мен тах это го рын ка (об ра ти те
вни ма ние на сло ва Сер гея Ту зо ва о том,
что име ет ся тен ден ция к сни же нию мощ -
но сти бло ков пи та ния у сер ве ров). А ещё
по яв ля ют ся но вые об лас ти при ме не ния
ИБП. В ча ст но сти, для за щи ты до ро го -
стоя ще го и чув ст ви тель но го к пе ре па дам
пи та ния муль ти ме дий но го обо ру до ва ния,
от но ся ще го ся к ка те го рии “бы то вая элек -
тро ни ка”. Влия ет на ры нок ИБП и рас ши -
ре ние ЦОДов. Об щий со вет по тре би те лям
ИБП (да и дру го го ИТ-обо ру до ва ния):
смот ри те не толь ко на це ну уст ройств,
но и на их тех ни че ские ха рак те ри сти ки. А
так же на уро вень ор га ни за ции тех ни че -
ской под держ ки. И не го ни тесь за де ше -
виз ной. Со вре мен Пуш ки на из вест но, к
че му эта гон ка мо жет при вес ти. 4
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в ча ст но сти, в ИБ НПС яв ля ет ся че ло век.
Не со шлись они, од на ко, в том, где это сла -
бое зве но на хо дит ся.

Бан ки уве ре ны в том, что это кли ен -
ты. Мол, не гра мот ны они в ин фор ма ци -
он ной безо пас но сти и обу чать ся не же -
ла ют. Глав ным кри те ри ем для кли ен -
тов яв ля ет ся удоб ст во бан ков ской
ус лу ги, а не ее безо пас ность, а, как из -
вест но, ИБ удобств не добавляет — со -
всем на обо рот.

Оп по нен ты со сто ро ны кли ен тов ука -
зы ва ют на низ кую ИБ-куль ту ру бан ков.
Да и сам я не раз был сви де те лем то го, как

в опе ра ци он ных за лах про ис хо дит, на -
при мер, оформ ле ние бан ков ских карт.
Раз ве что глу хой не ус лы шит, а сле пой не
уви дит кон троль ные сло ва и пин-ко ды
со се дей по оче ре ди. Ведь в оче ре дях мы
ды шим друг дру гу в за ты лок (по то му что
элек трон ные оче ре ди в бан ках, как
прави ло, не под дер жи ва ют ся), а опе ра -
цио ни сты гром ко, как во ен ные ко ман -
ды, дуб ли ру ют по лу чен ную от кли ен тов
кон фи ден ци аль ную ин фор ма цию и вы -
кла ды ва ют уст рой ст ва вво да пин-ко дов на
са мые от ры тые мес та. Ну про сто клон -
дайк для зло умыш лен ни ков! Дос та точ но

по кру тить ся в опе ра ци он ном за ле не -
сколь ко ча сов, что бы со брать не ма ло чув -
ст ви тель ных кли ент ских дан ных.

К на стоя ще му вре ме ни у на се ле ния
сфор ми ро ва лись раз ные от но ше ния с ин -
тер нет-бан кин гом. Кто-то поль зу ет ся бан -
ков ской кар той раз в ме сяц толь ко для то -
го, что бы снять со сче та зар пла ту, а кто-
то прак ти че ски не дер жит на лич ные
день ги в ру ках (я, на при мер, где-то по се -
ре ди не). Вот и по лу ча ет ся, что бан ков -
ским кли ен там уже се го дня нуж ны со -
вер шен но раз ные уров ни обес пе че ния
ИБ элек трон ных опе ра ций с день га ми.

Од на ко у бан ков аде к ват но го за про сам
кли ен тов спек тра пред ло же ний нет, хо -
тя на рын ке есть го то вые для ис поль зо -
ва ния раз ра бот ки, по зво ляю щие реа ли -
зо вать са мые раз ные ва ри ан ты ИБ-ус -
луг для ин тер нет-бан кин га. Об этом
сви де тель ст во вал и блиц-оп рос ИБ-экс -
пер та Ми хаи ла Емель ян ни ко ва, ко то -
рый он про вел пря мо в за ле, где про хо ди -
ла дис кус сия.

Он об ра тил ся с прось бой к на хо дя щим -
ся в за ле пред ста ви те лям бан ков под нять
ру ку тем из них, в струк ту рах ко то рых
пред ла га ют кли ен там вос поль зо вать ся
замк ну той ИТ-сре дой (на при мер, на USB-

но си те ле), по зво ляю щей осу ще ст в лять
бан ков ские тран зак ции, не вы хо дя из нее.
Он да же оз ву чил сум му, ко то рую го тов
как кли ент пла тить в ме сяц за поль зо ва -
ние та кой услугой, — 2000 руб., день ги не -
ма лые. В от вет на его прось бу не под ня -
лась ни од на ру ка. За то он ус лы шал от
пред ста ви те ля од но го из бан ков из вест -
ную сен тен цию о “се реб ря ной пу ле”, ко -
то рую ис кать бес по лез но.

Что ж, вы хо дит, все пред при ни мае мые
те ми же бан ка ми тех но ло ги че ские ИБ-
ухищ ре ния на прас ны? Да нет же! Бан -
кам про сто не хо чет ся ше ве лить ся, да же
за 2000 руб. в ме сяц, ра ди еди ниц “ИБ-оза -
бо чен ных” кли ен тов.

То гда, мо жет, пра вы гос ре гу ля то ры, за -
кру чи ваю щие гай ки на пред мет уже сто -
че ния ма те ри аль ной от вет ст вен но сти бан -
ков пе ред кли ен та ми в ви де ст. 9 за ко на
“О на цио наль ной пла теж ной сис те ме”?
Но и это не оче вид но, хо тя бы по то му,
что гос ре гу ля тор ото дви нул срок всту п ле -
ния этой ста тьи в дей ст вие.

Так кто же этот человек — сла бое зве -
но, и где его ис кать? По хо же, что он
повсюду — он и бан ков ский ра бот ник, и
кли ент бан ка, и ре гу ля тор. Имя его —
рос сия нин. 4

ВА ЛЕ РИЙ ВА СИЛЬ ЕВ: КОЛОНКА РЕДАКТОРА

Человек — сла бое зве но 
в обес пе че нии ИБ

Вско ре мне пред сто ит пе ре вы пуск зар плат ной бан ков ской
карточки — ис те ка ет срок ее дей ст вия. В свя зи с этим мне
вспом ни лось об су ж де ние на ИНФОФОРУМЕ-2013 те -

мы, свя зан ной с со стоя ни ем ин фор ма ци он ной безо пас но сти на -
цио наль ной пла теж ной сис те мы (НПС) на шей стра ны.

Уча ст ни ки па нель ной дис кус сии на эту те му со гла си лись с
тем, что наи бо лее сла бым зве ном в обес пе че нии ИБ в це лом и,



Я хочу, чтобы моя организация получала PC Week/RE !
Название организации: ________________________________________________
Почтовый адрес организации:
Индекс: ____________  Область: ______________________________________
Город: ______________________________________________________________
Улица: _________________________________________  Дом: _______________
Фамилия, имя, отчество: _______________________________________________
____________________________________________________________________
Подразделение / отдел: _________________________________________________
Должность:___________________________________________________________
Телефон: _________________________ Факс: _____________________________
E�mail: ___________________________ WWW: ____________________________

Уважаемые  читатели! 
Толь ко по л но стью за пол нен ная ан ке та, рас счи тан ная на ру ко во ди те лей,
от ве ча ю щих за ав то ма ти за цию пред при я тий; спе ци а ли стов по ап па рат но -
му и про грамм но му обес пе че нию, те ле ком му ни ка ци ям, се те вым и ин фор -
ма ци он ным тех но ло ги ям из ор га ни за ций, име ю щих бо лее 10 ком пь ю те -
ров, да ет пра  во на бес плат ную по дпи с ку на га зе ту PC Week/RE в те че ние
го да с мо мен та по лу че ния ан ке ты. Вы также можете заполнить анкету на
сайте: www.pcweek.ru/subscribe_print/.
При ме ча ние. На домашний адрес еженедельник по бесплатной кор по ра тивной подписке не высылается. 
Данная форма подписки распространяется только на территорию РФ.

КОРПОРАТИВНАЯ ПОД ПИ С KА 

1. К какой отрасли относится
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1. Энер ге ти ка �

2. Связь и те ле ком му ни ка ции �

3. Про из вод ст во, не свя зан ное
с вы числи тель ной тех ни кой
(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -
ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -
ние и т. п.) �

4. Фи нан со вый сек тор
(кро ме бан ков) �

5. Бан ков ский сек тор �

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во �

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -
ны ми с ин фор ма ци он ны ми
техно ло ги я ми �

8. Транс порт �

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 
(см. так же во прос 2) �

10. Рек ла ма и мар ке тинг �

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 
де я тель ность (НИИ и ву зы) �

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -
тив ные струк ту ры �

13. Во ен ные ор га ни за ции �

14. Об ра зо ва ние �

15. Ме ди ци на �

16. Из да тель ская де я тель ность
и по ли гра фия �

17. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция �

2. Дистрибуция �

3. Телекоммуникации �

4. Производство средств ВТ �

5. Продажа компьютеров �

6. Ремонт компьютерного 
оборудования �

7. Разработка и продажа ПО �

8. Консалтинг �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие �

2. ОАО (открытое акционерное 
общество) �

3. ЗАО (закрытое акционерное 
общество) �

4. Зарубежная фирма �

5. СП (совместное
предприятие) �

6. ТОО (товарищество с ограни -
чен ной ответственностью) или
ООО (Общество с ограниченной
ответственностью) �

7. ИЧП (индивидуальное
частное предприятие) �

8. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция �

2. Информационно�
аналитический отдел �

3. Техническая поддержка �

4. Служба АСУ/ИТ �

5. ВЦ �

6. Инженерно�конструкторский
отдел (САПР) �

7. Отдел рекламы и маркетинга �

8. Бухгалтерия/Финансы �

9. Производственное
подразделение �

10. Научно�исследовательское
подразделение �

11. Учебное подразделение �

12. Отдел продаж �

13. Отдел закупок/логистики �

14. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /
владелец �

2. Зам. директора /
вице�президент �

3. Руководитель подразделения �

4. Сотрудник / менеджер �

5. Консультант �

6. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет �

2. 21–25 лет �

3. 26–30 лет �

4. 31–35 лет �

5. 36–40 лет �

6. 41–50 лет �

7. 51–60 лет �

8. Более 60 лет �

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек �

2. 10–100 человек �

3. 101–500 человек �

4. 501–1000 человек �

5. 1001–5000 человек �

6. Более 5000 человек �

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров �

2. 21–50 компьютеров �

3. 51–100 компьютеров �

4. 101–500 компьютеров �

5. 501–1000 компьютеров �

6. 1001–3000 компьютеров �

7. 3001–5000 компьютеров �

8. Более 5000 компьютеров �

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS �

2. Windows 3.xx �

3. Windows 9x/МЕ �

4. Windows NT/2К/ХР/2003 �

5. OS/2 �

6. Mac OS �

7. Linux �

8. AIX �

9. Solaris/SunOS �

10. Free BSD �

11. HP/UX �

12. Novell NetWare �

13. OS/400 �

14. Другие варианты UNIX �

15. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет
по выделенной линии �

2. Объединены в intranet �

3. Объединены в extranet �

4. Подключены к ЛВС �

5. Не объединены в сеть �

6. Dial Up доступ в Интернет �

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   � Нет   �

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   � Нет   �

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ �

2. IBM �

3. Unisys �

4. VAX �

5. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
6. Не используются �

15. Компьютеры каких
фирм�изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” � � �
ВИСТ � � �
“Формоза” � � �
Acer � � �
Apple � � �
CLR � � �
Compaq � � �
Dell � � �
Fujitsu Siemens � � �
Gateway � � �
Hewlett�Packard � � �
IBM � � �
Kraftway � � �
R.&K. � � �
R�Style � � �
Rover Computers � � �
Sun � � �
Siemens Nixdorf � � �
Toshiba � � �
Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО �

2. Офисные приложения �

3. СУБД �

4. Бухгалтерские и складские 
программы �

5. Издательские системы �

6. Графические системы �

7. Статистические пакеты �

8. ПО для управления 
производственными
процессами �

9. Программы электронной
почты �

10. САПР �

11. Браузеры Internet �

12. Web�серверы �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм�раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” �

2. “АйТи” �

3. “Галактика” �

4. “Парус” �

5. BAAN �

6. Navision �

7. Oracle �

8. SAP �

9. Epicor Scala �

10. ПО собственной разработки �

11. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
12. Не установлено никакое �

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   � Нет   �

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web�узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   � Нет   �

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas �

2. Cache �

3. DB2 �

4. dBase �

5. FoxPro �

6. Informix �

7. Ingress �

8. MS Access �

9. MS SQL Server �

10. Oracle �

11. Progress �

12. Sybase �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
14. Не используем �

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 
(подписываю документ) �

2. Составляю спецификацию
(выбираю средства) и
рекомендую приобрести �

3. Не участвую в этом процессе �

4. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы �

2. Миникомпьютеры �

3. Серверы �

4. Рабочие станции �

5. ПК �

6. Тонкие клиенты �

7. Ноутбуки �

8. Карманные ПК �

Сети
9. Концентраторы �

10. Коммутаторы �

11. Мосты �

12. Шлюзы �

13. Маршрутизаторы �

14. Сетевые адаптеры �

15. Беспроводные сети �

16. Глобальные сети �

17. Локальные сети �

18. Телекоммуникации �

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры �

20. Струйные принтеры �

21. Мониторы �

22. Сканеры �

23. Модемы �

24. ИБП (UPS) �

Память
25. Жесткие диски �

26. CD�ROM �

27. Системы архивирования �

28. RAID �

29. Системы хранения данных �

Программное обеспечение
30. Электронная почта �

31. Групповое ПО �

32. СУБД �

33. Сетевое ПО �

34. Хранилища данных �

35. Электронная коммерция �

36. ПО для Web�дизайна �

37. ПО для Интернетa �

38. Java �

39. Операционные системы �

40. Мультимедийные
приложения �

41. Средства разработки 
программ �

42. CASE�системы �

43. САПР (CAD/CAM) �

44. Системы управления 
проектами �

45. ПО для архивирования �

Внешние сервисы
46. �

Ничего из вышеперечисленного
47. �

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной
компании �

2. Для всего предприятия �

3. Для подразделения, распола га -
юще го ся в нескольких местах �

4. Для нескольких подразделений 
в одном здании �

5. Для одного подразделения �

6. Для рабочей группы �

7. Только для себя �

8. Не влияю �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет�услуги?

1. “Демос” �

2. МТУ�Интел �

3. “Релком” �

4. Combellga �

5. Comstar �

6. Golden Telecom �

7. Equant �

8. ORC �

9. Telmos �

10. Zebra Telecom �

11. Через других (каких именно)
_____________________________
_____________________________
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Мобильный банк 
знаний Vivitek App

Другим продуктом, с которым 
познакомил Холгер Графф, 
стало бесплатное приложение 
Vivitek App для iPad, пред-
назначенное для партнеров. 
Оно содержит интерактив-
ную базу знаний о полном 
модельном ряде проекторов 
компании: подробные описа-
ния продуктов, проекцион-
ный калькулятор, справочник 
о применяемых технологи-
ях, сравнительные таблицы 
и фильтры для подбора про-

ектора в соответствии с задан-
ными условиями, информацию 
об аксессуарах, гарантии и др.

В ближайшее время Vivitek 
планирует выпустить аналогич-
ное приложение для платформы 
Android (ресурс Google Play).

Ключевые направления 
развития Vivitek

Холгер Графф рассказал о клю-
чевых направлениях развития 
бизнеса Vivitek на текущий год. 
В компании в первую очередь 
делают ставку на сегмент, свя-
занный с образованием, предла-
гая комплексный подход, кото-
рый предусматривает развитую 
инфраструктуру класса (концеп-
ция NovoClass Room), при ко-
торой система взаимодействия 
ученик — учитель современна 
и эффективна: сервер у препо-

давателя, клиентские планшеты 
у студентов, ПО ViviClass и Vivi-
Class Service, поддержка онлайн- 
и офлайн-режимов, инструмен-
тарий для создания уроков, 
ультракороткофокусные модели 
серий D7 и D8, в том числе ап-
параты с рефлекторно-офсетной 
технологией.

Усилия компании в области 
проекторов сфокусированы 
на инсталляционном сегменте, 
в который входят модели сред-
него и старшего сегмента в ди-
апазоне яркости 3,5—10 тыс. 
лм. Запланирован на лето вы-
вод на рынок новой модели 
Qumi Q7: проектор получит 
статус Smart-led. Намечены 
планы по развитию комплекса 
“сшивки” изображений, а также 
ПО Vivitek App для планшетов 
на разных ОС.� :

Vivitek...
ПРОДОЛЖЕНИЕ�CO�C.�6

использовать системы из трех 
последовательно установлен-
ных бытовых фильтров, каждый 
из которых выполняет отдель-
ную функцию: первый связан 
с механической очисткой, вто-
рой обеспечивает обезжелези-
вание, а третий способствует 
умягчению. Такие меры могут 
продлить жизнь вашего пароге-
нератора на 25—30%.

Совет № 13. Разграничивайте 
системы бесперебойного пита-
ния. Зачастую заказчик желает 
установить систему бесперебой-
ного питания кондиционеров, 
тем самым повысив надежность 
работы ЦОДа. Нужно, однако, 
знать, что в случае питания вы-
числительной техники и систе-
мы кондиционирования от од-
ного ИБП реализация такого 
технического решения несет 
больше вреда, нежели пользы. 
Это происходит вследствие того, 
что система кондиционирова-
ния создает высокочастотные 

помехи в сети бесперебойного 
питания, что негативно сказы-
вается на серверном оборудо-
вании и даже может привести 
к его поломке. Поэтому если 
вы предполагаете установить 
столь недешевое решение, 
то не скупитесь и для питания 
систем кондиционирования по-
ставьте отдельный ИБП. При 
этом следует обратить внимание 
на устройства плавного пуска 
для системы кондиционирова-
ния, которые снижают уровень 
пусковых токов и позволяют по-
добрать более дешевую систему 
ИБП меньшего номинала.

Совет № 14. Экономьте “на 
птицах”. При наружном монта-
же трубопроводов системы кон-
диционирования (фреоновой 
или жидкостной) используйте 
утеплитель, покрытый фольгой. 
Фольга убережет утеплитель 
от прямых солнечных лучей, вы-
зывающих его преждевременное 
разрушение, а также от птиц, ко-
торые с удовольствием его клю-
ют. Экономия на утеплителе 
влечет за собой увеличение рас-
ходов на электроэнергию: повре-

ждение какого-то его слоя вы-
зывает нарушение теплообмена, 
а из-за этого повышаются энер-
гозатраты в системе и соответ-
ственно увеличиваются расходы 
на обслуживание дата-центра.

***
В данном материале мы упомя-
нули лишь некоторые аспекты, 
которые на практике встреча-
ются наиболее часто и учёт ко-
торых может привести к суще-
ственной экономии ресурсов 
при строительстве дата-центра. 
Такие проекты скрывают массу 
подводных камней, с которыми 
в первый раз не так-то просто 
разобраться, поскольку заказ-
чиками чаще всего выступают 
внутренние ИТ-службы компа-
ний, далекие от строительства. 
Надеюсь, что наши советы хотя 
бы отчасти помогут тем, кто ре-
шил ступить на тернистый путь 
возведения дата-центра собст-
венными силами.� :

Автор статьи — генеральный 
директор компании “Дата-
Дом”.

Как построить...
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удается “закодировать” симво-
лическим значением в 2,7 бита. 
И уже в 2012-м SPAdes показы-
вал скоростные результаты, не-
доступные ни одному другому 
сборщику! Сам ассемблер по-
ставляется свободно в исходных 
кодах (где-то под 100 тыс. строк 
кода на С++).

Перспективы туманны
Интенсивно развивают биоин-
форматику США и Китай, при-

чем фактически совместными 
усилиями. Китайские специали-
сты пока выполняют во многом 
рутинную работу, подготавливая, 
например, “сырые” данные для 
дальнейшей обработки в США. 
При этом объемы информации 
столь велики, что наработки пе-
ресылаются почтой на жестких 
дисках, ресурсов Сети не хватает. 
А вот российские биолаборато-
рии из-за непродуманной поли-
тики финансирования мегагран-
тов, возможно, скоро закроются 
и уже в нынешнем году переедут 
на Запад, полагает профессор 
Певзнер. Остается рассчитывать 

только на частную поддержку — 
наподобие биоинформационно-
го проекта JetBrains.

Полная видеозапись питер-
ского семинара, собравшего око-
ло сотни молодых специалистов, 
будет выложена на lektorium.
tv. Там же можно найти и мате-
риалы декабрьского семинара 
“Почему геномный ассемблер 
нельзя написать за выходные?”, 
в которых рассказывается об ос-
новных принципах построения 
таких ассемблеров и предлагает-
ся разработать оригинальный ге-
номный сборщик — например, 
в рамках дипломной работы.�:

Зачем...
ПРОДОЛЖЕНИЕ�CO�C.�19

ИТ‑сервИсы

SAP‑as‑a‑Service
К постепенному отказу от мо-
рально устаревших моделей 
лицензирования ПО из расчёта 
на серверную ОС или число 
ядер процессора призвал альянс 
Open Data Center Alliance 
( ODCA), вырабатывающий 
стандарты и рекомендации 
по облачным технологиям 
и открытым ЦОДам. Выпущен 
документ “Software Entitlement 
Management Framework”, 
настоятельно рекомендующий 
основывать ценовую политику 
на предоставлении конкретных 

облачных сервисов по запросу 
с учётом уровней их эластично-
сти. Процесс перехода к этой 
модели будет плавным, так как 
в  ODCA участвуют крупнейшие 
корпорации, пока ещё весьма 
активно применяющие класси-
ческие модели ценообразования. 
Так, буквально на днях к  ODCA 
присоединилась Microsoft. Опу-
бликован также “Data Security 
Framework”, охватывающий 
множество аспектов обеспечения 
без о пас ности открытых систем, 
в частности публичных облаков.

В качестве образцовой исто-
рии успеха  ODCA подготовила 

материал, в котором рассказы-
вается, как корпорация BMW, 
стартовав с частного облака, 
постепенно наращивает свою 
облачную инфраструктуру, 
плавно переходя к гибрид-
ной модели, а в перспективе 
намерена переключиться 
на открытые облака. BMW за-
действовала в качестве базовой 
неназванную пока открытую 
облачную технологию, на ос-
нове которой разворачивает 
в корпоративных облаках 
SAP-as-a-Service и одну из об-
щедоступных  СУБД также 
в виде SaaS.� С.�Б.
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КОРПОРАТИВНАЯ ПОД ПИ С KА 

1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энер ге ти ка �

2. Связь и те ле ком му ни ка ции �

3. Про из вод ст во, не свя зан ное
с вы числи тель ной тех ни кой
(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -
ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -
ние и т. п.) �

4. Фи нан со вый сек тор
(кро ме бан ков) �

5. Бан ков ский сек тор �

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во �

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -
ны ми с ин фор ма ци он ны ми
техно ло ги я ми �

8. Транс порт �

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 
(см. так же во прос 2) �

10. Рек ла ма и мар ке тинг �

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 
де я тель ность (НИИ и ву зы) �

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -
тив ные струк ту ры �

13. Во ен ные ор га ни за ции �

14. Об ра зо ва ние �

15. Ме ди ци на �

16. Из да тель ская де я тель ность
и по ли гра фия �

17. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция �

2. Дистрибуция �

3. Телекоммуникации �

4. Производство средств ВТ �

5. Продажа компьютеров �

6. Ремонт компьютерного 
оборудования �

7. Разработка и продажа ПО �

8. Консалтинг �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие �

2. ОАО (открытое акционерное 
общество) �

3. ЗАО (закрытое акционерное 
общество) �

4. Зарубежная фирма �

5. СП (совместное
предприятие) �

6. ТОО (товарищество с ограни -
чен ной ответственностью) или
ООО (Общество с ограниченной
ответственностью) �

7. ИЧП (индивидуальное
частное предприятие) �

8. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция �

2. Информационно�
аналитический отдел �

3. Техническая поддержка �

4. Служба АСУ/ИТ �

5. ВЦ �

6. Инженерно�конструкторский
отдел (САПР) �

7. Отдел рекламы и маркетинга �

8. Бухгалтерия/Финансы �

9. Производственное
подразделение �

10. Научно�исследовательское
подразделение �

11. Учебное подразделение �

12. Отдел продаж �

13. Отдел закупок/логистики �

14. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /
владелец �

2. Зам. директора /
вице�президент �

3. Руководитель подразделения �

4. Сотрудник / менеджер �

5. Консультант �

6. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет �

2. 21–25 лет �

3. 26–30 лет �

4. 31–35 лет �

5. 36–40 лет �

6. 41–50 лет �

7. 51–60 лет �

8. Более 60 лет �

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек �

2. 10–100 человек �

3. 101–500 человек �

4. 501–1000 человек �

5. 1001–5000 человек �

6. Более 5000 человек �

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров �

2. 21–50 компьютеров �

3. 51–100 компьютеров �

4. 101–500 компьютеров �

5. 501–1000 компьютеров �

6. 1001–3000 компьютеров �

7. 3001–5000 компьютеров �

8. Более 5000 компьютеров �

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS �

2. Windows 3.xx �

3. Windows 9x/МЕ �

4. Windows NT/2К/ХР/2003 �

5. OS/2 �

6. Mac OS �

7. Linux �

8. AIX �

9. Solaris/SunOS �

10. Free BSD �

11. HP/UX �

12. Novell NetWare �

13. OS/400 �

14. Другие варианты UNIX �

15. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет
по выделенной линии �

2. Объединены в intranet �

3. Объединены в extranet �

4. Подключены к ЛВС �

5. Не объединены в сеть �

6. Dial Up доступ в Интернет �

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   � Нет   �

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   � Нет   �

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ �

2. IBM �

3. Unisys �

4. VAX �

5. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
6. Не используются �

15. Компьютеры каких
фирм�изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” � � �
ВИСТ � � �
“Формоза” � � �
Acer � � �
Apple � � �
CLR � � �
Compaq � � �
Dell � � �
Fujitsu Siemens � � �
Gateway � � �
Hewlett�Packard � � �
IBM � � �
Kraftway � � �
R.&K. � � �
R�Style � � �
Rover Computers � � �
Sun � � �
Siemens Nixdorf � � �
Toshiba � � �
Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО �

2. Офисные приложения �

3. СУБД �

4. Бухгалтерские и складские 
программы �

5. Издательские системы �

6. Графические системы �

7. Статистические пакеты �

8. ПО для управления 
производственными
процессами �

9. Программы электронной
почты �

10. САПР �

11. Браузеры Internet �

12. Web�серверы �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм�раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” �

2. “АйТи” �

3. “Галактика” �

4. “Парус” �

5. BAAN �

6. Navision �

7. Oracle �

8. SAP �

9. Epicor Scala �

10. ПО собственной разработки �

11. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
12. Не установлено никакое �

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   � Нет   �

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web�узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   � Нет   �

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas �

2. Cache �

3. DB2 �

4. dBase �

5. FoxPro �

6. Informix �

7. Ingress �

8. MS Access �

9. MS SQL Server �

10. Oracle �

11. Progress �

12. Sybase �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
14. Не используем �

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 
(подписываю документ) �

2. Составляю спецификацию
(выбираю средства) и
рекомендую приобрести �

3. Не участвую в этом процессе �

4. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы �

2. Миникомпьютеры �

3. Серверы �

4. Рабочие станции �

5. ПК �

6. Тонкие клиенты �

7. Ноутбуки �

8. Карманные ПК �

Сети
9. Концентраторы �

10. Коммутаторы �

11. Мосты �

12. Шлюзы �

13. Маршрутизаторы �

14. Сетевые адаптеры �

15. Беспроводные сети �

16. Глобальные сети �

17. Локальные сети �

18. Телекоммуникации �

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры �

20. Струйные принтеры �

21. Мониторы �

22. Сканеры �

23. Модемы �

24. ИБП (UPS) �

Память
25. Жесткие диски �

26. CD�ROM �

27. Системы архивирования �

28. RAID �

29. Системы хранения данных �

Программное обеспечение
30. Электронная почта �

31. Групповое ПО �

32. СУБД �

33. Сетевое ПО �

34. Хранилища данных �

35. Электронная коммерция �

36. ПО для Web�дизайна �

37. ПО для Интернетa �

38. Java �

39. Операционные системы �

40. Мультимедийные
приложения �

41. Средства разработки 
программ �

42. CASE�системы �

43. САПР (CAD/CAM) �

44. Системы управления 
проектами �

45. ПО для архивирования �

Внешние сервисы
46. �

Ничего из вышеперечисленного
47. �

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной
компании �

2. Для всего предприятия �

3. Для подразделения, распола га -
юще го ся в нескольких местах �

4. Для нескольких подразделений 
в одном здании �

5. Для одного подразделения �

6. Для рабочей группы �

7. Только для себя �

8. Не влияю �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет�услуги?

1. “Демос” �

2. МТУ�Интел �

3. “Релком” �

4. Combellga �

5. Comstar �

6. Golden Telecom �

7. Equant �

8. ORC �

9. Telmos �

10. Zebra Telecom �

11. Через других (каких именно)
_____________________________
_____________________________
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Мобильный банк 
знаний Vivitek App

Другим продуктом, с которым 
познакомил Холгер Графф, 
стало бесплатное приложение 
Vivitek App для iPad, пред-
назначенное для партнеров. 
Оно содержит интерактив-
ную базу знаний о полном 
модельном ряде проекторов 
компании: подробные описа-
ния продуктов, проекцион-
ный калькулятор, справочник 
о применяемых технологи-
ях, сравнительные таблицы 
и фильтры для подбора про-

ектора в соответствии с задан-
ными условиями, информацию 
об аксессуарах, гарантии и др.

В ближайшее время Vivitek 
планирует выпустить аналогич-
ное приложение для платформы 
Android (ресурс Google Play).

Ключевые направления 
развития Vivitek

Холгер Графф рассказал о клю-
чевых направлениях развития 
бизнеса Vivitek на текущий год. 
В компании в первую очередь 
делают ставку на сегмент, свя-
занный с образованием, предла-
гая комплексный подход, кото-
рый предусматривает развитую 
инфраструктуру класса (концеп-
ция NovoClass Room), при ко-
торой система взаимодействия 
ученик — учитель современна 
и эффективна: сервер у препо-

давателя, клиентские планшеты 
у студентов, ПО ViviClass и Vivi-
Class Service, поддержка онлайн- 
и офлайн-режимов, инструмен-
тарий для создания уроков, 
ультракороткофокусные модели 
серий D7 и D8, в том числе ап-
параты с рефлекторно-офсетной 
технологией.

Усилия компании в области 
проекторов сфокусированы 
на инсталляционном сегменте, 
в который входят модели сред-
него и старшего сегмента в ди-
апазоне яркости 3,5—10 тыс. 
лм. Запланирован на лето вы-
вод на рынок новой модели 
Qumi Q7: проектор получит 
статус Smart-led. Намечены 
планы по развитию комплекса 
“сшивки” изображений, а также 
ПО Vivitek App для планшетов 
на разных ОС.� :

Vivitek...
ПРОДОЛЖЕНИЕ�CO�C.�6

использовать системы из трех 
последовательно установлен-
ных бытовых фильтров, каждый 
из которых выполняет отдель-
ную функцию: первый связан 
с механической очисткой, вто-
рой обеспечивает обезжелези-
вание, а третий способствует 
умягчению. Такие меры могут 
продлить жизнь вашего пароге-
нератора на 25—30%.

Совет № 13. Разграничивайте 
системы бесперебойного пита-
ния. Зачастую заказчик желает 
установить систему бесперебой-
ного питания кондиционеров, 
тем самым повысив надежность 
работы ЦОДа. Нужно, однако, 
знать, что в случае питания вы-
числительной техники и систе-
мы кондиционирования от од-
ного ИБП реализация такого 
технического решения несет 
больше вреда, нежели пользы. 
Это происходит вследствие того, 
что система кондиционирова-
ния создает высокочастотные 

помехи в сети бесперебойного 
питания, что негативно сказы-
вается на серверном оборудо-
вании и даже может привести 
к его поломке. Поэтому если 
вы предполагаете установить 
столь недешевое решение, 
то не скупитесь и для питания 
систем кондиционирования по-
ставьте отдельный ИБП. При 
этом следует обратить внимание 
на устройства плавного пуска 
для системы кондиционирова-
ния, которые снижают уровень 
пусковых токов и позволяют по-
добрать более дешевую систему 
ИБП меньшего номинала.

Совет № 14. Экономьте “на 
птицах”. При наружном монта-
же трубопроводов системы кон-
диционирования (фреоновой 
или жидкостной) используйте 
утеплитель, покрытый фольгой. 
Фольга убережет утеплитель 
от прямых солнечных лучей, вы-
зывающих его преждевременное 
разрушение, а также от птиц, ко-
торые с удовольствием его клю-
ют. Экономия на утеплителе 
влечет за собой увеличение рас-
ходов на электроэнергию: повре-

ждение какого-то его слоя вы-
зывает нарушение теплообмена, 
а из-за этого повышаются энер-
гозатраты в системе и соответ-
ственно увеличиваются расходы 
на обслуживание дата-центра.

***
В данном материале мы упомя-
нули лишь некоторые аспекты, 
которые на практике встреча-
ются наиболее часто и учёт ко-
торых может привести к суще-
ственной экономии ресурсов 
при строительстве дата-центра. 
Такие проекты скрывают массу 
подводных камней, с которыми 
в первый раз не так-то просто 
разобраться, поскольку заказ-
чиками чаще всего выступают 
внутренние ИТ-службы компа-
ний, далекие от строительства. 
Надеюсь, что наши советы хотя 
бы отчасти помогут тем, кто ре-
шил ступить на тернистый путь 
возведения дата-центра собст-
венными силами.� :

Автор статьи — генеральный 
директор компании “Дата-
Дом”.

Как построить...
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удается “закодировать” симво-
лическим значением в 2,7 бита. 
И уже в 2012-м SPAdes показы-
вал скоростные результаты, не-
доступные ни одному другому 
сборщику! Сам ассемблер по-
ставляется свободно в исходных 
кодах (где-то под 100 тыс. строк 
кода на С++).

Перспективы туманны
Интенсивно развивают биоин-
форматику США и Китай, при-

чем фактически совместными 
усилиями. Китайские специали-
сты пока выполняют во многом 
рутинную работу, подготавливая, 
например, “сырые” данные для 
дальнейшей обработки в США. 
При этом объемы информации 
столь велики, что наработки пе-
ресылаются почтой на жестких 
дисках, ресурсов Сети не хватает. 
А вот российские биолаборато-
рии из-за непродуманной поли-
тики финансирования мегагран-
тов, возможно, скоро закроются 
и уже в нынешнем году переедут 
на Запад, полагает профессор 
Певзнер. Остается рассчитывать 

только на частную поддержку — 
наподобие биоинформационно-
го проекта JetBrains.

Полная видеозапись питер-
ского семинара, собравшего око-
ло сотни молодых специалистов, 
будет выложена на lektorium.
tv. Там же можно найти и мате-
риалы декабрьского семинара 
“Почему геномный ассемблер 
нельзя написать за выходные?”, 
в которых рассказывается об ос-
новных принципах построения 
таких ассемблеров и предлагает-
ся разработать оригинальный ге-
номный сборщик — например, 
в рамках дипломной работы.�:

Зачем...
ПРОДОЛЖЕНИЕ�CO�C.�19

ИТ‑сервИсы

SAP‑as‑a‑Service
К постепенному отказу от мо-
рально устаревших моделей 
лицензирования ПО из расчёта 
на серверную ОС или число 
ядер процессора призвал альянс 
Open Data Center Alliance 
( ODCA), вырабатывающий 
стандарты и рекомендации 
по облачным технологиям 
и открытым ЦОДам. Выпущен 
документ “Software Entitlement 
Management Framework”, 
настоятельно рекомендующий 
основывать ценовую политику 
на предоставлении конкретных 

облачных сервисов по запросу 
с учётом уровней их эластично-
сти. Процесс перехода к этой 
модели будет плавным, так как 
в  ODCA участвуют крупнейшие 
корпорации, пока ещё весьма 
активно применяющие класси-
ческие модели ценообразования. 
Так, буквально на днях к  ODCA 
присоединилась Microsoft. Опу-
бликован также “Data Security 
Framework”, охватывающий 
множество аспектов обеспечения 
без о пас ности открытых систем, 
в частности публичных облаков.

В качестве образцовой исто-
рии успеха  ODCA подготовила 

материал, в котором рассказы-
вается, как корпорация BMW, 
стартовав с частного облака, 
постепенно наращивает свою 
облачную инфраструктуру, 
плавно переходя к гибрид-
ной модели, а в перспективе 
намерена переключиться 
на открытые облака. BMW за-
действовала в качестве базовой 
неназванную пока открытую 
облачную технологию, на ос-
нове которой разворачивает 
в корпоративных облаках 
SAP-as-a-Service и одну из об-
щедоступных  СУБД также 
в виде SaaS.� С.�Б.
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109147, г. Москва, ул. Марксистская, 34, корп.10, 
3 этаж, оф. 328 (отдел распространения, подписка), 

или по факсу: (495) 974�2263. Тел. (495) 974�2260,
отдел распространения, менеджеру по подписке.

Журнал высылается заказной бандеролью.
Цена подписки включает в себя стоимость доставки в пределах РФ. 
Если мы получили Вашу заявку до 10�го числа текущего месяца и деньги поступили на р/с
ООО «СК Пресс», подписка начинается со следующего месяца.
Не забудьте, пожалуйста, указать в квитанции Ваши фамилию и инициалы,
а также Ваш точный адрес с почтовым индексом.
Внимание! Отдел подписки не несет ответственность, если подписка оформлена через другие
фирмы. 
Редакционная подписка осуществляется только в пределах РФ.
Деньги за принятую подписку не возвращаются.

Условия подписки:
* Минимальный период подписки — 3 месяца.
** Начало доставки — следующий месяц за месяцем, в котором оплачена подписка.
*** Оформляя подписку, подписчик соглашается, что его персональные данные могут быть

предоставлены третьим лицам для выполнения доставки издания.
Справки по телефону: +7 (495) 974�2260, доб. 1736; e�mail: podpiska@skpress.ru.
В случае если Вам не доставляют издания по подписке, сообщите об этом 
по e�mail: pretenzii@skpress.ru.

ИЗВЕЩЕНИЕ ИНН 7707010704        КПП 770701001
ЗАО “СК Пресс”
получатель платежа

Учреждение банка  Сбербанка России, ОАО Вернадское ОСБ г. Москвы № 7970

Расчетный счет №   40702810938100100746 БИК          044525225
Кор. счет:            30101810400000000225

фамилия, и. о., адрес

Назначение платежа Дата Сумма
Подписка на журнал «PC WEEK»
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Плательщик: 
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Я подписываюсь
на 6 месяцев и плачу за 17 журналов 1020 рублей (в т. ч. НДС 10%)
на 12 месяцев и плачу за 35 журналов 2100 рублей (в т. ч. НДС 10%)

Ф.И.О._________________________________________________________________
_________________________дата рождения_______________индекс_____________
обл./край___________________________р�н______________________________     
город______________________________улица_______________________________
дом_______корп._________этаж____________кв.___________домофон__________
код_______________________________тел._________________________________

Копия квитанции об оплате от ___________________ с отметкой банка прилагается


